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 2192  Exhibition  of  C.S.LR  Pubhica- वैज्ञानिक  तथा  ऑद्योगिक
 अनुसंधान  tions  ध  e  e  e  4879

 परिषद्  के  प्रकाशनों  की  प्रदर्शनी

 (if)
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 2209  पाकिस्तानी  जासूस

 Pakistani  Spies

 of  Engineers  etc  t
 2210  इंजीनियर  arte  का  विदेशों  में  चला  Fleeing

 Foreign  Countries  4887-88
 जाना

 2211  उबर कों  का  उत्पादन  Manulaciure  of  Fertilizers svViall  a  4888

 2212  चिल्डन्स  बक  टेस्ट  Chitdren’s  Book  Trust  a  4888-89

 4889
 2213  काजी  नजरुल  इस्लाम  को  लंदन  Pension  to  Kazi  Nazrual  Islam

 4889
 2214  भगत  सिंह  का  स्मारक  Memorial  to  Bhagat  Singh

 2215  दिल्ली-ताशकंद  रेडियो  टेलीफोन  सेवा  Delhi-Tashkent  Rado  ग
 hone

 चक  4889-90 Service

 2216  Co-operative  House  Building दिल्ली  में  मकान  निर्माण  सहकारी
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 चोरी  मालਂ
 Khan,  New  Delhi

 eae
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 Administration  of  Justice  .  4891 2219  न्याय-व्यवस्था

 4891 2220  दुर्गापुर  vats  परियोजना  Durgaput  Fertilizer  Project

 Enquiry  4891-92 2221  यन  महदोानिदेशक  के  विरुद्ध  जांच  gainst  D.G.  Tourism

 2222  पंजाब  नेशनल  बंक  से  संबंधित  कुछ
 Search  of  premises  of  persons  con-

 4892
 व्यक्तियों  के  मकानों  की  तलाशी

 nected  with  Punjab  National

 2223  टॉम्ब  उब  रक  कारखाना  Trombay  Fertilizer  Factory  4892

 2224  उत्तर  प्रदेश  में  पढे  fag  बेरोजगार  Educated  Unemployment  in  U.P  4892

 त्ति

 U.S.A.  Loan  for
 Technical

 Ins- 22  तकनीकी  संस्थाओं  के  लिए  अमरीकी
 titutions  4893

 ह  क्न्ण

 2226  जम्म  तथा  काश्मीर  को  सहायता
 Aid  to  Jammu  and  Kashmir  4893
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 4894-95 22295  पंजाब  में  रोजगार  महिलाएं  Unemployed  Women  in  Punjab

 2230  पंजाब  बेरोजगार  तकनीकीਂ  व्यक्ति  Technical  Persons  Unemployed
 4895 in  Punjab  e

 2  Punjabi  as  Second  Officia!  L  ane= दिल्ली  में  दूसरी  राज  भाषा  के  रूप  में
 guage  in  Delhi  4895

 पंजाबी  भाषा

 Indian  Cu!tural  Centre  in  Lon-
 2  लन्दन  भारतीय  सांस् ट्री तिक  केन्द्र  don  *  अ  |  4896

 2233  मध्य  प्रदेश  की  कपड़ा  fray  में  Wages  cf  Workers  in  Textile  Mills
 in  Madhya  Pradesh  *  4896

 कर्मचारियों  का  ada

 Industrial  Disputes  4896-97
 2234  औद्योगिक  विवाद

 Industrial  Tribuna!  at  Calcutta  4897
 2235  कलकता  में  औद्योगिक  न्यायाधिकरण

 Violation  of  Mines  Act  4897
 2236  खानਂ  afatara  का  उल्लंघन

 A  |  from  Children  Fund  U.K  4897
 2237  ata  fafa  fac  a  से  सहायता

 Payment  of  Bc  इ  in  Private  In-
 2238  गर-सरकारी  उद्योगों  में  बोनस  को  dustrics  ra  a  |  4898

 भुगतान
 Assessment  of  Oil  Posttion  s  4898

 2239  तेल  की  स्थिति  का  अनमित  लगाना

 Tour  Ministers  Abroad  *  4898-99
 2  मंत्रियों के  देशों  के  दौरे

 Educated  Une  wan  | TLIO  yed  in  Orissa  4899
 2  उड़ीसा  में  पढ़े  लिखे  बे  रोजगार  व्य

 वित

 Vacancies  notified  and  filed  in
 2242  उड़ीसा  में  रिक्त  पदों  का  अधिसूचित  Orissa  ह  4999

 किया  जाना  और  भरा  जाना

 2243  राजस्थान  में  कनिष्ठ  तकनीकी  स्कूल  Junior  Technical  Schools
 i

 Ra-

 jasthan  2  4900

 District  Gazetteers of  Rajasthan  4900
 2244  wet के  जिला  गजेटियर

 Auditoriaum  in  Colleges  and
 2245  राजस्थान  में  स्कूलों  तथा  कालेजों

 Schools  in  Rajasthan  4900
 श्रोत दाव लाय

 4901
 2246  राजस्थानਂ  में  सस् क्र तिक  केन्द्र  Cultural  Centres  in  Rajasthan

 (iv)
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 2247  राजस्थान  में  मारकों  और  Assistance  to  Publishers,  Printers
 and  Booksellers  in  Rajasthar  4901

 पुस्तक  विक्रेताओं  को  सहायता

 2248  उड़ीसा  में  संस्कृत  का  विकास  Development  of  Sanskrit  उ  Orissa  4901

 2249  उड़ीसा  में  केन्द्रीय  सरकार  के  तथा  Inquiries  against  Central  and
 State  Government  Employees सरकार  के  कमरा  रियों  in  Orissa  4901-02

 विरुद्ध  जांच

 2250  तार बाबुओं के
 +

 बे तन क्रम  Pay  Scales  of  Telegraphist:  4902

 2251  प्राथमिक  तथा  माध्यमिक  शिक्षा  Primary  and  Secondary  Educa-
 cation  .  4902

 2252  Vear  4903 भ-भौतिक  ag  Geophysical  x  che  क्

 2253  कोयला  खनन  सम्बन्धी  औद्योगिक  Coa Industriz
 ining

 Cx
 गाना

 e  on
 चि  क  क  4003-04

 समिति

 2254  खास  चबलपुर
 ala  डीजल  कोयला  Khas  Chabalpur  and  Dig!u  Col-

 खान  lieries  .  *  4904

 2255  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कालेजों  की  Fi
 a

 ices  of  Delhi  University
 +  4904 arian  स्थिति  Colleges

 2256  दिल्ली  चण्डीगढ़  टेलीफोनਂ  सेवा  Delhi  Chandigarh  Telephone  4904-05

 2257  महिला  मजदूरों  की  स्थिति  Conditions  of  छह yyomen  La 14  abour  4905

 2258  बांदा  में  हथियारों  का  निर्माण  Manufacture  of  Arms  in  Banda  4905-06

 2259  Drilling  in  Dheradun  4906 देहरादून  में  छिद्रक-काय

 2260  कारों  की  चोरियां  Car  Thefts  कि  e  e  *  4906

 2261  Scrutin  4906-07 विदेशी  प  तय  पुस्तकों  की  जांच  पड़ताल  Foreign  Text  Books

 2262  बेरोजगारी  इंजीनियर  e  4907 Unemployment  Engineers

 2263  औद्योगिक  विवाद  Industria!  Disputes  |  ध  4907

 2264  Tribal  Scheduled  Area  in  Tripura  4907-08
 त्रिपुरा  में  आदिम  जाति  अनुसूचित

 Teleph
 one  Connections  in  Agar- 2265  अगर ताला  में  टेलीफोनਂ

 tala  |  ह  .  .  4908

 4908
 2266  अगर ताला  के  मुख्य  डाकघर  की

 G.P.O.  Building,  Agartala

 इमारत

 2267  Telephone  Connections  in  Pun-
 पंजाब  में  टेलीफोन

 jab  e  +  4908

 Police  Behaviour  at  Palam  Alr- 2268
 पालम  हवाई  ass  पर  पुलिस  का  4909

 रवैया
 port

 2269  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  Employees  State  Insurance  Sche-
 me  4909

 General  Indices  of  All  India 2270  अखिल  भारतीय  उपभोक्ता  मूल्यों  Consumer  Prices  09-10

 के
 सामान्य

 सूचकांक
 2271  शरणार्थी  बस्तियों में  सम्पत्ति  कर  Property  Tax  in  Refugee  Coloni-

 4310

 (v)
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 4910 2272  देख  अबदुल्ला
 Sheikh  Abdullah  .

 4910-11 2273  कोलार  सोने  की  खान  में  दुघ  टना  Accident  in  Kolar  Gold  Mines

 4911 22  दया  याचिकाएं  Mercy  Petitions  e  चि

 4911 2275  भारत  में  उच्च  न्यायालय  के  High  Court  Judges  in  India  °

 त्यायाधीदा

 2276  डाक  तथा  तार  विभाग  के  Uniforms  for  Extra  Departmental
 Emp!ayees  of  the  P  &. T तरीकत  कमंचारियों  केलिय  वर्दी
 Deptt  4911-12

 2277  डाक  तथा  तार  विभाग  के  Children  Education  Allowance

 अतिरिक्त  कर्मचारियों  के  बच्चों  की
 for  Extra  Departmental  Em-

 ployees  of P.  &  T.  Deptt  4912

 दिक्षा  के  य  भत्ता

 227  डाक  तथा  तार  विभाग  के  Confirmation  of  Extra  Depart-

 अतिरिक्त  कर्मचारियों  का  स्थायी  mental
 Employeesਂ  a

 Pp  T
 4912 Deptt.

 किया  जाना

 2279  डाक  तथा  are  विभाग  के  Working  Hours  for  Extra  Depart-

 अतिरिक्त  कर्मचारियों  के  लिये  काम
 mental  Employees  of  &  T

 4912-13 Depit
 के  घंट

 4915 2280  गोआ  Goa

 .  4913-14 228  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षाएं  U.P.S.C.  Examinations

 *  4914 2282  हिन्दी  में  टेलीफोन  निद  शिक्षाएं  Telephone  Directoriesin  Hindi

 e  *  4914 2283  केरल  में  हड़ताल  Strike  in  Kerala  *

 2284  की  के  लिये  भारत  Indo-Yugos!av  A  erecment  for

 Science  Education  4914-15
 और  योग  tfaat  के  बीच  करार

 2285  उडीसा  का  टेलीफोन  राजस्व  लेखा  Telephone  Revenuc  Accounts
 Office  for  Orissa fy  4915

 कार्यालय

 2286  सूरकेला  इस्पात  कारखाने  द्वारा  Recognition
 of  Labour  Union  by

 Rourkela  Steel  Piant  4915
 दूर  संघ  को  मान्यता

 49  16
 2281  कारखाने  में  नियुक्त  करके  प्रशिक्षण  In  Plant  Training

 देना
 ्

 2288  नगरपालिका  बोले  पॉट  ब्लेयर  के
 Election  to  Poe  unicipal  Board,  Port

 4916 Blair  |
 निर्वाचन

 Reorganisation  of  Trade  of  Nico-
 2289  निकोबार  द्वीप  समूह  के  व्यापार  का  bar  Islands  4916

 पुनर्गठन
 Stanip

 2290  तमिल  कपिल  नम्बर  के  सम्मान  Postal  teal  al  to  honour  Tamil
 4917 Kambar

 में  डक  टिकट

 Shortage  ‘of  Ke  enc  Oilin  U  4917
 2  उत्तर  प्रदेश  में  aay  कें  लेंस  की  कमी

 Naga  Attack  on  Government
 2292  सरकारी  स्टोरों  पर  नागाओं  के

 Stores  4917-18

 आक्रमण

 2293  संयुक्त  पर रमा  योजना  सम्बन्धी  Agreement  on
 Joint  पदाए  4918 Scheme

 समझौता

 (vd)
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 Agartala  4918 2294  अग  ताला  में  महिला  छात्रावास  Girl’s  Boarding  House

 4918-19 2295  जेल  संहिता  Jail  Code  च्

 2  राजनीतिक  पीडितों  को  शिक्षाਂ  के  Grants  for  Education  of  Political
 ufferers

 faq
 .  4919

 2298  Medical  Bilis  Reimbursement चिकित्सा  बिलों  की  प्रतिपूर्ति
 Racke  ै  .  4919-20

 सम्बन्ध  में  जालसाजी

 2299  बंगाल  में  पुरान  प्रेरकों  को  Rehabilitation  of Old
 Migrants

 in
 West  Beng  ral  4920

 पुन  ata

 2300  राजस्थान  तथा  जम्मू  और
 काश्मीर

 Rehabilitation  of  Mus!ims  in  Ra-
 Jasthan  and  Jam  and  Kash-  420

 से  उजडे
 हुए  मुसलमानों  का  पुनर्गठन  muir

 2301  उर्वरक  परियोजना  के  लिये  विश्व  World  Bank  Assista  nce  for  Ferti-
 tilizer  Projects.  o  .  4921

 बक  सहायता

 230  पंजाब  में  मिटटी  के  तेल  का  संभरण  Supply  of  Kerosene  Oil  in  Pun-
 Ja  492]

 2303  तेल  का  उत्पादन  Production  of  O:1!  4921-22

 2304  कोयले  का  कार्बनीकरण  arbonisation  of  Coa  4922

 2305  नई  दिल्ली  में  चो  रियो  Thefts  1.0  Dev  Nagar,  New
 Dethi  4922-23

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  और  Calling  Attention  to  Matter  of
 Urgent  Public  Importance— ध्यान

 हि  क
 पश्चिम  बंगाल  कं  मुख्यਂ  मंत्री

 और
 Discus  ions  by  the  Home  Minis-

 ter  with  the  Chicf  Minister  of
 विरोधी  दलों  के  सदस्यों  के  साथ  गह-किये  West  Bengai  and  Opposition
 मंत्री  की  बातचीत  Members  4923-25

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र  Paper  Laid  on  the  Table  4926

 राज्य-सभा  स  सजदा  Messages  from  Rajya  Sabha  4926

 Committee  on  Private  Member’s गर-प्रकारों  सद्स्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों
 Bills  and  Resolutions-——

 संबंधी  समिति

 sara  प्रतिवेदन  Eighty-First  Report  .  4926

 सामान्य  चचा  sencral  Budget,
 Discussion—

 श्री  थन गों डर  Shri  M.G.  Thengondar  .  e  4926-27

 to  मो ०  बनਂ |  है  है
 srt  Shri  M.  Banerjee  ा  ध  4927-29

 श्री  Shri  Ranga  .  4929-33

 श्री To  to  UT  shri  R.  Chakravarti  4933-34.

 श्री  राव  Shri  Ran  shwar  Rao  .  4934-36

 श्री  Shri  Liladhar  Kotoki  4936-37

 श्री  गौरीशंकर  कक्कड़  Shri  Gauri  Shanker  Kakkar  4937-38

 ST  30  ना०  विद्याशंकर  Shri  A.  N.  Vidyalankar  a  4938-39

 शी  वा०  ATo  चतुर्वेदी
 Shri  5.  N  Chaturvedi  4939
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 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित  संस्करण  )

 LOK
 SABHA  DEBATES  (SUMMARISED

 TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 16  1966/25  1887
 )

 Wednesday,  March  16,  1966/Phalguna  25,  1887  (Saka)

 नयान

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock.

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 [  Mr.  SPEAKER  in  the  Chair  1

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 बोनस  भुगतान  1965

 +

 *563.  श्री स० To  मो ०  बनर्जी  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 श्री  क०  Alo  तिवारी  :

 कया  रोजगार  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  किः

 (>)  कया  यह  सच  हैकि  विभिन्न  सरकारी  उपक्रमों  के  कर्मचारियों  की  भांति

 रक्षा  संस्थानों  के  कर्मचारियों  ने  बोनस  दिये  जान ेके  लिये  आन्दोलन  आरम्भ  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इन  कर्मचारियों  को  भी  बोनस  भुगतान
 1965  के  क्षेत्राधिकार  के  अन्दर  शामिल  कर देने  का  है  ;  और

 यदि  तो  उके  कारण  है ं?

 रोजगार  और  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  शाहनवाज  :  विभाग  द्वारा

 चलाए  जाने  रक्षा  प्रतिष्ठानों  में  बोनस  के  भुगतान  के  बारे  में  कोई  आन्दोलन  नहीं है
 ।

 और  :  (i)  वे  रक्षा  प्रतिष्ठान  जों  कम्पनियों  या  निगमों  के  रूप  में  चलाए  जाते है  ।
 और  जो  निजी  क्षत्र  के  प्रतिष्ठानों  से  प्रतियोगिता  करते  बोनस  भुगतान
 1965

 के
 उपबंधों  की  परिधि में  आते है  ।

 (ii)  सरकार  ने  हाल  ही  में  यह  निर्माण  लिया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  सभी

 प्रतिष्ठानों  द्वारा  अपने  कर्मचारियों  को  उतनी  ही  अनुग्रह  ges  अदायगी
 की  जानी  चाहिये  जितनी  कि  उन्हें  बोनस  के  रूप में  करनी  यदि वे  बोनस  भुगतान

 1965  की  परिधि में  आते

 (ili)  इस  अधिनियम  या  ऊपर  (ii)  में  निविष्ट  facts  को  विभाग  द्वारा  चलायें  जाने
 '

 प्र  लागू  करने
 का  कोई  विचार  नहीं  क्योंकि इन  प्रतिष्ठानों  के  तमंचा  रियों

 की  सेवा  शर्तें  सरकार  के  सिविल  कर्मचारियों  के  समान  हें ।
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 Oral  Answers  March  16,  1966

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  से  यह  प्रतीतਂ  होता  है ंकि  उनकी  जानकारी

 के  अनुसार  कोई
 आन्दोलन है  ही  नहीं  ।  क्या  वह  इसके  अवगत  है  कि  अखिल  भारतीय  प्रतिरक्षा

 कर्मचारी  संघ  जो  की  लगभग  3  लाख  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  का  प्रतिनिधित्व  करती  एक

 संकल्प  पारित  किया  हैकि  यदि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  और  अथवा  श्रम  मंत्रालय  से  30  अप्रैल  तक

 कोई  संतोषजनक  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुआ  एक  देश  व्यापक  शांत  आन्दोलन  चालू  किया

 जायेगा  ?  उनकी  मांग है  कि  अन्य  at gui S4HAT  की  भांति  आयुद्ध  कारखानों  में  काम  करने  वालें

 प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  थी  बोनस  जाना  चाहिये  ।

 शी  शाह  नवाज  खां  :  में  ने  अपने  उत्तर  में  जानकारी  दी  है  वह  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से

 प्त  की  इसके  अतिरिक्त  हमें और  कूछ  पता  नहीं

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  माननीय  मंत्री  इससे  अवगत  है  कि  प्रतिरक्षा  उत्पादनਂ  एककों

 में  विशेषतः  आयुक्त  कारखानों  में  लगभग  10  प्रतिशत  मजदूर  ही  जो  कि  मरम्मत  के  काम में  लगे  हुए

 प्रोत्साहन  बोनस  योजना के  अन्तगंत  आते हं  न  कि  सारे के  सार  मजदूर ?  क्या  उनकों  भी  इस

 योजना में  Tha  करने के  लिये  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  से  इस  प्रदान  पर  बातचीत  की  जायेंगी

 श्र  शाह  नवाज़  बां  :  यह  मामला  तों  संबंधित  विभाग  से  ही  संबंध  है  |

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  रास )  प्रोत्साहन  बोनस  का  प्रश्न  लाभ

 सोफा
 बोनस  के  प्रश्न  से  सव  था  भिन्न  है  ।  इस  विषय  को  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  जानकारी  में  लाया

 प्रोत्साहन
 बोनस  का  प्रश्न  उनकी

 जानकारी में  .
 लाया  जायेगा  परन्तु

 जहां तक
 लाभ

 साझा  बोनस  का  संबंध  हैं  यह  विभाग  द्वारा  चलाये  गये  उपक्रमों  पर  लागू  नहीं  होता ।

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :  भारत  पाकिस्तानਂ  संघष  के  दौरानਂ  प्रतिरक्षा  स्थापना के  इन

 चोरियों के  रचनात्मक  काय  को  ध्यानਂ  में  रखते  हुए  क्या  बोनस  अधिनियम  की  धारा  32  का

 निराकरण  चाहती
 है  ?

 श्री  शाह  नवाज  खां  :  मने  अभी  कहा कि  सरकार  ने  हाल ही  में  यह  निर्णय  लिया  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  सभी  अप्रतियोगी  सरकारी  प्रतिष्ठानों  द्वारा  अपने  कम  चोरियों  को  उतनी ही
 अनुग्रह  युवक  अदायगी  की  जानी  चाहिये  जितनी  कि  उन्हें  बोनस  के  रूप  में  करनी  पड़ती  यदि  वे

 बोनस  भुगतान  अधिनियम  1965  को  परिधि  में  आते  ।  इसमें  माननीय  सदस्य  का  प्रदान

 भी  आ  जाता है  ।

 Shri  K.  N.
 Tiwary :  Just  now  the  Hon.  Minister  stated  that  this  has  been

 brought  to  the  notice  of  the  Defence  Minister.  What  reply  ifany  has  been  recei-

 ved  from  that  Ministry  in  this  connection दे

 Shri  Jagjivan  Ram :  This  has  been  passed  on.  said  that  so  far  as  the

 question  of  profit  sharing  bonus is  concerned,  there  is  no  question  of  bringing  it

 to  their  notice.  This  has  been  decided  that  the  profit  sharing  bonus  will  not  apply
 to  departmentally  run  undertakings.

 Shri  M.  Banerjee  :  Then,  what  will  apply?

 श्री  बूटा  सिह
 :  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों  में  काम  करने  वाले

 मज़दूरों
 की  क्या  संख्या  है  और  उन

 पर  अनुग्रहपुनंक  अदायगी  प्रोत्साहन  बोनस  आदि  जैसी  योजनाएं  लागू  करने के  लिये  सरकार  का

 क्या  विचार  है  ?

 श्री  कार  नवाज  खां  ae  पास  इसे  समय

 मजदूरों

 की  निश्चित  संख्या  की  जानकारी
 नल

 नहीं  यदि  माननीय  सदस्य :  लग से  की  सूचना  तो  में  इसकी  दे  सकता हूं  ।
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 1887  )  मौखिक

 उत्तर

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  :  When  the  Bonus  Bill  was  under  consideration,
 two  main  suggestions  were  placed  before  the  Governments,  one  was  that  Bonus

 should  be  applied  to  Government  Company  in  corporate  sector.  But  at  that  time

 Government  did  not  accept  it.  The  second  suggestion  was  that  under  the  law

 there  is  no  provision  for  giving  more  than  4  per  cent  bonus  by  the  unregistered
 firms.  Thereafter  the  Government  decided  to  apply  it  to  public  undertakings.
 May  I  know  whether  this  provision  will  be  put  on  the  statute  books  and  whether

 similar  law  will  be  made  as  regards  the  registered  firms  or  whether  Government
 will  resort  only  to  its  own  methods:  for  impleting  the  decimensions?

 Shri  Jagjivan  Ram  :  So  far  as  companies  or  Corpcrations  are  concerned

 they  are  covered  by  the  Bonus  Act.  But.

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  :.  This  applies  only  to,  these  units  which  are

 exporting  20
 per  cent

 of  their
 products

 and  not  to
 others.

 Shri  Jagjivan  Ram  The  competing  units  arc  comparable.  A  decision
 has  been  taken  that  minimum  bonus  will  be  given  by  the  non-competing  units.
 At

 present
 there  is

 no
 idea  or

 need
 to

 give  it
 the  legal  shapc.

 att  Ho  प्र०  शर्मा  क्या  विभाग  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  उद्योगों  तथा  प्रतिरक्षा  आदि

 जसे  उनके  उत्पादन  एकको पर  बोनस  व्यवस्था  करने  का  सरकार  का  विचार है
 ?

 श्री  शाह  नवाज  खां  :  जी  सरकार  का  ऐसा  कोई  इरादा  नहीं  है  ।  अधिनियम  में  इसका

 उपबन्ध  है  ।

 att  रास  सहाय  पाण्डेय  :  बोनस  की  अदायगी  के  प्रश्न के  संबंध  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  की

 ओर
 से  किसने

 अभ्यावेदन  दिया हैं
 और  यदि  वह  संघ  है

 तो  वह  एक  मान्य  संघ  है  ?

 श्री  शाह  नवाज  :  मने  यह  जानकारी  अपने  माननीय  मित्र  oft  बनर्जी  सेली  थी  कि

 किसी  प्रतिरक्षा  कर्मचारी  संघ ने  अभ्यावेदन  दिया  मुझे  इसका  पता  नहीं है

 +  दिल्ली  मं  अपराध

 *
 564.  डा०  meinen  सिंघवी  :  श्री  हुं सदा

 :

 ati  हुकम  चन्द॑  कछवाय  शन  ना  गी खा  न
 ote

 शौ  बड़े  शना  यशपाल  fag  :

 श्री  रहे  नच०  बरुआ :  श्री  दे०  दी०  पुरी  :

 श्री  मठ  Alo  त्रिवेदी  :  श्री  aA

 शौ  भागवत  झा  आजाद :  श्री  दी०  न्यू  शर्मा

 श्री  स०  चं०  साबित :

 क्या  गुह-कां  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  महीनों  में
 दिल्ली

 में  हिंसात्मक  अपराधों  में  वृद्धि हुई  है  ;

 यदि  तो  इसे  रोकने  के  लिए  पहले  से  क्या  उपाय  करने  का  fare  किया

 गया  है  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  :  सन  965  के  पिछले

 मास  के  दौरान  1964  की  तत्सम
 अवधि  की  अपेक्षा  दिल्ली

 में  हिंसात्मक  अपराधों  की  संख्या
 aay  P=  >

 में  कोई  बढ़ोत्तरी  नह  दि  ्  oe!
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 अपराधों  को  नियंत्रण
 में  रखने  के  लिये  की

 गई  कार्यवाहियों  का  एक  विवरण

 सभा पटल  पर  रख  दिया  गया हैं

 विवरण

 अपराध  की  घटनाओं  को  नियंत्रणाधीन  रख  ने  के  किये  गये  उपाय

 गुंडों और  अन्य  समाजविरोधी  तत्त्वों पर  कड़ी  निगरानी  रखी  जाती  हैं

 रात की  गर्त  को  सजीव  किया  गया  है  ।  वर्त  मानਂ  पुलिस  स्टेशनों के  क्षेत्रों  में  भी  गर्तों

 की संख्या  बढ़ाने  का  विचार  है  ats  mea  करने  वाले  सिपाही  अपने  क्षेत्र  में  प्रभावशाली  ढंग

 से  काय॑  कर  सकें  ।

 महा-निरीक्षक  पुलिस  तथा  उप-मही निरीक्षक
 पुलिस  सहित

 वरिष्ठ  अधिकारियों

 द्वारा  qa  सुचना  के  बिना  छापे  मारे  जाते हैं  ताकि  थानों के  कर्मचारियों  को  चौकन्ने  रखा  जा  सके  ।

 दिल्ली  पुलिस  की  अपराध  दाखा  में  हाल  ही  में  अपराध  की  sty  के  आधुनिक  तरीकों

 में  प्रशिक्षण  का  एक
 छोटा  पाठयक्रम  चालू  किया  गया  |  जिन  उच्च  अधीनस्थ  कर्मचारियों  को  जांच

 करें  करना  होता हैं  उन्हं  इस  पाठ्य  क्रम  से  गुजरना  होता हैं  |

 उच्च  स्तर से  निकट  पूर्वेक्षण  और  अनुदेश  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 निरीक्षक  पुलिस  का  एक  और  पद  बनाया  गया है  ।

 पड
 दिल्ली  पुलिस  की  गति  शीलता  को  बढ़ाने के  लिये  उसको  अधिक  गाड़ियां दी  गई

 ट  ।

 बम्बई  पुलिस  अधिनियम के  कुछ  उपबन्धों  को  संघ  क्षेत्र  दिल्ली  पर  लागू  किया

 गया हैं
 और  इस  प्रकार  अब  जिलाधीश  तथा  जिला  पुलिस  पर्यवेक्षक  विशेषीकरण  क्षेत्र से  गुंडों  और

 अपराधियों  के  ग्रोहों  को  निकला  सकते है  |

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी :  क्या  सरकार  को  पता  हैं  कि  अपराध  संबंधी  आंकड़े  बिल्कुल  गलत

 हू  और  उन
 पर

 भरोसा  नहीं  जा  सकता  और  क्या  यह सच  है
 कि

 दिल्ली में  पुलिस
 की  दानवीर

 अपर्याप्त  हैं  जेसा  कि  दिल्ली  के  उच्चायुक्त  ने  प्रमाणित  किया  है  ?  यदि  तो  क्या  सरकार  इस

 संबंध  में  पर्याप्त  कदम  उठायेगी  ?

 att

 विद्याचरण

 शक्ल :  यह  कहता  बिल्कुल  सेही  नहीं  हैकि  दिल्ली  के  अपराध  संबंधी  आंकड़े

 सही  नहीं है  जहाँ
 तक  पुलिस

 की  शक्ति  का  संबंध  इसमें  हाल  ही  में  वृद्धि  की  गई  है  और

 यदि  आवश्यकता  पड़ी  तो  इसमें  और  वृद्धि  कर  दी  जायेगी

 डा०  लध्सीमत्ल  सिंघवी :  कया  सरकार  यहं  अनुभव  करती  हैं  कि  हमारे  अपराध  के

 पता  लगाने  बहुत  पुरान ेहें  और  उनमें  yfeada  की  आवश्यकता  है  ?  सरकार

 दीयों  के  कारणों  और  दशाओं  को  जांच  कराना  चाहती  है  और  क्या  दिल्ली  में  हाल

 ही  मेंजो  गडबड़ी  हुई है  उसकी  विशिष्ट  जांच  कराई  जायेगी ?

 थ्री  विद्याचरण  शुक्ल :  माननीयਂ  सदस्य  का  यह  कहना  सही  हैं
 कि  हमारे  जांच  करने

 के  तरीके  हत  आधुनिक  नहीं  पुलिस  aq atfcat  को  जांच के  आधुनिक  तरीकों at
 प्रशिक्षण  देने के  लिये  saa  एक  प्रशिक्षण  स्कूल  स्थापित  किया  वहं  स्कूल  पहले

 र
 सेही

 दिल्ली  में  हमारे  पुलिस  कमंचारियों  को  afer  दे

 डा०  लंबमोमत्ल  सिंघवी  :  अपराध  करने  के  क्या  कारण  हें  और  किन  बातो ंसे  इसको

 प्रोत्साहन  मिलता  है  क्या  इसकी  जांच  की  जायेगी  ?

 विद्याचरण  दाल  यदि  एसा  करना  आवश्यक  समझा  गया  जांच  की  जायेगी
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 मौखिक
 उत्तर

 अग  fy. श्री  प्०  च०  बरुआ  :  क्या  अपराध  वी  वकी  सी  सामूहिक  कारण  का  पता  लगाया  गया हैं  और

 यदि  तो  आधिक  कठिनाइयों  के  कारण  होने  वाले  अपराध  कितने  प्रतिशत  हैं  ?

 श्री  विद्याचरण  विकल :  यह  एक  सामाजिक  प्रदान  अधिकाश  अपराधों  का  कारण  धन

 का  लालच
 7

 । id

 Shri  Bagri  :  A  few  days  back  the  murder  of  a  lady  took  place  in  Vithalbhai
 Patel  House  and  that  has  not  so  far  been  detected.  Is  some  big  man  of  the  Ministry
 involved  in  it  andifnot,  the  reasons  for  not  investigating  that  murder  so  far  ?

 श्री  विद्याचरण  इस  विशिष्ट  मामले  जांच  अभी  चल  रही हैं  और  इसलिये

 गलत  होगा  ।  माननीय  सदस्य  की  जानकारी  सही मेरे  अभी  कुछ  भी  कहना  बहुत

 नहीं
 लगती  ।  परन्तु  यदि  उनको  और  अधिक  जानकारी  चाहिये  तो  वह  इसकी  सूचना

 a i  q  |

 ay  कपूर  आपका  इसमें  कोई  हाथ है  |

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Inspite  of  the  efforts  of  the  Government  enumerated
 in  the  Statement  laid  on  the  Table,  the  incidence  of  scooter  and  car  thefts  and

 murder  cases  in  Delhi  has  increased.  What  are  the  reasons  for  that?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  मं  संभरण  मंत्री

 :  स्कूटरों  और  कारों  की  चोरी  काप्र इन  इस  सभा  में  अनेक  बार  उठाया  गया  है  ।

 युवक  लड़कों  का  एक  ग्रोह इस  प्रकार  की  कार्यवाहियां  करता  था  ।  मेंने  सभा  को  पहले  बताया

 था
 fe  हमने  पांच  ce  ग्रोहों  का  पता  लगा  लिया है  और  उनसे  कई  कारें  बरामद  की  गई

 हूँ  ।

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  It  is  given  in  the  statement  that  the  number  of

 posts  of  D.I.G.  has  been  increased  in  Delhi  and  many  new  vehicles  have  also

 been  procured.  Inspite  of  this  the  incidence  of  crime  has  increased  in  Delhi.  Does
 it  show  their  inefficiency  or  that  their  strength  is  inadequate?

 Shri  Vidya  Charan  Shakla  :  The  Hon.  Home  Minister  1s  personally

 inquiring  into  this  matter.  The  result  of  the  enquiry  will  be  made  known  to  the
 hon.  Members,

 को  स०  चे  सामन्त  यह  कहा  गया  है  कि  दिल्ली  में  कुछ  ऐसे  गुप्त  संगठन  है  जो  लोगो  को
 io

 अपराधों  तथा  हिंसात्मक  काय कहीं  बिन  पकड़े  ध्
 ह  ने  येਂ  करने  का  प्रशिक्षण  हैं  ।  यदि  एसा है  तो

 क्या  अधिकारियों  की  संख्या में  वृद्धि  के  इन  संगठनों  का  पता  चलाया  जा  सका है  ?

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  हमारे  qta  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं  हैं  oe  )

 ena  महोदय  प्री  सुबोध  हुं सदा  ।  I  cannot  allow  anybody  like  this.

 श्री  सुबोध  क्या  अपराधों  के  बारे  में  कोई  बिस्तर  अध्ययन  कियां  गया  हैकि
 अपराघ  समाज के  शिक्षित  at  में  अधिक  अथवा  अशिक्षित  वग  में  ?

 श्री  हाथी  :  भारत  में  अपराधों  के  मामले  पर  सस्ती  अध्ययन  किया  गया  अपराधों
 को  शीर्षकों के  अन्तगंत  विभाजित  किया  जा  सकता  इत्यादि के
 अपराध  समाज के  एक

 विशेष  द्वारा  ही  किये  was  अन्य  आर्थिक  अपराध  दुसरे  वंग
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 के  लोगों  द्वारा ही  किये  जाते  परन्तु  सही  आंकड़े  देना  कठीन  है  |  war  भी  हुआ हैं  जहां

 एक  वग  के  लोंगों
 ने  हत्या  अपराध  किया  हो  ।  परन्तु  यदि  हर प्रकार  से  देखा  जाये  तों

 sal  के  अपराध  समाज के  एक  विशेष  नग  areal  किये  जाते  ह

 Shri  Yashpal  Singh  :  Is  it  a  fact  that  cigarettes,  cinema  and  wine  give
 birth  to  90%  of  the  crimes  in  society?  Has  Government  given  thought  to  the

 proposal  that  if  cigarettes,  cinema  and  wine  are  prohibited,  the  incidence  of

 crimes  will  automatically  come  to  an  end?

 श्री  हाथों  :  पिछले  महीने  विभिन्न  अधिकारियों  का  एक  सम्मेलन  gat  ar  जिसमें  समाज

 सुरक्षा  संगठनों  के  प्रतिनिधि  भी  उपस्थित  थे  युवकों  पर  गरावन  सिनेमा  इत्यादि से

 पड़ने  वाले  बुरे  असर  की  भी  वहां  चर्चा
 की  गई थी  ag  सत्य

 है
 की  युवकों  पर  इन  वस्तुओं

 का  बुरा  असर  पड़ता

 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रद  |

 श्री  नाथ  पाई  :  अध्यक्ष  हमें  किसी  बात  का  उत्तर  नहीं  मिला  हैं  ।  केवल  साधारण

 बातों  का  पता  लगा है  ।  )

 कुछ  माननीय  सदस्य  उठे  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  दो  प्रश्नों  पर  25  मिनिट  व्यय  हो  चुके  मुझे  खेद  है  कि  में  और  अधिक  se

 पूछने  की  अनुमति  नहीं  दे  सकता  |

 पलों  में श्री  ga  बरूआ  :  जेब  काटने  वਂ  th  औरतें  भी  होती  है  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रदान  पूछना

 चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  औरतों  की  ओर  उंगली  उठाने  का  दूसरा  अवसर  भी  मिल

 सकता  हैं  !

 Shri  Maurya  :  Sir,  1  rose  at  least  a  dozen  times  (Interruptions),  I  wanted

 to  put  a  very  important  question.

 Mr.  Speaker  :  Everybody’s  questions  were  important  but  I  did  not  allow

 anybody  who  was  not  on  the  list,  (Interruptions).  It  is  not  necessary  that

 Honourable  Members  not  on  the  list  may  be  called.  Why  are  you  so  much

 angered...  ..

 Shri  Maurya  I  rose  for  abcut  12  or  14  time

 90 Mr.  Speaker  :  It  matters  little  even  if  you  rise a  a  times.  You  never

 put  in  a  notice.

 Shri  Maurya  :  There  is  no  question  of a  nc-tice  being  put  in.  I  rose  12  or

 क  क  क  ?  ee 14.  times

 Mr.  Speaker  :  Evenifa  honourable  Member  rises  twenty  times,  it  15  not

 necessary  that  he  may  be  called  to  speak.

 श्री  मौर्य  :  जब  एक  सभा  के  समक्ष  होता  है  तो  हर  सदस्य  का  अधिकार  हो  जाता  हैं  कि  वह

 प्रश्न  पूछ  सके  ।
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 #565.  Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Shri  Bibhuti  Mishra  को

 Shri  C.  Borooah  :  Shri  Yallamanda  Reddy  :

 * Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  e

 Shri  Subodh  Hansda  :  Shri  S.  M.  Banerjee  :

 Shri  C.  Samanta:  Shri  Prakash  Vir  Shastri

 Shrimati  Maimoona  Sultan  e चि  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :

 Shri  Ramachandra  Ulaka  |.  Shri  Lahtan  Chaudhry  :

 Shri  Dhuleshwar  Meena  :  Shri  Yamuna  Prasad  Mandal  :

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  pleased
 to  state

 (a)  the  progress  made  in  the  rehabilitation  of  persons  of  Indian  origin  return-

 ing  from  Burma  and  Ceyien.  and  the  number  of  such  persons  who  are  yet  to  be

 rehabilitated;

 (b)  the  arrangements  made  for  providing  them  accommodation,  employment
 and and  other  facilities  and  expenditure  incurred  thereon;

 (c)  the  places  where  they  have  been  settled  and  the  expenditure  incurred  so
 far  on  their  rehabilitation?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Labour,  Employment  and
 Rehabilitation  (Shri  D.  R.  Chavan)  :  (a)  1,35,636  persons  or  30140  families
 have  arrived  from  Burma  upto  5-3-1966,  Of  these,  roughly  70%  or  21100  families
 would  require  rehabilitation  assistance  and  the  balance  are  expected  to  rehabili-
 tate  themselves  by  their  own  efforts.  Rehabilitation  assistance  has  so  far  been

 given  to  13778  families.  Statewise  break-up  is  given  in  statement  No.  placed
 on  the  table  of  the  Sabha.  (Placed  in  Library.  See  Nos.  L.  T.  5787  (i),{ii)  and

 (iii).]  Rehabilitation  assistance  is  yet  to  be  given  to  the  remaining  7322  families.

 Repatriation  under  the  Indo-Ceylon  Agreement  1964  has  not  yet  commenced.
 The  question  of  the  rehabilitation  of  repatriates  from  Ceylon  does  not,  therefore
 arise  at  present.

 (b)  &  (c).  Measures  taken  for  the  rehabilitation  of  the  repatriates  from  Bur-
 ma  are  indicated  in  statement  No.  II  placed  on  the  table  of  the  Sabha.  [Placed
 in  Library,  See  Nos.  L1'5787  (i),  (ii)  and  (iii).]

 Statewise  break-up  of  the  repatriates  from  Burma  who  have  arrived  by  sea
 is  given  n  statement  No.  111  placed  on  the  table  of  the  Sabha.  [Placed  in  Library
 See  Nos.  L.  T.  5787  (i),  (ii)  and  (iii)]  Statewise  details  of  repatriates  who  have
 arrived  by  air  are  not  known.

 A  sum  of  Rs.  112-39  lakhs  has  been  sanctioned  to  various  State  Governments
 for  the  rehabilitation  of  repatriates  from  Burma.  Figures  of  actual  expenditure
 incurred  by  the  State  Governments  are,  however,  not  available.  This  information
 is  being  collected  and  will  be  placed  on  the  table  of  the  Sabha.

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  उत्तर  बहुत  लम्बा  है  तो  अच्छा  यह  हैं  कि  वहू  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाये  |

 Shri  M.  L.  Dwivedi  According  to  the  statement  laid  on  the  Table,
 only  11  persons  have  been  provided  with  employment  whereas  about  150  fami-
 lies  came  down  to  Delhi.  So,  is  it  a  fact  that  the  terms  and  conditions  for  providing
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 thas ल  7a  h the  Burmese  refugees  with  relief  and  loan  are  such  th  a  |  ६11८४  can  n  ardly  get  any
 benefit  and  that  they  are  also  not  allotted  shops?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उप-मुंद्री  Wo  चव्हाण  :  सारा  ब्यौरा  सभा

 पटेल  पर  रखे  गये  तीनों  विवरणों  में  दिया  हुआ  है  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  I  bave  asked  for  information  that  is  not  included

 in  the  details.

 श्री  दा०  राठ  चव्हाण  :  जहां  तक  इन  लोगों  को  रोज़गार  दिलाने  का  प्रथम  रोज़गार  कार्यालय

 ही  सहायता  कर  सकते  इन  लोगों  को  रोजगार  कार्यालयों में  अपना  नाम  लिखाना  जब

 कुछ  स्थान  रिक्त  नियुक्त  किया  जायेगा
 |

 श्री  Ho  लाग  ट्िबेदी  मेरा  प्रदान  यह  था  कि  करीब  150  परिवार  बर्मा  से  यहां  आये  हैं  ।

 तथा  दूकानों  के  ware  किये  जाने  की  व्यवस्था  तो  है  परन्तु  शर्तें  ए  सी  लगाई  गई  हें  कि  इनਂ  लोगों  को

 इन  सुविधाओं  से  कोई  लाभ  नहीं  हो  रहा  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  ऐसी  सुविधा  स्वयं  दिल्ली

 में  ही  क्यों  नहीं दी  जाती  ।

 श्री  दा०  रा०  चव्हाण  :  मेरे  पास  यह  सुचना  नहीं  है  कि  150  परिवार  दिल्ली  आये  वास्तव

 कुछ  लोगों  ने  दुकानों  के  एलाट  कराने  के  लिये  आवेदन  पत्र  दिये  थे  और  इस  मामल  को  निर्माण  तथा

 आवास  मंत्रालय  को  विचार
 के

 लिये  भेजा  गया  था
 ।  चूंकि  दुकानें  उपलब्ध  नहीं  कोई  दुकान

 एलाट  नहीं  की  जा  सकी  |

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Has  the  Rehabilitation  Ministry  taken  up  the  matter

 with  the  Works,  Housing  Mi£nistry  about  several  vacant  shops  in  Ramakrishna-

 puram  and  other  areas  for  allotment  of  which  applications  were  received?  Has

 any  reply  been  given  to  the  applicants?  Is  it  a  fact  that  no  reply  is  received  of

 letters  sent  to  the  Minister?

 श्री  दौ  रा०  चव्हाण  :  उस  सम्बन्ध  में  ata  की  गई  थी  और  निर्माण  तथा  आवास  मंत्रालय

 ने  सुचित  किया हैं  कि  दुकानें  खाली  नहीं  हैं  ।

 श्री  प्र०  चे  बसु जा  कया  यह  तथ्य  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  ने  इन  परिवारों  को  2,000  रुपये  का

 पुनर्वास  ऋण  इस  कारण  नहीं  दिया  कि  वे  लोग  इस  असंभव  ma  की  पूर्ति  नहीं  कर  सकते  थे  कि  उन

 पास  किसी  प्रकार  की  दुकान  होनी  चाहिय े?
 यदि  gi,  तो  इन  निराश्रितों  को  ऋण  प्राप्त  करने

 के  लिये  दुकानें  अथवा  कारखाने  किस  प्रकार  मिल  सकते
 हैं

 ?

 थी  alo  To  ऐसे  किसी  मामले  की  मेरे  पास  सुचना  नहीं  है
 ।

 यदि  कोई  विशेष

 मामला  किसी  विशेष  सदन  में  सामने  आयेगा  तो  हम  उस  पर  विचार  करेंगे  |

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  इस  लम्बे  विवरण के  अनुसार  1,35,636  लोग  आये है  |  क्या

 सरकार  की  यह  सुचना  सही है
 ?  इन  में  से  कितने  लोगों  ने  विभिन्न  प्रकार  की

 ऋण
 अथवा

 अनुदान  के  लिये  प्रार्थना  की
 है

 और  सरकार  ने  कितने  लोगों  की  प्रार्थना  स्वीकार
 की  है

 ?

 थी  ato  र1०  चव्हाण  :  यह  जानकारी  सभा  पर  रखें  गये  विवरण
 में  दी

 गई
 है

 ।  माननीयਂ  सदस्य

 विवरण  देख  सकते  हैं  |

 श्री  maa  झा  आजाद :  मेंने  सारे  विवरण  देख  लिये हूँ  ।
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 श्री  दा०  राठ  चौहान :  विवरण  |
 में  दिया  हुआ  है  कि  13,778  परिवारों को  पुनर्वास  सम्बन्धी

 सहायता  दी  गई  है  ।  जहां तक  रोजगार  का  प्रदान  3,287  लोगों को  रोजगार  मिल  ग या  है  |

 श्री  सुबोध  हुसना  सने  लोगों  को  किये  जाने  के  लिय  उठाय  गय  क़दमों  के  अतिरिक्त

 क्यो  मंत्रालय  ने  स्वदेश-प्रत्यावतितਂ  लोगों  द्वारा  बर्मा  में  छोड़ी गई  सम्पत्ति  का  निर्धारण  किया  है
 ?

 यदि  तो  कया  सरकार  उसके  आधार  पर  देने  का  विचार  कर  रही है  ?

 थ्रो  न्या  Wo  चव्हाण :  मरे  पास  जानकारी  नहीं  है  कि  यह  लोग  जायदाद
 वहां

 छोड़  आये
 हैं

 ।

 इस  मामले  का  सम्बन्ध  विदेश  मंत्रालय से  है  ।  मुआवजा  दिये  जानें  का  ज्ररने  भी  विदश  मंत्रालय

 के  अधीन हैं  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  Pins  राज्यो ंने  विवरण  में  उल्लेखित  केन्द्रीय  सरकार  की  बस्तियां  बसाने

 की  योजना  को  स्वीकार  किया है  और  इस  यो  जना के  अंतगर्त  कितने  परिवारों  को  बसाया  गया 1.0

 थी  दा०  राठ  चव्हाण
 :  कुछ  राज्यों ने

 बस्तियां
 बस।ने की

 योजना  स्वीकार कर  ली  है  ।
 पटल  पर  रखे

 गये
 विवरण

 में
 अन्य  शोष

 क  के
 अन्तरगत  270

 लिखा  हुआ
 इन  सब  व्यक्तियों

 को  बस्तियां  बसाने  की  योजना  तथा  अन्य  पूर्वी  योजनाओं  के  अंतगर्त  रखा  गया है  ।

 है  माननीय  उपमंत्री  ने  कहां  था  कि  क़रीब  11,000  लोगों  को  अपना  इन्तज़ाम
 स्वयं

 ही  करना है  ।  वह  इस  निष्कर्ष पर  किस  प्रकार  पहुंच  है  ?  चूंकि  बर्मा  से  स्वदेश  लौटने  चाले

 इन  लोगों  का  मूल  निवास  स्थान  रुकेगा  और
 भिलाई

 के  निकट  क्यो  सरकार

 ने  इन  स्थानो ंमें  स्थापित  सरकारी  उपक्रमों  को  रोज़गार  दैनिक  मामले  में  इन  व्यक्तियों  को  तरजीह
 देने  के  लिये  कोई  परिपत्र  भेजा है

 ?

 श्री  दा०  चव्हाण  :  यदि  माननीय  सदस्य ने  सभा-पटल पर  ta  गये  विवरण  की  देखा  होता

 तो  उन्हें  पता  चलता  कि  सरकार  ने  इन  सरकारी  उपक्रमों  में  रोज़गार  दिलाने  के  लिये  क्या  किये  वाही

 की  है  ।  वास्तव  में  हम  ने  तत्सम्बन्धी  मंत्रालयों  के  अधीन  इन  सब  सरकारी  उपक्रमों  को  लिखा  है  कि

 वे  25
 से
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 प्रतिदिन  स्थानों को  बर्मा से  स्वदेश-प्रत्यावतित  लोंगों के  लिये  रक्षित  रखें  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी
 :  यह  देखते

 हुये
 कि

 बर्मा से
 लौटने  वाले  इन

 विस्थापितों
 को  2,000

 रुपय  का  ऋण  दिये  जाने  की  wal  में  से  एक  शतं  यह  थी  कि  वे  ऐस  प्रमाणपंत्र  दें  कि  उनकों  दुकान
 एलाट  कर  दी

 गई  क्या
 निर्माण  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ने  कोई  वक्तव्य  दिया  था  कि  वह  दुकानों  का  निर्माण

 करने  के  लिय ेतैयार
 हैँ  ?  जब  इस  प्रश्न  को  उठ।या  गया  तो  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना

 ने
 कहा  कि  वह

 दुकान  बयाने
 के

 लिये
 तैयार हैं

 यदि  पुनर्वास  मंत्रालय
 धन  दे

 ।  अतः  इस

 विषय  पर  grate
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 तथा  निर्माण  tat  आवास  मंत्रालय  में  झगड़ा  चल  रहा

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य का  saa  कया है  ?

 थी  स०  मो ०  बनर्जी : :
 में  यहं

 जानना
 चाहता  हूं  कि  कया  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  क्वाटर  निर्माण  करने

 के  लिये  आवास  मंत्रालय  को  पर्याप्त  धनराशि  दी  है
 ?

 श्री  दा०  रा०  चव्हाण :  माननीय  निर्माण  तथा  आवास  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  जिस  वक्तव्य  के

 बारे  में  कहा  गया  उसे
 हमारे  ध्यान  में  लाया  गया  है  ।

 वास्तव  में  उन्होंने  कहा  था
 कि

 यदि  कुछ

 धनराशि  निर्माण  तथा  आवास
 मंत्रालय

 को  दे  दी  जायगी  तो  वह  गृह  निर्माण  का
 काय  कर

 सकेंगे  परन्तु
 तत्समय  कोई ऐसा  प्रस्ताव  पुनर्वास  मंत्रालय  के  विचाराधीन  नहीं है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  राजाराम  ।

 कडप्पा  म  जानना  चाहता  हूं  कि  e  *.  .  शा
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 थ्री  स०  मो ०  बनर्जी :  में  एक  बात  कहना  चाहता हूं  ।  यहँ  बड़ा  गम्भीर  मामला  है  .

 एक  माननीय  सदस्य  ag  श्री  राजाराम  नहीं  हूँ  ।  यह  श्री  कडप्पा  हूँ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  है  ।  मेरा  मतलब  डो  ०एम  ot  ०  के  माननीय  सदस्य  से  था  |

 नो  करडप्पत्त  विवरण  से  ज्ञात  होत  है  कि  मद्रास  में  काफ़ी  लोगों  का  पुनर्वास  किया  जायगा  |

 इन  लोगों  का  पुनर्वास  कब  किया  जायेगा  ?  क्या  राज्य  सरकार  ने  अनुरोध  किया  है  कि  इन  लोगों  का

 अंडमन  जौर  निकोबार  में  पुनर्वास  feat  जाये  ?

 श्री  का  Wo  चव्हाण  :  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  के  उत्तर  में  मुझे  कहना है  कि  बर्मा  से  स्वदेश  लौटाया

 गये  अधिकतर  लोग  wera  में  आ  गये  हैं  ।  बर्मा  से  आने  वाले  इन  लोगों  का  अंडमन  और  निकोबार

 में  पुनर्वास  करने  के  लिये  कुछ  योजना  भारत  सरकार  के  विचाराधीन  हूं  ।

 att  हरि  विष्णु  कामत :  कया  सरकार  को  पता  है  कि  इन  1,30,000  के  क़रीब  स्वदेश  लौटने

 वाले  लोगों  के  भारतीय  मूल  के  बहुत  से  लोगों  को  तथा-कथित  आधिक  अपराधों  के  कारण

 बर्मा  में  रोका  जा  रहा है
 ?  यदि  तो  क्या  सरकार  इन  लोगों  को  भी  स्वदेश  लौटाये  जाने  के  लिये

 प्रयत्न  कर  रही
 है  ?

 थो  alo  Wo  चव्हाण  :  इस  सम्बन्ध  में  म  रे  पास  कोई  जानकारीਂ  नही ंहै  ।  यदि  माननीय  सदस्य

 को  जानकारों  चाहिये  तो  वह  विदेश  मंत्रालय  को  अपना  अलग  wea  भेज  |

 Shri  Bibhuti  Miskra  The  statement  says  that  804  people  have  come  dov
 to  Bihar.  Statement  No.  1  says  that  none  has  been  rehabilitated  in  Bihar.  The  news-

 papers  from  Bihar  report  that  the  Burmese  repatriates  in  that  State  are  wan-

 dering  from  place  to  place  whereas  lakhs  of  pecple  from  Bengal  have  been  reha-
 bilitated  there.  Why  these  804  people,  who  once  went  to  Burma  from  Bihar  and
 have  now  come  back  to  their  original  native  place,  not  being  rehabilitated  there

 even  though  the  honourable  Minister  belongs  to  Bihar?

 The  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  (Shri  Jag-

 Jiwan  Ram):  Yes,  Sir.  The
 people  who  have  come  are  putting  up  at  the  railway

 stations.  We  know  they  are  not  in  a  proper  conditiun.  An  officer  has  been

 specially  sent  from  this  place  to  study  their  condition  and  to  negotiate
 with  the

 Bihar  Government.  We  have  funds  to  provide  them  with  means  for
 starting

 a  busi-
 ness  or  opening  a  shop  but  they  want  that  they  should  be  allotted  land  in  Cham-

 paran.  district  only

 Mr.  Speaker  शक क  Shri  Bibhuti  Mishra  belongs  to  that  State.

 Shri  Jagjiwan  Ram
 :

 That  is  why  I  have  specially
 mentioned it.  Those

 repatriates  had  met  me  at  the  time  of  my  recent  visit:  When  I  asked  them  to  start

 a  small  business  and  told  them  that  financial  help  would  be  given  to  them,  they
 said  they  wanted  land  in  Champaran  district  only.  When  I

 sent  an  officer  to  nego-
 they  could  not

 tiate  with  Bihar  Government,  the  latter  curtly  replied  that

 give  land.

 व्यवस्था +  तार  ate  टेलीफोन  राजस्व

 श्री  कर्णी  सिंहजी
 *

 566.  श्री  सिंह

 at  गुलशन  श्री  बागड़ी

 यशपाल सिह
 श्री  राम  सेवक  यादव

 श्री  भो नारायण  ढास :  थी  राम  रख  यादव

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  तार  और  टेलीफोन  के  राजस्वों  की  वसूली  के
 बारे  में  ब्रिटिश  लेखा

 दाताओं  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  निसार  कर  लिया  '
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 क्या  उक्त  राजस्व  की  चोरी  को  रोकने  के  लिए  सरकार  का  अन्तरिक  लेखापाल

 युक्त  करने  का  विचार  और

 क्या  लेखापाल  सीधे  के  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  के  अधीन  होंगे  या

 शाक  और  तार  विभाग  के  महानिदेशक  के  अधीन ?

 संसद्-कार्य  तथा  संचार  विभाग  में  राज्य  मंत्री  (att  जगन्नाथ  :  तार

 फोन  राजस्व  वसूल  करने  के  सम्बन्ध  में  परामशंदाताओं  द्वारा  की  गई  कुछ  सिफारिशें  स्वीकार

 कर
 ली  गई  हूँ  और  उन्हें  कार्यरूप  में  परिणत  किया  जा  रहा  है  ।  अन्य  सिफारिशें  विचाराधीन

 ट्

 जी  नहीं  ।  रिपोर्ट  में  न  तो  तार  या  टेलीफोन  राजस्व  की  चोरी  की  बात  कही

 rata  लेखाकारों  की गई  है  और  म  उसमें  राजस्व  की  चोरी  रोकने  के  लिए

 नियुक्ति  का  विचार  प्रकट  किया  गया  है  ।

 (7)  set  नहीं  उठता !

 श्री  बूटा  fag:  ब्रिटिश  विशेषज्ञों  द्वारा  मंत्रालय  को  भेजी  गई  सिफारिशों  की  मुख्य
 बातें  क्या  हू  ?

 श्री  जगन्नाथ  राव  :  विशेषज्ञों  ने  अनेक  सिफारिशें  भेजी  है  ।  उनमें  से  कुछ  सिफ़ारिशों

 को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  तथा  कार्यान्वित  किया  गया  है  ।  मं  उन  सिफारिशों  को

 सभा-पटल  पर  रख  सकता

 श्री  बूटा  fag:  क्या  माननीय  मंत्री  बता  सकेंगे  कि  कुल  बकाया  धनराशि  क्या  है  और

 वसूल  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कायंवाही  कर  रही  है  ?

 जगन्नाथ  राव  :  पिछली  बार  मेंने  इस  we  का  उत्तर  दिया  था  ।  यदि  मुझे  ठीक

 ठीक  याद  है  at  4.50  करोड़  रुपये  का  बकाया  था  ।  इसको  वसूल  करने  के  लिये

 कार्यवाही  की  जा  रही

 Shri  Gulshan:  The  honourable  Minister  has  just  said  that  some  recommenda-
 tions  have  been  accepted  by  Government.  Will  those  accepted  recommendations
 be  laid  on  the  Table  during  this  session ?

 et  tena राव  :  मेंने  इस  बारे  में  उत्तर  में  ही  उल्लेख  कर  दिया है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  word  is  regarded  as  gender’’
 everywhere  but  the  honourable  Minister  has  called  it  ‘‘Priyadarshini’”’  instead
 of  Is  it  ‘‘Priyadarshani’’  or  should  it  be  ‘‘Priyadarshan”’  ?

 The  Minister  of  Parliamentary  Affairs  and  Communications  (Shri
 Satya  Narayan  Sinha)  :  Gender  has  not  been  differentiated.

 Mr.  Speaker  :  What  objection  do  you  have  if  Shri  Yashpal  Singh  wants
 to  make  a  difterence  on  account  of  gender?

 श्री  श्रीनारायण  दास :  यह  तथ्य  है  कि  जो  राशि  बकाया है  वह  सरकार के
 विभिन्न  विभागों  पर  बकाया  यदि  तो  क्या  कों  te  वसूल  करने  के

 उन  विभागों  के  विरुद्ध  कोई  दांडिक  जैसे  टेलीफोन  Ly Gets
 ) काटे  की  जा  रही
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 श्री  जगन्नाथ  राब  :  यह  सत्य  है  कि  50  प्रतिशत  बकाया  सरकार  सरकारी  विभागों  को  दे  ना
 a

 उसको  वसूल  करने  क  लिए  कदम  उठाये  AT  रहे  e  |

 थ्री  रंगा  स्वय  मंत्रियों  को  बकाया  अदा  करना  =  |

 . Shri  Ram  Sewak  Yadav  क  Is  the  report  of  the  British  Acccunts  Consultants

 regarding  recovery  of  telephone  charges  or  the  bills  have  been  pending  in  arrears?

 Since  a  heavy  amount  lies  in  arrears,  how  is  it  recovered?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha  :  No  special  process  for  the  recovery  of  the  ar-

 rears  has  been  indicated;  they  have  submitted  suggestions  regarding  the  Telegraph
 and  Telephone  revenue  system.  We  have  accepted  most  of  their  recommendations,
 which  will  be  laid  on  the  Table  of  the  use.  Most  of  their  recommendaticns re-
 late  to  policy  matters  and  we  have  not  yet  taken  decision  about  them.  They  are  still
 under  contemplation  and  as  soon  as  any  decision  has  been  reached  about  them,
 we  will  lay  on  the  Table  such  of  those  recommendations  as  are  accepted  by  us.

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  What  are  the  steps  being  taken  to  recover  the
 arrears?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha  :  Last  time  also,  I  had  told  the  House  that  we
 would  be  disconnecting  telephones  of  those  persons  who  did  not  pay  oft  the  arre-
 ars.  There  is  a  lot  of  hue  and  cry  on  account  of  that.  What  more  can  we  do  ?
 We  cannot  cut  off  their  necks?

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  Will  they  be  able  to  recover  arrears  by  cutting

 telephone  connections?  I  want  to  know  as  to  what  action  has  been  taken  by  Govern-
 ment  or  is  proposed  to  be  taken  in  this  regard?  There  are  arrears  in  the  case  of

 Ministers  and  other  big  persons.  In  this  case  also,  why  same  procedure  is  not

 adopted?

 Shri  Satya  Narayan  Sinha?:  1  said  last  time  also  that  cutting  of  connections
 was  the  most  successful  method  of  recovering  arrears.

 e
 f#Shri  Ram  Sewak  Yadav  e  I  want  to  know  as  to  why  Government  do  not

 adopt  the  methods  like  confiscation  and  auction  for  the  recovery  of  arrears  in  res-

 pect  of  telephone  charges?

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Minister  is  also  saying  this.

 sit  राम  सहाय  पाण्डेय  :  अपना-टलीफोन-लगवाइय  योजना  चालू  की  गई  और

 इसके  लिये  2,500  रुपये  जमा  कराना  आवश्यक  था  ।  FAT  यह  योजना  समाप्त  को  जा  रही

 है  या  इसे  जारी  रखा  जायेगा ।

 Shri  Satya  Narayan  Sinha  :  There  is  no  proposal  of  dropping  it  at  present.

 भी  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  मालूम  है  कि  टेलीफोन  के  लिये

 अग्रिम  भेजे  जाने  लगे  इसके  क्या  कारण  हू
 ?

 श्री  जगन्नाथ  राव
 :  मुझे  इसके  लिये  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।

 Shri  Bade  :  Is  ita  fact  that  the  cause  for  arrears  is  that  the  bills  are  sent  very

 late?  I  have  received  two  bills  for  Rs.  89  and  these  are  for  31-7-  65  and  31-8-65.  I

 was  surprised  to  receive  them  after  eight  months.  I  wan  1  to Llu  know  what  action  is

 being  taken  to  ensure  that  the  bills  are  sent  in  time?
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 Sari  Satya  Narayan  Siaha  It  is  coreect  woro  certain  extent  that  some  bills

 are  not  sent  in  time  and  there  are  discrepancies  in  some  others.  We  are  छूता
 ed  by  consultants  in  their  report.  This  work  wed to  adopt  the  method  suge

 be  decentralised  so  that  there  1s  no  delay.

 महात्मा  चोचो  जन्मदिवस  शरीर  समारोह

 +
 *  567:  भी  भागवत  झ  आजाद  थी  सुबोध  हंसना :

 शो  सच  alo  tz72)  :  ५. ... है  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 श्री  स०  प्र  सामन्त  :  शो  Fo  Fo  Fo  पन्त

 श्री  Mo  चे  आशना  दी०  च०  शर्मा  :

 गोमती  रामदुलारी  सिन्हा
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  सरकार  का  विचार  1969  में  महात्मा  गांधी  जन्मदिवस  शताब्दी  समारोह

 मनाने  का  और

 गांधी  शताब्दी  समारोह  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  समिति  द्वारा  तिरा  कय  गये  काय  क्रमों
 की  रूपਂ  रेखा  क्या

 शिक्षा  मंत्री  मु०
 क्

 चागला  )  :  हां

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  What  progress  has  been  made  in  regard  to  the

 proposed  programme  finalised  at  the  meeting  held  on  the  29th  November,  1965?
 Was  some  more  work  also  done  in  that  meeting  or  only  the  pregramme  was  drawn

 up?

 श्री  मुल्क  चागला  :  कार्यक्रम  तेयार  होने  के  बाद  हम  आरंभिक  कार्यवाही  कर  रहे

 यह  1969
 में  हमने  एक  समिति  गठित  की  है  जो  गांधीजी  के  बारे  में  एक

 ग्रंथसूची  बनायेगी
 |

 उसका
 में  अध्यक्ष  हमने  कलकत्ता  के  राष्ट्रीय  पुस्तकालय  वे

 ब्रेरियन  की  सेवा  भी  मांगी  हमने  यूनिकोड  को  भी  लिखा  है  कि  ad  1969  को
 गांधीजी  वर्ष के  रूप  में  मनाया  जाये  |  संग्रहालयों  के  बारे  में  हम  विचार  कर  रहे  हें  कि
 इसको  कसे  मनाया  जाये  |

 Shri  Bha  gwat  Jha  Azad  :  Apart  from  this,  it  is  also  proposed  to  celebrate
 Gandh  पाई  birth  centenary  in  foreign  countries.  I  want  to  know  what  action  has
 been  taken  in  this  regard?

 श्री  सके  क०  चागला  :  हम  अपने  दूतावासों  से  सम्पक  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।  इस  सम्बन्ध
 में  आरंभिक  कायंबाही  शुरू  कर  दी  गई  है  ।  विदेशों  से  लोगों  को  अ  मंत्री  किया  जायेगा
 और  गोष्ठियां  आदि  जायेंगी  ।  इस  बात  पर  विचार  हो  रहा  है  कि  किन  किन  को

 बुलाया  जाये  |

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  The  main  aim  of  celebrating  centenary  is  to  preach
 Gandhiji’s  teachings,  but  the  programme  that  has  been  drawn  up  shows  that  it
 would  be  mainly  for  propa  ganda  purposes.  I  want  to  know  whether  any  such
 camp  would  be  organised  where  people  would  be  taught  to  mould  their  views
 according  to  Gandhiji’s  vrinciples  ?
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 शमी  सर  Fo  चागला :  मैँ  चाहता  हूं  कि  लोग  गांधीजी  के
 सिद्धान्तों

 को  तरह

 कार्य  करें  ।  हमें  उन  के  संदेश  का  प्रचार  करना है  और  हम  आशा  करते  हैं  कि  लोग

 इसका  अनुसरण  करेंग े।

 स०  बहु  सामन्त  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  गांधीजी  4  संदेश  को  प्रत्येक

 घर  तक  पहुंचाने  का  कार्यक्रम  है  ।  क्या  यह  कार्यक्रम  अल्प  अवधि  का  होगा  at  ate

 अवधि  art  यदि  यह  दीर्घ  अवधि  का  होगा  तो  अवनति  व्यय  कहां  से  किया  जायेगा  और

 क्या  कार्यकर्ताओं  प्रशिक्षण  को  भी  कोई  योजना  है
 ?

 Al  स०  Fo  चागला :  ह  काय  पुस्तकों  द्वारा  किया  जायेंगी  ।  जहां  लोग  निरक्षर  हैं

 वहां  यह  काम
 मौखिक

 रूप  से  किया  जायगा ।  चाहे  ag  अल्प  अवधि  का  हो  और  चाहे

 aa  अवधि  का  मैं  आशा  करता  हू ंकि  काम  इस  atte  से  किया  जायेगा  कि  इसका  प्रभाव

 aq  अवधि  तक  रहे  ।

 श्र  प्र०  Wo  बुरे  F4T  1969  समारोहों  के  रूप  में  गां  जॉ  मद्यनिषध

 सम्बन्ध  नष्ट  सन्देश  को  देश  के  कोने  कोने  में  लाग  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 श्री  सेठी  कण  चागला  :  मेँ  यही  कह  सकता  हं  कि
 एक  कार्यक्रम  गांधीजी  का  सामाजिक

 काय  क्रम  होगा  |  इस  में  गांधी  जी के  विचारों  के  अनुसार  समाज  में  सुधार  के  बारे  में
 काम  होगा  ।

 थी  सुबोध  हंसना :
 कार्यक्रम  निर्धारित  करते  समय  FAT  जनता  से  भी

 सुझाव
 मंगाये

 गये  थे  और  इसके  लिय  वित्तीय  आवश्यकताएं  क्या  क्या  होंगी ।

 श्री  Ho  क०  चागला  हम  जनता  के  सुझावों  का  स्वागत  करते  हूं  ।  वित्तीय

 ब्यकताआ  का  तक  अन  मान  नहीं  लगाया  गया है  ।

 | how Shri  Siddheshwar  Prasad :  Thereisno  mention  abcut  Gand  11111  3.0  ideals

 regarding  education  and  language.  want  to  know  whether  it  would  be  consider-
 ed  and  these  things  would  be  implemented?

 थी  Ho  क्र०  चागला  भाषा  का  इस  कार्यक्रम  में  कोई  ema  नहीं  है  ।  हों  शिक्षा

 कार्यक्रम  का  भाग  है  ।  शिक्षा  वे  बिना  में  सुधार  नहीं  हो  सकता

 श्री  दे०  जी०  नायक :  गांधी  नेशनल  मेमोरियल  ट्रस्ट  ने  अस्पृश्यता  समाप्त

 मद्य  बुनियादी  fast  आदि  गांधीजी  के  आदर्शों  के  बारे  में  एक  कार्यक्रम  बनाया
 अ

 दि  ।  mat  जन्मदिवस  समारोह  सम्बन्धी  राजकीय  समिति  इस  ट्रस्ट  के  साथ  मिलकर

 समारोह  मनाने  का  कार्यक्रम  बनायेगी  ?

 श्री  म०७  Fo  चागला
 :  मेरे  विचार  में  उन  सभी

 संगठनों  का  सहयोग  प्राप्त  किया

 जो
 गांधी  जी

 संदेश
 को  कार्यरूप  देना  चाहतें  और  इस  ट्रस्ट  को  राष्ट्रीय

 समिति  से  मिलकर  काम  करने  को  कड़ा  जायेगा

 थी  ज्०  ०  कप लानी  कया  सरकार  गांधी  जी  की  और

 को
 सामा  जिस

 नीतियों
 कार्यान्वित  करने  को  तैयार  है  यदि  तो  हू  va  किया

 जायेगा  ?

 थ्रो  क ०  चागला :  सरकार  गांधी  जी  की  इन  नीतियों  पर  अमल  करने  को

 पूरी  कोशिश  कर  रही

 4864



 मौखिक  उत्तर 25  1887
 क ्

 श्री  To  बंकटासुब्बया  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  बाद

 देश  की  क़त्लो  में  गांधीजी  को  कोई  मूर्ति  नहीं  लगाई  गई  है  ।  क्या  इस

 बारे  में  यथाशोघ्  कदम  oar  जायेंगे  ?

 शी  मठ  क०  यह  शिक्षा  मंत्रालय  का  काम  न्हीं  है  ।  यदि  सम्बन्धित

 माननीय  सदस्य  को  उत्तर  मिल  जायेगा । मंत्रालय  न्य सप् कन  पुछा  नाय  तो

 Shri  Vishram  Prasad:  The  hon.  Minister  has  said  that  Government  15

 implementing  Gandhiji’s  principles.  Gandhiji  had  done  a  great  deal  abcut  the

 uolift  of  Harijans.  I  want  to  know  whether  there  is  any  Central  Minister  who  Iccks

 after  this  work.  Gandhiji  had  preached  that  untouchability  should  be  abolished.

 When  this  work  is  likely  to  be  completed?

 श्री  चागला :  गांधीजी  प्रति  हमारी  सबसे  बड़ी  श्रद्धांजलि  हमारा

 संविधान  है  जस  में  कि  अस्पृश्यता  पर  प्रतिबन्ध  रागा  दिया  गया  है  ।  यदि  अब  भी  यहं

 कहीं  पर  है  तो  हम  उसे  समाप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं

 Shri  Rameshwarana2nd  :  Swami  Dayanand  had  also  worked  for  the  Hari-

 jans.  He  also  worked  for  our  country,  self  government.  I  want  to  know  whether  his

 ‘Nirvan’  would  also  be  celebrated ?

 श्री  मु०  Fo  चागला :  स्वामी  दयानन्द  की  शिक्षा  तथा  अस्पृश्यता  पर  प्रतिबन्ध

 लगाने  में  कोई  अस्तर  न्हीं

 £  का  सम्बन्ध  गांधीजी  की  शताब्दी  से  हैं  ।
 जब

 स्वामी  दयानन्द  की

 शताब्दी  का  समय  होगा  तो  हम  va  ही  करेंग े।

 Shri  Bibhuti  Mishra  :  Government  machinery  was  used  for  collecting  funds

 for  the  Gandhi  Nidhi.  That  money  was  to  be  spent  for  propagating  Gandhiji’s
 ideals.  want  to  know  whether  Government  have  investigated  that  that  money
 has  been  properly  used?

 EX  dl  Yo  शक्  चागला  :  पूरेਂ  मान  के  साथ  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह प्रश्न
 उत्पन्न

 नहीं  होता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या इस  बात  पर  विचार  किया  जायेगा

 कि  वह  धन  उचित  ढंग  से  प्रयोग  में  जाये ?

 श्री  मु०  क०  चागला  :  इस  के  fag  न्यास  अधिनियम  है  ।  में  आश्वासन  देता  हूं
 कि  सरकार  इस  की  पूरी  कोशि  करती  है  कि  किये  हुए  धन  का  दुरुपयोग  न  हो  ।

 श्री  हेम  बरूआ  :  क्या  सरकार  को  इस  की  जानकारी  है  शताब्दी

 समारोहों  के  साथ  साथ  मद्य निषेध  के  कपट  को  स्थायी  बनाया  यदि  तो  क्या  सरकार

 इस  नीति  के  दुष्परिणामों  को  जानती  है  ?

 मु०  क०  चागला
 :  मद्यनिषंध एक  विवादास्पद  विषय है  ।  मेरे  विचार  में  गांधीजी

 की  स्मृति  में  हमें  विवाद  नहीं  खड़े  करने  चाहियें  ।  वह  तो  समाज  का  सुधार  चाहते  थे

 और  इसके  उन्होंने  ब

 करना  चाहिये  |
 हुए  से

 तरीके  बताये  हैँ  ।  हमें  पूरी  निष्ठा  से  उन  पर  अमल

 Shri  Tyagi  :  Those  persons  who  were  in  contact  with  Gandhiji  know  that  he
 did  not  like  misuse  of  public  money  at  all.  In  the  light  of  this  may  I  know  whether
 public  money  would  not  be  misused  on  functions  and  memorials  etc.
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 चागला  :  ये  TIATUN  Sl TITTT  mY  ary  गण  od  ade  | दि  | भ  दि दार ह  बग  |  >
 ai  Wo  at  हूं  कि  यदि  हम  गांधी

 zoe
 शताब्दी  के  लिये  जनता  से  धन  एकत्र  करते  हैं  तो  हम  उसका  दुरुपयोग  नहीं  हु  देंगे  |

 जनता  से  धोखा  नहीं  होना  चाहिय े।

 मा ंoe घो  शीर्षक  ह  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सरकार  गांधीजी  के  आर्थिक  तथा  राज  ॥ ५1  ना

 सिद्धांतों  को  स्वीकार  करती  है  गांधीजी  ने  अपनी  50  1948  की  अन्तिम  इच्छा

 कौर  वसीयत  में  ere  संकेत  fear  था  कि  कांग्रेस  विघटित  कर  दी  जानी  चाहिये  और

 एक  लोक  सेवा  समिति  बनायी  जानी  चाहिये  जो  मतदाताओं  के  प्रति  जिम्मेदार  हो  और

 किसी  दल  के  नहीं  ।  क्या  गांधीजी  के  तथाकथित  शिष्य  इस  सिद्धान्त  अनुसरण  करेंगे  ?

 इन  लोगों  ने  कांग्रेस  को  अभी  भी  बताया  हुआ  है  जिसका  उद्देश्य  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  था  |

 Ho  क्र  चागला :  हम  भारत  के  उस  महान  का  अनुसरण  करने

 का  प्रयत्न  कर  रहे  इसका  wa  यह  नहीं  कि  हम  उनकी  प्रत्येक  बात  को  स्वीकार  करें  ।

 गांधीजी  ने  सब  से  पहले  wer  था  कि  श्रीमती  रखने  का  हमारा  अधिकार  है  ।  उन्होंने
 कभी  दासता  वाली  निष्ठा  को  चाहा  था  ।  यदि  सरकार  उनकीं  किसी  बात  से  सहमत  नहीं
 तो  बहु  इस  को  पसंद  करते

 gaat के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 उपभोक्ता मृत्य  सूचकांक

 *  568.  श्री  दौजी  :  कया  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  श्रमिक  ad  के  लिये  उपभोक्ता  मलय  सूचकांक  पूर्ण  संख्या  में  प्रकाशित

 किये  गये  हूं  और  frat  को  हटा  कर  पूर्णांक  कर  दिया  गया  है  ;

 बया  अखिल  भारतीय  उपभोक्त  मूल्य  सूचकांक  माहवार  तथा  वर्ष॑वार  निकालते

 arg  भी  पूर्णांक  करने  का  यही  सिद्धान्त  अपनाया  जाता  और

 (7)  यदि  तो  क्या  कोयला  खानों  तथा  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  का

 क्षण  करने  के  उद्देश्य  से  निकाले  जाने  वाले  छः  माही  अथव  वार्षिक  औसत  पर  भी  यही  सिद्धान्तਂ  लागू

 होता
 है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :  जी  श्रम  ब्यूरों  सारे  भारत

 तथा  विभिन्न  केन्द्रों
 के

 लिए  श्रमिक  वग  के  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  पूर्ण  अंकों  में  प्रकाशित  करता
 है

 ।

 इस  प्रयोजन  के  लिए  जिन्नों  को  हटाकर  समीप  का  qatar  कर  दिया  जाता  है  ।

 जी  श्रम  शिमल  द्वारा  प्रकाशित  आंकड़ों  के  बारे  में  ।

 इस  प्रकार  का  कोई  सिद्धांत  निर्धारित  नहीं  किया  गया  है  ।

 उद्योगों  में  अनुशासन  संहिता

 *  569.  श्री  प्र०  रण  चक्रवर्ती :

 श्र  Fo  नाठ  दीवारों

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 +
 a  यौगिक  क्षेत्र  में  aria  कायम  रखने क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  ओर  ध्यान  दिया  है  कि

 के  लिए  श्रमिक  वंग  ने  हड़ताल  का  सहारा  न  लेने  का  निर्णय  किया हैं
 और  सभी  आन्दोलनों  का  स्वेच्छा

 से  परित्याग  कर  दिया है  ;
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 ण

 नं पा यह  भी  सच  है  कि  श्रमिक  वग  हारा  किये  गये  इर  प्रकार  =  एक-पक्षीय  त्याग  का  नियोजक

 लोग  अपने  हित  में  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  कर  र  >  और 2,7

 क्या  सरकार  यह  महसूस  करती  हैं  कि  बदली  हुई  परिस्थितियों  को  दुष्टि  में  रखते  सभी

 सम्बद्ध  पक्षों
 के  लिए  यहं  आवश्यक  होगा  कि  वे  उद्योग  सम्बन्धी

 अनुशा  सन-सं  पिता
 पर  पुर्निवचार  करें  ?

 रोजगार  तवा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :
 जी  हाँ  ।  श्रमिकों  ने  सामान्यतः

 संयम  से  काम  लिया  है  ।

 यह  कहना  सही  नहीं  होगा  कि  नियो  जजों  ने  इस  संयम  का  लाभ  उठाया re  |

 संहिता  के  का ्य संचालन  का  1965  में  हुए  सेमिनार  में  पुनर्विलोकन  किया  गया

 और  इस  पर  स्थायी  श्रम  स्थिति  या  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  अंगले  अधिवेशन  में  विचार  किया

 Enquiry  Against  Officers  of  Dandakaranya  Project

 *570,  Shri  Bagri
 :  Shri  Kishen  Pattnayak  :

 Shri  Vishram  Prasad  :  Shri  Yashpal  Singh  :

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  pleased
 to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  618  on  the  25th  August,  1965
 and  state

 (a)  whether  the  enquiry  which  was  being  conducted  into  the  allegations  made

 against  certain  officers  of  the  Dandakaranya  Project  has  since  been  completed;
 and

 (b)  Ifso,  the  details  of  the  findings  thereof  as  also  the  details  of  the  action
 taken  against  the  officers  concerned  ?

 The  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  (Shri  Jagji-
 van  Ram):  (a)  In  five  cases,  investigations  have  been  completed.  In  one  case,
 on  legal  advice,  further  investigaion  has  been  undertaken.

 (b)  In  one  case,  the  question  of  launching  a  prosecution  against  the  officer  is
 under  consideration  in  the  Central  Bureau  of  Investigation.  In  four  cases,  the  ques-
 tion  of  recommending  departmental  disciplinary  proceedings  against  the  officers
 is  under  consideration  in  the  Central  Bureau  of  Investigation.

 Complaints  regarding  D.LR.

 *571.  Shri  D.  N.  Tiwary  :  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased
 to  state

 (a)  whether  a  large  number  of  representations  have  been  received  by  Govern-
 ment  to  the  effect  that  people  have  been  detained  in  some  States  under  the  De-
 fence  of  India  Rules  on  the  ground  of  enmity  and  for  other  reasons;

 (b)  if  so,  their  number;

 (c)  whether  any  investigations  have  been  made  into  the  basis  of  these  represen-
 tations;  an

 (d)  if  so,  the  outcome  thereof?

 of

 The  Minister  of  state  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  and  the  Minister
 Defence  Supplies  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  Hathi):  (a)  No  such

 specific  representation  has  come  to  the  notice  of  the  Government.

 (b)  to  (d).  Do  not  arise.
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 गांधो  स्मारक  के  रूप  में  बिड़ला  भवन

 ै  572.  श्री  मधु  लिमये  :  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय :

 श्री  किशन  पटनायक  थीं  ae
 ~

 ड्यूक  -

 श्री  यशपाल  सिह

 क्या  शिक्षा  मंत्री  24  1965  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  4  16  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 को  कृपा  करेंग  कि  :

 e ol  rat कल क्या  महात्मा  गांधी  की  जन्म  राताब्दी-दष॑  1969  से  पहले  (4s  नई  दिल्ली  को

 अपने  हाथ  में  ले  लेने  के  संबंध  में  गांधी  स्मारक  निधि  के  प्रधान  के  सुझाव  की  ओर  सरकार  का  ध्यान

 दिलाया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (att  मु०  कछ  :  इस  मंत्रालय  में  ए  सा  कोई  सुझाव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 Development  of  Sanskrit

 e o *573-  Shri  Prakash  Vir  Shastri  Shri  Karani  Singhji

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Shri  Hem  Barua  «

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state

 (a)  whether  any  special  scheme  has  been  formulated  for  the  development  of

 Sanskrit  during  the  Fourth  Five  Year  Plan  period;

 (b)  if  so,  the  salient  features  thereof;

 (c)  whether  Government  have  also  received  any  suggestions  for  giving  a  place
 to  Sanskrit  in  the  three-Language-formula;

 (d)  हि  so,  the  reaction  of  Government  thereto?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Education  (Shri  Bhakt  Darshan):

 (a)  to  (d),  Astatementis  laid  on  the  table  cf  the  Sabha.  [Placed  in  Library.
 See  No.  L.T.  5788/66]

 Reorganisation  of  States

 *574.  Shri  Bibhuti  Misbra  च -4

 Shri  Jedhe  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  have  accepted  in  toto  the  principle  of  forming  Sta-

 and tes  on  linguistic  basis;

 (b)  if  so,  the  names  of  States  which  are  proposed  to  be  formed  on  linguistic
 asis?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  and  the  Minister
 of  Defence  Supplies  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  Hathi):  (a)  No  Sir-

 (b)  Does  not  arise.
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 ee  नव  ्  ——————  क

 थिंगजें  बाहरी  पुलिस  चौकी  नागाओं  का  आक्रमण

 * 576.  श्री  प्र०  चे  बरुआ  a  यशपाल  सिंह  :

 श्री
 न०  ला०  द्विवेदी  :  श्री  ast  :

 श्री  भागवत  ा  आजाद  को  So  ०  चक्रवर्ती  :

 sty  स०  चे०  :  को  राम  ह्ग्ख  यादव
 :

 श्री ai  सुबोध

 शी  विश्वनाथ  पाण्ड्य  : श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :

 शो  बागड़ी  :  नारी aft
 बसु

 श्री  कृष्णपाल  सिह  :

 क्या  Tamia  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विद्रोही  नागाओं  के  500  व्यक्तियों  के  एक  दल  ने  7  1966

 को  मिकी  हिल्स  में  fans  बाहरी  पुलिस  चौकी  पर  कबूला  कर  लिया  ;

 (७)  यदि  तो  दोनों  पक्षों
 के

 कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  |

 विद्रोही  नागाओं  और  सुरक्षा  दल  के  बीच  196  6  में  ऐसी  कितनी  मुठभेड़ हुई  ;  और

 इन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्या  चरण  :
 जी

 पुलिस  के  3  व्यक्ति  मारे  गये  तथा  2  घायल  हुए  ।  ऐसा  विश्वास  किया  जाता  हैं  कि
 विद्रोही

 भारी  संख्या  में  हताहत  हुए  ।

 (t)  आसाम  में  जनवरी  1966  के  दौरान  विद्रोहियों  के  साथ  चार  और  छोटी  मुठभेड़ें  हुईं  ।

 आसाम  और  मणिपुर  की  राज्य  सरकारों  ने  इन  कार्रवाईयों  को  रोकने  के  लिये  सभी  सम्भव

 कदम  उठाय  इन  क्षेत्रों  में  गश्ती  दस्ते  और  बढ़ा  दिये  गये  हैं  तथा  सुरक्षा  के  प्रबन्ध  भी  और  अधिक

 सुचारू  बना  दिये  गये  है  ।

 पश्चिम  पाकिस्तान  से  विस्थापित  व्यक्ति

 है
 577.0  को  श्याम  लाल  सर्राफ  :  कया  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंग  कि :

 पश्चिम  पाकिस्तान  से  मिले  हुए  सीमावर्ती  क्षेत्रों
 से

 निष्कासन  व्यक्तियों  की  संख्या  क्या

 इस  बीच  कितने  व्यक्तियों  को  अपने  घरों  में  फिर  से  बसा  दिया  गया  है  और  उनकी  जमीन
 पर  शत् का  कबूला  होने  के  कारण  कितने  व्यक्तियों  को  वहां  फिर  से  बसाना  बाकी  है  ;  और

 अन्य  राहत  देने  के  कया  इन  विस्टा  पित  व्यक्तियों  को  भू-राजस्व  कर  तथा  अन्य

 करों  के  सम्बन्ध  में  रियायत  देने  का  विचार  किया  गया  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  जगजीवन  :  3,07,793  |

 (qa)  करीब-करीब  1,  50,000  व्यक्तियों  को  फिर  से  बसा  दिया  गया  है  और  शेष  लोगों  को  बसाने
 के  लिए  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 पंजाब  के  युद्ध-प्रभावित  क्षेत्र  में  भू-राजस्व  तथा  सिंचाई  कर  में  पूरी  छूट
 दी  गई  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  जम्मू  और  काश्मीर  में  भी  राज्य  रू रकार  भू-राजस्व  में  छूट दे  रही  है  ।

 राजस्थान  में  भू-राजस्व  में  देने  का  प्रशन  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।
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 Gandhi  Harijan  School  Mi  langir

 Shri  Hukam  Chand  Kachkavaiya

 Shri  Daji  :  Shri  Yudkvir  Singh  :

 Shri  S.  M.  Banerjee  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :

 Shri  Bade  :  Dr.  L.  M.  Singhvi
 :

 Will  the  Minister  of  Education  be  Pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  tnat  the  management  of  Gandhi  Harijan  School,  Ma-

 dangir  has  not  paid  any  salary  to  the  teachers  for  the  last  seven  months;

 (b)  whether  it  is  also a  fact  that  facilities  regarding  Provindent  Fund  and

 regular  promotions  have  also  not  been  provided  to  them;

 (c)  whether  it  is  also  a  fact  that  the  teachers  had  submitted  a  representation
 in  this  regard  to  the  management  but  no  heed  was  paid  to  it;  and

 (d)  ifso,  the  action  taken  by  Government  in  the  matter ?

 Minister  of  Education  (Shri  M.(C.  Chagla)  :  (a)  to  (d).  A  statement
 is  placed  on  the  table  of  the  House  Placed  in  libary.  See  No.  L.T.  5789/66].

 ब्रहम बु मारों  ईश्वर ोय  विघालय  दिल्लो

 *  579.  श्री  ही०  Alo  मुकर्जी  :
 कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  चल  रहे  तथाकथित  ब्रह्माकुमारी  ईश्वरीय  विद्यालय  के  काय  के  संबध  में  लगाये

 गये  गम्भीर  आरोपों  की  ओर  उनका  ध्यान  दिलाया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  किये  वाही  की  जा  रही है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  मं  उपमं  "  विद्याचरण  :  इस  संस्था
 के

 विषय
 में

 केवल  एक

 शिकायत  दिल्ली  पुलिस  को  मिली  थी  तथा  जांच  करने  पर  यह  अभियोज्य  नहीं  पाई  गई  ।

 Financial  Assistance  to  Shri  Savarkar

 * .  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Shri  Yashpal  Singh  :

 Willthe  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  the  amount  of  financial  assistance  given  by  Government  to  Vir  Savarkar;
 and

 (b)  whether  some  medical  aid  was  also  given  to  him  by  Government  for  his

 treatment?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs.  (Shri  V.  C.

 Shukla):  (2)  A  total  sum  of  Rs.  3,900  wasgranted  to  the  late  Shri  Savarkar

 from  the  Home  Minister’s  Discretionary  Grant  of  which  Rs.  1,000  was  sent  to

 him  last  month  when  reports  about  his  serious  illness  were  received.  The  Govt.  of

 Maharashtra  had  also  sanctioned  him  financial  assistance  at  the  rate  of  Rs.  300

 per  month  for  a  period  of  2  years  from  September,  1964.

 (b)  No  request  was  received  by  the  Central  Government  for  providing  medical

 aid.to  the  late  Shri  Savarkar.
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 विद्रोही  नागाओं  द्वारा  कर  बसूली
 न

 552.  थी  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 राय : थो  faraata

 क्या  गुह-कॉर्प  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  जोरहाट-नागालैंड  सीमा  पर  स्थित  दो  चाय  सम्पदा ओं  a  रियों
 ने  हाल  ही  में  सरकार  को  सुत्र  दी  है  कि  fers  नागा  उनकी  चाय  सम् पर दाओं  वे  मज़दूरों  से  बारूद  क

 प्रति  व्यक्ति  दो  रुपये  कर  बसु  कर  रहे  हें  ;  और

 यदि  तो  इसके  संबंध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  संया  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  तथा  संत्रांलय  में  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्र

 ह... ६... |  ऐसी  कोई  रिपोर्ट  Seda  सरकार  के  ध्यान  में  नहीं  आई  है  ।

 saa ही  नहीं  उठता  ।

 प्रशासनिक  न्यायाधिक्षरणों  संबंधी  समिति

 *  583.  श्री  हिम्मत  सिक्का  :

 ay  रामेश्वर  टाटिया
 :

 क्या  गुह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रशासनिक  न्यायाधिकरण ों  और  शिकायतों  का  अध्ययन  करने  के  लिये

 सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  संसद  सदस्यों  की  उप-समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;  और

 (a)  यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिश क्या  हैं

 गुह-कार्य  मंत्रा लप र्म  राज्य  मंत्री  तवा  प्रतिरक्षा  मंत्रालयों  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्री  :

 atte
 :

 केन्द्रीय  सरकार  ने  ऐसी  उप-समिति  नियुक्त  नहीं  की  है  ।  परन्तु  प्रशासनिक  सुधार
 पर  संसद  सदस्यों  के  विशेष  सलाहकार  ग्रुपों  की  एक  उप-समिति  ने  इस  मामले  पर  विचार  कि

 जिसका  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रख  दिया गया  है  ।  [Placedin  Library  See  No,  L.  T,

 5790/66]

 चारों  योजना  W  उबर कों  का  उत्पादन

 *  584.  डा०  सकमपीसल्ल  सचिवों  :  थी  काल रोल कर  :

 श्री  लिंग  रेडडी :  धन  प्०  बरूआ :

 ह डा०  श्रीनिवासन  :  श्री  जे  सि०  faux  a

 आ  परमशिवन
 थ्री  राम पर

 :

 कया  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  उबर कों  उत्पादन  का  लक्ष्य  कितना  हैं  और  इसे  fra  प्रकार

 पुरा  करने  का  विचार  है  ;  और

 (@)  कितनी  नई  series  क्षमता  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  होगी  और  कितनी  सरकारी  क्षेत्र  में  ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  il  :  इस  समय  निर्धारित  किया  मया  लक्ष्य
 निम्न  प्रकार  है  —

 (i)  नाइट्रोजन  उब रनों  2.0  मिलियन  मीटरी  टन  नाइट्रोजन

 (ii)  फासफेटिक  उर्वरकों  1  मिलियन  मीटरी  टन  पीओ  ,
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 यह  प्रस्तावित  है  कि  इन  लक्ष्यों  को  वर्तमान  कारख़ानों  में  उत्पादन  के  विस्तार  और  अतिरिक्त

 शग उब रक  कारखानों  की  स्थापना  से  प्राप्त  किया  जाए  |

 इस  समय  विचार  किया  गया
 है

 कि  पुरकारी  क्षेत्र
 मे ंलगभग  1.  5  मिलियन  मीटरी  टन

 और  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  0  9  मिलियन  मीटरी  टन  नाइट्रोजन  क्षमता  होगी  |

 कामिक  संघ  अन्दोलन

 *
 585.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 शी  क०  ना०  तिवारी  :

 व्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  है  कि  बहुत  अधिक  कामिक  संघ  बन  जाने  कारण

 देश  में  कामिक  संघ  आन्दोलन  और  औद्योगिक  शान्ति  को  बहुत  क्षति  पहुंची  है  ;

 क्या एक ही  कारखाने  में  बहुत  से  कामिक  संघों  की  विद्यमानता के  बारे में  कई  अध्ययन

 किया  गया  है  ;  और

 क्या  इस  war  के  सभी  पहलूओं  पर  विचार  करने  और  वास्तविक  कार्मिक  संघ  आंदोलन

 को  बढ़ावा  देने  के  उद्देश्य  से  कोई  व्यावहारिक  हल  के  लिए  कोई  अध्ययन  दल  बनाने  का  सरकार

 द्वारा  विचार  किया  गया  है  ?

 रोजगार  त्या  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  सरकार  को  अनेक  औद्योगिक

 इकाइयों  में  बहुत  सी  मजदूर  परिजनों  की  विद्यमानता  और  इसके  मजदूर  संघ  आन्दोलन  तथा  औद्योगिक

 चाहती  पर  पड़े  प्रभाव  के  बारे  जानकारी  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  विषय  का  कोई  विशेष  अध्ययन  नहीं  किया  गया  है  ।

 इस  समय  इस  प्रयोजन  के  लिए  अध्ययन  दल  नियुक्त  करने  का  कोई  विचार  नहीं  हैं  ।

 Cultural  Delegations  Sent  Abroad

 *586.  Shri  M.  L.  Dwivedi  Shri  Subodh  Hansda  :

 Shri  P.  C.  Borooah  :  Shri  5.  C.  Samanta  :

 Shri  Bhagwat  Jha
 Azad.  5  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Will  the  Minister  of  Education  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  delegations  sent  abroad  during  1965-66  so  far  under  the

 Department  of  Cultural  Affairs,  the  purposes  of  their  visits  and  the  expenditure
 incurred  thereon;

 (b)  whether  foreign  delegations  have  also  visited  India  under  the  scheme  of

 exchange  of  delegations  and  ifso,  the  names  of  countries  from  where  they  had

 come;  and

 (c)  the  extent  of  reduction  in  the  expenditure  on  Cultural  Programmes due  to-

 Emergency  and  its  effect  on  tke  visits  of  our
 delegations  to  foreign  countries?

 Minister  for  Education  (Shri  M.  C,  Chagla)  :  (a)  to  (c).  A  statement  15

 laid-on  the  Table  of  the  House.

 Statement

 (a)  Thirty-three  delegations  involving  an  expenditure  amounting  to  Rs.

 4,513,940  appioximately  have  so  far  been  sent  to  Afganistan,  Algeria,  Argentina,

 Australia,  Austria,  Belgium,  Brazil,  Chile,  Denmark,  Finland,  France,  Germany,
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 Hungary,  Italy,  Ireland,  Nepal,  Netherlands,  Ncrway,  Paraguay,  Pcland,  Sal-
 vador,  Sikkim,  Syria,  Tunisia,  Uruguay,  U.S.A.,  U.S.S.R,  U.K.,  U.A.R.  and

 Yugoslavia.  The  delegaticns  were  sent  on  varivus  cultural  assignments  inciuding
 art,  education,  science  and  technology  with  the  broad  o  bjective  of

 promoting better  relations  between  India  and  foreign  countries.

 (b)  Yes,  Sir.  Under  the  Cultural  Activities  Programme  with  foreign  countries

 delegations  from  Afghanistan,  Ceylon,  Czechoslovakia,  France,  Germany  (both
 East  and  West),  Greece,  Hungary,  Indonesia,  Japan,  Kenya,  Poland,  Rumania,
 Sikkim,  Switzerland  and  the  J.S.S.R.  have  visited  India.

 (c)  The  reduction  in  expenditure  in  respect  of  the  External  Relations  Division
 of  the  Ministry  of  Education  amounts  roughly  to  Rs.  8.9  lakhs.  There  has  been
 reduction  in  expenditure  in  the  case  of  other  implementing  agencies  as  well,  but
 it  has  not  been  possible  to  assess  precisely  the  extent  of  reduction.

 बटालिक  तथा  प्रौद्योगिकीय  अनुसंधान
 *

 587.  थी  मधु  लिमये  :

 श्री  यशपाल  सिंह

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  भारत  में  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिकीय  अनुसंधान  का  विस्तार  करने  के  लिए  कोई  योजना

 बनाई गई है गई  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या  और

 उस  पर  क्रिया  अतिरिकत  व्यय  होगा  ?

 frat  मंत्रालय  में  उपमंत्री  stadt  ata  चौथी  आयोजना  के

 लिए  वज्ञानिक  तथा  प्रौद्योगिकीय  अनुसंधान  की  किसी  आयोजना  को  अभी  तक  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया

 गया

 और
 :

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  |

 farafsaraa  शिक्षा  का  स्तर

 *  588.  श्री  ०  Wo  बरुआ  श्री  रामसेवक  यादव  :

 शमी  स०  alo  दि वेदो  :  बागड़ी  :

 श्री  भागवत  बना  आजाद  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा :

 श्री  थी  प्र०  र०  चक्रवर्ती  : स०  चे  सामन्त :

 थ्री  सुबोध  हंसना  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ा
 क्या  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  भूत भुव

 atta,  श्री  एन०  के०  सिद्धान्त  की  अध्यक्षता

 में  बनाई  गई  समिति  ने  विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  स्तर  और  परीक्षा  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  बारे  में

 अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया है  ;

 यदि  तो  उस  में  क्या  क्या  मुख्य  सिफारिशें की  गई  हें  ;

 सरकार  ने  उन  पर  क्या  निर्णय  किये  और

 उनके  अनुसरण  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 4873



 Written  Answers  Phalyuna  25,  1887  (Saka)

 शिक्षा  मंत्री  स्तर  Fo  चंगला  ):

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया
 में  रखा  गया  ।  संख्या

 एल०  दौ ०  574/66  |]

 और  :  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  हाल  ही  में  रिपोर्टे  को  विश्वविद्यालयों  के

 पास  उनके  विचार  जानने  के  लिए  भेजा  है  ।

 भारत  में  नज़र बन्द  किये  गये  पाकिस्तानी

 नें  द  809.  श्री  दी०  शर्मा

 शी  नारायण  रेड्डी

 थी  रामेश्वर  टाटिया  १

 करो  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 aug  सच  है  कि  पंजाब  में  नज़र बन्द  किये  गये  लगभग  एक  सौ  पाकिस्तानियों  ने  भारत

 में  रहने  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ;  और

 यदि  तो  इस  बारे  में  कल  निर्णय  किया  गया है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  a  प्रतिरक्षा  सम्मान गृह-कार्य

 मंत्री
 :  war  91  पाकिस्  नियों  जिनको  भारतीय  सुरक्षा  सैनिकों  ने

 अग्रिम  क्षेत्रों  से  पकड़ा  तथा  जिनको  बाद  में  हिसार  के  पार नयन  नज़रबन्दी  कम्प  में  रखा  गया

 पाकिस्तान  वापित  जाने  के  लिय  अपनी  अनिच्छा  प्रकट  की  है  ।  पंजाब  की  सरकार  को  उनके  मामलों

 का  पुनरीक्षण  करने  तथा  सुरक्षा  के  प्रति  खतरनाक  न  समझे  जाने  वालों  को  छोड़  देने  की  प्रार्थना  की  गई  है  ।

 Working  Hours  in  Government  Offices

 *sgo.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Jedhe  ् |

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  during  the  period  of  Pakistani  aggression  when
 blackout  was  being  observed,  the  working  hours  of  certain  sub  ordinate  Government
 offices  were  changed  with  a  view  to  enabling  the  employees  to  reach  their  homes
 before  it  was  dark;

 (b)  if  so,  whether  these  changed  working  hours  are  still  in  force  in  certain
 Offices;

 (c)  the  reasons  for  which  the  temporary  change  made  at  that  time  in  the  work-
 ing  hours  is  still  effective  although  the  position  has  become  normal  after  the  Tash-
 kent  Agreement;  and

 (d)  when  the  previous  normal  working  hours  of  Government  offices  would
 be  restored ?

 The  Depu  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  S.  Nas-

 kar):  (a)  &  (b).  Yes,  Sir.
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 (c)  &  (6)  (i)  It  appeared  from  the  representations  received  that  the  डसी

 would  prefer  to  have  more  time  in  the  evenings  to  a  ttend  to  their  personal  affairs.

 (ii)  Frequent  changes  in  office  hours  dislocate  transport  arrangements  which

 take  considerable  time  for  readjustment.

 (iii)  It  is  felt  that  once  the  staff  gets  used  to  starting  early  and  going  home

 early,  they  may  not  like  to  revert  to  the  old  working  hours.

 पश्चिम  बंगाल  बिश्वस्थिालय  के  अध्यापकों  का  वेस-क्रिस

 न  591.  शी  ही०  ना०  मुकर्जी
 :

 भी  वासुदेवन  नायर  :

 भी  प्र०  रु०  चक्रवर्ती  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  fe :

 ष कया  उन  का  ध्यान  पश्चिम  बंगाल  के  कालेज  तथा  विश्वविद्यालय  के  TRUS
 कों  के  aa  में

 इस  आत  पर  लगातार  व्याप्त  गंभीर  क्षोभ  की  ओर  दलिया  गया  है  कि  बढ़ाये  गये  वेतन-क्रम  1

 1966  से  लागू  करने  के  संबंध  में  दिये  गये  अपने  वचन  को  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्रियान्वित  नहीं  किया

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  पश्चिम  बंगाल  राज्य  सरकार  से  उन्हें  अविलम्बनीय  अभ्यावेदन  प्राप्त

 हुए

 क्या  उन्हें  यह  पता  है  कि  कालेज  तथा  विश्वविद्यालय  अध्यापकों  को  एसे  रंग  अपनाने  के

 लिए  बाध्य  किया
 जा  रहा है  जितने  उक्त  राज्य  में

 उच्चतर  farerr  अस्त-व्यस्त  हो  सकती  है  ;  और

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  पहले  दिये  गये  वचन  को  पुरा  करने  के  लिए  क्या
 किये  वाही

 की  गई  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  सु०  क०  :
 से  तक  :  विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 पश्चिम  बंगाल  के  कालेज  तथा  विश्वविद्यालयों  के  अध्यापक  इस  बात  पर  क्षुब्ध  हुए  हे  कि

 विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  द्वारा  सिफारिश  किए  गए  संशोधित  वेतन  क्रमों  को  पहली  1966

 से  कियान्त्रित  नही  किया  जा  सकता  है  ।  फिर  भी  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस
 सम्बन्ध  कोई  वचन  दिया  था  |

 पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  तथा  शिक्षा  मंत्री  ने  सुचित  किया  है  कि  राज्य  सरकार ने  निर्णय
 किया  है  कि  कालेजों  के  अध्यापकों  की  10  रुपए  मासिक  महंगाई  भत्ते  की  बढ़ोतरी  के  अतिरिकत  वेतन
 रूप  में  40  मासिक  की  तदर्थ  बढोतरी  दी  जाए  ।  cor  सरकार  ने  राज्य  विधान  मण्डल  को  प्रस्तुत  किए
 गए  राज्य  बजट  में  यह  पहले  ही  घोषित  किया  था  |  वेतन-क्रमों  में  कोई  संशोधन  केन्द्रीय  सरकार
 की  वित्तीय  सहायता  से  अखिल  भारतीय  आधार  पर  किया  जाना  चाहिए  ।

 अध्यापकों  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रस्ताव  स्वीकृत  किया  है  कि  यदि  उनके  वेतन-क्रमों  में

 66-67  संशोधन  नहीं  किया  ज्यादा  तो  वे  विश्वविद्यालय  परीक्षाओं  के  सभी  कार्य
 का  बहिष्कार

 टी करेंगे  |  सरकार  ने  और  मेंने  उन्हें  सलाह  दो  है  कि  वें  ऐसा  कोई  काम  न  कार  ।

 देवा  की  गम्भीर  वित्तीय  स्थिति  के  यह  सम्भव  नही  है  कि  पहली  1966
 से  संभावित  वतन  क्रमों  के  लिए  विश्वविद्यालय  भुनाने  आयोग  की  सिफारिशों  को  कार्य  रूप  देने  के

 लिए  पर्याप्त  संसाधन  जुटाए  जाएं  फिर  भी  कोशिशे  की  जा  रही  है  ताकि  सिफारिशों  को  पुरा  करेंगे
 के

 लिए  सभी
 राज्यों  को  1967-68

 में  जरूरी  सहायता  देने  के  लिए  अपेक्षित  वित्तीय  संसाधन  जुटाए  जा
 सकें  ।

 4375.
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 डाक  तथा  तार  का  पुनर्गठन

 *592.  डा०  लक्ष्मीमत्ल  सिंघवी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  रेलवे  बोर्ड  के  समान  डॉक  तथा  तार  बॉड  का  पुनर्गठन  करने  की  सम्भावना

 को  विचार  किया  और

 यदि  होता  इस  मामले  में  सरकर  की  प्रतिक्रिया  और  दृष्टिकोण  क्या  है  ?

 संसद-कार्य  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  दिसम्बर  1959  में

 डाकतार  बोड़ें  का  पुनर्गठन  किया  गधा  था  ।  तभी  डाक-तार  बो  को  इस  योग्य  बनाने  के  लिए  कि

 वह  वित्तीय  मही  से  उत्पन्न  होने  ले
 मामलों  पर  जल्दी  निर्णय  ले  उसमें  रेलवे  बोर्ड  के  समान  facia

 शक्तियां  निशचित  करने  से  सम्बन्धित  कुछ  सुझाव  खास  तौर  से  डाक-तार  कर्मचारी  यूनियनों  से  प्राप्त

 हुए थ  ।

 यह  मसला  अभी  विचाराधीन  है  ।

 तेलवा  बाजार  बिहार  में  सार्वजनिक  टेलीफोन

 2184.  श्री  मधु  लिमये  :
 क्या  संचार  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार के  मुंगेर  डाक  व  तार  डिवीजन  में  तेलवा  बाजार  में  एक॑  सार्वजनिक  amit

 लगाने  के  लिय  कोई  अभ्यावेदन
 प्राप्त

 हुआ  है  ;

 कया  यह  सच-है  कि  मुंगेर  डिवीजन  के  डाकघरों  के  सुपरिटेण्डेण्ट  ने  सिफारिश  की  है  कि  सेलवा

 बाजार  में  एक  सार्वजनिक
 टैली  फोन

 तथा  तारघर  खोला  जाना  चाहिये  ;  और

 यदि  तो  इस  पर  कया  कार्यवाही की  गई  ?

 संसद-कार्य  त्या  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :
 नहीं

 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 सोनो  में  सावंजनिक  टेलीफोन

 2185.  श्री  aq  लिमये  :
 नया  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  सोनो  के  नागरिकों  की  ओर  से  इस  area  का  कोई  HT-

 वेदन  मिला  है  कि  तार-फोन
 )

 सकट  पर  आरम्भ  किये  गये  नये  उप  डाकघर  सें  तार बर्की

 भेजने  का  संकेत  लगाया  जाय  और  वहाँ  पर  विद्यमान  लाइन  से  तार  जोड़  कर  एक  सार्वजनिक

 ean  केन्द्र  खोला  जाय

 क्या  यह  सच  है  कि  दोनों  अभ्रक  खनने  केन्द्र
 है और  इसलिये  उस  स्थान  पर  Tals!  डर

 भेजने  तथा  ट्रंक  काल  करने  व्यवस्था  होनी  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध
 में

 सरकार
 ने  क्या  कार्यवाही  की  है

 ?

 संसद-कार्य  तथा  संचार  मंत्रालय  मे  राज्य  मंत्री  जयनाथ  :  नही ं॥

 ~
 जी  सोनो  अरक  की  खानों  का  केन्द्र  और  वहां  के  डाकघर  सनी आडर  स्वीकार

 किये
 जाते  यहां  तार  मनी  आडंबरों  तथा  ट्रंक

 कालों
 की  सुविधा तब  तक  संभव  नही  हो  सकती  ae  तक

 कि  इस  डाकघर  के  लिए  मानक  तार  परिपथ  सम्बन्धी
 व्यवस्था  नही  हो  जाती  ।  और  एक  सार्वजनिक

 टलिफौन  घर  स्थापित  नहीं हो  जाता  |
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 इन  अतिरिक्त  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  से  सम्बन्धित  नये  प्रस्ताव  की  जांच  करने  के

 आदेश  जारी  कर  दिये  गए  हें  ।

 अनागमाली  विद्युत  ट्रांसफार्मर  परियोजना

 2186.  श्री  जाण  Ho  गोपालन  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  नच  हैं  कि  1964  अथवा  1965  में  अनागमाली  ट्रांसफार्मर  परियोजना

 के  निष्पादन  के  सम्बन्ध  में  एक  गैर-सकरी  उद्योगपति  को  दिये  गये  ठेके  की  दातों  का  उल्लंघन  किये

 जाने  के  परिणामस्वरूप  केरल  सरकार  को  2  लाख  रुपये  देने  पडे  थे ;

 (a)  दि  तो  इस  हानि  का  उत्तरदायित्व  किस  पर  है  |

 क्या  सरकार  ने  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  की  है
 ;  और

 क्या  सरकार  ने  हानि  के  कारण  का  पता  लगाया है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  मं  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्री

 :  eh

 तथा  :  राज्य  सरकार ने  प्रतिकर  के  रूप  में  राशि  अदा  करदी थी  उत्तरदायित्व

 निश्चित  करने  तथा  किसी  के  विद्ध  कार्यवाही  करने  का  प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।

 केरल  मं  हथकरघा  कारीगर

 2187.  थी  ८; (०  Fo  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 इस  समय
 केरल  राज्य  के  कन्ना नूर  जिले  में  कितने  हथकरघा  करियर

 बे  रोजगार  हैं  ;

 क्या  इस  उद्योग  का  पुनव्यंवस्थापन  करने  की  कोई  योजना  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  इन  कारीगरों  की  सहायता  के  लिये  कोई  धनराशि  नियत  की  और

 (7)  यदि  तो  उन्हें  तत्काल  सहायता  पहुंचाने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  राम )  मांगी  गई  सुचना  उपलब्ध

 नहीं  परन्तु  विपणन  कठिनाईयों  के  कारण  कुछ  age  रोजगार  की  रिपोर्ट  मिली  है  ।

 जिन  बुनकरों  के  पास  कोई  हथकरघा  नहीं  है  उनके  लिये  नियमित  रोजगार  की  व्यवस्था

 करने
 के

 लिये  केरल  सरकार  के  उद्योग  विभाग  द्वारा  बुनकर  सहकारी  समितियों  संगठन  किया

 गया  है  ।

 और  :  केरल  सरकार  द्वारा  बनकर  सहकारी  समितियों  को  निम्न  सहयता  दी  जाती

 (1)  चेयर  पूंजी  ऋण  ।

 (11)  भवन  और  सुधार ।

 (lit)  करघे  तथा  अन्य  उप साधन |

 (iv)  फर्नीचर

 (४)  कॉायंकर  पूंजी  ।

 निजी  क्षेत्र  के  उद्योग  की  सहायता  के  लिये  केरल  सरकार  द्वारा  स्टेट  बैंक  आफ  इंडिया  और

 स्टेट बैंक  आफ  ट्रावनकोर  को  औद्योगिक  इकाइयों  को  ऋण  देने  के  लिये  गारंटी  देने  की  एक  योजना

 अनुमोदित  की  गई  है  ।
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 केरल  सरकार  द्वारा  हाथ करघा  सप्ताह  के  दौरान  27-2-1966  से  6-3-1966  TH  हाथ

 के  बुने  कपड़े  के  फुटकर  विक्रय  पर  5  पैसे  की  वर्तमान  दर  के  अलावा  एक  रुपये  में  5  पसे  की

 विशेष  अतिरिकत  छट  दी  गई  |

 हाथ  से  बने  कपडे  के  विक्रय  को  बढ़ावा  देने
 के  लिये  124  अखिल  भारतीय  हथकरघा  सप्ताह

 के  दौरान  प्रचार  के  लिये  10,000  रुपये  हजार  की  राशि  मंजूर  की  गई

 नारियल  जटा  उद्योगों
 मं  काम  करने  वाले  मजदूर

 ba pind
 2188.  श्री  Ho  न  गोपालन  :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करा  कि

 क्या  केरल  सरकार
 ने  यह  मत  व्यक्त  किया

 है  कि
 केरल  में  नारियल  जटा  उद्योग

 में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की  दशा  भारत  के  सब  मजदूरों  की  ददा  से  खराब  और

 यदि  तो  उनकी  दशा  को  सुधारने  के  लिये  क्या  विशेष  उपाय  किये  गय  हैं  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 जगजीवन  :  नहीं  ।  परन्तु  सीमावर्ती

 क्षेत्रों  में  हाल  की  गड़बड़  से  नारियल  जटा  उद्योग  को  भी  नुकसान  पहुंचा है  |

 कुटीर  उद्योगों  की  उन्नति  के  लिये  सामान्य  उपायों  के  अलावा  केरल  सलकार  ने  एक

 नारियल-जहां  विकास  योजना  शुरू  की  जिसके  अंतगंत  नारियल-जटा  उद्योग  के  श्रमिकों  को

 नारियल-जटा  सहकारी  समितियां  बनाने  के  लिये  संगठित  किया  जाता है
 उस  सरकार  ने  इस

 योजना  में  अब  तक  247.  5  लाख  रुपये  खच  किये हैँ

 केरल  विश्वविद्यालय  के  कमंचारियों  के  लिए  मंहगाई  भत्ता

 2189.  श्री  Ho  क०  गोपालन
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करंगेकि :

 क्या  केरल  विश्वविद्यालय  की  सिंडीकेट  ने  अपने  कमेंचारियों  को  add  आयोग  द्वारा

 सुझाया  गया
 महंगाई  भत्ता

 देने  का  निणंय  किया

 यदि  तो  इससे  कितने  कर्मचारियों  को  लाभ  पहुंचने  वाला  और

 क्या  अध्यापकों  के  अतिरिक्त  अन्य  कर्मचारियों की
 सेवा  निवृत्ति  की  आयु

 को
 बढ़ाने

 al  निर्णय  किया  गया है  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  कण  केरल  विश्वविद्यालय  सिंडीकेट  ने  अपने
 wT  रियों

 को  उन्हीं  दरों  और  उन्हीं  दातों  पर  महंगाई  भत्ता  देने  का  fata  किया  जिन  दरों  तथा

 शर्तों  पर  केरल  सरका र  द्वारा  वेतन  आयोग  की  रिपोर्ट  के  आधार  पर  उसके  कर्मचारियों  को  दिया

 जाता  है  ।

 लगभग  -1100  कमेंचारी  |

 विश्वविद्यालय  सिंडीकेट  ने  fatq  किया
 है  कि

 अध्यापकों  के  अतिरिकत  अन्य
 प्र ary य  तर को चोरियों  की  सेवा  निवृत्ति की  आयु

 50
 से

 60  वर्ष  बढ़ाने के
 आस्थगित  कर  दिया  जाए  |

 आस्ट्रेलिया  की
 पुस्तकों  को

 प्रदर्शनी

 2190.  भी  राम  रख  यादव  :

 श्री  मुरली  मनोहर

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  WTPLATA  सांस्कृतिक  परिषद  के  पुस्तकालय  में  आस्ट्रेलिया  at  पुस्तकों

 की  आयोजित  की  गई  है  ।
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 यदि  तो  प्रदर्शनी  में  किस  प्रकार  की  पुस्तक  रखी  गई  और

 इस  प्रदर्शनी से  क्या  लाभ  हुआ  है
 ?

 शिक्षा
 गयी  स०  कण  :  हां

 (a)  कला  साहित्य  और  आस्ट्रेलिया  कं  जन-जीवन  तथा  संस्कृति  के  अन्य  पहलुओं  को

 दर्शाने  वाली  पुस्तकों  दिखाई  गई  थी  ।

 प्रदर्शनी  दारा  भारतीयों  को  आस्ट्रेलिया  के  जन-जीवन  और  संस्कृति  को  और  अच्छी

 तरह  समझने  का  मौका  मिला ।

 जल  सलाहकार  समिति

 2191.  श्री  प०  कुन्दन  कपा eal  करेंगे  कि  : क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 केरल  मेंडेल  सलाहकार  समिति  की  बैठक  कितनी  अवधि  के  बादਂ  होने  की  अपेक्षा  की  जाती

 ,

 (#)  तथा  कन्ना नूर  सेन्ट्रल  जेल  के  बारे  में  समिति की  अन्तिम  tos

 कब  हुई  थी  ?

 क्या  यह  संच
 है

 कि  कन्ना नूर  सेन्ट्रल  जेल के  बारे में  बहुत  समय से  जेल  सलाहकार  समिति

 की  कोई  बठक  नहीं  हुई  और

 यदि  तो  क्या  यह  विलम्ब  इस  बारे
 में  किये  गये  उपबन्धों  का  उल्लंघन  नहीं

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  पु०  wo  :  केरल  में  केन्द्रीय  जेलो ंके  जेल

 सलाहकार  बोर्डो  की  बैठक  छः  मास  में  कम  से  कम  एक  बार  होनी  होती है

 13-11-1965,  28-2-1966  तथा  18-2-1966

 तथा  :  बोर्डे  की  पिछली  ब
 ठक  जो  नवम्बर  1965  में  होनी  तीन  अवसरों

 पर  गणपूर्ति  न  होने  के  कारण  विलम्ब  हुआ  ।  यह  बैठक  18-2-1966
 को  हुई  ।

 बेमानी  तथा  औद्योगिक  waders  परिषद  के  प्रकाशनों  की  प्रदर्शनी

 2192.  श्री  राम  यादव

 श्री  मुरलों  मनोहर  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नई  दिल्ली-स्थित  वैज्ञानिक  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद  ने  हाल  ही में
 भारतीय  वैज्ञानिक  तथा  तकनीकी  प्रकाशनों  की  प्रदर्शनी  का  आयोजन  किया

 यदि  तो  नियमित  पुस्तकों  तथा  सामाईक  पत्रिकाओं  के  विवरण  सात  प्रदर्शनों
 रखे  गये  प्रकाशनों  का  ब्यौरा  क्या  और

 प्रदर्शनों  रखे  गये  प्रकादानों  में  कितने  प्रतिशत  हिन्दी  प्रकाशन  थ े?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  Fo  :
 हां

 अवधि  के  दौरान  भारतीय  भाषाओं  और  अंग्रेजी  में  प्रकाशित  स्कूलों
 और  कालेजों  की  लोकप्रिय  वैज्ञानिक

 बुलेटिन  और  विश्वकोश  संबंधी

 रचनाएं  प्रदर्शनी  में  दिखाई  गई  थीं
 ।  पुस्तकों  और  पत्रिका  की  कुल  संख्या  4492  और

 768  थी  ।

 हिन्दी  पुस्तकों और  पत्रिकाओं की  प्रतिशतता  15.  40  और  5.00  थी  ।
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 पार्टिकल  ate  फैक्टरी

 2193.  श्री  राम  रख  यादव  :

 थ्रो  मुरली  मनोहर  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पोलैंड  सरकार  के  सहयोग  के  साथ  देहरादून  में  एक  पार्टिकल  बोर्ड  फैक्टरी  लगाने

 का  सरकार  का  विचार

 यदि  तो  परियोजना  का  ब्यौरा  क्या  और

 सहयोग  की  शर्तें  क्या  हैं
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  नये

 frat  को  उद्योगों  में  बसाने  के  कार्यक्रम  के  अनुसरण  में  पुनर्वास  उद्योग  निगम  हरिद्वार

 देहरादून  क्षेत्र  में  पार्टिकल  ats  फैक्टरी  स्थापित के  पर  वि चार किया  जा  रहा है  ।  मशीनरी

 की  विदेशी  मदों  के  लिये  कुछ  देशों  से  जिन्हें  रुपये  में  भुगतान  किया  जा  सकता  दरें  मंगवाई

 गई थीं  दरों  की  प्राप्ति  होने  निर्यात  निगम  दारा  दिये  गये  टैंकरों  के  बार  उनके

 सदस्य  जो  भारत  आये  हैं  उनके  साथ  ब्यौरे  के  बारे  में  निगम  से  बात-चीत  चल  रही
 नरी  आयात  के  स्थित  के  बारे में  अभी  कोई  अंतिम  निर्णय  वहीं  किया  गया है  ।

 फैक्टरी  की  क्षमता  6,500  से  7,500  टन  होंगी  और  375  व्यक्तियों  को  रोजगार

 मिलने  की  संभावना है
 ।

 वित्तीय  या  प्रबन्ध  के  सहयोग  को  कोई  विचार  नहीं

 मद्रास  के  लिये  मिट्टी  का  तेल

 2194.  श्री  स०  प०  स्वामी  :

 श्री  काशीनाथ  दुर  :

 कया  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मद्रास  राज्य  को  मिट्टी  के  तेल  की  सामान्य  मासिक  आवश्यकता  कितनी है  ;

 वितरण के  लिये  अब  कितना  तेल  दिया  जाता  और

 wera  राज्य  की  मिट्टी  के  तेल  की  सामान्य  आवश्यकता  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या

 योजना  बनाई  गई  है  ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  लगभग  20,000  मीटरी  टन  |

 और  :  qT  और  1966
 के

 लिये  मद्रास  राज्य  का  मिट्टी  के  तेल  का  मासिक

 कोटा  20,200  मीटरी  टन  निर्धारित  किया  गया  हैं  और  अलग  अलग  कम्पनियों  को  आवंटन

 किया  गया  राज्य  सरकार  को  तेल  कम्पनियों  से  बात  चीत  करके  अलग  अलग  जिलें  का  कोटा

 निर्धारित  करने  की  राय  दी  गई  है  ।

 खान  निरीक्षकों  के  पद

 2195.
 डा०  सारादीश  राय  :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कृ

 खान  निरीक्षकों  के  मंजूर  पद  कितने
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 इनमें  से  कितने  पद  1  1965  से  खाली  पड़े  हुए  है ं;

 अपेक्षित  योग्यता  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  अब  तक  कितने  पद  भरें  गये  और

 यदि  कुछ  पद  नहीं  भरे  गये  तो  gear  व्यवस्था  पर  कहां  तक  प्रभाव  पड़ा है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 जगजीवन  :  43.

 1-4-  1965  को  19  पद  खाली पड़े  थे  ।  इनमें से  अब  13  खाली  पद और

 भर  लिए गए  है  |

 निरीक्षकों  की  लगातार  कमी के
 कारण  खानों

 में  सुरक्षा  व्यवस्था  के  निरीक्षण  पर  कुछ

 हद  तक  प्रभाव  पड़ा  है  |

 Displaced  Textile  Workers

 Shri  S.  C.  Sama  nta मी  ३  लि  * a 2196.  Shri  M.  L.  Dwivedi  :

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :  Shri  P.  C.  Borooah  :

 ry  e ry Shri  Subodh  Hansda  Shri  J.  ४.  S.  Bist

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  plea-
 sed  to  state

 (a)  whether  suggestions  have  been  received  from  the  Directors  of  Employ-
 ment  Exchanges  as  per  decision  taken  by  the  Inter-Ministerial  Committee  appoin-
 ted  in  the  last  week  of  September,  1965  for  the  rehabilitation  of  the  labourers

 especially  of  textile  industry  rendered  displaced  as  a  result  of  the  recent  Indo-

 Pak  conflict;  and

 (b)  the  action  being  taken  on  the  suggestion  made  by  the  Committee  that  the
 State  Governments  should  form  an  organisation  to  arrange  for  free  movement
 of  the  products  of  the  industries  in  border  areas?

 The  Minister  of  Labour,  Employment  &  Rehabilitation  (Shri  Jagjivan
 Ram)  :  (a)  No,  Sir.

 (b)  The  State  Governments  were  requested  to  consider  the  possibility  of  set-
 ting  up  organisations  for  the  sale  of  stocks  and  movement  of  product  of  industries
 in  the  border  areas  for  minimising  of  accumulation  of  stocks.  No  information  is
 available  whether  the  State  Governments  found  it  necessary  or  possible  to  set  up
 such  organisations  or  whether  any  such  organisations  were  actually  set  up.

 Jobs  for  Vagrant  Persons

 2197-  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:

 Shri  Bade

 sed  to  state:
 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  plea-

 (2)  whether  Government  are  drawing  up  a  scheme  to  harness  the  services  of

 those  vagrant  persons  in  agriculture  who  do  not  get  employment  after  completing
 their  studies;  and

 (b)  ifso,  the  nature  thereof?

 The  Minister  of  Labour,  Employment  &  Rehabilitation  (Shri  Jagjivan
 Ram):  (a)  No.

 (b)  Does  not  arise.
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 $$

 केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  अग्रिम  विधियां

 2198.  श्री  उठ  do  बरुआ  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  an  करेंगे कि  :

 ही  क्या  अनुभाग  अधिकारी  जैसे  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  की  कुछ  श्रेणियों  में

 रोव  को  दुर  करने
 के

 लिये  सरकार
 ने

 लगभग  दो  वर्ष  पहले  किसी  विशेष  प्रक्रम  पर  कुछ  अग्रिम

 करने  का  निर्णय  किया

 कया  कर्मचारियों  की  अन्य  श्रेणियों  को  भी  जिनमें  इसी  प्रकार  का  गतिरोध

 इसी  प्रकार  की  वृद्धियाँ  देने  के  प्रस्ताव  भी  सरकार  के  सामने  विचार  के  लिये  आये  थे  ;

 और

 यदि  होता  इत  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  यह  कहना  सत्य  नहीं  कि

 कथित  अनुभाग  अधिकारियों  को  गतिरोध  हंदानें  के  लिये  दो  अग्रिम  वृद्धियां  दी  गई  थीं  ।  स्थिति

 यह  है
 कि  द्वितीय  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिश  पर  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  ग्रेड  11  530-

 800)  तथा  ग्रेड  111  275-500)  को  एकल  ग्रिड़  350-900)  में  परिवर्तित  किया
 गया  था  और  SUTAA:  wage  ग्रेड  111  अनुभाग  अधिकारियों  को  उन्नति  के  सम्बंध  में  हानि

 प्  f
 हुई  थो  इस  7  के  लियें  प्रतिकर  के  रूप  में  इन्हें  कुछ  विशिष्ट  शर्तें  पूरा  करने  पर  दो

 अतिरिक्त  वृद्धियाँ  दी  गई  थीं  ।

 तथा  (a): 134  ही  नहीं  उठता ।

 मिट्टी  तेल  के  भाडे  में  छूट

 2199.  शी  प्र०  to  चक्रबर्ती  :

 श्री  कठ  Ato  तिवारी :

 क्या  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  मिट्टी-तेल  के  भाड़े  में  इस  समय  दी  जाने  वाली  छूट  बो  समाप्त

 करने  का  निर्णय  किया

 क्या  देगी  अशोधित  तेल  से  तैयार  किये  गये  तथा  बिजली  तैयार  करने  के  लिये

 जनोपयोगी
 सेवाओं  द्वारा  प्रयोग  किये  जानें  वाले  faedi-aa  पर  छूट  जाती

 aT

 कॉल  क्षेत्रों  से  बहुत  दूरी  पर  स्थित  उद्योंगों  को  होनें  वाली  कठिनाइयों  को  सस्ती

 दर  पर  पर्याप्त  कोयला  देकर  कहां  तक  दूर  किया
 है  ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  :  और  1  1
 966

 से  भाड़  में  छूट  को  समाप्त  कर  ब्या  गया  si  कच्चे  तेल  से  पुर्णतया  तयार  गये

 और  बिजली  तैयार  करने  की  जीवनोपयोगी  सेवाओं  के  इस्तेमाल  के  लिए  फरनेस  तेल  के  प्रेषण

 पर  उक्त  छट  को  1  1966 से  एक  साल  की  अवधि  के  लिए  ज़ारी  रखा  जायेगा  ।  इसके

 पश्चात्  स्थिति का  पुनरीक्षण  किया  जायेगा  |

 विभिन्न  उपभोक्ताओं  की  चुनें  ग्रेड  कोयलें  के  cecal  मुख्य  स्त्रोत

 बिहार  कोयला  क्षेत्र  दोष  कोयला-आवश्यंकताओं  को  निकटतम  कोयला  क्षेत्र
 से  पुरा  किया

 जाता  उपभोक्ताओं  जो  पश्चिम  एवं  अक्षीय  भारत  में  रहते  हे  a  बंगाल/बिहार
 ले  जानें wate  की  अनुमति  है  ।  एसे से  कोयला  प्राप्त  करते  रेल  तथा  समुद्री  माग  द्वारा  कोयला
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 रेल  तथा  समुद्री  परिवहन  जो  सारे  रेल  मार्ग  के  भाड़े  और  वास्तविक  भाड़े  के  बीच  अन्तर

 के  लगभग  बराबर  होता
 >

 एक  उपदान  दिया  जाता  है  ।  इस  समय  सारे  उपभोक्ताओं  को

 कोयले  की  पर्याप्त  सप्लाई  की  जाती  है  ।

 टेली प्रिन्टर  मदीन

 2200.  श्री  बूटा  सिह  :

 थी  गुलशन  :

 श्री  यशपाल  fag  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  Bxc ne Dowd  मशीनें  लगाने  के  पश्चात  से  मशीनों  में

 4 बड़ी  के  कारण  क्यें  के  बहुत  से  जन-घंटे  नष्ट  हो  जाते  हैं  ;

 ने  इस  बारे में क्यो  इन  मशीनों  को  चलाने  वले  कर्मचारियों  जबरदस्त  शिकायतें
 a

 की  हैं  कि  अपर  Wizz  ठीक  न  रहने  के  अतिरिक्त  इन  मशीनों  के  बहुत  कड़े  हं  आर

 रिबन  तथा  दए चों  की  व्यवस्था  गलत  ढ़ंग  की  होने  के  कारण  ये  मशीने  seat  खराब

 हू  और  क्या  पश्चि  बंगाल  पंकिल  नें  इन  मशीनों  का  प्रयोग  करने  से  इंकार  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  विचार  एक  उच्च-शक्ति  प्राप्त  समिति  नियुक्त  करने
 ba.
 नो काहे  ait  इन  मशीनों  काम  द, 1: ह ५ नय  जांच  करेगीਂ  और  इस  atafa  द्वारा  बताई  गई  बातों  के

 अनुसार  उचित  कार्यवाही  करेगी  ?

 संसद-कायम  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  नहीं

 इन  मुद्दों  पर  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  ।  फिर  भीਂ  बाद  में  इनकी  जांच  करने

 पर  ऐसा  पता  चला  हैकि  :

 (1)  हिन्दुस्थान  fefifqeex  का  उतना  ही  कड़ा  है  जितना  कि  उसी  गति  से

 चलने  वाली  अन्य  मशीनों  का  होता

 (ii)  रिबन  तथा  fy  सम्बन्धी  कठिनाइयां  रनों  तथा  टेपों  की  स्वदेशी  सप्लाई  के

 कारण  होती  है  ।

 बंगालਂ  परिमण्डल  के  प्रचालकों  में  से  ऐसे  किसी  भी  प्रचालक  का  पता  नहीं
 लगा  है  जिसने  हिन्दुस्तान  टेलीप्रिन्टरों  पर  काम  करने  से  इन्कार  कर  दिया

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 नई  दिल्ली  के  केन्द्रीय  तार  ae  से  संदेशों  का  भेजा  जाना

 2201.  शी  बूटा  सिंह  :

 थी  गुलशन

 शी  यशपाल  सिंह :

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  कर ेरेंगे |  he fr.

 क्या  यह  सच  हैकि  5  1965  से  23  1965  की  अवधि  केविन
 के  आपातकाल  में  केन्द्रीय  तारघर  तब  आवश्यकताएं  पुरी  नहीं  कर  पाया  और  उसे  विभिन्न

 को  भेजे  गये  संदेश  डाक  द्वारा  भेजने  पड़े  ;
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  अत्यावश्यक  संदेशों  को  भेजने  में  भी  घंटों  का  विलंब  हुआ  ;

 यदि  ही  तो  इसके  are  कारण  हैं  और  इन  मामलों  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 संसद-कार्य॑  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  जी  नही ं।

 हालांकि  पंजाब  क्षेत्र  के  कुछ  स्थानों  में  परिवार  की  मात्रा  औसत  सामान्य  मात्रा  से  500
 प्रतिशत

 से  अधिक  हो  गई  भीਂ  डाक  द्वारा  भेजे  गए  तारों  की  संख्या  कूल  के  6 प्रतिशत

 से  अधिक  कभी  नहीं  तार  परिजनों  में  गड़बड़ियां  हो  जाने  के  फलस्वरूप  अनिवार्य  रूप से
 डाक से  भेजे  जाने  वाले  तारों  की  संख्या  भी  संख्या  में  दा  मिल  है  ।

 जी  नहीं  ।  लाइन  में  गड़बड़ी  हो  जाने  के  कारण  केवल  एक  तार के  निपटान में  14  घंटे

 की  देरी  और  32  अन्य  तारों  में  3
 से

 9  घंटे  तक  की  देरी  इत  अवधि  में  निपटाये  गए
 ध्  कन  की लंक त  रो  में  से  6  ०  प्रतिशत  तार  30  मिनटों  26 कूल  2,906  अति  तात्कालिक  और  तरीका

 प्रतिश्त  तार  30  से  60  मिनटों  11  प्रतिशत  तार  एक  से  दो  घंटे  के  भीतर  तथा  2  प्रतिशत

 तार  दो  से  तीन  घंटों  के  भीतर  अन्तिम  रूप से  निपटा  दिये  गये  |

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 उपग्रहों  की  गतिविधियों  सम्बन्धी  संदेश

 2202.  श्री  बूटा  सिंह  :

 श्री  गुलशन  :

 श्री  यशपाल  fae  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उपग्रहों  की  गतिविधि  के  संबंध  में  वाशिंगटन  से  नई  दिल्ली  को  प्रसारित  किय

 जाने  वाले  संदेश  वाशिंगटन से  हर  समय  अविलंब  प्राप्त  होते  रहे हें  ;

 क्या  उक्त  संदेशों  को  ननिहाल  वधशाला  पहुंचने  में  घंटों  लगते  हें  और  कुछ  संदेशों

 को  तार  द्वारा  भेजने  के  बजाय  टेलीफोन  द्वारा  भेजने  में  सैकड़ों  रुपये  खर्चे  होते  हे  ;

 क्या  सरकार  को  कुछ  कर्मचारियों  द्वारा  एसे  संदेश  शीघ्र  भेज  सकने  के  बारे  में

 कुछ  महीनों  पहले  कुछ  सुझाव  दिये  गये  थे  ;  और

 यदि  तो  दक्षता  का  उच्च  स्तर  बनाये  रखने
 के

 लिये  तथा  इस  मामले  में  सुधार
 लाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है

 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्रीमती  सौन्दर्य  :  से  :  अन्तर्राष्ट्रीय tad
 शान्त  सूप  वर्ष  शा  ०  Fo  Fo)  के  लिए  भारत  4  राष्ट्रय  समिति  के  राजीव  ने  बताया

 है  कि  यद्यपि  उपग्रहों  की  cared  खोज  का  कार्यक्रम  भारतीय  अ०  शा०  सूद  कार्यक्रम  को

 एक  भाग  उपग्रह  संबंधी  संदेशों  के  विनिमय  के  वास्तविक  प्रबन्ध  उत्तर  प्रदेश  राज्य

 नैनीताल  और  स्पमिथसोनिअन  अमरीका  द्वारा  किए  गए  उत्तर  प्रदेश  राज्य

 नैनीताल  के  निदेशक  ने  बताया  है  कि  उत  वेधशाला  में  उपग्रहों  की  गतिविधियों  के  संबंध

 में  वाशिंगटन  से  कोई  संदेश  प्राप्त  नहीं  होते  फिर  उन्होंने  लिखा  है  कि  नैनीताल  के

 कपूर  से  गुजरने  वाले  कृत्रिम  पृथ्वी  उपग्रहों  के  रास्तों  के  बारे  में  सुचना  से  संबंधित  संदेश

 केम्ब्रिज  अमरीका  से  उत्तर  प्रदेश  राज्य  वधशाला  में  नियमित  रूप  से  प्राप्त  होते

 रहते  हें  और  इन  सन्देशों  में  से  99  प्रतिशत  बिना  विलम्ब  के  और  ठीक  any  पर  पहुंच
 जाते  हें  ।  उन्होंनें  यह  भी  लिखा  है  कि  लम्बे  मार्ग  के  टेलीफोन  से  संदेश  भेजना  कभी  आवश्यक

 नहीं  हुआ  है  और  इस  प्रयोजन  के  लिए  वेधशाला  द्वारा  कभी  कोई  राशि  खर्चे  नहीं  की

 गई
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 कम  आय  वाले  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 2203.  थी  बूटा  fag  :

 श्री  गुलदान  :

 थीं  यशपाल  सिह  :

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कया  करेंगे  कि  :

 क्या  बह  सच  है  कि  कम  आय  वाले  कर्मचारियों  को  जिन्हें  24  घंटे  काम  करना  पड़ता

 है  अपने  काम  के  स्थानों  के  निकट  ही  क्वार्टर  दिये  जायेंगे  ;

 क्या  वास्तव  में  सरकार  इन  कर्मचारियों  को  मीलों  दूर  क्वाटर  देती है  ;  और

 यंदिहां,तो  इसके  क्या  कारण

 संसद-कार्य  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  नही ं।

 a.  सभी  कमेंचारियों  को  उनकी  बारी  आने  पर  तथा  जहां  कही  क्वाटर  उपलब्ध  होते

 हैं  क्वार्टर  दिये  जाते  हैं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 टेलीप्रिन्टरों  का  निर्माण

 2204.  श्री  गुलशन  :

 शी  बटा  सिह  :

 श्री  यशपाल  सिह  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  टलॉप्रिटरों  के  अभाव  कों  टूर  करने  के  लिये  सरकार  को  एक  ाा धा पडा च्

 फर्म  से  भारत  में  इनके  निर्माण  के  लिये  कारखाने  स्थापित  करने  के  बारे  में  प्रस्ताव  मिला

 जो  यहां  अपनी  किस्म  के  टेलीप्रिटर  तैयार  करेगा  ;  और

 यदि  at  उ  पर  क्या  निर्णय  लिया  गया है  ?

 संसद-कार्य  तथा  संचार  मंत्रालय  A  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  नही ं।
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 कोयला  खानें

 2205.  श्री  दाजी  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  के  दिनांक  12  1962  के  परिपत्र  संख्या  1962
 के  2,  को  देश  में  सब  कोयला  खानों  के  व्यवस्थापकों  ने  कार्यान्वित  किया  जिसके  अनुसार
 कोयला  खानों  में  भूमि  के  नोचे  काम  करने  वाले  कंचा  रियों  द्वारा  अनुमोदित  बिजली  के  लैम्पों

 का  प्रयोग  किया  जाना  अपेक्षित  &  ;  और

 यदि  तो  कितनी  कोयला  खानों  ने  उसे  कार्यान्वित  नहीं  किया है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :  लगभग  संभी  गेस यू क्त  खानों
 और  बिना  गेस

 की  बहुत  सी  खानों  ने  अनुमोदित  बिजली  के  लैम्पों  की  व्यवस्था  कर  दी किय  उर इस  प्रकार  भूमि  के  नीचे  काम  करने  वाले  लगभग  2.  75  लाख  मना  सस  2  लाख से  अधिक
 श्रमिकों  को  बिजली  के  लैम्प  दे  दिए  गए
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 Lee?

 (Saka)

 684  कोयला  खानों  में  जिन्हें  बिजली  के
 लैम्पों

 की  व्यवस्था  करना  अपेक्षित

 224  कोयला  खानों  ने  मुख्यतः  देश  में  सप्लाई  की  कमी  के  कारण  बिजली  के  लैम्पों  की

 व्यवस्था  नहीं  की  आदा  की  जाती  हैकि  चालू  वर्ष  के  अन्त  तक  भूमि  के  नीचे  काम  करने  वाले

 सभी  श्रमिकों  को  बिजली  के  लैम्प  दे  दिए  जाएंगे  ।

 Activities  of  Pak  Agents  in  Kashmir

 2206.  Shri  Hukam  Chand  Kachheavaiya  Shri  Yashpal  Singh  :

 Shri  Bade  :  Shri  Basumatari  e

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Pak.  agents  have  again  become  active  in  Jammu
 and  Kashmir;  anc

 (b)  1fso,  the  action  taken  by  Government  in  the  matter?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  and  the  Minister
 of  Defence  Supplies  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  Hathi)  :  (a)  and  (b).
 There  is  no  evidence  to  suggest  that  the  Pakistani  agents  have  again  become  active
 in  Jammu  and  Kashmir.  Adequate  vigilance  is  however  being  exercised.

 आसाम-नागालैंड  सीमा

 2207.  श्री  9०  चे  नूर  :  श्री  स०  चे  '  nt  मत्त  थ

 थी  स०  ला०  त्रिवेदी  द  श्री  सुबोध  हुसना  :

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :

 क्या  गृह-कांय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 आसाम  और  नागालैंड  के  बीच  सीमा-निर्धारण  के  लिये  अब  तक  व्या  कार्यवाही

 की गई

 अभी  भी  कितनी  सीमा  निर्धारित  करनी  दोष  है  ;

 क्या यह  संच  है  कि  आसाम  के  शिवसागर  डिवीज़न  में  डिल्ले-रिजवी  और  चराई पुंग

 नामक  दो  क्षेत्रों  पर  नागाओं  ने  दावा  किया  है  ;  और

 यदि  तो  विवाद  को  किस  तरह  निपटाया  गया है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम्भरण  मंत्री  हाथी )
 :

 तथा  :  नागालैण्ड  राज्य  के  निर्माण  के  परिणामस्वरूप  नागालैण्ड
 में

 नागा  पहाड़ी

 जिल्हा  तथा  aaa  में  लखीमपुर  व  संयुक्त  मिलकर  तथा  उत्तर  काचार  पहाड़ी  ज़िलों

 के  बीच  की  सीमा  HatsT  सीमा  हो  गई  थी  ।  इस  क्षत्र  में  सुनिश्चित  सीमा  के  सम्बन्ध
 में

 दोनों

 राज्यों  के  बीच  कछ  विवाद  हुआ  2  1963  को  ATay  और  नागालैण्ड के  मुख्य

 सचिवों  ने  इस  मामले  फर  विचार  किया  था  ।  तब  यहं  तय  हुआ  कि  भारतीय  भू मापन

 द्वारा  सीमा  निर्धारित  किये  जाने  तक  दोनों  राज्य  अनन्तिम  सीमा  निश्चित  कर
 ~

 समस्याओं  के  कारण  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्राप्ति इस  क्षत्र  में  विधि  और  व्यवस्था  को

 नहीं  हो  संकट है  ।'

 नेफ़ा  में  seat  ग्राम  के  निवासियों  ने  आसन  के  शिवसागर  ज़िले में  चराईपुंग  तथा

 डिल्ला-रिज़वी  में  afer  तथा  अन्य  अधिकार  मांगे

 ह wee  |
 आसाम की  सरकार  तथा  जफा दे  ह  AR  सन  इस  मामले  पर  विचार  कर  रहें  हें  ।
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 उत्तर

 Police  Officers  on  Deputation  to  tf  ९  Goverdment  of  India

 2208.  Shri  D.N.  Tiwary  :  Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased
 to  state:

 (a}  whetheritisa  fact  that  the  Police  Officers  of  thesame  category  who  are  on

 deputation  to  the  Government  of  India  from  various  States  are  paid  at  different

 scales;

 (b)  whether  they  are  also  paid  dearness  allowance  not  at  the  rates  prevalent  in

 Delhi  but  at  the  rates  prevalent  in  their  respective  States;  and

 (0)  Ifso,  the  reasons  therefor ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs

 (Shri  Shukla)  :  (a)  to  (c).  Police  Officers  who  retain  their  own  State  pay

 scales  draw  dearness  allowance  at  the  rates  prevailing  in  their  parent  States

 while  those  who  draw  pay  in  the  Central  scales  get  dearness  allowance  at  the

 Central  rates.

 पाकिस्तानी  जासूस

 2209.  श्री  gto  ato  तिवारी  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  1965 से
 1966  तक

 की  अवधि  में  पाकिस्तानी  ange
 भारत  में  आते

 उपरोक्त  अवधि  में  कितने  पाकिस्तानी  जासूस  पकड़े गये  ;  और

 (
 बय  हूं

 कया  इन  जासूसों  को  आश्रय  देने  वाले  कोई  भारतीय  नागरिक  भी  गिरफ्तार  किये

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  शुक्ल  )  :  1965  के

 दौरान  उसके  पश्चात  भारत  में  आय  पाकिस्तानी  जासूसों  के  कोई  मामले  ध्यान  में  नहीं
 आयें  हैं  |

 तथा  :  इस  अवधि  में  दो  पाकिस्तानी  तथा  चार  भारतीय  पकड़े  गये  थे म

 बतानी  1965  से  पूर्व  ही  भारत में  प्रविष्ट  हो  चुके  थे  ।  पकड़े  गये  भारतीयों  में  से  एक

 ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  कि  उसने  एक  पाकिस्तानी  जासूस  को  संरक्षण  दिया  था  ।

 इंजीनियर  आदि  का  विदेशों  में  चला  जाना

 श्री  स०  ला०  द्वीप 2210.  थी  सुबोध  हंसदा

 श्यो  स०  चं०  सामन्त  श्री  प०  do  बरुआ  :

 क्रि को  भागवत  झा  आजाद  :  श्री  कार  लाल  बरवा  क

 कया  गुह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वैज्ञानिकों  तथा  डाक्टरों  का  विदेशों  में  चला  जाना  अब  भी

 जारी  है

 (a)  afe  तो  क्या  यह  समस्या  बहुत  गंभीर  है  ;  और

 क्या  सरकार  का  इसको  रोकने  का  विचार

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  पु  wo  :  से  :  विदेशों में  लगभग  स्थायी

 निवास  के  लिये  जाने  वाले  वैज्ञानिकों  तथा  डाक्टरों  की  सही  संख्या  उपलब्ध  नहीं
 यदि  वैज्ञानिकों  के  समुदाय में  विदेशों  से  आने  वाले  उम्मीदवारों  की  संध्या  की  सामान्यत :
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 बढ़ोतरी  को  द्योतक  रूप  में  मान  लिया  जाय  तों  GcTaTy  रूप  में  एसे  इंजी  नियरों

 तथा  वैज्ञानिकों की  संख्या  असाधारण  नहीं  मालूम  होती  जो  कि  अध्ययन/नियूक्ति-तथा  अध्ययन  की

 समाप्त
 होने

 के  पश्चात  भारत  वापिस  नहीं  आते  |
 सरकार

 योग्यता  प्राप्त  भारतीयों  के
 भारत

 में  वापिस  आने  को  सरल  बनाने  की  आवश्यकता  से  भिन्न  तथा  इस  सम्बन्ध  में  सारी

 वाह या  की  जा  रही

 उबर कों  का  उत्पादन

 2211.  श्री  लिंग  क्या  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  देशी  कच्चे  माल  से  बुरक  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 और

 इस  काय  में  कहां  तक  सफ  1  मिली

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री
 और  अमोनिया/नाइट्रोजनी

 उनको  के  लिए
 कॉम  भट्टी

 प्राकृतिक  शोधनशाला  गेस  और  पैट्रोलियम
 नैफ्था  कच्चा  माल  है  और  य  सब  पदार्थ  देशीय  कुछ  उत्पादन  विद्युत-दंपति  पर  आधारित

 जो  भी  देशीय  अंत  देश में  उपलब्ध  कच्चे  माल  से  नाइटॉजनी  उसको  का  उत्पादन

 किया  जा  सकता  है  और  पूर्णरूप  से  किया  जाता है
 |

 जहां
 तक  फासफर्टिक  उर्वरकों  का  सम्बन्ध  उ  नके  लिए  गंधक  और  चट्टान  फासफेट

 महत्वपूर्ण
 कच्चा  माल

 ये  दोनों
 पदार्थ  आयातित  हैं

 देश  में  तात्विक
 गंधक  या  चट्टान

 फेट  के  कोई  स्त्रोत
 नहीं

 हैं  और  सारी  मांग  आयातों  से  पूरी  की  जाती  गंघकीय
 अम्ल

 के  उत्पादन
 के

 लिए  लोहा  तांबा  पायराइट
 और  जस्ता/सीसा  wedged  जैसे

 कछ  गंधक  युक्त  खनिजों  उपयोग  के  लिए  यत्न  किये  जा  रहे

 चिल्डस्स  बकर  zz

 2212.  श्री  मध  लिमये  :

 श्री  किशन  पटनायक

 क्या  शिक्षा  मंत्री  1  दिसम्बर  1965  के  तारांकित  wer  संख्या  574  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  चिल्ड्रन  बुक  ट्रस्ट  द्वारा  1965  तक  कोई  पुस्तक  प्रकाशित

 a  किये  जाने  के  बारे  में  जांच  कर  ली

 क्या  पुस्तकालय  तथा  फर्नीचर
 के

 लियें  दिया  गया  अनुदान  तथा  दान  उन्हीं  वस्तुओं
 पर  aq  किया  जा रहा  है  जिनके  लिये  ag  विशिष्ट  रूप  से  दिया  गया  था

 क्या  किसी  ट्रस्टी  ने  हाल  ही  में  ट्रस्ट  से  त्यागपत्र  दे  दिया  है  ;
 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में
 उप-मंत्री

 श्रीमती
 :  नहीं ।  क्यों  कि

 न्यास  एक  स्वतंत्र  स्वस्तिक  संगठन  है  और  इसके  प्रदान  कार्यक्रम  पर  भारत  सरकार  का

 नियंत्रण नहीं  है

 भारत
 सरकार

 द्वारा
 दिए  गए  अनुदान/उपदान  उसी  प्रयोजन  के  लिए

 ad  किए

 जा  रहे  जिसके  लिए  ये  दिए  गए  थे  ।
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 EB
 ऐसा  पता  लगा

 हैकि
 9४-७०  Vv a  क  रोब  एक  ट्रस्टी  ने  इस्तीफा  दिया  सरकार

 को  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  हैकि  इसके  बाद  किसी  अ  न्य  पद भग tray  ने  इस्तीफा  दिया है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता ।

 काजी  नज़रुल  इस्लाम  को  पेंशन

 2213.  डा०  लप्मीमल्ल  सिंघवी  :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 शी  प्र ०  र०  चक्रवती  :  se  ।  जे  ao  fao  बिष्ट  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  काज़ी  नज़रुल  इस्लाम  के  लड़के  काज़ी  सब्यसाची  ने  सरकार  से  प्रार्थना  की

 है  कि  उनके  परिवार  को  वित्तीय  सहायता  दी  जाये  क्योंकि  पाकिस्तान  ने  पेंशन  देनी  बन्द  कर

 दी  और

 यदि  होता  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  और  उसकी  इस  बारे  में  क्या

 क्रिया है  ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  भक्त  (#)

 विषय  विचाराधीन
 है

 ।

 भगत  सिह  का  स्मारक

 2214.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भगत  सिंह  का  स्मारक  बनाने  के  लिये  अब  तक  कोई  सहायता

 नहीं  दी  गई

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह  और

 (7)  क्या  पंजाब  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  वित्तीय
 सहायता

 देने  की  मांग  की
 है

 ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  go  ao  :  से  (77)  :  ae  | त  fag  का

 स्मारक  बनाने  के  लिये  आर्थिक  सहायता  के  हेतु  पंजाब  की  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  मांग

 नहींकी  राज्यों  में  स्मारकों  का  व्यय  पुरोनिधानकर्ता  अथवा  स्वयं  राज्य  सरकारें

 न  करती  हें  ||

 ताशकंद  रेडियो  टेलीफोन  सेवा

 2215.  शी  सुबोध

 श्री  यशपाल  सिह  :

 बसु मता री  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ताशकंद  में  3  1966  और  इसके  पश्चात  दोनों  देवो ंके  राज्याध्यक्षों
 के  बीच  जब  वार्ता  हो  रही  थी  तो  दिल्ली  और  ताशकंद  के  बीच  एक  विद्वेष  रेडिश  टेलीफोन

 और  दूरसंचार  सेवा  स्थापित  की  गई  थी  ;

 यदि  तो  क्या  उस  वार्ता  के  पश्चात्  इस  सेवा  को  बन्द  कर  दिया  गया

 इस  सेवा  के  स्थापित  करने  पर  कितना  खर्चे  हुआ
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 संसद-कार्य  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  नीलाम  :
 हां

 ।

 ये  सेवायें  15  1966
 को  बंद  करदी

 ये  सेवायें  मौजूदा  उपस्करों  को  ही  इस  कार्य  में  लगाकर  स्थापित  की  गई  थीं

 इस  खाते  कोई  अतिरिक्त  व्यय  नहीं  हुआ  ।

 Co-operative  House-Building  Societies  in  Delhi

 2216.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 Shri  Yashpal  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  and  names  of  the  Co-operative  House-building  Societies  in

 Delhi,  who  have  been  earmarked  for  allotment  of  land  in  the  near  future;  and

 (b)  when  the  land  is  likely  to  be  allotted  to  them?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri  Vidya
 Charan  Shukla)  :  (a)  92  asshown  in  the  list  attached.  [Placed  in  library
 See.  No.  L.T.  5792  /66,]

 (b)  The  land  will  be  allotted  to  these  co-operative  House-building  societics

 after  they  have  deposited  the  full  amount  of  premium  and  completed  other  forma-
 lities.

 Swatantra  Bharat  Mills,  Delhi

 2217.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 :

 a Shri  Bade  *

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  pleased.
 to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  on  the  grd  February,  1966,  the  condition  of  40
 workers  of  Swatantra  Bharat  Mills,  Delhi  became  grave  because  of  poisonous  gas;

 (b)  ifso,  whether  the  mill-owners  deliberately  released  this  gas  on  account

 ofthe  strike  of  workers;

 (c)  ifthe  replies  to  parts  (a)  and  (b)  above  be  in  the  affirmative,  the  acticn

 taken  by  Government  in  this  regard;  and

 (d)  ifreply  to  part  (b)  above  be  in  the  negative,  the  origin  of  the  peoiscncus

 gas?

 The  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  (Shri  Jag-

 jivan  Ram)  :  (a)  Yes.

 (b)  Investigation  by  Factory  Inspectors  do  not  support  such  an  allegation.

 (c)  and  (d}.  The  matter  was  investigated  by  a  team  of  Factory  Inspectors

 but  they  have  not  been  able  to  locate  the  source  of  trouble  so  far.

 Stolen  Goods  Recovered  from  Motia  Khan,  New  Delhi

 2218.  Shri  Yashpal  Singh  :

 ‘Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 Willthe  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  the  quantum  of  stolen  goods  recovered  from  Motia  Khan  shops  in  New

 Deihi  during  the  year  1965;  and

 (b)  the  value  thereof  ?
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 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs
 (Shri  Vidya

 Charan  Shukla)  :  (a)  &  (b).  No  stolen  goods  we SIU  Tt! Pra  pro  covered  during  1965
 from  Motia  Khan  shops  of  New  Delhi.

 न्याय-व्यवस्था

 2219.  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती  क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  सरकार  का
 ध्यान

 17  1965
 को  जयपुर में

 भारत  के  मुख्य

 घिरती  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  मंत  की
 और

 दिलाया  गया  है  कि
 न्याय-व्यवस्था

 मुकदमेबाजी
 पर  न्याय  में  देरी  और  निर्णय के  बारे  में  अनिश्चितता ये  तीन  मुख्य  बाधायें  हैं  ;  और

 यदि  होता तो
 न्याय-व्यवस्था  में  इन  बाधाओं  को  दूर  करने  के

 लिए
 सरकार  का  विचार

 क्या  कार्यवाही  करने  का  है  ?

 गह-कायम  मंत्रालय
 ं

 राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  मं  प्रतिरक्षा  सम्मान  मंत्री

 हाथी  सरकार ने  वक्तव्य  की  प्रेस  रिपोर्ट  देख  ली  है  ।

 न्याय  प्रशासन  के  gare  के
 लियें  विधि  आयोग  द्वारा  की  गई  विनीत  सिफारिशें  राज्य

 सरकारों  के  ध्यान  में  लाई  जा  चुकी  है  जिनपर  की  न्याय  प्रशासन  का  उत्तरदायित्व

 दुर्गापुर  उवंरक  परियोजना

 2220.  श्री  सुबोध  सदा  क्या  पेट्रोलियम  र  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fa:

 क्या  यह  सच  हैकि  दुर्गापुर  sara  परियोजना  के  SYST -CT SY  को  बहु प्रयोजनीय
 से  बदल  कर  केवल  यायी  किया  जाएगा  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह  ;  और

 परियोजना  के  पर  कया  प्रभाव  पड़ेगी  ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  अलग सन  जी

 अमरलोक
 से

 पायराइट
 की  सप्लाई  और  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयों  के  कारण

 चट्टान  फास्फेट  के  आयातों  से  सम्बन्धित  असम्भाग्यताओं  से  ब  चले  हुए  परियोजना  की  atta

 को  सुनिश्चित  करने  के  लिए  तबदीली  की  गई

 अब  परियोजना  पर  28,
 08  करोड  रूपये

 लागत
 जिसमें लगने  का  अनुमान  है  ;

 विदेशी  मुद्रा  अंशਂ  10.01
 करोड़  स्वयं ह दोंगा  जबकि  ga  अनुमानित

 लागत  एवं  विदेशी  मुद्रा

 अंश  क्रमशः  38.76  करोड़  रूपये  तथा  16.  32  करोड़  रूपये  था

 पर्यटन  महानिदेशक  के  विरुद्ध  जांच

 2221.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  यशपाल  सिह

 क्या  गृह-कार्य
 24  1965  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  1209  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लपेटन  महानिदेशक के  विरूध्द  जांच  के  बारे में  सरकार  इस  बीच  किसी  अन्तिम

 निर्णय  पर  पहुच  चुकी  है  ;

 यि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  और
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 यदि
 भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  कब  तक  निर्णय  किये  जाने  की

 संभावना  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम्भरण  मंत्री
 :  से  मामला  अभी  विचाराधीन  तथा  इसमें  कूछ  और  समय  लगने

 की  सम्भावना  है  ।

 पंजाब  नेशनल  बेक  से  संबंधित  कुछ  व्यवसायों  के  मकानों  की  तलाशी

 2222.  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 शी  हरि  विष्णु कामत  :

 के  बारे  मे  10  1965 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  358  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अभिलेखों  की  जांच  पड़ताल  का  कायें  पुरा  हो  चुका है  ;  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम
 निकला

 गह-कायम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्री

 :
 अभी  नहीं

 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 ala  गंबर  कारखाना

 2223.  at  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  यशपाल  सिह  :

 क्या  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  ट्राले  उवेंरक  कारखाने  #  बारे  में  24  1965

 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1233 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  ट्राम्बे  उर्वरक  कारखाने  के  विस्तार  के  प्रस्ताव  पर  इस  बीच  विचार

 कर  लिया  है  ;  और

 यदि  तो  उत्पादन में  अनुमानत  :  कितनी  वृद्धि  होगी ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  और  :  ट्राम्बे  उर्वरक  कारखाने

 के  विस्तार  का  प्रस्ताव  अभी  विचाराधीन  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  पढ़े  लिखें  बेरोजगार  व्यक्ति

 2224.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  क .  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  नें  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उत्तर  प्रदेश
 में  पढ़े

 लिखे  व्यक्तियों  की

 बेरोजगारी  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कोई  योजना  आरम्भ  की  थी  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :  और  पंचवर्षीय

 योजना  में  विकास  कार्यक्रमों  को  इस  तरह  तय  किया  है  जिससे  काम  चाहने  वालों  के  जिनमें

 शिक्षित  लोग  भो  शामिल  कामकाज  के  ज्यादा  अवसर  मिल  सकें  ।  किसी  भी  राज्य  की

 बेरोजगारी  की  समस्या  के  समाधान  के  लिए  कोई  विशेष  योजना  नहीं  है  ।
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 os,

 en
 तकनीकों  ससखा  ओं  के  लिये  अमरीकी  ऋण

 2225.  श्री  यशपाल  सिह :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  शिक्षा  मंत्री  24  1965  के  अतारांकित  प्रशन  1193  के  उत्तर  के

 संस्था  ओं
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तकनीकी  च  द  है  दे  ह  की  अमरीका  में  निर्मित

 साज-पामाल  की  प्राप्ति  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  को  पुरी  करने  के  लिए  अमरीकी  सरकार  से

 ऋण के  सम्बन्ध  में  चलਂ रही  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला
 है

 ?

 शिक्षा  मंत्रों  म०  क्क्०  बातचीत  अभी  जारी है
 |

 जम्मू  तथा  काश्मीर  को  सहायता

 2226.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  विश्वनाथ  राय  :

 श्री  बालकृष्ण सिह  :

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत-पाकिस्तान  संघर्ष के  फलस्वरूप  राज्य  कीਂ  काफो  अस्त-व्यस्त

 हुई  अथ  व्यवस्था  को  फिर से  स्थिर  करने  के  लिए  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  को  केन्द्रीय  सरकार

 ने  विशेष  वित्तीय  सहायता  देने  का  निश्चय  किया  है  ;  और

 यदि  तो  कितनी ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :
 जी  हां

 हस्तशिल्प  तथा  हथकरघा  वस्तुओं  की  खरीद
 के

 लिये  30  लाख  रू०  की  राशि  मंजूर
 की  गई  है  ;

 2  लाख  रु०  की  राशि  काश्मीर  कला  की  प्रदर्शनियों  के  आयोजन
 के  लिये  मंजूर

 की  गई  है  ।

 बारामूला  आग  के  पीड़ित  हस्तशिल्पों  की  सहकार  समितियों तथा  गृह  नौकाओं

 मालिकों  कों  अनुदान  और  ऋण  देने  के  लिये  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  को  11.  35  लाख
 रु०  की  राशि  दी  गई  है  ।

 अन्तर्देशीय  Tat  की  कमी

 2227.  श्री  बालकृष्णन  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  acme  को  पता  है  कि  1965 के  महीने  में  मद्र  डिवीजन
 में  बहुत

 से  डाकघरों
 में  अन्तर्देशीय  पत्रों  की  कमी  हो  गई  थी  ;  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ?

 संसद-कायम  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  10  पसे
 वाले  अन्तर्देशीय  पत्रों  की  कमी  थी  किन्तु  इम्बोस  किये  हुए  लिफाफों  की  कोई  कमी  नहीं  थी  ।

 यह  कमी  डाक-टिकट  नीय  क  ,  नासिक  द्वारा  मदर  खज़ाने  की  पुरी  मांग  की  पूति
 न  कर  सकने  के  कारण
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 भेज  उद्योग

 2228.  श्री  प्र०  to  चफक्नचत  2  नय  पेटोलिपम  और  रसायन  मंत्री  az  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 1948  से  अब  तक  भारत  म  भेषज  उद्योग  मुख  इस  के  वार्षिक  उत्पादन

 के  सम्बन्ध  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  विदेशी  स्वामित्व  वाली  भेषज  आँधी  फर्मों  ने  अपने  पंजी  चम  भारतीय

 जनता  द्वारा  पंजी  लगाया  जाना  स्वीकार  कर  लिया  और

 sitafa  निर्माण  के  लिये  आयात  किये  जाने  बाल  क्च  माल  तथा  थोक  उत्पादों  की

 तुलना  में  भारतीय  औषधियों  का  प्रतिवर्ष  कितनी  मात्रा  में  निर्यात  किय  जाता  है
 ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन
 मंत्री  (att  :  भेषज  उद्योग  का  विधिक  उत्पादन जो

 1948  में  लगभग
 11

 करोड़  स्वयं  ay,  1965 में  लगभग  150  करोड  रूपये  तक
 बढ़

 |  देश  में
 तयार  किये  गये  उत्पादों  में  tae  पदार्थों  की  विस्तृत  एवं  महत्वपूर्ण  किस्में  शामिले हैं

 भारत
 में  विदेशी  स्वामित्व  वाली  भेषज  औषधि  फर्मों  में

 से
 afatin 4

 ने
 अपने  पूंजा  ढांचे

 में  भारतीय
 साझेदारी  क़ो  रं वीकार  किया

 है
 ।  भारतीय

 भेषज-आषधि  संस्था  के
 हाल  ही  के  सम्मेलन

 में  fata  भेषज  कम्पनियों  क़ो  भारतीय  साझेदारी  को
 शामिल

 करने  के  लिए  एक
 प्रार्थना  भी  की  है  ।

 पिछले  पाच  सालों  के  आयात  और  निर्यात  के  आकड़े  निम्न  प्रकार है

 qa  आयात  किय  जानें  वाल  कच्च  माल

 आर  थोक
 ar  ws  उत्पाद  निर्यात

 करोड़  स्वयं  करोड़  रुपये

 1961-62  11.30  0.98

 1962-63  1.07 9,28

 1963-64  8.64  1.05

 16€4-65  8.27  11

 पंजाब  में  बेरोजगार  महिलाएं

 2229.  श्रीਂ  दलजीत  सिं

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  घीवर  मिलने

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 31  1965  तके  स्तोतक
 तथा

 स्नातक  कितनी  महिला  उम्मीदवारों  के  नाम

 पंजाब के
 s

 विभिन्न  काम  दिलाई  दफ्तरों  में दर्ज  थे  ;  और

 उनमें  से  कितनी  महिलाओं  को  196  5  के  अन्त  तक  री ज़ंगार  दिलाया  गया  ?
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 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  राम  ):  और

 1965 के  दौरान  1965  के

 दौरान अपना

 उम्मीदवारों की  श्रेणी  कराने  वालों  की  रोजगार

 कार्यालय  की

 सहायता  a

 नियुक्ति  सहायता

 पाने  वाले

 1,273 स्नातक  (rad  )  स्नातकोत्तर  योग्यता  रखने  वाले  भी  शामिल  «
 3,030

 मेट्रिक  पास  हायर  सेकण्डरी  और  इंटरमीडिएट  तक  की  योग्यता

 रखने
 वाले  शामिल  12,909  4,326

 मेट्रिक  से  कम  पढ़े  लिखे  20,771  2,893

 —————

 क्ले  क  36,710  8,492

 पंजाब  मे  बेरोजगार  तकनीकी  व्यक्ति

 2230.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  रोजगार  तथा  ह
 प्त
 ट  लिक  ि  क |  a  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंग  कि :

 31  1965  तक  पंजाब  के  विभिन्न  काम  feats  दफ्तरों  में  कितने

 निजी  व्यक्तियों  के  नाम  दर्ज  थे  ;  और

 उन  में  से  कितने  लोगों  को  1965  के  अन्त  तक
 रोजगार

 दिलाया  गया
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  31  1965

 को  पंजाब  के  रोजगार  कार्यालयों  के  चालू  रजिस्टरों  में  11,618  उम्मीदवारों  के  नाम  दर्जे  थे  ।

 सन्  1965  के  दौरान  6,014  उम्मीदवारों  को  नियुक्ति  सहायता  दी

 दिल्ली  में  दूसरी  राज  भाषा  के  रूप  में  पंजाबी  भाषा

 2231.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  गह-काटे  मंत्री  17,  नवम्बर  1965  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  794  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के  राजनीतिक  दलों  क  प्रार्थना  पर  पंजाबी  भाषा  को  दिल्ली  की  दूसरी

 राज
 भाषा  के  रूप  में  स्वीकार  करने  के  बारे  में इस  बीच  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्या  चरण  दुक््ल ) च्  ..:  अतारांकित  प्रदान  संख्या
 794  के  उत्तर

 में  पहले  ही  जा  चुका  कि  इस  मामले पर  कोई  निदेश  जारी  करने
 के  लिये  राष्ट्रपति  को  सलाह  देने  का  सरकार  का  कोई  विचार  नहीं है  ।

 प्रइन  ही  नहीं  उठता ।
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 लन्दन  में  भारतीय  सास्कृतिक  केन्द्र

 2232.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  og  सच  है  कि  तिलक  स्मारक  न्यास  के  इन्नर  ब्राकवे  की  इस  प्रार्थना

 को  सरकार  ने  स्वीकार  कर  लिया  कि  लन्दन  स्थित  भारतीय  सांस्कृतिक  केन्द्र  को  नैतिक  तथा

 आर्थिक  रूप  से  समर्थन  दिया  जाए  ;  और

 (a)  यदि  तो  वहां के  सांस्कृतिक  केन्द्र की  मुख्य  रूप  रेखा  क्या है  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  क०  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  जब  वह  भारत

 के  प्रधान  मंत्री  इस  प्रायोजना  के  लिए  नैतिक  समर्थन  हेतु  लाड  ated  को  आश्वासन  दिया

 था  ।  वित्तीय  सहायता  के  प्रश्न  पर  भी  विचार  किया  जा  रही  किन्तु  अगस्त-सितम्बर

 1965 में  हुई  घटनाओं  के  कारण  यह  विचार  त्याग  दिया  गया  ।

 (@)  आमतौर  से  केन्द्र  का  उद्देश्य  भारती  संस्कृति  का  प्रचार  करना  होगा  किन्तु
 जना  के  ब्योरा  को  अभी  fafeaa  रूप  नहीं  दिया  गया है

 Wages  of  Workers  in  Textile  Mills  in  Madhya  Pradesh

 2233.  Shri  Bade  *

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  च्े के

 Willthe  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  plea-
 sed  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  a  cut  of  30  per  cent  in  wages  of  workers  has  been
 exercised  in  the  cotton  textile  mills  in  Indore  and  Ujjain  (Madhya  Pradesh)  on
 account  of  their  unsatisfactory  financial  condition;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  even  after  the  cut,  the  workers  are  not  paid
 their  wages  in  time;  and

 (c)  Ifso,  whether  the  Central  Government  have  issued  any  orders  to  the  State

 Government  in  this  regard?

 The  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  (Shri  Jagji-
 van  Ram);  (a)  &  (b).  The  matter  falls  in  the  State  sphere,  but  it  has  been  as-

 certained  that  the  answers  to  these  questions  are  in  the  nega  tive,

 (c)  Does  not  arise.

 यौगिक  विवाद

 2234.  श्रीमती  विमला  देवी :

 श्री  दौजी  :

 श्री  सरजू  पाण्डेय  :

 कथा  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 धनबाद  में  केन्द्रीय  सरकार  के  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  के  पास  कितने  औद्योगिक

 विवाद  अभिनीत  पड़े  और

 वहां  इतने  अधिक  मामले  जमा  हो  जाने  के  कया  कारण
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 श्रम  रोजगार  त्या  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  राम  ):  31-1-1966  को  443.

 |  (1)  प्राप्त  मामलों  की  अधिकाश  संख्या ;

 (ii)  सुनवाई  के  स्थगन
 के  लिए  यूनियनों  और  प्रबन्धकों  की  प्रार्थनाएं  ;  और

 (ili)  प्रधान  अधिष्ठाता  की  बीमारी  ।  4-9-65  से  6-11-65
 तक  छुट्टी  पर

 qT) |

 कलकत्ता  a  औद्योगिक  न्यायाधिकरण

 2235.  श्री  दीजो  :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Far  कलकत्ता  में  केन्द्रीय  सरकार  का  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  स्थापित  करनें  का

 कोई  प्रस्तावਂ  विचाराधीन  है  ;  और

 यदि  तो  न्यायाधिकरण  स्थापित  करने  में  विलंब  होने  के  क्या  कारण  ह े?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  राम  )  :  जी  a

 कदम  उठाए  जा

 खान  अधिनियम  का  उल्लंघन

 2236.  श्री  दाजी  :  कया  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 30  जून  से  31  1965  तंक  खात  विनियमन  तथा  उसके

 अंतगर्त  बनाये  गये  fact  का  उल्लंघन  किये  जाने  पर  कितनी  कोयला  खानों  के  विरुद्ध  मुकदमें
 चलाये  गयें  ;

 उन  कोयला  खानों  के  नाम  क्या  है  ;  और

 प्रत्येक  मामलें
 में  मुकदमा  चलाने  के  क्या  कारण  हूँ  और  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगमोहन  रास  (  61

 और  सम्बन्ध  में  एक  विवरण  सभा  के  मेज़  पर  रख  दि  या  गया है
 |

 में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  5793/66]

 Aid  From  Children  Fund  K.

 2237.  Shri  Kindar  Lal  :

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  pleased
 to  state:

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  Save  The  Children  Fund  of  Britain  has  provided
 sterling  assistance  for  grantin  ह  relief  to  the  children  displaced  as  a  resul  t  of  the  re-
 cent  Indo-Pak  conflict;  an

 (b)  ifso,  the  amount  thereof?

 The  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabili  tion  (Shri  Jag-
 jivan  Ram)  :  (a)  Yes  Sir.

 (b)  The  assistance  which  is  in  kind  will!  be  of  the  value  of  £3,000.
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 Whi  री 1१. 9०५९  |  उद्योगों  में  बोनस  का  भुगतान

 2238.  नो  कोयला  बकाया  :  भी  लक्ष्मी०  दास  :

 श्री  म०  हैं  स्वामी  :  श्री  जे  उठ  fo  बिष्ट  :

 क्या  रोजगार  तथा  पुर नं बास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (%)  fact  गर-सरकारी  औद्योगिक  तथा  व्यावसायिक  फर्मों  ने  अब  तक  बोनस  भुगतान

 afafays,  1965  के  अनुसार  कर्मचारियों  को  बोनस  दिया  हैं

 हुआ

 बोनस  देने  से  गेंद-सरकारी  फर्मों  में  काम  करने

 वाले
 कितने  कर्मचारियों  को  लाभ

 ग  र-तरकारी  फर्मों  के  श्रमिकों  और  कर्मचारियों  बोनस  के  रूप  में  कितनी  राशि

 मिली

 (7)  लगभग  कितनी  गैर-सरकारी  फर्मो  ने  बोन  अधिनियम
 ने
 पी  नये  उपबंधों  के  अनुसार

 अभी  तंक  बोनस  ai  भुगतान  नहीं  क्रिया  हू  ;  और

 गेर-सरकारी  फर्मों  में  काम  करने  वाले  उन  श्रमिकों  तथा  तमंचा  रियों  की  संख्या  कितनी

 है  जिन्हें  तक  बोनस  नहीं  दिया  गया ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  राम  )  :  से  :  बोनस  भुगतान
 1965  का  क्षत्र  बहुत  व्यापक  है  और  इस  अधिनियम  के  लिए  दोनों  केन्द्रीय  तथा

 राज्य  सरकारें  उचित  सरकारें है  ।  मांगें  गये  आंकड़  सरकारों  द्वारा  एकत्र  नहीं  किये  जात े;
 वे  उनके  पास  उपलब्ध  नहीं  थे

 Assessment  of  Oil  Position

 2239.  Shri  Bibhuti  Mishra:  Will  the  Minister  of  Petroleum  and  Che-

 micals  be  pleased  to  state

 (a)  Whether  Government  have  taken  an  account  of  their  oi)  stock  and  supply

 after  the  Indo-Pakistan  conflict  with  a  view  to  assess  the  011  position  in  the  event

 of a  fresh  attack
 by

 China  and  Pakistan;  and

 (b)  If  so,  Govek.ument’s  assessment  of  the  positicn ?

 Minister  of  Petroleum  and  Chemicals  (Shri  Alagesan)  :  (a)  &  (b).
 The  O.  L.  stocks  in  the  country  are  kept  under  constant  review  and,  consistent

 with  foreign  exchange  availability,  adequate  stocks  of  various  petroleum  oi]  pro-
 ducts  are  maintained  to  meet  the  country’s  requirements,  It  is  not  in  the  public
 interest  to  disclose  the  figures  of  stocks  of  various  petroleum  011  products.

 के  विदेशों  के  दौरे

 2240.  श्री  यशपाल  faa  :

 श्री  बागड़ी  :

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  पिछले  कुछ  महीनों  में  मंत्रियों  के  विदेशों  के  दौरों  पर  खां  बढ़  गधा है
 ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  ने  खर्चे को  यथा-संभव  कम  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है  ?
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 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्री

 :  सन्  1965  के  पिछले  adam  के  दौरान  मंत्रियों  के  विदेशी  दौरों

 पर  खर्चें में  कुछ  वृद्धि  हुई  है  ।

 तथा  :  विदेशी  दौरों  पर  मंत्री  केवल  तभी  जाते  जब  कि  यह  अन्तर्राष्ट्रीय
 उत्तरदायित्व  था  alas  सहयोग  आदि  पर  महत्वपूर्ण  बातचीत  के  संबंध  में  राष्ट्र
 के  हित  में  नितान्त  आवश्यक  होता  अधिकतर  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों  में  मंत्री  अपने-अपने

 देशों  का  प्रतिनिधित्व  करतें  और  इसलिये  ag  आवश्यक  होता  कि  भारत  के  प्रतिनिधि

 भी  उसी  स्तर  के  हों  ।

 उड़ीसा में  पढ़े  लिखे  बेरोजगार  व्यक्ति

 2241.  श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  कुलेश्वर  सीना

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 (#)  31  1965  तक  उड़ीसा  में  पढ़े  लिखे  बेरोजगार  व्यक्तियों  की  संख्या

 क्या  थी  ;  और

 उनमें  अनुसूचित  जातियों  तथा  अन  सुचित  आदिम  जातियों  के  कितने  व्यक्ति  थे  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  राम  उड़ीसा  के  रोजगार

 wat के  चालू  रजिस्टरों  में  या  इससे  दिक्षित  बेरोजगार  व्यक्तियों  की  संख्या

 31  1965  को  15,576 थी  |

 इनमें  से  383  व्यक्ति  अनुसूचित  जातियों  और  275  अनुसूचित  आदिम  जातियों

 के  उम्मीदवार  थे

 उड़ीसा  में  रिक्त  पदों  का  अधिसूचित  किया  जाना  और  भरा  जाना

 2242.  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 थी  बलेश्वर  मीना

 क्या  MA,  रोजगार  तथा  grata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1965  तक  उड़ीसा  के  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  के  संस्थानों

 में  कितने  रिक्त  स्थान  अधिसूचित  किये  गये  ;  और

 1965  के  अन्त  तंक  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  द्वारा  उन  संस्थाओं
 में  feat  रिक्त  स्थान  भरे

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :  और  1965  के
 दौरान  उड़ीसा  के  रोजगार  कार्यालयों  को  सुचित  और  उक्त  कबायलियों  के  उम्मीदवारों  हारा
 भरे  गए  रिक्त  स्थानों  से  सम्बन्धित  जानकारी  नीचे  दी  गई  है

 रोज़ा  र  कार्यालयों  कौ

 क्षेत्र  सुचित  रिक्त  स्थान  सहायता  से  भरे  गए

 रिक्त  स्थान

 सरकारी  क्षेत्र  34,734  18,164

 निजी  क्षेत्र  4,213  2,145
 —— a

 कल  38,947
 बाटा

 =  20,309
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 राजस्थान  में  कनिष्ठ  तकनीकी

 2243.  श्री  कुलेश्वर  होना

 थ्रो  रामचन्द्र  इलाका

 कण  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि
 :

 क्या  वर्ष  1966-67 में  राजस्थान  में  कोई  कनिष्ठ  तकनीकी  स्कूल  खोलने  का  विचार
 any

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 शिक्षा  मंत्री  स०  क्क्०  :  जी  नहीं

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 राजस्थान  के  जिला  गजेटियर

 2244.  श्री  घुलेश्वर  मीना

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 कया
 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1965-66  में  जिला  गजेटियर ों के  संकलन  तथा  मुद्रण  के  लिए  राजस्थान  को

 कितनी  facia  सहायता  दी  गई  औरਂ

 ay  1966-67  में  उक्त  राज्य  को  इसे  काय  के  लिए  कितनी  धनराशि  देने  का  विचार

 किया  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :  जिल  गजेटियर ों के  संकलन  और  मुद्रण  के  लिए

 राजस्थान  सरकार  को  1965-66 के  दौरान  एक  गजेटियर  के  संकलनਂ  के  लिए  6,000  रू०

 तथा  एक  अन्य  गजेटियर  के  मुद्रण  के  लिए  3,428  रु०  25  To aT का  केन्द्रीय  अनुदान  दिग

 गया  था |

 1966-67  के  दौरान  राजस्थान  सरकार  को  जिला  गजेटियर ों  के  संकलन  और

 मुद्रण  पर  राज्य  द्वारा  किए  गए  खच  का  40  प्रतिशत  केन्द्रीय  सहायक-अनुदान  के  रूप  में  दिया

 जाएगा  |  प्रत्येक  खण्ड  के  संकलन  के  लिए  अनुदान  की  अ  धरती  सीमा  6,000  रुपय  है  ।

 राजस्थान  में  सकू  1  तथा  फालेंजों  में  श्रोत शाला यें

 2245.  श्री  कुलेश्वर  मीना  :

 भी  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा  करेगा कि  :

 aa  1965-66 में
 राजस्थान  के  विभिन्न  स्कूलों  तथा  कलेजों

 में  श्रोतु्ञालाओं के के
 निर्माण  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  कितनी  धनराशि  दी  गई  और

 उसका  ब्यौरा  कया
 है

 ?

 शिक्षा  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  :  (m)  अब  तंक  कुछ  नहीं  ।

 (a)  प्रदान  नहीं  उठता
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 कक
 राजस्थान  सांस्कृतिक  केन्द्र

 2246.  श्री  बलेश्वर  मोना

 श्री  रा सं चन्द्र  इलाका

 ह
 rat  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  f

 (#)  क्या  राजस्थान  को  राज्य  में  सांस्कृतिक  केन्द्र  बनाने  के  लिये  1965-66  में  अब  तक  कोई

 14.0  सहायता दी  गई  और

 fad
 ह  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या

 fn  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  भक्त  wart )  (4)  जी  नहीं  ।

 क
 wea  नहीं  उठता

 राजस्थान  मुद्रकों  ही  पुस्तक can frac

 2247.  श्री  घलेश्वर  मोना  विक्रेताओ ंक

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे  कि  वह  1965-66  में  अ  शिक्षा  संबंधी

 मारकर
 त  स्तर-विक्रेताओं

 sea
 तथा  नव-साक्षरों  हेतु  साहित्य  के  क्षेत्र  में  राजस्थान  के

 मुद्रक
 करनी  सहायता  दी  गई

 ae
 शिक्षा  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  श्रीमती  सौन्दर्य  )

 सर  र  द्वारा  एसी  कोई  सहायता  नहीं दी  गई

 ee

 द  ad es

 उड़ीसा  में  सैर  त  निकी  लि

 ब
 248.  थ्री  रामचन्द्र  इलाका

 ः  श्री  घीवर  सोना

 न्
 या  शिक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 उड़ीसा  में  स्वयंसेवक  संस्थाओं  को  राज्य  में  सं  कन  Ta  करने  के  लिये  1965-66

 में  अब  तक  केन्द्र  द्वारा  कुल  कितनी  सहायता  दी  और ह  प a

 wa? उकबत  अवधि  में  किन  किन  संस्थाओं  को  ये  अनुदान  fed  ग  4

 मनोरमा  नामक  संस्कृत शिक्षा  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 भक्त
 :

 और

 पत्रिका  को  3,000  रुपये  का  अनुदान  दिया  गया  है  |

 उड़ीसा  मं  केन्द्रीय  सरकार  के  तथा  राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों के  विरुद्ध  जांच

 2249.  Mt  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  घलेंश्वर  मीना

 कया  गुह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि :
 rn

 विशेष  पुलिस  संस्थान  ने  वह  1965-  -66  में में  उड़ी  सा  में  केन्द्रीय  सरकार  के

 तथा  राज्य
 सरकार  के  कितने

 कमंचा
 रियों  के  विरुद्ध  जां  और

 गया  थ

 )
 कितने  मामलों  में  जांच  पुरी  हो  चुकी  है

 :

 i
 wet  oratir  सागों

 द्ण्ड

 दिया
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  ा  में  प्रतिरक्षा  सम्भरण  मंत्री  ~ (att  हाथी  ):

 (=)  सन्  1965  तथा  1966  के  दौरो  विशेष  पुलिस  संस्थान  की  पुरी
 दाखा  ने  राज्य  सरकार  के  दो  कर्मचारियों  तथा  उड़ीसा  में  केन्द्रीय  सरकार  के  52  pyafat  के  विरुद्ध

 जांच  की

 राज्य  सरकार  के  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  चलाये  गय  दो  मामलों  में  से  एक  में  जांच  पूर  हो

 चुको  तथा  एक  अभियोगपत्र  न्यायालय  में  प्रस्तुत  कर  दिया  गया  है  |

 केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  के  विरुद्ध  चलाये  गये  5  मामलों  में  से  19  )  में  जांच

 पुरी  हो  चुकी  तथा  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई  है  :--

 15 (i)  नियमित  विभागीय  क्रायंवाही  के  लिये  सम्बंधित  विभागों  को  भेजी  गई  रिपोर्ट

 2 (ii)  यथोचित  कार्यवाही  के  लिये  विभागों  को  भेजी  गई  रिपोर्टे

 (iii)  मुक़दमें  के  लिये  न्यायालय  को  भेजें  गये  मामले  2

 तार बाबुओं  के  वेतन क्रम

 2250.  श्री  गुलशन  :

 श्री  बूटा  fag  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तार  विभाग  के  तार बाबुओं  के  वेतन क्रमों  में  बुद्धि  करने  का  विचार  और

 क्या  इस  बारे  में  नाथ  कर  लिया  गया  है  और  यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया है  ?

 संसद  कार्य  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sft  जगन्नाथ  :  जी  नही ं।

 sat  ही  नहीं  उठता

 प्राथमिक  तथा  माध्यमिक  शिक्षा

 गा  |  a 2251.  डा०  लक्ष्मीमट्ल
 सिंघवी

 :  कण  शिक्षा  ष  त्री  हू  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 sa  सरकार  को  मालूम  है  परि  बचत  अभियान  के  कारण  सारे  देश  में  प्राथमिक  तथा  माध्यमिक

 शिक्षा  की  अग्रेतर  प्रगति  रया  गई

 (a)  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  अनुमान  लगाय  है  कि  इस  से  देश  की  दिक्षा  संबंधी
 योजनाओं  को  Peat  हानि  और

 इस  स्थिति  को  सुधारने  के
 लिये  क्या  कुंवारी

 की  गई  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  स० झ  क०  (#)  से  (7)  :  अपर्याप्त  साधनों  और  कठिनाइयों  के

 शिक्षा  विस्तार  को  गति  को  सारे  देश  में  कायम  रखा
 जा  रही  तीसरी  पंचवर्षीय  आयोजना

 के  दौरान  सभी  स्तरों  अर्थात  सेकेंडरी  स्तरों  पर  दाखिला  लक्ष्य  से  ज्यादा  होगा  |

 चौथी  पंचवर्षीय  आयोजना  के  दौरान  प्राथमिक  स्तर  पर  लगभग  270  लाख  अतिरिकत  विद्याथियों

 और  सकेंडरी  स्तर  पर  लगभग  38  लाख  afafcaa  विद्यार्थियों  के  दाखिले  के  लिए  व्यवस्था  की  जा  रही

 सभी  स्तरों  पर  लड़कियों  के  दाखिले  को  बढ़ावा  देने  की  विशेष  योजनाओं  के  लिये  भी  यवस्था  की

 रही  कोटि  में  सुधार  के  लिए  भी
 कार्य  क्रम  शुरू

 किए  गए  हू  और  इन्हें  और  आगे  विकसित  किया

 जाएगा  |
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 चह  ovr
 सूस  तिक  ag

 2252.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  ;  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि
 :

 (a)  अन्तर्राष्ट्रीय  wails,  ag
 कार्यक्रम  के  अंतगर्त  भारत  में  तथा  उसके  are  पास  के  क्षेत्रों

 में  वैज्ञानिकों ने  क्या-क्या  कार्य  किये

 कया  उक्त  काय  के  मूल्यांकन  सहित
 उसका  विस्तृत  प्रतिदिन

 तथा  इस  कार्यक्रम  में  भाग

 लेने  वाले  वैज्ञानिकों  के  नाम  तथा  पदों  का  ब्यौरा  सभा  पटल  पर  रखा  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 से  : शिक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्रीमती  सौन्दर्य  :
 तीय  वैज्ञानिकों  द्वारा  किए  गए

 निरीक्षणों
 संबंधी  सूचना  निम्नलिखित  प्रकाशनों  में  दी  हुई  जिसकी

 प्रतियां  संसद  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  है  :--

 (1)  भू-भौतिकी  ay
 1957-58

 और  अन्तर्राष्ट्रीय  ymifeeny
 1959”  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  भू-भौतिकी  ag  के  लिए  भारतीय  राष्ट्रीय  समिति  की  रिपोर्ट  |

 (2)  ओआयतमण्डलीय  आंकडे  जुलाई  1957-  1959)

 (3)  Ho  भू ०  ag  परिसंवाद  की  काय वालियां--खण्ड  1  11

 (4)  भारतीय  स्टेशनों  के  लिए  Ao  भ ू०  वर्ष  तथा  Ho  भू०  सहयोग  के  आंकड़े  खण्ड  Ut

 साग  4  अयन  मण्डल  वास्तविक  ऊंचाई के  पाइपें  चित्र  ।

 भारतीय  स्टेशनों  के  लिए  Ao  भक  वह  तथा  अ  ०  भ०  सहयोग  के  आकड़  खण्ड  111  भाग  3

 आपन  मण्डल  अवशोषण  और  अपसरण  |

 (6)  भारतीय  स्टेशनों  के  लिए  Ho  भ  वह  और  Ho  Wo  सहयोग  खण्ड  है है  भाग  2,  %Taq-

 मण्डल  एस  प्लाट्स  |

 (7)  कोडेक नाल  वधशाला  बुलेटिन  संख्या  CLVI  सौर  तथा  भ-भौतिकी  आंकड़े  ।

 (8)  डेकनाल  वे  शाला  ब  लेटिन  संख्या  (1.11,  सौर  तथा  भ-भौतिकी  ATRsS | ।

 कोडेक नाल  वेधशाला  बुलेटिन  संख्या  CLVIII,  सौर  तथा  भू-भौतिकी  आंकड़े  । (9)

 (10)  कोडेक ताल  वेधशाला  बुलेटिन  dear  CLIX,  सौर  तथा  भूभौतिकी  आंकड़े  ।

 (11)  अन् नाम लै नगर
 और

 त्रिवेन्द्रम  (1957-58)  में  किए  गए  चम्बकौीय
 निरीक्षण

 अन्य  देशों  के  आस-पास  के  देशों  सहित )  के  वैज्ञानिकों  द्वारा
 किए  गए  निरीक्षणो ंसे  संबंधित

 सुचना  अन
 ते राष्ट्रीय  भूभौतिकी

 aq  gfaqat  के
 विभिन्न  खण्डों  में  दी  गई

 जिनकी  प्रतियां

 राष्ट्रीय  शान्त  सू  aq  के  लिए नए  भारतीय  राष्ट्रीय  समिति  के  सचिव  से  मिल  सकती हैं  थ

 कोयला  खनन  सम्बन्धों  औद्योगिक  गर्मी

 2253.  श्री  ata  पाण्ड्य

 भी  इन्द्रजीत  गीत  :

 क्या  रोजगार  तथा
 पुनर्वास

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  फि

 (#)
 ant  सरकार  ने  1965  में  कोयला  खनन  संबंधी  औद्योगिक  समिति  की  कोई वै बैठक  बुलाई

 थी ;  और

 यदि  तो  कब  और  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हू
 ?
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 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्र  (a  जगजीवन  :  (%)  जी  नहीं  ।

 जब  कभी  विचार-विमर्श  के  लिए  पर्याप्त  महत्व  विषय  हे  तब  अन्य  औद्योगिक  समितियों

 की  त  कोयला  खान  औद्योगिक  स्मिति  की  बठक  बुलाई  जाती  है  ।

 खास  चल बल पुर  और  डिंगल  कोयला  खानें

 2254.  श्री  सरजू  पाण्ड्य
 :

 शनी  हाजी  :

 श्री  इन्द्रजीत  sit  मुहम्मद  इलियास  : गुप्त :

 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  खास  चलबलपुर  और  डीजल  कोयला  खानों  के  प्रबन्धकों  द्वारा  केन्द्रीय

 सरकार  के  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  के  दो  पंचाटों  को  कार्यान्वित  न  किय  जाने  के  बारे  में  भारतीय

 खान  श्रमिक  संघ  के  महा-सचिव  से  दिनांक  17  1965  का  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  और

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की

 रोजगार  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :  af

 सरकार  को  रिपोर्ट  मिली  है  कि  डीजल  कोयला  खान  की  मैनेजमेंट  ने  पंचाट  लागू  कर  दिया

 जहां  तक  खास  चल बल पुर  कोयला  खान  का  सम्बन्ध  सरकार  ने  मालिक  के  खिलाफ  पंचाट

 लागू  न  करने  के  कारण  उचित  कानूनी  कार्यवाही  करने  का  फैसला  किया  है  i

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कालेजों को  आधिक  स्थिति

 2255.  श्री  दी०  चं०  शर्मा  :

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 शी  लाइन  नै धरो

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  फि  :

 (%)  कया  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कुछ  पुराने  कालेज  वित्तीय  कठिनाई  को  सामना  कर  रहे

 हू  और  दिल्ली  विश्वविद्यालय  ने  विश्वविद्यालय  AdTaTsT  आयोग  से  प्रार्थना  की  है  कि  ae  उन  के  बजट

 में  हुई  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  अनुदान  में  तुरन्त  वृद्धि  करे  ;  और

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  किये  वाही  की  गई  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  मठ  wo  :  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  कुछ  कालेजों  ने

 वविद्यालय  के  पास  इस  संबंध  में  प्र  ति वंदन  भेजा  है  कि  उनका  वार्षिक  घाटा  बढ़  रहा  है  और  सहायक

 अनुदान  के  आधार  में  उपयुक्त  परिवर्तन  किए  जाएं  ।  विश्वविद्यालय  ने  विश्वविजयी लय  अनुदान
 आयोग  को  gare  दिया  है  कि  विश्वविद्यालय  से  सम्बद्ध  कालेजों  को  वित्तीय  सहायता  की  प्रणाली  में
 धन  किया  जाए  ।

 आयोग  मामले  पर  विचार  कर  रहा  है
 ।

 दिल्ली  चण्डीगढ़  टेलीफोन  सेवा

 2256,  श्री  दे०  द०  पूरा  :
 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम है  कि  दिली  और  चण्डीगढ़  के  बीच
 टेली  फोन  व्यवस्था  में  बार  बार

 अव्यवस्था  आपदा  हो  जाती  है  ;
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 यदि  तो  इस  टेलीफोन  सेवा  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कायें  वाही  की  जा  रही  है  ;  और

 (1)  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  अब  तक  इस  टेलीफोन  में  कितनी  बार  अव्यवस्था  पैदा  हो  जाने

 का  पता  चला

 संसद-काय  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  राव  )  माननीय

 सदस्य  की  पह  धारणा  कि  दिल्ली  और  चण्डीगढ़  के  बीच  टेलीफोन  सेवा  अक्सर  खराब  रहती  ठीक

 नहीं  इस  सेवा  में  कुछ  गड़बड़ियां  अवद्य  लेकिन  वे  मामूली  किस्म  की  ही  थीं  ।

 सेवा  को  अधिक  विश्वसनीय  बनाने  के  gee  से  फिलहाल  अम्बाला  और  चण्डीगढ़  के  बीच

 सुक्ष्मतरंग  रेडियो  प्रणाली  स्थापित  की  जा  रही  इस  प्रणाली  के  चालू  होने  पर  नई  दिल्ली  और

 चण्डीगढ़  के  मध्य  मौजूदा  भूगभं  सहधुरीय  केबल  प्रणाली  पर  ही  अम्बाला  होकर  24  टेलीफोन  परिपथों

 की  व्यवस्था हो  जाएगी ।

 गड़बड़ियों  की  निश्चित  संख्या  तथा  प्रत्येक  गड़बड़ी  अवधि  से  सम्बन्धित  आंकड़े  फिलहाल
 उपलब्ध  नहीं  फिर  भी  1966  के  अन्त  तक  औसतन  89  प्रतिशत  परिपथ  उपलब्ध  रहे

 जिसे  संतोषजनक  समझा  गया

 angi  की  स्थिति

 2257.
 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  श्रमजीवी  महिलाओं  द्वारा  अनुभव  की  जा  रही  समस्या  की  ओर  विशेष  ध्यान  देने

 के  लिए
 '
 महिला  मजदूरों  के  संरक्षण  तथा  उनकी  स्थिति  सुधारने  के  लिए  राष्ट्रीय  परिषद ही  बनाने  हेतु

 कोई  प्रस्ताव  है  जैसा  कि  राष्ट्रीय  महिला  शिक्षा  परिषद  बनाने  के  मामले  में  किया  गया है  ;  और

 यदि  तो  महिला  मजदूरों  और  दफ्तरों  में  काम  करने  वाली  महिलाओं  की  विशेष

 समस्या  को  सरकार  कौन  से  अन्य  तरीके  से  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :  इस  समय  इस  प्रकार  का  कोई
 प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं

 महिला  श्रमिकों  के  हितों  की  रक्षा  के  लिए  श्रम  कानूनों  में  विद्रोह  व्यवस्था  है  ।  जहां  तक

 दफ़्तरों  में  काम  करने  बाली  महिलाओं  का  प्रदान  सरकार  के  ध्यान  में  कोई  विशेष  समस्याएं  नहीं  आई

 el  परन्तु  इस  प्रकार  के  महिला  श्रमिकों  के  लिए  होस्टल  सुविधाएं  देने  या  उनके  विस्तार  के  लिए  केन्द्रीय
 सामाजिक  कल्याण  द्वारा  विभिन्न  संस्थानों  को  अनुदान  दिए  जाते  हूँ  ।

 बांहों  सें  हथियारों  का  निर्माण

 2258.  श्री  बसुमतारी  :  नया  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पर

 (
 *)

 कया  यह  संच  है  कि  बांदा  के  निकट  अवैध  हथियार  बनाने  वाले  एक  अड्डे  का  पता
 लगाया

 गया

 यदि  तो  देना  में  अन्य  किसी  ए  से  अड्डे  का  पता  लगाने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही
 कर  रही

 ~
 गृह-कार्य  मंत्रालय  A  3T-Wal  विद्याचरण  :  af

 co  सरकार  निम्नलिखित  ढंग  से  पहले  से  ही  उपयुक्त  सकता  बरत  रही  ह

 (i)  ae  अधिनियम  तथा  नियमों  को  कड़े
 सच ्  पसे  लागू  करना  ;
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 सत्रों  के  गरकाननी  रूप  से  बनाने  वे  सालों  पर  मुकदमा  चलाकर  | (11)  आय  तथा  अ

 (itl)  आयुध  तथा  अग्न्यस्त्र  सम्बन्धी  अपराधों  की  गुप्त  सुचना  इकट्ठी  करक े|

 देहरादून में में  छिद्रक-कार्य  (fsta7) )

 2259.  श्री  दे०  द०  पुरी  :  क्या  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रा दून  में  प्रायोगिक  छिद्रक-काय
 )  करने  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ;  और

 क्या  इस  क्षेत्र  में  प्रायोगिक  छिद्रक-काय  जारी  रखने  का  विचार  है
 ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन
 मंत्री  देहरादून

 क्षेत्र  में
 में  केवल  एक  गहरे  कुएं

 को  व्यसन  किया  गया ;  जिसन ेतेल  या  गैस  की  विद्यमानता  को  सूचित  नहीं किया ।

 जी

 कारों  की  चोरियां

 2260.  श्री  श्यामलाल  सर्राफ

 श्री  धम  fara

 गह-कार्य  मंत्री  रहे  बताने  की  कपा  करेंग  कि

 कया  दिल्ली  तथा  अन्य  बड़े  बड़े  नगरों  से  कारों  की  चोरियों  के  समाचार  सिल  रहे  हें  ;

 कण  इस  अपराध  को  समाप्त  करनें  के  उद्देश्य  से
 पुलिस ने  सिफारिश  की

 है
 कि  कार

 ताओं  के  लिये  दरवाजो ंके  तालों  तथा  दाग
 तालों

 की  अलंग  अलंग  चींटियां  बनाना  न  कि  दोनो ंके  लिये  एक

 ही  चाबी  afaara  कर  दिया  जाये  ;  और

 )  यदि  तो  इस  सिफारिश  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  और  इसका  क्या  परिणाम  निकला

 ह-काय  मंत्रालय  उप  मंत्री  विद्याचरण  (=)  जी  ही

 जी  नहीं ।

 (77)  प्रदान ही  नहीं  उठता ।
 परन्तु

 कारों
 में  चौरी

 विरोधक  साधन  उपलब्ध  करने  के  प्रदान  पर  उद्योग

 मंत्रालय  कार-निर्माताओ ंके  साथ  बिचार  कर  रहा

 विदेशी  qiaq  पुस्तकों  जांच  पडताल

 2261.  श्री  कोयला  नका

 रहे  प्र ०  ला०  स्वामी

 श्री  लक्ष्मी  दास

 कपा  शिक्षा  मंत्री  गह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 कंपा
 '  विदेशी  qrsq-qeart  की  अन्तबंस्तु  की  जांच  पड़ताल  करने  के  लिये

 सरकार
 को  सकता

 तालिकाएं  बनाने  का  विचार  है  ;

 कितनी  तालिकाएं  बनाने  ar  विचार  है

 (a)  अब  तक  कितनी  तालिकाएं  बताई  गई  हूँ  तथा  वे  किन  किने  तारीखों  को  बनाई  गई  थीं

 (7)  सकता  तालिकाएं  बनाने  के  क्या  कारण  है  ;
 और

 (=)  उन्होंने  अब  तके  क्या  काम  किया  है
 ?
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 शिक्षा  मंत्री  मठ०  क०  से  (=)  :  अभी  कुछ  दिन  हुए  मंत्रालय को  कुछ  ए  सी

 पाठक  के  बारे  में  सुचना  मिली  है  जो  भारत  के  कुछ  स्कूलों में  प्रयोग  में  लाई  जा  रही  थी  और  जिनमें

 राजन  आधिक  तथा  अनघ  विषयों  के  बारे  में  गलत  विवरण  दिए  गए  थे  ।  उनमें  से  कुछ

 उद्धरण  ऐसे  थे  जिनसे  कुछ  ऐसे  देशों  की  भावनाओं  को  ठेस  पहुंचती  थी  जिनके  साथ  भारत  के  स्त्री पूर्ण
 संबंध  हें  ।  राज्य  सरकारों  को  सलाह  दो  गई  है  कि  स्कूलों  में  प्रयोग  के  लिए  पाठ्यपुस्तकों
 की  अनुमति  दिए  जाने  से  पहले  a  उनकी  जांच  के  लिए  किसी  उपयुक्त  मशीनरी  का  गठन  करे  |

 बेरोजगार  इंजीनियर

 2262.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 वर्ष  1964-65  में  बिहार  स्थित  विभिन्न  इंजी  नियति  काले जों  तथा  प्रोद्योगिकी  संस्थाओं

 से  कितने  इंजी  नियमों  ने  परीक्षाएं  पास  की  और  बे  रोजगार  रहे  ;  और

 उन्हें काम  पर  लगाने  के  लिये  कथा  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रों  जगमोहन  सन्  1964-65
 के

 दौरान  बिहार
 राज्य  के  विभिन्न  इंजी  निथरो  कालिजों  और  पाली  टेक्निक  से  961  व्य  नीतियों  को  डिग्री  और  903  व्यक्तियों

 को  डिप्लोमा  दिया  गया  ।  इनमें  से  बेरोजगार  रहने  वले  इंजीनियरों  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  नहीं

 आशा  है  फि पंचजर्जीयਂ  योजनाओं  के  अधीन  चल  रही  विरासत  योजनाओं  द्वारा  बे  रोजगारों
 के  जिनमें  बे रोजगार  इंजीनियर  ai  शामिल  रोजगार  के  अधिकाधिक  अवसर  सुलभ  हो  सकेंगे  ।

 औद्योगिक  विवाद

 2263.  श्रीमती  रामदुलारी  का  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बता नेकी  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कामिक  संघों  में  इस  बात  कि  प्रतिस्पर्धा  कि  कौन  सा  कामिक

 संघ  pa aifcat  का  वास्तविक  प्रतिनिधित्व  करता  अन्ततोगत्वा  औद्योगिक  क्वीन  का  रूप  घारण

 कर  लेती

 यदि  होता  इस  प्रकार  के  विवादों  को  यवाश  घ्  सुलझाने  के  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  असंविहिंत

 कार्यवाही  की  जा  रही

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  :  जी  हां

 मज़दूर  संघों  में  प्रतियां  पिता  के  बारे  में  कोई  सांविधिक  व्यवस्था  नहीं  है  और  न  ही  औद्योगिक

 विवाद  1947  में  मज़दूर  संघ  को  प्रतिनिधि  संघ  के  रूप  में  मान्यता  देने  के  लिए  शर्तों  की

 व्यवस्था  है  ।  परन्तु  अनुवासन  संहिता  के  जो  कि  स्वैच्छिक  साधन  मनोज  द्वारा  मान्यता

 के  लिए  यूनियन  का  1 afafatea  स्वरूप  निर्धारित  करने  के  लिए  कुछ  स्वीकृत  कसौटी  नि  काली  गई  है  ।

 श्रमिकों  के  चार  केंद्रों  संगठनों  द्वार  स्वीकृत  अन्त  fran  आचार  संहिता  भी  विद्यमान  जब  कभी

 मज़दूर  संघों  में  अस्वस्थ कर
 प्र  तिवा  द्विता  की  कोई  घटना  सरकार  के  ध्यान  में  आती  तब  संबंघित

 यू  न्यूरो
 और  केन्द्रीय  संगठनों  से  स्वीकृत  आचार-सं  पिता  के  पालन  के  लिए  प्रार्थना  कर  दी  जाती  है  ।  अनुशासन

 संहिता  में  उल्लिखित  मान्यता  सम्बन्धी  प्रक्रिया  द्वारा  af  नियम  केਂ  प्रतिनिधि  स्वरूप  से  सम्बंघित  विवादों

 के  निपटारे  के  लिए  भी  sara  किए  जाते  है  ।

 त्रिपुरा में  आदिम  जाति  अनुसूचित  क्षेत्र

 2264.  श्री  दशरथ  देव  :
 गृह-कार्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  अखिलਂ  त्रिपुरा  संयुक्त  आदिम  जाति  परिषद्  तथा  अन्य  आदिम  जाति

 x
 संगठन  निपुरा संघ संघ  राज्य  क्ष  त्र  में  आंदिम  जाति  अनुसूचित  क्षेत्र  की  भांग  कर  रहे हैँ

 ;
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 क्या यहं  भी  सच  है  कि  गेर-आदिम  जाति  तथा  उन्नत  जातियों  के  लोगों  के  कारण  भूमि  पर

 अत्याधिक  भार  पड़ने  से  त्रिपुरा  में  सेकड़ों  परिवार  पहले  ही  भूमि  से  बदखल  किये  जा  चूके  और

 (a)  यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  1.0

 गह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तवा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  मं  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्री
 से  :  सुचना  एफन्रित  की  जा  रही  है  और  यथा शी

 धन
 सदन  के  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायंगी  |

 अगरतला  में  टेलीफोन

 2265.  श्री  दशरथ  देव  :  का  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 अब  तक  अगरतला  नगर  में  टेलीफोन  लगवाने  के  लिय  कुल  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए

 (a)  कितने  टेलीफोन  लगाये  जा  चुके  ह  ;  और

 (=)  दोष  टेलीफोन ों  के  कब  तक  लगाने  की  आशा  है  ?  if

 संसद-कार्य  बयां  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  रोव  )  :
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 1966-67  के  दौरान  जब  कि  टेलीफोन  केन्द्र  का  विस्तार  किये  जाने  की  संभावना  है  ।

 अगरतला  के  मुख्य  डाकघर  की  इमारत

 2266.  श्री  देशरथ  देव  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 (a)  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  त्रिपुरा  में  अगरतला  का  वर्तमान  बड़ा  डाकघर  भवन  इतना

 बड़ा  नहीं  जिसमें  सभी  कर्मचारी  काम  कर  सकें  ;

 यदि  तो  क्या  आगामी  वित्तीय  ar  में  और  बड़ा  भवन  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  और

 यदि  नहीं  ,  तो  बड़े  हु  ए  काम  tar  yaratesrt  के  लिये  अपेक्षित  स्थान  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 का  क्या  प्रबन्ध  करने  का  विचार  है  ?

 संसद-काय॑  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  त्री  जगन्नाथ  राव  )  .  जी  et

 अगरतला  स्थित  प्रधान  डाकघर  भवन  के  विस्तार  के  लिए  पहल ेसे  ही  कारवाई  की  जा  रही

 |

 (a)  se  ही  नहीं  उठता  ।

 पंजाब  में  टेलीफोन

 2267.  श्री  दलजीत  सिंह  :  कण  संचार  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 31  1966  तक  टेलीफोन  दिये  जाने  के  कितने  आवेदन-पत्र  पंजाब  के  विभिन्न

 टेलीफोन  एक्सचेंजों  में  अनिर्णीत  पड़े  थे  ;  और

 इस  काम  को  शी
 जनता  से  निपटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 संसद्-कार्य  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जंग  थ  :  16,5481

 उपलब्ध  साधनों  के  अनुसार  बकाया  मांगों  की  यथासंभव  अधिक  से  अधिक  पूर्ति  करने  के

 उद्देश्य  से  मौजूदा  टेलीफोन
 केन्द्रों  की  क्षमता  में  वुद्धि  अतिरिक्त  केबल  बिछाने  तथा  लाइन  व  तार

 डालने  की  दिला  में  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।
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 Police  Behaviour  at  Palam  Airport

 2268.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  Willthe  Minister  of  Home  Affairs  be

 pleased  to  state

 (a)  Whether  itisa  fact  thatthe  Delhi  Journalists’  Association  haslodged  a

 complaint  with  Government  for  the  alleged  misbehaviour  of  the  police  with  the

 Journalists  and  Photographers  at  the  Palam  Airport  while  Sucha  Singh  was

 ‘brought  there;

 (b)  If  so,  the  reasons  therefor  and

 (c)  the  action  taken  in  the  matter  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  Shri  Vidya
 ‘Charan  Shukla  (a)  to  (c):  The

 complaint
 received  from  the  General  Secretary,

 Delhi  Union  of  Journalists,  was  found  on  investigation,  not  to  be  correct,

 कम चार  बीमा  योजना

 2269.  श्री  प्र०  चल  बरुआ १ &  श्री  तू  Ao  पन्त  ।

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  श्री  धर्मा लि गम  :

 क्य  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ae  बताने  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कर्मचारियों  के  लिए  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  सम्बन्धी  समीक्षा  समिति

 व्यापक  सामाजिक  सुरक्षा  काय  क्रम  प्रस्तुत  किया  है

 afe  तो  इस  कार्यक्रम  की  रूपरेखा  बणा  है  ;  औरਂ

 (1)  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  बया  fang  है
 ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंग  जगजीवन  और  समिति  ने  कर्मचारी

 राज्य
 बीमा

 और  कर्मचारी  निर्वाह  निधि  योजनाओं
 के

 प्रशसनिक  विल  ह  faarfcat  की  है  और  यह

 सुझाव  दिया है  कि  सरकार  द्वारा  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  परामर्श  से  सामाजिक  सुरक्षा  की  व्यापक
 2  41

 योजना  के  रूपरेखा मी  बनाने  के  लिए  विशेषज्ञ
 भशं। नरी ै

 स्थापित  की  जानी  चाहिए  |

 afafa  की  सिफारिशों  विचाराधीन हू

 अखिल  भारतीय  उपभोक्ता  सत्यों  के  सामान्य  सूचकांक

 2270.  शी  इन्द्रजीत ग  प्त  क्या  रोजगार  तथा  पनर्वास  मंत्री  बताने  की  क्या  करेंगे

 कि

 कया  उत  को  ध्यान  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  के  इस  प्रकाशन  मै. 5 जा बुलें टिन  आफ  लेबर

 1965),  नामक  प्रकाशन  के  चौथे  त्रैमासिक  अंक  की  और  दिलाया
 गया

 जिसमें  पृष्ठ  68  पर

 अखिल  भारतीय  उपभोक्ता  मूल्यों  के  सामान्य  सुचकां+  को  किराया  छोड़करਂ  पाद  टिप्पण  के  साथ  बताया

 गया  है  ;  और

 यदि  तो
 क्या

 एसा  सरकार
 द्वारा  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  कार्यालय  को  यहँ  सुचित  किये  जाने

 के  परिणा  मस वरूप  हुआ  है  कि  श्रमिक  at  के  लिये
 उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांकों  को  संकलित  करते

 मकान  किराया के  कारण  मूल्यों  में  प  रिवतंन  होते  उनको  ध्यान  में  नहीं  रखा  जाता ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  जगजीवन  :  जी  हीं
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 प्रदान  में  निर्दिष्ट  पाद  टिप्पण  सही  स्थिति  नहीं  बताता  जौर  मिथ्या  बोध  पर  आधारित  मालूम

 होता  अखिल  भारतीय  सूचकांक  27  निर्वाचक  केन्द्रों  के  सूचकांकों  की  भारित  माध्य  जिसमें

 मकान  किराया  भी  शामिल

 Property  Tax  in  Refugee  Colonies

 2271.  Shri  Bade  S

 कक किः Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be  plea-
 sed  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Delhi  Municipal  Corporation  have  decided
 to  collect  property  tax  from  refugee  colonies  for  the  last  six  years;

 (b)  whether  it  is  also  a  fact  that  in  1959-60,  the  refugees  were  only  allottees
 or  tenants  and  not  the  owners;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  for  which  property  tax  is  being  levied  for  six  years  +

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Labour,  Employment  and  Re-

 habilitation  (Shri  D.  R.  Chavan)  :  (a)  Yes.

 (9)  &  (c;.  Theallottable  acquired  evacuee  properties  and  the  Government
 built  properties  have  been  transferred  to  displaced  persons  on  instalment  basis.

 ‘They  were  given  remission  ofrent  with  effect  from  certain  specific  dates  from  which
 dates  they  were  also  made  liable  to  pay  local  taxes.  An  agreement  to  this  effect
 had  been  executed  by  each  transferee  of  these  properties.  The  ownership  of  these

 properties  would  also  be  given  to  these  transferees  from  the  specific  dates  with
 effect  from  which  the  rent  was  remitted,  after  they  have  paid  the  entire  price  of
 these  properties.  The  local  taxes  are  being  recovered  in  accordance  with  the  terms.
 of  the  agreement.

 Sheikh  Abdullah

 2272.  Shri  Bade

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavyaiya  :

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  supporters  of  Sheikh  Abdullah  have  started
 false  propaganda  these  days  in  the  capital  that  he  has  been  ailing  at  the  place  of
 his  internment  and  he  should  be  removed  to  Srinagar;  and

 (b)  if  so,  the  reaction  of  Government  thereto?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  and  the  Minister
 of  Defence  Supplies  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  Hathi)  :  (a)  &  (b).
 It  is  true  that  some  of  the  relations  of  Sheikh  Abdullah  and  others  had  expressed
 concern  over  some  of  the  minor  ailments  from  which  he  has  been  suffering.  The

 facts  regarding  the  ailments  and  the  medical  attention  and  treatment  given  to

 Sheikh  Abdullah  are  known  to  the  members  of  his  family  and  have  also  been  made

 known  to  the  public.

 Accident  in  Kolar  Gold  Mines

 .
 2273,  Shri  Bade  चि  Shri  Indrajit  Gupta  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Shri  Mohammad  Elias  e *

 Will  the  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  seven  labourers  were  killed  in  an  accident  that  took

 place  in  Kolar  Gold  Mines  on  the  6th  February,  1966;
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 (0)  ifso,  the  amount  of  compensation  granted  by  Government  to  the  families
 of  the  deceased  labourers

 (c)  whether  any  inquiry  has  been  held  and

 (d)  ifso,  the  findings  thereof  and  action  taken  thereon?

 The  Minister  of  Labour,  Employment  and  Rehabilitation  (Shri  Jag-
 jivan  Ram) :  (a)  Yes.

 (91  Information  is  being  collected.

 (c)  &
 (d).

 An  enquiry  is  being  conducted  by  the  Mines  Inspectorate  and

 the  report  is  awaited.

 याचिकाएं

 2274.  श्री  गुलशन  :
 व्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 ag  1965  में  राष्ट्रपति  को  कितने  व्यक्तियों  ने  द्य दया  याचिकाएं  प्रस्तुत  की  ;  और

 कितने  व्यक्तियों  की  दया  याचिकाएं  मंजूर  की  गयीं  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्री  हाथी )
 :

 आ  1965  में  मृत्युदण्डार्धनन  188  बन्दियों  ने  दया  याचिकाएं  प्रस्तुत  तथा  97

 बन्दियों  के  मामलों में  राष्ट्रपति  a  दि  दण्ड  को  आजीवन  कारावास  में  परिवर्तित  कर  दिग  श
 संख्या  में  कोर  मार्शल  द्वारा  जांच  गधे  मामले  सम्मिलित  नहीं ह ेyy

 भारत  म  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश

 2275.  श्री  गुलशन  :  कण  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 यायाधीश  ;  और भारत  के  उच्च  न्यायालयों  में  कुल  कित

 उन  में  अनुसूचित  जातियों  के  कितने  ब्यक्ति  ह

 गह-काय  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम्भार  मंत्री  हाथी )
 2101

 सरकार  उच्च  न्यायलयों  के  न्यायधीशों  की  जाति  का  लेखा  नहीं  taal  है  ।

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिवंत  कर्मचारियों  के  लिये  वर्दी

 2276.  शी  जैसे
 :

 कया
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 po  गी |  केंग  यह  सच  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिक्त
 कमंचा  रियों

 के  कई  ag  तक

 लगातार  सेवा  करने  के  बाद  भी  न  तो  उन  को  गर्मियों  की  अथवा  सर्दियों  की  adi  मिलती  है  और  न  ही

 वर्दी  भत्ता  मिलता  है

 तो  उसके  क्या  कारण  हे  ;

 कया  सरकार  इन  कर्मचारियों को  निकट  भविष्य  में  वर्दी  देने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर

 रही  है  ;  और

 यदि  तो  इसे  कब  तंक  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ?
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 अंडबंड

 संसद-कार्य  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्र
 (ot

 जगन्नाथ  :  जी  art
 i  a  ते  ।  ये  कर्म चा  री अतिरिक्त  विभागीय  विभाग  के  पूर्णकालिक  क  be  द  दी  ह  ‘al  a

 केवल  अंशकालिक  पीते  अत  :  वे  वर्दियां  प्राप्त  करने  के  अधिकारों  नहीं  हें  |

 (a)  जी  नहीं

 प्रदान  ही  नहीं  उठती  |

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिवत  कर्मचारियों  के  बच्चों  की  शिक्षा के  लियें  भत्ता

 2277.  श्री  क, ि, ज्ध  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  नियमित  कर्मचारी  अपने  बच्चों  शिक्ष  1

 के  लिये  भत्ता
 पाने  के  उसी  आधार  पर  हक़दार हूं  जिस  आधार  पर  अन्य  सरकारी  कर्मचारी  है  ;

 (@)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिकत  कर्मचारियों
 को

 बच्चों

 की  शिक्षा  के  लिये  भत्ता  नहीं  मिलता  है  ;

 क्या  सरकार  विभागातिरिकत  कर्मचारियों  को  भी  यह  सुविधा  देने  के  किस  प्रस्ताव  पर  विचार

 कर  है  ;  और

 (7)  यदि  तो  इसे  कंब  क्रिपरात्वित  करना  संभव  होंगा ?

 संसद-कार्य  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  जी  ai

 जी  ar  |

 (4)  जी  नहीं  ।

 प्रत  ही  नहीं  उठता

 डाक  तथा  तार  विभाग के  विभाग  तरीकत  कर्मचारियों  का  स्थायी  किया  जाना

 2278.  श्री  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  डाक  day  तार  विभाग  के  विभागातिरिकत  तमंचा  रियों  को  स्थायी  करने  के  लिये  उनके

 सेवा-काल  की  कोई  सीमा  निर्धारित  की  गई  है  ;

 afe  at,  तो  बहु  सेवा-काल  सीमा  कितनी  है  ;  अर

 यदि  उपरोक्त  भाग  को  उत्तर  नकारात्मक  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 संसद-कायम  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  अतिरिक्त  विभागीय

 कर्मचारी  पूर्णकालिक  नियमित  सरकारी  कमंचारी  नहीं  ने  स्थायी  बनने  के  अधिकारी  नहीं

 होते  ।  ये  कर्मचारी  डाक-तार  विभाग  द्वारा  निय  कत  किये  गए  ए  are  होते  हें  जो  कि  विभाग  की  ओर  से

 कुछ  काम  करते हूं  और  इसके  लिए  उन्हें  निर्धारित  दरों  पर  पारिश्रमिक  अदा  किया  जाता  है  ।

 तथा  प्रश्न  है  नहीं  उठते

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  के  लिये  काम के  घटे

 2279.  श्री  पैनिक  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 डाक  तथा  तार  विभाग  के  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  के  लिये  निर्धारित

 किये  गये  अधिकतम  और  निम्नतम  काम  के  घंट  क्या  हे  ;
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 1887  लिखित
 उत्तर

 क्या  यह  सच  है  कि  गांवों  में  बरसात  के  मौसम  में  डाकगाड़ी  देर
 से  पहुंचने  के  कारण

 कोश  विभागातिरिक्त  कर्मचारियों  को  निर्धारित  घंटों  से अधिक  काम  करना  पड़ता  है  किन्तु  समयोप॑रि

 भत्ता  नहीं  मिलता है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें  ?

 संसद-काय  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  अतिरिकत  विभागीय

 शाखा
 डा कपालों  डाकपालों  को  छोड़कर  किसी  भी  अतिरिकत  विभागीय  कर्मचारी  के  लिए  काम  करने

 के  न्यू
 नतम  घंट  निर्धारित  नहीं  अतिरिक्त  विभागीय  शाखा  डा कपालों  को  कम  से  कम  तन  घंटे  के

 लिए  और  अतिरिक्त  विभागोय  उप  डा कपालों  को  पांच  घंटे  के  लिये  डाकघर  खोलना  पड़ता  अतिरिक्त

 विभागीय  क्मेचारियों  की  किसी  भीਂ  श्रेणी  के  तमंचा  रियों  को  अधिक  से  अधि  क  पांच  घंटे  तक  काय  करना

 होता

 एसी  कोई  आम  शिकायत  नहीं  मिलीं  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बरसात  के  मौसम  में  डाक  मो  टर

 गाड़ी  के  देरी  से  पहुंचने  के  कारण  अधिकांश  अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारियों  को  निर्धारित  समय  से

 अधिक  काम  करना  पड़ता  है  |  फिर  यह  सच  है  कि  अतिरिकत  विभाग  कर्मचारियों  को  किलो  प्रकार

 का  समयौीपरि  भत्ता  नहीं  दिया  जाता

 (a)  अतिरिकत  विभागीय  atard  पूर्ण  कालिक  नियमित  कर्मचारी  नहीं  वे  सर्वोपरि

 भत्ता  पान  के  अधिकारी  नहीं

 गोझा

 2280.  रेडडी :

 श्री  जिधर

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गोआ  के  प्रतिनिधियों  ने  एक  ज्ञापन  दिया  है  कि  गोआ  में  यथापूर्व  स्थिति  को  10  नौ

 वी  अवधि  तक  जार  रखा  जाये  ;  और

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ह ै?

 गुह-कार्यों  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्रो  :

 तथा  :  बह  घ्रबने  कुछ  अस्पष्ट  हे  ।  ऐसा  कोई  ज्ञापन  गोआ  के  प्रतिनिधियों  से  नहीं  मिला  है

 परन्तु  गोआ  में  कुछ  समय
 के

 लिये  यथापूर्व  स्थिति  बनाये  रखने  से  सम्बन्धित  सुझाव  कभी-कभी  मिल
 गोआ  के  भविष्य  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  नहीं  किया है  ।

 U.P.S.C.  Examinations

 2281.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  e . Shri  Prakash  Vir  Shastri
 Shri  Hukam  Chand

 Kachhavaiya  Shri  Yudhvir  Singh  :

 Shri  Bade  Shri  Gokaran  Prasad  :

 Wil  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  al]  those  candidates  for  the  clerks’  examination  being  conducted
 by  the  U.P.S.C.  in  June,  1966,  who  have  filled  up  their  forms  in  Hindi  and  desist
 to  take  up  the  examination  in  Hindi,  would  get  the  question  papers  in  Hindi;

 (b)  when  the  Hindi  books  for  the  clerks’  examination  would  be  made  availa-
 ble  ;  and

 (c)  whether  the  Master  Guide  in  Hindi  like  the  Master  Guide  in  English
 would be  made  available  in  the  market  and  if  so,  when?
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 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  Home  Affairs  (Shri V.  C.

 Shukla)  :  (a)  No,  Sir.

 (b)  &  (c).  No  books  have  been  prescribed  by  Government  for  the  Clerks
 Grade  Examinations  conducted  by  the  U.P.S.C.  Notes  and  guides  published  by
 individuals  are  sold  in  the  market  but  Government  have  nothing  to  do  with  such

 publications.

 Telephone  Directories  in  Hindi

 2282.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Will  the  Minister  of  Gommunica-
 tions  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred  Question  No.  1593  on
 the  6th  September,  1965  and  state

 (a)  The  names  of  places  in  Rajasthan,  Uttar  Pradesh,  Madhya  Pradesh,  and
 Bihar  where  telephone  directories  have  been  published  in  Hindi  and  the  number
 of  places  in  respect  of  which  decision  has  been  taken  to  publish  the  directory  in
 Hindi  and  the  publication  of  which  has  been  pending;  and

 (b)  when  the  Hindi  edition  of  Delhi  telephone  directory  will  be  available?

 The  Minister  of  State  in  the  Deptt.  of  Parliamentary  Affairs  &  Com-
 munications  (Shri  Jagannath  Rao):  (a)  One  directory  each  in  English  is

 being  published  for  all  the  towns  in  each  of  these  States  and  the  Hindi  Directories
 when  published  would  also  be  for  all  the  towns  in  each  of  these  States.

 (b)  There  is  considerable  work  involved  in  translating  and  printing  of  such

 large  volumes.  Efforts  are  however  being  made  to  bring  out  the  Directories  as

 early  as  possible.

 केरल a  हड़ताल

 2283.  श्री  Ho  Ho  गोपालन :  क्या
 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा

 करेंगे  Th

 क्या  28  1966 को  केरल  में  पूर्ण  हड़ताल हुई  थी  ;

 यदि  तो  क्या  सभी  वर्गो  के  कमेंचा  रियों  ने  उसमें  भाग  लिया  था  ;

 हड़ताल  से  कितने  कारखानों  पर  प्रभाव  पड़ा  |

 कया  किन्हीं  कारखानों  में  उस  दिन  काम  हुआ  था  और  यदि  तो  उनके  क्या  नाम  हैं  ;

 हडताल  के  क्या  कारण  थे  ;  और

 क्या  केरल  में  कर्मचारियों  के  लिये  कारखानों  में  उचित  मूल्य  की  दुकानें  खोल  दी  गई  हे  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  राम  )  :  से  :
 अपेक्षित  सुचना

 केरल  सरकार  से  मंगवाई  गई  है  और  प्राप्त  होने  पर  यथाशीघ्र  सभा  की  मेज़  पर  रख  दी  जायंगी  ।

 विज्ञान  को  शिक्षा  के  लिये  भारत
 और  यूगोस्लाविया के  बीच

 करार

 2284.  श्री  यशपाल  सिह  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  विज्ञान  की  शिक्षा  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  भारत  और  यूगोस्लाविया  के

 बीच  एक  नया  करार  करने  का  विचार  हैं  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या
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 शिक्षा  मंत्री  मु०  क्क्०  दो  देशो ंके  बीच  पांच  aw
 की

 अवधि
 के  लिए  एक

 वैज्ञानिक  सहयोग  समझौते  पर  1  मान  1966  को  हस्ताक्षर किए  गए  थ  |

 समझौते  के  अधीन  प्रवर  और  अवर  वैज्ञानिकों  के  पारस्परिक  विनिमय  और  वैज्ञानिक

 सुचना  और  aaa  के  विनिमय  की  व्यवस्था  वास्तविक  वैज्ञानिक  सहयोग  प्राप्त  करने  के

 तरीके  और  जिसमें  दोनों  देशों  वित्तीय  जिम्मेदारियां  भी  शामिल  पारस्परिक  कार्य  क्रमों  के

 जरिए  तयਂ  किए  जाएंगे  ।

 उड़ीसा  का  टेलीफोन  राजस्व  लेखा  कार्यालय

 2285.
 श्री  सुरेन्द्रनाथ द्विवेदी  :  क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  उड़ीसा  के  टेलीफोन

 राजस्व  लेखा  कबायली  को  कलकत्ता  से  कटक  स्थानान्तरित  करने  में  विलंब  होने  के  क्या  कारण  जिसके

 फलस्वरूप  उड़ीसा  की  जनता  को  बड़ी  असुविधा  का  सामना  करना  पड़  रहा  हैं  ?

 संसद-किये  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :  उड़ीसा  के  टेलीफोन  राजस्व

 लेखा  ब्र  सीटों  को  कलकत्ता  से  हटाकर  सम्बन्धित  मण्डल  इंजीनियरों  के  नियन्त्रण  में  कटक  और  सम्बलपुर
 में  स्थानान्तरित  करने  से  सम्बन्धित  आदेश  1966  में  जारी  कर  दिये  गए  थे  ।  उपयुक्त  स्थान

 प्राप्त  कर  कलकत्ता  के  मौजूदा  कर्मचारी वग  में  से  स्थानान्तरण  के  लिए  स्वेच्छा  से  आने  वाले

 चोरियों  की  व्यवस्था  हो  नये  स्थानों  पर  स्थानान्तरित  होने  वाले  इन  कार्यालयों  में  पुरी  क्षमता

 लाने  के  लिए  आवश्यक  संख्या  में  कम चा  रियों  की  भर्ती  कर  लेने  तथा  इस  प्रकार  के  स्थानान्तरण  से  उत्पन्न

 होने  वाली  अन्य  सम्बन्धित  प्रशासनिक  समस्याओं  को  निपटा  चुकने  के  पश्चात  ही  इस  स्थानान्तरण

 को  हाय  च्पपं  में  परिणत  किया  ar  azar

 जल्दी  से  जल्दी  स्थानान्तरण  करने  की  दिशा  में  कारवाई  की  जा  रही

 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  हरा  मजदूर  संघ  को  मान्यता

 2286.
 श्री  सुरेन्द्र  ताथ  द्विवेदी  :  कया  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क  ;

 क्या  सरकार  को
 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  द्वारा  मजदूर  संघ  को  मान्यता  दिये  जाने  के

 संबंध  में  इस  आशय  की  शिकायत  मिली  हे  कि  राज्य  सरकार  ने  किसी  विशेष  संघ  को  मान्यता  देने  के
 लिये  सिफारिश  करने  से  पहले  अच्छी  तरह  सत्यापन  नहीं  किया  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  पर  पुर्नविचार  कर  लिया  है  ;

 किसी  संघ  विशे
 प  की  वर्त  मानਂ  अवधि  कब  समाप्त  होगी  और  क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को

 सलाह  दी  हैं  कि  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  की  वर्तमान  संघों  की  स्पेन  सदस्य  संख्या  का  उचित  प्रक्रि  या
 के  अनुसार नये  सिरे  से  सत्यापन  किया  जाये  ;  और

 यदि  तो  सत्यापन  काय  कब  आरंभ  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 रोजगार
 तथा  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  राम  :  जी  at

 जी

 (4)  30-3-1966 1

 जी  नहीं  ।  इस  मामले
 में  राज्य  सरकार  उचित  सरकार  है  और  केन्द्रीय  सरकार  का  इसे  मामले  से

 सीधा  सम्बन्ध  नहीं

 प्रशन  नहीं  उठता
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 कारखाने  में  नियुक्त  करके  प्रशिक्षण  देना

 2287.  श्री  हेमराज  :
 क्या  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  प्रशिष  जिसके  अंतगर्त  कारखाने  में  नियुक्त  करके

 इंजीनियरी  सम्बन्धी  कामों  का  प्रशिक्षण  देने  का  उपबन्ध  प्रशिक्षणार्थियों  को  आर्कषित  करने  में  असफल

 रहा  है  ;  और

 यदि  at,  तो  उसके  क्या  कारण

 bed  \
 रोजगार  tat  पुनर्वास  मंत्री  जगजीवन  रा  }  जीਂ  wae

 सवाल  पदा  नहीं  होता  ।

 नगरपालिका  पोर्ट  ब्लेयर  के  निर्वाचन

 2288.  गोमती  सावित्री  निगम  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  किਂ  :

 क्या  यंह
 सच

 है
 कि  नगरपालिका  पोट  ब्लेयर  के  चुनाव  माचं/अप्रेल,  1961  में  हुए

 यदि  तो  अब  तंक  नया  चुनाव  न  कराने  के  क्या  कारण  हें  ;  और

 वहां  अगामी  नगरपालिका  चुनाव  कब  कराये  जायेंगे  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम्मान
 पत्री (Etat):

 जी  aft

 1964  के  विनियम  1  द्वारा  संशोधन  अन्दमानਂ  व  निकोबार  द्वीप  समूह  पालिकाए ं)
 1957  के  अनुच्छेद  9  (1)  के  उपबंध  के  अनुसार  नगरपालिका  के  बताने  सदस्यों  की

 अवधि  25-4-1966  को  समाप्त  होगी  ।

 (7)  वहां  पर  मच  /  1966  में  चुनाव  कराने
 का

 विचार  है  |

 निकोबार  द्वीप  समूह के  व्यापार  का  पूनम ठन

 2289.  श्रोता  सावित्री  निगम  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  7  1965  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  2036  के  उत्तर  के  समृद्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  निकोबार  द्वीप  समूह  के  व्यापार  को

 कार-निकोबार  के  आदिवासियों  की  कम्पनी  द्वारा  अपने  हाथ  में  लिये  जाने  की  दृष्टि  से  वहां  के  व्यापार

 को  पुग  ठित  करने  के  सरकारी  निर्णय  को  क्रियान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  अब  तके  कितनी  प्रगति  हुई

 गह-कप  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  तया  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम् भरण  मंत्री

 थो  कार-निकोबार  में  निको-बा  रियों  द्वारा  संगठित  रजिस्टर्ड  प्राइवट  कम्पनी  ने  1

 1966  को  व्यापार  अपने  हाथ  में  संभाल  लेना  था  ।  परन्तु  वे  शर्तें  जिन  पर  वहू  कम्पनी  कार  निकोबार

 ट्रेडिंग  कम्पनी  को  अपने  हाथ  में  अभी  सम्बन्धित  दलों  के  बीच  बातचीत  द्वारा  तय  की  जा  रही

 नंकौरी  द्वीपसमूह  की  जनता  इस  सम्बन्ध  में  कार्य  वाही  करने  से  पहले  कार-निकोबार  में  इस

 परिवहन  की  प्रतीक्षा  कर  रही  है  ।
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 oa  frp पु बचा इग क  ह  नम्बर  के  सम्मान  में  डाक  टिकट

 2290.  श्री  Ho  ए०  स्वामी  :  श्री  मलाई छानी  :

 श्री  रेडियो  :  श्री  नेसामनी  :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रसिद्ध  तमिल  नम्बर  के  सम्मान  में  एक  डाक  टिकट  जारी  किये

 जाने  की  संभावना  है  ;  और

 यदि  तो  कब
 ?

 संसद-कार्प  तवा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जगन्नाथ  :

 v 5  1966  को

 उत्तर  प्रदेश  में  मिट्टी  के  तेल  की  कमी

 2291.  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  ag  बताने  को  कपा

 करने  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालम  है  कि  उत्तर  प्रदेश  विशेष  कर  बुंदेलखंड  क्षेत्र  मिट्टी  कें  तेल

 की  अत्यधिक  कमी  है  ;  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  हाल  के  कुछ  महीनों  उत्तर  प्रदेश  में

 मिट्टी  के  तेल  की  सप्लाई  सामान्य  मांग  से  थोड़ी  कम  पड़ी  फिर  भी  सप्लाई  भारत  के  अन्य  भागों  की

 अपेक्षा  लगभग  समानुपाती  रही

 प्रत्येक  राज्य  के  लिए  राज्य-वार  मिट्टी  के  तेल  के  मासिक  कोटे  और  उसके  साथ  साथ  प्रत्येक

 तेल  कम्पनी  का  उन  नोटों  के  पुरे  करने  का  अंश  भी  निर्धारित  कर  दिया  गया  है  ।  राज्य  सरकारों  को  यह

 भी  राय  दी  गई  हैं  कि  वे  तेल  कम्पनियों  से  बातचीत  करके  अलंग  अलंग  जिले  के  कोट  को  निर्धारित  करने

 पर  विचार

 सरकारों  स्टोरों  पर  amit  के  आक्रमण

 2292.  श्री  राम  सहाय  पाण्ड्य

 शी  प्र०  चे  बरुआ  :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपा  यह  सच  है  कि  200  से  अधिक  विद्रोही  नागाओं  ने  मणिपुर  के  अब्दुल  सेब-डीबी ज़न

 में  तामलोट  गेट  में  केन्द्रीय  आरक्षित  पुलिस  के  एक  दस्ते  पर  आक्रमण  करके  त॑।न  जीपों  को  जला  डाला  और

 सरकारी  सामान  तथा  शस्त्र  एवं  गोला  बारूद  लूट  लिया  ;

 यदि  तो  उस  आक्रमण  के  कारण  जान  और  माल  की  कितन  और  कैसी  क्षति  हुई  ;  और

 प्रधान  मंत्री  के  साथ  हुई  विद्रोही  नागा  नेताओं  की  मुलाकात  के  पश्चात 20  1966
 नागाओं  द्वारा  की  गई  ace  विध्वंसक  कार्यवाहियों का  ब्यौरा  क्या  है  और  उनके  बारे  में

 सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम्भरण  मंत्री  :
 तथा  23  1966  को  नागा  विद्रोहियों  ने  राशन  तथा  आयुध  लेਂ  जाते  हुये  मणी  पुर
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 के  उखरुल  सब-डिवीजन  में  टोलोई  रोड  पर  केन्द्रीय  आरक्षित  एलिस  की  तीन  गाड़ियों  पर  आक्रमण  फ्य्गि

 तथा  इनमें  से  एक  को  जला  दिया  ।  इस
 आक्रमण

 से  दो  क्य हि हट्की  मशीन  आयुध  के  एक  हज़ार

 एक  एक  वस्त्र  राशन  आदि  जैसी  कुछ  वस्तुओं  की  हानि  कोई  जन  हानि  नहीं

 हई  ।

 ग  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  सभा-पटल  पर  रख  दी  जाथगी  |

 सहित  परा सदा  योजना  सम्बन्धी  समझोता

 2293.  श्री  जसवन्त  मेहता  श्री  स०  नौ०  स्वामी

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  शमी  ल्षमीद दास  =

 थ्रो  कोयला  चकमा

 क्लिप  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  करेंग  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकारी  कम  चोरियों  के  नेताओं  और  सरकारी  अधिकारियों  के  बीच  सभी

 झगड़ों  को  परामर्श  /aeqer-fany  द्वारा  निपटाने  के  बारे  में  हाल  ही  में  समझौता  हो  गय  है  ;  और

 यदि  तो  समझौते की  यथार्थ  शत  क्या  हैं  ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम्भरण  मंत्री  हाथी

 (7)  तथा  pA AIT  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  विवाचन  तथा  संयुक्त  परामर्श

 की  योजना  पर  उनकी  सहमति  प्राप्त  करने  के  लिय े).  भारत
 सरकार

 बैठकें  बरती  रही  प्रयत्नों

 के  फलस्वरूप  योजना  के  विवरण  के  सम्बन्ध में  सरकार  के  तथा  कम  चारी  संगठनों  के  भडक  विभिन्नता

 कम  हो  गई  तथा ए  सी
 आशा  फि  यह  योजना  याच  ही  आरम्भ  हो  जायंगी  ।  योजना  के  एक  वार

 प्रारम्भ  हो  जाने  पर  सारे  विवाद  स्वाभाविक  रूप  से  इस  के  अधीन  कार्यवाही से  समाप्त
 a  जायेंगे

 ।

 सम्पत  समझौता  होने  के  पश्चात  कम  चारी  संगठनों  की  सलाह  से  ही  ठीक-टीक  निबंधन  बनाये  जाये

 अगरतला  म॑  महिला  छात्र  बास

 2294.  श्री  दशरथ  देव  :  वय  शिक्षा  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंग
 कि

 क्या  केन्द्र  तथा  राज्य  द्वारा  सं  युक्त  रूप
 से  प्रायोजित  सामाजिक  दिक्षा  योजना  के  अन्तंगंत

 अगरतला  शहर  में  महिला  समिति द्वारा  चलाये  जाने  वाला  महिला  1965  में  बन्द

 रही

 यदि  तो  og  कितने  समय  तक  बन्द  रहा  तथा  इसके  वद  कारण  थे
 ;

 और

 केन्द्रीय  सरकार  ने  छात्रावास  को  चलाने  के  लिय  चालू  वह  में  कितना  अनुदान  दिया  ?

 शिक्षा  मंत्री  मु०  क०  :
 और  (a)  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  और

 यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 जेल  संहिता

 2295.  श्री  दशरथ  देव :  क्या  गह-काय  मंत्री यह ह  बताने  की  कृप  कि

 लम्बी  अवधि  वाले  कं  दियों  को  लौह-छड़ों  के  भीतर  बन्द  करने  की  प्रथा  को  सरकार  का

 बिचार  समाप्त  करने  का  है  ;

 कण  सम्पूर्ण  भारत  के
 लिये  एक  समान जेल  संहिताओं  को  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 का  विचार  राज्य  सरकारों  से  ग्राम  करने  का  है  |  और

 4918



 16  1966
 ee |  लिखित  उत्तर

 क्या  सरकार  का  विचार  10  वर्ष  को  आयु  के  बच्चों  पर  दण्ड  प्रकिया  संहिता न  लागू

 करनें  के  उद्देश्य से  विधान  बनाने का  है  ?

 गह-काय  मंत्रालय
 में  उप  मंत्री  जाठ  भास्कर  )  :  जी

 राज्य  सरकारों  को  यह  सिफ़ारिश  की  गई  थी  कि  वे  व्यवहार  सिफ़ारिशों  के  आधार  पर

 अपनी  जेल  सं  पिता  का  मसौदा  तैयार  करने  ar
 उन्हें  संशोधित

 करने  के  लिये  अखिल  भारतीय  जेल  सं  पिता

 समिति  (1957-1959)  द्वारा  माडल  कारागार  संहिता  माग-दशक  पुस्तक  के  रूप  में  स्वीकार  करें  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  पर  लागू  बाल  अधिनियम  1960  में  बच्चों  के  संबंध  में  जानेवाली  प्र  क्रिया

 विहित

 राजनीतिक  पीड़ितों  at  शिक्षा  के  अनुदान

 2297.  श्री  हंस  राज  :  कण  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  राज़्य  सरकारों  द्वारा  राजनीतिक  पीड़ितों  को  दिये  जाने  वलि

 वर्षों  का  50  प्रतिशत  केन्द्रीय  सरकार  देत  है  ;
 ः

 दीं  तो  1962-63,  1963-64  तथा  1964-65  में  पंजाब  सरकार  ने  कितनी

 रकम  मांगी  थी  और  केन्द्रीय  सरकार  ने  कितनी  रकम  दी  ;  और

 (a)  पंजाब  सरकार  ने  1965-66  में  कितनी  रकम  मांगी
 है

 ?

 शिक्षा  मंत्रालय
 में  उप  मंत्री  श्रीमती  सौन्दर्य  :  जी  हां  ।

 ag  SES  OG अज़ान  स  रकार  द्वारा  मांगी  mn?  रक्कम १1  नल  केन्द्र  द्वारो  दी  गई  रकम

 Ro

 1962-  63  1,93,683  1,92,852

 +.11,747,29  पंजाब  द्वारा

 +  (31-  3-63 के  बाद  खच  किया  गया  |  प्रमाणित  खच  के  आधार

 1963-64  में  लेखाकेय  नहीं  मानी  पर

 1963-64  1,83,050  1,83,050

 1964-65  1,90,803  1,90,803
 अ

 (a)  वित्तीय  ad  की  समाप्ति  के  बाद  1965-66  के  लिए  मांग  प्राप्त  होगी

 चिकित्सा  बिलों  को  प्रतिपूर्ति  के  सम्बन्ध  में  जालसाजी

 2298.  श्री  यशपाल  सिह  :  नथा  संचार मंत्री  यह  बताने  को  क़्या  करेंगे  Ra  :

 क्या  केन्द्रीय  जाँच  विभाग  ने  मद्रास  के  वेल्लोर  नगर  में  एफ  डाकघर  में  चिकित्सा  बिलों  की

 प्रतिपूर्ति  के  संबंध  में  हो  रही  का  पता  लगाय है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कण  है  ;  ate

 (1)  इस  awe  में  क्या  काय  वाही  की  गई  है  ?

 संसद्  कार्य  तथा  संचार  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  जगनान्न  वेल्लोर  डाब-मण्डलਂ
 में  चिकित्सा  सम्बन्धी  व्यय  की  वापसी  के  कुछ  मामलों  की  जांच  करने  के  लिए  1965  में  विशेष
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 पुलिस  सीलबंदी  से  प्रार्थना  की  गई  थी  और  इस  सिब्बन्दी  द्वारा  हाल  में  ही  एक  कमंचारी  के  वेल्लोर

 स्थित  मकान  की  तलाशी  ली  गई  थी  ।

 ( 3  तथा  (a)  2 ऐसे  बहुत से
 दस्तावेज़  कब्ज़े

 में  ले  लिये  गए  है  जिससे  अभियोग  सिद्ध  हो  सके  और

 उस  seared  को  निलम्बित  कर  दिया  गया  इस  मामले  में  पुलिस  द्वारा  aa  से  पूछताछ  जा

 रही

 पश्चिम  बंगाल  में  पुरान  प्रेरकों  का  पुनर्वास

 2299.  डा०  रानी  सेन  :

 श्री  प्रभात  कौर

 श्री  दीनन  भट्टाचार्य  :

 कण  रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रहे  संच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  हाल  ही  में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  लिखा  हैं  कि

 उस  राज्य  में  पुराने  प्रेरकों  को  फिर  से  बसाने  के  लिये  नये  सिरे  से  सर्वेक्षण  किया  जाये  और  अनुमान  लगाया

 जाये  ;  और

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दा०  रा०  :  जी

 नहीं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता  |

 Rehabilitation  of  Muslims  in  Rajasthan  and  Jammu  and  Kashmir

 *
 2300.  Shri  Prakash  Vir  Shastri  |  18  है  wo Shri  Nath  Pai

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  च्  Shri  Buta  Singh  :

 Shri  Hem  Barua  e ग

 Will  the  Minister  of  Home  Affairs  be  pleased  to  state

 (a)  the  policy  in  regard  to  the  bringing  back  and  rehabilitation  of

 those  muslims  in  India  who  were  displaced  from  Rajasthan  and  Jammu
 the  last  Indo-Pak  conflict  and  had  left uit  for and  Kashmir  during

 Pakistan;

 (b)  when  the  final  decision  in  this  regard  is  likely  to  be  taken;  and

 (c)  the  arrangements  made  to  ensure  that  the  persons  returning  from  Pakis-

 tan  and  settling  in  India  do  not  include  infiltrators  or  other  elements  indulging

 in  conspiracies  in  different  manners ?

 ter  in  the  Ministry  of  Home  Affairs  and  the  Minister The  Deputy  Minis

 of  Defence  Production  in  the  Ministry  of  Defence  (Shri  Hathi)  :  (a)  ,  (b)

 and  (c).  Persons  who  migrated  to  Pakistan  or  Pakistan  occupied  area  during  the

 recent  con  flict  are  not  being  permitted  to  return,  for  the  time  being.  In  consider.

 policy  the  need  for  keeping  out  such  persons  as  are  referred  to  in
 ing  any  future

 part  (c)  ofthe  Question  will  be  kept  in  view.
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 उर्वरक  परियोजना  के  लिये  विश्व  बक  सहायता

 2301.  श्री  मुखिया  कया  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उकेरा  सम्बन्धी  दो  भारतीय  परियोजनाओं  के  लिये  पूंजी  सहायता  देने  के  बारे  में  fear

 बेक  विचार  कर  रहा  है  ;

 ये  परियोजनाएं  सरकारी  क्षेत्र  में  हूं  अथवा  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  ;

 यदि  ये  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  तो  किन  उद्योगपतियों  को  लाइसेंस  दिये  गये  है  ;

 किन  विदेशी  peat  ने  सहयोग  देने  का  प्रस्ताव  किय है  ;  और

 (=)  इन  दो  परियोजनाओं  पर  कितना  खरच  आयेगा ?

 पेट्रोलियम  तथा  मंत्री
 :  जी

 (a)  गर-सरकारी

 (a)  पार्टियां  निम्न  प्रकार  है

 (i)  मजाज़  aren  शुगर  लि०

 (it)  Fast  विरला  ग्वालियर  प्राइवेट  लि० स

 उक्त  दोनों  परियोजनाओं  के  लिय  विदेशी  सहयोगी  अमरीका  के  हूँ  ।

 इन  दोनों  परियोजनाओं  पर  41.  43  करोड़  रूपय  कुल  लागत  आने  का  अनुमान  है  ।

 पंजाब  में  मिट्टी  के  तेल  का  संभरण

 2302.  श्री  रामेशर  टाटिया  :  कया  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  पंजाब  सरकार  को  राज्य  के  अन्दर  मिट्टी  के  तेल  के

 संभरण  को  नियमित  करने  तथा  मूल्य  नियंत्रण  के  लिए  उपयुक्त  उपाय  काम  में  लाने  की  सलाह  दी

 यदि  तो  पजाब  सरकार  की  उस  पर  क्यो  प्रतिक्रिया  है  ;

 (a)  क्या  यह  भी  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  मिट्टी  के  तेल  का  राज्यवार  कोटा  और  इस  कोट  की

 मात्रा को  पूरा  करने  के  लिए  प्रत्येक  सिविल  कम्पनी  के  संभरण  का  अंश  निर्धारित  करने  का  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ;  और

 इस  योजना  से  प्राप्त  होने  वाला  लाभ  क्या  है
 ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  :

 राज्य  सरकार  के  प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है

 (1),  और  (=)  :  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  राज्य  वार  मिट्टी  के  तेल  का  मासिक  कोटा  और  इन
 कोटों को  पूरा  करने  के  लिये  प्रत्येक  aa  कम्पनी  के  सप्लाई  अंश  को  निश्चित  कर  दिया  गया  है  ताकि

 उपलब्ध  प्रदाय  का  साम्य  वितरण  हो  सके  |

 aa  का  उत्पादन

 2303.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  ॥

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  तेल  मानचित्र  में  भारत  का  नाम  भी  दिखाया  गया  है  ;

 यदि  तो  भारत  में  तेल  का  कुल  कितना  उत्पादन  हो  रहा  है  ;
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 (a)  de  उत्पादन  के  लिय  और  अधिक  क्षत्रों  का  पता  लगाने  लये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 इस  समय  फिन  किन  क्षेत्रों  का  सव
 क्षण

 किया  जा  रहा  है
 ?

 पेट्रोलियम  और  रसायन  मंत्री  जी  at

 1965 में  कच्च  तेल
 का  कुलਂ  उत्पादन  लगभग  3

 मिलियन  मीटरी  टन  था

 (a)  भारत  के  सारे  पुर्व  क्षित  अवसादीय  क्षेत्रों  में  तेल  की  खोज  का  कार्य  चल  रहा  है

 गुजरात  के  अंकलेश्वर-कंम्बे-अहमदाबाद  और  कच्छ
 ब्रह्मपुत्र

 असम  में  काचर

 एवं  त्रिपुरा ;  पश्चिमी  बंगाल ;  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार के  म  तथा  संलग्न  हिमालय

 गिरिपीटों  ;  राजस्थान  के  जैसलमेर  मद्रास  के  काव  महानदी  और
 गोदावरी  डेल्टा  (deltas),

 उड़ीसा  एवं  आन्ध्र  अण्डमान  तथा  निकोबार  द्वीप  और  कच्छ  एवं  मद्रास  के  yaeya  क्षेत्रों  ।

 कोयले  का  बनी  हरण

 2304.  शा  स०  do  सामन्त  श्री  हिम्मतसिहका

 थी  रामेश्वर  भाटिया  : श्री  सुबोध  हंसना

 कण  शिक्षा  मंत्र  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  कच्चा  लोहा  बनाने के  लिये  फट  भट्टी  में  प्रयोग  में  आने  के  निमित  मध्यम  ताप

 में  कोयले के  कानूनी करण  के  सम्बन्ध  में  की  जा  रही  जांच  पूरी  हो  गई  है  ;  और

 न  बग

 भट्ट मे में
 किन-किन  किस्मों  के  कोयले  का  प्रयोग  किया  जायेगा  और  क्या  इस  प्रयोग

 के  द्वारा  बढ़िया  किस्म  के  कोकिंग  कोयले  की  कुछ  बचत  होगी
 ?

 शिक्षा  मंत्री  म०  (%)  जांच  अभी  चल  रही है  ?

 देश  के  विभिन्न  कोयला  उत्पादन  क्षेत्रों  से  निम्न  श्रेणी  का  कोयला  उपयोग  में  लाया  जा  सकता

 आधा  है  कि  निम्न  श्रेणी  के  कोयले  से  मध्यम  और  नीचे  तापमान  पर  बड़ी  मात्रा  में  कोक  के  उत्पादन

 से  उच्च  कोटि  के  कोककर  कोयले  के  सीमित  साधनों  को  सुरक्षित  रखने  में  सहायता  मिलेगी  |

 नई  दिलो  मं  चोरियां

 2305.  भी  जैसे  :  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  वारंग
 कि

 कया  यह  सच  है  कि  नई  के  एक  मं  जिला  सरकारी  क्वेटा रों  में  चो  रियों  और

 सेंध  मारी  की  घटनाएं  15  1966 से  बहुत  बढ़ गई  हू  ;

 यदि हां तो  15  जनवरी  से  2  1966 तक  एसे  कितनी  घटनाएं  हुई हें  और  क्या  कोई

 अपराधी  अभी  तक  गिरफ्तार  किया  गया है  ;

 (a)  क्या  वहां  के  निवासियों  की  ओर  से  कोई  अभ्यावेदन  8  1966  को  पुलिस  के

 निरीक्षक  जी०  fo)  को  प्राप्त  हुआ  ;  और

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 गुह-कार्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  विद्याचरण  जी  नही ं।

 सध
 के  एक  मामले  तथा  चोरी  के  म मामलों  की  रिपोर्ट  हुई  ।  अभी  तक  कोई  अपराधी

 नही ंहुआ  है  ।

 (a)  जी  ati
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 16,  1966  अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  को

 ओर  ध्यान  दिलाना

 अभ्यावेदन  प्राप्त  होने  पर  इलके  के  पुलिस  अधीक्षक  के  क्षेत्र  का  निरीक्षण  तथा
 ov  AaLrATaTT  ः

 उन्होंने  अभ्यावेदन  TN  प्पा  प्राय  ee  रने  वालों  और  उस  स्थान  के  अन्य  निवासियों  से  भेंट  की  और  उनकी

 शिकायतों  की  जांच  की  |  अपराधों  की  संख्या  कम  करने  की  से  इस  क्षेत्र  में  पुलिस  गर्त  बढ़ा  दी  गई

 नां  पन्नों

 अविलम्बनीय  लोके  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  THE  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  और  विरोधी  दलोंके  सदस्यों  के  साथ  गह-कायम  मंत्री  की  बातचीत

 a.
 श्रो  पृ०  वेंकटासुब्बया  )

 :  में  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  उनकी  हाल  की  कलकत्ता

 यात्रा  और  पश्चिमी  बंगाल  में  फिर  से  समान्य  स्थिति  लाने के  बारे  मे  पश्चिमी  बंगाल

 के  मुख्य  मंत्री  और  विरोधी  दलो ंके  रुचियों  के  साथ  हुई  उनकी  बातचीत  की  ओर  दिलाता

 हूं  और  उनसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  स्म्बत्ध  में  वक्तव्य  दें  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  श्री  नंदा  सभा  को  मालूम है  fe  श्री  और  में  12

 1966 को  कलकत्ता गये  थे  और  14  तारीख  तक  वहा ंथे  ।  परिश्रमी  बंगाल  की  स्थिति
 स  सब  को  चिन्ता  थो  ।  प्रधान  मंत्री  चाहती  थीं  कि  वहां  पर  सामान्य  स्थिति  स्थापित

 हो  ।  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  भी  यह  चाहती  at  कि  अशान्ति  की  स्थिति  यथाशीघ्र

 करना  था  ताकि  समान्य  स्थिति  स्थापित  की  जा  सके  |

 समाप्त  हो  ।
 हमारा  वहां  जाने

 का  कारण  वहां के  मुख्य  मंत्री
 तथा

 अन्य  मित्रों से  इसी  विषय  में  बातचीत

 हमने  वहां  के  संसद  व्यापारियों  तथा  उद्योगपतियों  और  व्यवसायियों  से  बातचीत

 की  ।  हमने  कलकत्ता  में  स्थित  विश्वविद्यालयों  के  उप कुलपतियों  से  भी  भेंट  की

 दो  बात  मुख्य  रूप  स  स्पष्ट  हुई  ।  एक  यह  कि  दंगे  समाप्त  होने  चाहिये  और

 पश्चिम  बंगाल  विधान-मंडल  को  प्रतिपक्ष के  पूरे  सहयोग  से  अपना  कार्य  करना  चाहियें
 और  वहां  को  रू मस् थाओं  सुचारु  रूप  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 मुख्य  मंत्री  ने  इन  बातों  के  प्रति  अपनी  सहमति  व्यक्त  की  और  संयुक्त  वामपंथी  मोर्चे

 को  13  मान  को  कलकत्ता में  जुलूस  निकालने  अनुमति  ।  इससे  वहां  पर  उचित
 वातावरण  उत्पन्न  करने  में  बहुत  सहायता  मिली  है  ।  यह  निर्णय  भी  faa  गये

 (1)  रुचि  विधायकों  को  जो  हाल  केदंगों के  समय  बन्दी  बनाये  गये  रिहा  किया
 जायेगा  ।  प्रतिपक्ष

 के
 नेता

 श्री  ज्योति बसु  को  रिहा दिया  गया  है  ।

 (2)  राज्य  सरकार
 जांच  अधिनियम के  अन्तगंत  एक  तीन  सदस्यों  वाला  जांच  आयोग

 स्थापित  करनी  ।  इसके  अध्यक्ष  उच्च  न्यायालय के  कोई  विंमान  या  सेवानिवृत्त
 न्यायाधीश  होंगे  ।  यह  हाल  के  दंगों  आदि  के  बारे  में  जांच  करेगा  ।

 समझे  आदा हैं  कि  सदन  मुख्य  मंत्री  द्वारा की  गई  कायंवाही  की  सराहना  करेगा

 जिसके  फलस्वरुप  वहां  पर  शान्ति  स्थापित  हो  गई  है  ।  वहां पर  स्थिति  सामान्य  होती

 जा रही  है  ।  इस  कायंवाही  में  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  बहुत  उदारता  से  किया

 मुझे  आशा  है  कि  सभा  इस  की  सराहना  और  समर्थन  करेगी  और  पश्चिम  बंगलौर

 के  विरोधी  दल  पुरा  पूरा  सहयोग  देंगे  |
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 Attention  to  Matters  of  March  16,  1966

 aU ance Public  Import

 श्री  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  ने  अपनी  बात  चीत  के  दौरान  हिंसात्मक

 प्रदर्शनों
 में  सरकारी  रूपवती  की  हानि  अनुमान  लगाया  है  ?  इसको  वामपंथी  दलों  ने

 कराया हैं  ।

 अध्यन  महोदय  :  यदि  इन  बातों  की  जांच  होनी  हैंतो  इस  स्मिथ  उत्तर  की  आवश्यकता

 नहीं
 >
 eg  ।

 ऊ
 श्री  हेम  बरुआ  :  कया  यह  सच  डि  कि  पश्चिम  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  त्यागपत्र  देना  चाहते  थे

 और  प्रधान  मंत्री  ने  दबाव  डॉ  लकर  उन्हं  प्श्चा
 गर  कर र  ॥  ७ ने  से  रोका

 है  ?
 है  क्या  मुख्य  मंत्री  उदारता  की

 नीति  के  विरुद्ध  थे  ?

 |  |
 श्री  नन्दा

 :  ag  कहना  उचित  नही ंहै
 ।  ये  निर्णय  मुख्य  मंत्री  कें  सहमति से

 किये  गये
 थ ्  |

 श्री  ही०  नाठ  मुकर्जी  :  पश्चिमी  बंगाल  में  लगभग  7,000  व्यक्ति  बन्दी  बनाये  गयें

 उनकी  रिहाई  की  मांग  सभी  दलोनेकी  है  ।  में
 जानना  चाहता  चूंकि  सरकार  अपनी

 नीति में
 परिवर्तन  क्यों  नहीं  करती  है  ?  इन  लोगों  को  रिहा  जाना  चाहिये  ।

 शी  नन्दा  :  अदालती  जांच  जाने  वाली  है  और  प्रतिपक्ष  के  नेता  रिहा  कर  दिये

 गये  है  ।  बन्दियों  को  अनिश्चित  काल  के  बन्दी  बना  कर  नहीं  जायेगा

 श्री  पश्चिमी  बंगाल  विधान  सभा  की  बैठक  न  होने  के  क्या  कारण है  |

 झगड़े  के  समाप्त  a  होने  के  क्या  कारण  है  ?  म

 Saat:  इस  बारे  में  मुख्य  मंत्री  से  बात  हुई  हैं  और  axa  अपनी  ओर  से

 कोशिश  कर  रही  है  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  सरकार  1947  से  अब  तक  की  घटनाओं  के  बारे  में  जांच  करा  रही
 |  ह

 है  t  इसके  क्या  कारण  दै  जाच  के  गोलीकांड  के  बारे  में  होनी  चाहिये
 ।

 शी  नन्दा  :  यह  बात  सही  नही  है  ।  जांच  में  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाना  भी  आयेगा  |

 Shri  Bagri  :  May  I  know  the  total  number  of  persons  arrested  so  far  and

 number  of  those  against  whom  charges  of  violence  are  there?

 Shri  Nanda  :I  have  already  said  that  13  Members  and  18  others  were
 detained.  All  of  them  have  been  released.  About  1300  are  the  cases  of  law  and

 order.

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  कड़ा  हैं  कि  परिश्रमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  की  कुलाह
 से  कार्यवाही  की  गई  हैं  परन्तु  उनके  ध्यान  में  यह  बात  लायी  गयी  हैं  कि  संयुक्त  वामपंथी

 मोर्चे  न  जांच  आयोग  के  निर्देशकों से  असंतुष्टि  व्यक्त  की  है  ?  और  वे  इसे  स्वीकार
 3

 । नहीं  करते  ।  उन्हें  18  तारीख  से  फिर  आंदोलन  अ  रंभ  करने  की  बात  की  @

 न  की  जाये श्री  नन्दा  :  मेरा  माननीय  सदस्य  से  अनुरोध  है  fe  हड़ताल  '
 आदि

 fife  सरकार  ने  अपनी  प्रतिपक्ष  वालों  से  सलाह  करके  प्रत्येक  कदम  उठाया हैं  ताकि

 गड़बड़  न  हो
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 25  1887  अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  कौ

 ओर  ध्यान  दिलाना

 Shri  Vishwanath  Pandey  :  They  have  decided  that  those  who  were  arres-

 ted  would  be  released  and  an  enquiry  comnuission  would  be  constituted.  On

 the  other  hand  the  leftist  parties,  as  has  been  published  in  papers,  are  thinking

 starting  an  agitation  again.  J  want  to  know  whether  the  hon.  Minister  consulted
 the  Chief  Minister  in  the  presence  of  opposition  leaders  and  whether  they  had

 given  an  assurance  that  would  not  indulge  in  such  violent  agitation  again?

 Shri  Nanda  :  It  is  up  to  them  to  be  satisfied  or  not.  I  feel  that  they  should  be

 satisfied.  There  is  no  assurance  etc.

 श्रीमती  रेणुका  राय  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उन  लोगों  जो
 सिरसਂ  ॥ क  किनारा

 अभी  अभी  रिहा  गये  विधान  मंदल  का  क  क  रासन।ा"-प  नहीं  सरकार

 कार्यवाही  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  नन्दा  :  विधानਂ  मंडल  कार्य  कर  ws  ।  आगे  की  कार्यवाही  मुख्य  मंत्री  ने  नहीं

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  मुख्य  मंत्री  से  सलाह  के  समय  प्रतिपक्ष

 वालों के  नेता  जेलों
 में  नहीं  थे  और  far  लोगों  को  बुलाया  गया  क्या वे  वास्तविक

 प्रतिनिधि  थे  ?

 श्री  नन्दा
 :  जित से  हम  मिलि थे  वे  अपने  मित्रों से  भी  faa  रहे  थे  ।

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  Tne  Prime  Minister  had  appealed
 that  anew  atmosphere  sbould  be  created  in  the  country.  Are  the  Prime  Minister

 and  the  Home  Minister  ready  to  advise  the  Bengal  government  that  those  who  are
 detained  unde:  the  Defence  of  India  Rules  should  be  detained  under  the  Pre-
 ventive  Detention  Act  so  that  all  can  present  their  case  before  the  Advisory
 Board  and  that  only  those  persons  should  be  detained  in  jails  who  indulge  in  anti-
 national  activities  and  those  whoarenot  guilty  may  be  released  so  that  cocpe-
 ration  ofthe  oppcsition  parties  may  be  obtained?

 Shri  Nanda  :  In  my  statement,  I  had  mentioned  about  relaxation  and
 about  reconsideration  of  the  remaining  matters.  Icannet  say  more  than  this  at

 श्री  प्र०  ठ  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  Asa  बात  पर  विचार  किया हैं  कि  बंगाल  में

 यहं  उपद्रव  खाद्यान्न  अन्य  आवश्यक  वस्तुओं  की  कनी  के  कारण  हुये  थे  ?  यदि  तो  क्या

 सरकार  खाद  समस्या  को  सुलझाने  के  किये  गये  बंदियों  की  am  देखते
 nt

 हुये  खाद्यान्न  तथा  अन्य  आव  यक  वस्तुओं  को  उपलब्ध  कराने  की  ज़िम्मेदारी  ले  रही

 है
 ?

 थ्रो  नरदा  मने  अपने  वक्तव्य  में  बताया है  कि  पश्चिम  बंगाल  सरकार  खाद्यान्न  तथा

 मिट्टी  के  तेल  की  सप्लाई  के  वारे  में  प्रशासन  का  पुनर्विलोकन  करेगी  ।  यह  जांच  द्वारा

 दही  पता  चलेगा  fe  ag  scat  के  लि  कहां  तक  उत्तरदायी  है  ।

 a  ee
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 General  Budget,  Phalguna  25,  1887  (Saka)
 General  Discussion

 a  न

 सभा  पटल  पर  रखा  गया
 PAPER  LAID  ON  THE  TABLE

 भारत  प्रतिरक्षा  1966

 श्री  हाथी  ओर  भारत गह-कार्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  fan  चरण

 प्रतिरक्षा  1962  की  धारा  «५1  के  अंतगर्त  भारत  प्रतिरक्षा  |  )  1966,

 की  एक  जो  feat  16  1966 के  भारते  के  राजपत्र में  afaqea  संख्या  जी
 ०

 एस०  आर ०  264  में  प्रकाशित  हुए  सभा  पटल  रखता हूं
 ।

 में  रखी  गयी

 संख्या  एल०  दी ०  5786/66)

 राज्य  सभा  से  संदेश

 MESSAGES  FROM  RAJYA  SABHA

 सचिव  :  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्न  संदेशों  की  सूचना  देनी  हें  :

 कि  लोक-सभा  द्वारा 9
 1966

 को
 पास  किये  गये  भारतीय  प्रदूषक  )

 1966  के  बारे  में  राज्य  सभा  को  लोक-सभा  से  कोई  सिफारिश  नहीं  करनी

 है

 fa  लोक-सभा  द्वारा  9  पास  किये  गये  दिल्ली  भूमि  सुधार

 )  1966  से  राज्य  सभा  अपनी  14  1966  बैठक  में

 faar  किसी  atic  के  सहमत  at  गई

 ee

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS  BILLS  AND  RESOLUTION

 इक्यासीवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  कृष्णमूर्ति  राव  :  म  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  का  इक्यासीवाँ  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 सामान्य  PER E-O—KATAT®  चर्चा
 )

 GENERAL  BUDGET,  1966-67  GENERAL

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  थेन गौं डर  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री  थेन गौं डर  )
 :  अध्यक्ष  नागपट्टिनम  बन्दरगाह  में  मलाया  और  सिंगापुर

 से  आनेवाले  यात्रियों  को  पर्याप्त  सुविधायें  नहीं  मिलती
 ।  जहाजों  में

 स्थानाभाव  के  कारण

 बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  अतः  एक  और  जहाज़  नागपट्टिनम  होकर  मद्रास  और  सिंगापुर

 के  बीच  चलाया  जाना  ।  इस  बारे  में  मेंने
 मलाया  तथा  सिंगापुर के  दौरे  के

 बाद  परिवहन  मंत्रालय को  भेजी  गई  अपनी  रिपोर्ट  में  भी
 उल्लेख  किया  हैं  ।  मद्रास  राज्य

 में  तन्जौर  जिले में  NIAMS  के  परित्यक्त  बन्दरगाह  का  नवीकरण  जाना  चाहिये

 वेदरन्यम  पाट  को  और  गहरा  करने
 के

 लिय  कोय  शीघ्र  आरम्भ  किया  जाना

 चाहती  ताकि  तंजौर  से  धान  और  लकड़ी  नाव  द्वारा  नागपटद्िनिम  सुविधाजनक  ot  से  ले

 जाई  जा  सके
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 16  1966  सामान्य  बजट

 सामान्य  चर्चा

 मद्रास  राज्य  में  सेलम  जिले  का  औद्योगिक  पिछड़ापन  दूर  करने  के  fad  वहां  चौथी  योजना

 ने  अन्तर्गत  एक  स्थान  संयंत्र  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।  उस  से  क्षेत्र  के  प्रकाशित  संसाधनों

 तथा  नेवेली  का  उपयोग  हो  सकेगा  और  दक्षिणी  राज्यों  की  स्वात  की  मांग

 की  पति  हो  सकेगी  ।

 चौथी  योजना  के  अन्तरगत  मद्रास  से  कन्याकुमारी तक  पुवा  तट  सड़क  को  का  राष्ट्रीय
 राजपथ  होने  के  नाते  विकास  करने  का  काय  oats  आरम्भ  किया  चाहिये  ।  इस  सड़क

 al  युद्धनीति  सम्बन्धी  महत्व है  और  इसके  विकास  से  मद्रास  और  कन्याकुमारी  के  बीच

 परिवहन  में  गति  आ  जायगी  |

 कपड़ा  विशेषकर  धागा  बनाने  वाली  मिलें  जो  हाथ-कर्घा  उद्योग  ओआवश्यकेता
 पा

 की  पूति  करता  र  हाथ-कर्घा  से  बने  हुये  कपड़े  के  एकत्र  होने  के  कारण  बुरी  अवस्था  में  अतः

 में  इल  उद्योग  पर  f  25  करोड़  रुपय  का  अतिरिक्त  लगाये  जाने  का  कारण  नहीं  समझ

 पा रहा हूं  ।  में  वित्त  मंत्री  से  अनुरोध  करता हूं  कि  वह  मद्रास  राज्य  में  कपड़ा  उद्योग

 को  कुछ  सहायक  दें  |

 अनावृष्टि  के  कारण  सारे  देश  में  खाद्यान्न  के  उत्पादन  पर  ब्रिज  असर  पड़ा  है  ।  मूझे  बड़ी  प्रसन्नता

 हैं  कि  इस  पर  भी  खाद्य  मंत्री  ने  इस  समस्या  का  बड़ी  सफ़लता  से  मुकाबला  किया है
 ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  बजट  के  विभिन्न  पहुलुओं  पर  कुछ  कहने  से  पुर्व  में  यह  कहना

 चाहता  हुं  कि  देशਂ  में  नये  करों  के  लगाये  जाने  की  काफ़ी  आलोचना  की  गई  है  ।  में  वित्त  मंत्री  को  बताना

 चाहता हुं  कि  करों के  वसूल  करने
 की

 कसी  व्यवस्था है  और  उदाहरण के  लिये  100  करोड़ रुपये  के
 बकाया  करों  को  अभी  तक  क्यों  वसूल  नहीं  किया  जा  सका  है  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  इन  बकाया  करों

 को  किस  प्रकार  वसूल  किया  जा  सकेगा  ।

 वित्त  मंत्री  ने  देवा  का  ऐसा  चित्र  प्रस्तुत  किया है  जिसमें  कम  आय  और  अधिकन्यय  को  समान  करने

 के  लिय  करों  का  लगाया  जाना  आवश्यक  खंड सारी  तथा  उत्तम  कपड़े  पर  कर  लगाया

 गया है  ।  जिस  का  सामान्य  व्यक् तो पर  असर  पड़ता है  चीनी  तथा  उत्तम  कपड़े
 और  डीजल  तेल  के  मुल्य  करों  की  घोषणा  किये  जाने  के  बाद  दूसरे  दिन  से  ही  बढ़  गये  इन  करों  से
 सारे  देशके  विशेषकर  किसानों  के  कष्ट  बढ़  गये  यहूदी  हैकि  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  आवश्यकताओं

 पर  अधिक
 खर्चा  होगा  और  देश  की  समृद्धि  बढ़ाना है  परन्तु  हर  वर्ष  करों  में  वृद्धि  होती  जा  रही  है

 और  कर
 दाताओं  को  उसके  अनुपात  में  लाभ  नहीं  हो  रहा  है  ।  गांधीजी  ने  कहा  था  कि  करदाता  को  बड़ा  बलिदान

 करना  होता  हैं
 और  यदि  कर  लगाने  वालीਂ  सरकार  करदाताओं  को  कुछ  सहायक  नहीं  दे  रुकती  तो

 करदाता  को  विरोध  करने  को  अधिकार  है  ।

 में  वित्त  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  लोगों  की  दशा  और  खराब  नहीं  हो  गई  इस

 देश  में  भूख
 और  भूखमरी के  बीच  एक  दौड़ चल  रही  जब  भूख  और  गुस्सा

 मिल  जायेंगे  तो
 वही  हालत

 होगी  ज़ो  अभी  हाल  में  पश्चिमी  बंगाल  में  हुई  है  ।  उपद्रव  का  मूल  कारण  खाद्यान्न  का  पर्याप्त  मात्रा  में

 न  मिलना  ही  हैं  ।  माननीय  मंत्री  को  सरकार  की  असफलताओं  पर  विचार  करना  चाहिये  |  सरकार

 खाद्य  व्यवस्था  के  मामले  में  असफ़ल  रही  हम  विदेशों  पर  पुर्णतया  afta  हैं  ।  हम  अमरीका  तथा

 अन्य  देशों  से  भीख  मांग  रहे  शायद  संसार  का  कोई  और  देश  विदेशी  ऋणों  से  इतना  नहीं  दबा  हुआ

 है  जितना  कि  भारत  ।  हमारे  उपर  करोड़ों  रुपये  का  विदेशी  ऋण  है  ।

 करों  के  बारे  में  में  पूछना  चाहता हूं  कि  बक़ाया  अभी  तक  क्यों  वसूल  नहीं  किया  जा  सका है
 ?  श्री

 वॉरियर  ने  अपने  भाषण  में  कहा  था  कि  किसी  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  के  अनुसार  श्री  हरिदास  मूंदड़ा
 1-3  करोड़  रपये  के  कर  तथा  सरकारी  पैसे  की  अदायगी  नहीं  की  है  ।  मुझे  ऐसा  पता  लगा  है  कि
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 स०  मो०

 ATLAS  अब  3-4  करोड़  की  बजाय  केवल  25-30  लाख  रुपय  का  भूगतान  करके  ही  मामला  समाप्त
 कर  रहे  ह  ।  सरकार  के  राजस्व  विभाग  के  लिये  ए  बड़ी  निदनीय  अभियुक्ति  है  ।  में  माननीय  वित्त

 मंत्री  से  पूछना  चाहता  हुं  कि  श्री  मुंदड़ा  पर  बक़ाया  इतनी  बड़ी  राशि  के  लिये  क्या  काय  वाही  की  जा  रही
 ||

 नवम्बर  1965  में  श्री  घुलेइवर  मीना  ने  eat  किया  था  कि  क्या  विदेशों  में  विदेशी  मुद्रा  संचित  की  गई

 है  और  छिपाई हुई  क्या  श्री  हरिदास  मुं  दवा  ने  विदेशी  मुद्रा की  भारी  धनराशि  जमा  की  हुई है
 ?  इसका

 उत्तर  अभी  मिलना  चहिये  क्योंकि  ऐसा  कहा  जाता है  कि  मंत्रिमण्डल  के  एक  भूतपूर्व  मंत्री  ने

 इंगलैण्ड  जाकर  मामले  को  दबा  दिया  ary

 इन्हीं  श्री  मूंदडा  ने  ब्रिटिश  इंडिया  कारपोरेशन  के  नाम  से  78  लाख  रुपये  विदेशों  को  भेज  दिये

 थे  और  वित्त  मंत्रालय  के  अवर  सचिव  अथवा  सचिव  ने  उनकी  सहायता  की  थी  ।  ऐसी  ही  बातें  आज  भी

 ह  रही  वित्त  मंत्रालय  अब  स्वेदी  टन  मोरीसन  एण्ड  कम्पनी  के  संचालकों  का  जो  श्री  मुंदड़ा
 साथी  है  नामनिर्देशन  कर  रहा  है  ।

 एक  और  प्रदान  है  जो  मेरे  मस्तिष्क  को  परान  कर  रहा  है  ।  सर्वश्री  डिग्नम  एण्ड  कम्पनी  के

 स्थान  की  तलाशी  लीं  गई  थी  ।  जिस  अधिकारी  ने  तलाशी  ली  थी  उसे  बुरी  तरह  फटकार  दिया  गया  था  |

 म॑  पूछना  area हूं
 कि  जब  एक  अधिकारी  ने  अपना  गतंव्य  पालन  किया  है  तो  उसे  क्यों  डांटा

 गया  ?  क्या  तलाशी  के  पश्चात्  कोई  दस्तावेज  मिले  थे  ?

 अब
 म

 द्य  में  ग़रीबी  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  ।  कर  यहां  लगे  हुये  हें  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  यह
 अच्छा  किया  है  कि  निम्त  तथा  मध्यमਂ  आय  के  वर्गों  तथा  250  रुपये  प्रतिमास  पाने  वाले  तमंचा  रियों
 को  कुछ  रियायतें  दी  हैं  परतु  उनके  महंगाई  भत्त  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  हैं  ।  जिस  aos  के

 लिये  वचन
 दिया  गया  था  वह  अभी  तक  नहीं  बुलाई  गई  मुझे  यह  जान  कर  बड़ा  दुःख  हैं  कि

 अल्पआयु

 वाले  FAT  रियों  को  केवल  5  रुपये  दिये  गये  ह  जबकि  1,000 से  2,250  और  3,000  अथवा  4,000:
 रुपय  प्रतिमा  तक  पाने  वालें  कम चा  रियों  को  100  रुपये  से  250  और  300  रुपये  तक  दिये  गये  हैं  ।

 क्या  यह  समाजवादी  व्यवस्था  का  चौक  में  यह  मांग
 करता  हूं  कि  कम  आय  वाले  कर्मचारियों  को

 अधिक  जाये  |

 सारे  राज्यों  में  सरकारी  कम चा  रियों  द्वारा  आन्दोलन  किया  जा  रहा  हैं  ।  उत्तर  प्रदेश  में  सरकारी

 कम
 चोरियों

 ने  एक  दिन  की  भूख  हड़ताल  रखी  इसी  प्रकार  आंध्र  प्रदेश  तथा  महाराष्ट्र  में  भी

 चारीਂ  आन्दोलन  करने  का  विचार  कर  रहे  हे  ।  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  वह  राज्य  के

 कर्मचारियों  को  अधिक  महंगाई  भत्ता  दे  सकती  है  यदि  केन्द्रीय  वित्त  मंत्री  कुछ  सहायता  करें  ।  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतन  तथा  भत्ते  बढ़ाने  के  लिये  कोई

 वित्तीय  सहायता  कर  रही  है  ?

 इसी  प्रकार  उन  सनक  तथा  इसे  निक  फैक्टरों  की  पेन्शन  अथवा  महंगाई  भत्ता  बढ़ाया  जाना  चाहियें

 जिन्हें  300  रुपये  से  कम  प्रतिमास  सिलता  है  |  मूल्य  बराबर  बढ़  रहे  हें  ।  सरकार  मूल्यों  की  बृद्धि  रोकने

 में  असफल  रही  कोई  और  रू रकार  होती  तो  त्यागपत्र  दे  ।

 श्री  अशोक  मेहता  कहत ेहूं  कि  अगले  दर  वर्षों  में  भी  मूल्य  कम  न  होंगे  ।  सरकार  5-10  रुपयें  दे

 देती
 है  जिसे  मुद्रा  feqla  होती  है  ।  हीन  वित्त  प्रबन्धन  के  कारण  भी  मुद्रा  स्थिति  बढ़  रही  श्री  नन्दा

 ने  कहा  था  कि  चूंकि  हमारी  RASTTCAT  विकासशील  ऐसा  होना  स्वाभाविक  ही  है  ।  पूरे  मंत्रिमण्डल

 को  हमेशा  के  लिये  ag  निचय  कर  लेना  चा  faa  कि  क्या  मूल्य  कम  होंग  अथवा  आन्दोलनों  को

 लाठी  और  गोली  से  रोका  जा  सकता  परन्तु  यह  बिल्कुल  तथ्य  है  कि  लोगों  की  क्रय-शक्ति  अब  बहु

 कम  हों  गई  है  ।  देवा  बड़े  संकट  के  समय  से  गुज़र  रहा  है  ।  हमें  विदेशी  अ  क्रमश  तथा  भीतरी  उपद्रवों
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 प  मुकाबला  में  अपने  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  गांधी को  बधाई  देता  हूं  और  कहना  चाह  ता

 हूं  कि  यदि  लोगों  को  दोनों  समय  भर-पेट  भोजन  मिल  जाये  तो  में  समझूंगा  कि  यह  सरकार  सफ़ल  हुई

 कह  जाता  है  कि  रामराज्य  होगा  ।  परन्तु  रामराज्य  दो  तरीक़ों  से  ही  हो  सकता हैं  ।  एक  तरीक़ा

 तो  यह  है  कि  प्रधान  मंत्री  राम  वन  जा  यें
 और  लोग  वास्तव  में  सुखी  हो  जायें  |  दूसरा  यह  है  कि  वहू  राम

 बन  जाये  लोग  सेनाਂ  वन  वक्षों  पर  रहें  और  फल-फूल  खा  कर  निर्वाह  करें  और  इस  प्रकार

 ने  आवास  की  समस्या  रहे  और  न  खाद्य  की  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  हम  किस  रामराज्य  की  ओर
 जा  रहे  ह  ?

 श्री  रंगा  :  कल  प्रधान  मंत्री ने  इस  बात  का  उल्लेख  किया  था  कि  भारत  के  बारे  में

 विदेशों  में  जो  श्रांति  फैल  रही  है  oi  दूर  किया  जाना  चाहिये  |

 विदेशियों  के  लिये  न  हम  अपने  लिये  भारत  की  कसी  प्रतिभा  प्रस्तुत  कर  रहे  हें  ?

 जहां तक  विदेशियों  का  प्रदान  यहं  बात  सब  को  ज्ञात  हैं  कि  उन्होंने  अपने  देशों
 में

 भारत

 की  सहायता  के  भारत  के  नाम  भीख  मांगी है  ।  विदेशी  लोग  धन्न  तथा  अन्य

 वस्तुयें  एकत्र  कर  के  भारत  भज  रहे  है  ।  इसके  विपरित  हमारे  मंत्री  विदेशों  में  जा  कर  यह

 प्रचार  कर  रहे  हैं  कि  भारत  में  भुखमरी  नहीं  है  जबकि  देश  में  यह  सब  पता  है  कि  कम  से

 कम  aay  जनसंख्या  को  पर्याप्त  पोषाहार  नहीं  मिल

 हमारे  राजदूतों  ने  विदेशों  में  यह  आन्दोलन  चलाया  हुआ  है  कि  भारत  में  भुखमरी  नहीं

 है  बल्कि  खाद्यान्न  की  थोड़ी  कमी है  aa:  यदि  थे  देना  चाहे  तो  पुत  भेज  सकते  हैं  ।  संसार के
 अन्य  देशों  के  सामने  भारत  की  इस  प्रकार  की  प्रतिमा  प्रस्तुत  की  गई

 ऐसा  विरोधी  दलों

 द्वारा  नहीं  किया  गया है  अपितु  सरकार  की  कठोर  नितियों  द्वारा  हुआ  है  ।

 इस  सभा  में  वाद-विवाद  हो  रहे  हैं  उनसे  देश  के  किस  प्रकार  के  स्वरूप  का  पता

 चलता  है  ?  इस  का  उत्तर  श्री  मसानी  दे  चुके  में  बजट  के  केवल  राजनीतिक  एवं  आर्थिक

 पहलूओं  तथा  सरकार  की  आर्थिक  कार्यवाहियों  से  सरोकार  चाहता  हुं  क्योंकि  इन  wa के
 द्वारा  बनने  वाली  प्रतिमा  पहले  हमारे  सामने  और  फिर  संसार  के  सामने  आती है  ।

 इन  तीन  योजनाओं  के  अन्तर्गत  राष्ट्रीय  पूंजी  तथा  ऋणों  का  भारत  में  उसके

 बाहर  20,000  करोड़  रुपये  हस्तान्तरण  हुआ  इस  पर  हमारी  अथंव्यवस्था  ऐसी

 है  कि  हम  अधिकतर  विदेशी  ऋणों  पर  आश्रित  glared  प्रबन्धन  और  मुद्रा  स्थिति  और  बढ़ते

 हुए  करों  के  शिकार  हैं

 वाद  विवाद  में  भाग  लेने  वाले  सदस्यों  में  इस  बात  पर  सहमति  नहीं  हैकि  सरकार  के

 करों
 से

 अमीरों  पर  प्रत्यक्ष  भार  तीन  गुना  बढ़ा  है  जबकि  सामान्य  लोगों  पर  पांच  गुना  भार

 पड़ा

 अब  इस  बात  पर  स्वेसम्मति  हालांकि  पांच  वर्ष  yd  एसा  नहीं  कि

 ही नाथ  प्रबन्धन  तथा  बढ़ते  हुए  मूल्यों  से  लोगों  के  बजट  ही  नहीं  बल्कि  सरकारों  के  बजट

 असंतुलित  हो  रहे  सरकार  इतने  खर्चों  बढ़ाये  हुए  हैं  और  इतनी  योजनायें  तथा

 योजनायें  चल  रही
 है  कि

 बिना  ऋण  लिये  अथवा  कर  लगाये  केन्द्र  अथवा  राज्य
 वित्त  मंत्रियों

 के  बजटों  को  संतुलित  रखना  कठिन  हो  रहा

 1950
 से  पव  केन्द्रीय  सरकार  का  बजट  300  करोड़  का  होता  था  ।  अब  2,191  रुपये

 के  करों  के  age  किये  जाने
 के  प्रस्तावों  का  बजट  पेदा  किया  गया  चौथी  योजना  में  3,000

 करोड़  अतिरिकत  करों  की  वसूली  का  अनुमान  इस  ad  के  afafea  करों  के  लगाये

 जाने
 के

 कारण  करीब  करीब  सारे  सदस्यों  को  दुःख
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 लोगों  की  प्रतिव्यक्ति  आय  में  कोई  विशेष  वृद्धि  नहीं  हुई  वह  75 पसे  से  कम  है
 ।

 बेरोजगारी  की  समस्या  को  हल  नहीं  किया  गया है  ।  इस  से  पोषण  आहार की  क

 पारिवारिक  जीवन  अथंव्यवस्था  में  अस्थिरता  आ  गई  दिक्षित  वर्ग  में  बेरोजगारी

 राष्ट्रीय  आय  के  मुकाबले  में  बढ़ी  संसार के  किसी  और  देश
 में  इतनी  बेरोजगारी

 नहीं

 औद्योगिक  विकास  में  कमी  आ  रही  कपड़ा  उद्योग  को  बराबर  स्टाक  जमा  हो  जाने  के

 कारण  और  अधिक  कारखानों  के  बन्द  हो  जाने  का  खतरा  बढ़  गया  है  ।  अहमदाबाद  और

 कोयमबतूर  के  कपड़ा  मजदूरों  को  atte  अथवा  पूर्ण  बरोजगारी  का  भय  पदा  हो  गया है
 |

 mart  औजार  कास्टिक  सोडा  सिलाई  साइकल  और  बिजली

 के  पंखों  के  उद्योग  अपनी  क्षमता  से  कम  कायें  कर  रहे  ह  क्योंकि  उन्हें  पर्याप्त  कच्चा  माल  नहीं

 मिल  रहा  है  ।

 सिचाई  योजनाओं में  1,800  करोड़  रुपये  की  cfs  लगाई  1  करोड़  10  लाख

 एकड़  से  आरम्भ  किया  अब  1  लाख  80  हंजार  एकड़  की  क्षमता  परन्तु  वास्तव

 में  1  लाख  50  हंजार  एकड़  का  उपयोग  किया  जा  सका  अतः  20%  सिंचाई  क्षमता
 का  जों  1,800  करोड़  रुपये  की  लागत  से  उत्पन्न  की  गई  उपयोग  नहीं  किया  जा  सका है

 क्योंकि  सरकार  किसानों  को  आवश्यक  सुविधायें  नहीं  दे  सकी

 सरकार  योजनाओं  के  लिये  3,000  करोड़  रुपये  के  कर  करती है  परन्तु  सरकार ने
 विकास  से  भिन्न  व्यय  400%  अधिक  कर  दिये  प्रशासन  पर  होने  वाले  व्यय  में  बहुत

 फिजूलखर्ची  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  व्यय  में  कटौती  की  काफी  गुंजाइश  है  ।  अनुमान

 है  कि  300  करोड़  रुपये  से  अधिक  की  बचत की  जा  सकती है

 1955-56  में  प्रशासन  पर  201  करोड़  रुपये  का  व्यय  होता  परन्तु  अब  892  करोड़

 रुपये  का  व्यय  है  जो  राष्ट्रीय  विकास  को  देखते  हुये  कहीं  अधिक  प्रशासन  सेवाओं  पर

 होने  वाला  व्यय  33  करोड़  से  110  करोड़  हो  गया  केवल  पुलिस  पर  होने  वाला  व्यय

 14  करोड़  से  44  करोड़  हो  गया है  ।

 योजनाओं  में  उचित  कटौती  की  जायें  तो  आगामी  पांच  वर्षों  में  करो ंके  लगायें  जाने

 की  आवश्यकता  नहीं  होंगी  चाहे  आवश्यक  त॑था  उत्पादक  बिकास  उसी  गति  से  चलता  रहे

 यदि  सरकार  अपना  कार्य  हम  सौंप  दे  तो  हम  यह कर  के  दिखा  सकते हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  DEPUTY  SPEAKAR  in  the  Chair

 तीसरी  योजना  के  दौरान  सरकार  1,100  करोड़  रुपये  के  अतिरिक्त  कर  वसूल  करना

 चाहती  थी  परन्तु  वास्तव  में  2,248  करोड़  रुपये की  वसली  की  गई  यानी  लक्ष्य  से  100

 प्रतिशत  अधिक  वसूल  किया
 गया  था

 ।
 यदि  सरकार  मितव्ययिता  का  ध्यान  रखती  और  अधिक

 लाभ  की  बात  सोचती  तो  कुछ  संतोष  होता  |

 भाग  समाप्त  हों  जाता  वे  प्रथम करों  के  भार  के  कारण  राष्ट्रीय  आय  का  15%,
 योजना  के  wat  7.7  प्रतिशत  थे  और  दूसरी  योजना  के  अन्त  में  9.  6  प्रतिशत  हो  गये

 यह  बहुत  अधिक  इस  बात  पर  सब  सम्मति है  कि  संसार  के  अन्य  देशों  के  मुकाबले में
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 भारत  में  सबसे  अधिक  कर  AT  हुये  ह  राष्ट्रीय  अय  इस  अनुपात  से  नहीं  बढ़ी  लोगों  को

 कोई  लाभ  नहीं  हुआ  आय  में  केवल  60%  की  वृद्धि  हुई  अतः  मुद्रा  स्थिति  के  कारण

 जनता के  न्य बजटों  पर  बुरा  असर  पड़  रहा  है  |

 पिछलें  15  वर्षों  में  केन्द्रीय  राजस्व  में  पांचगुनी  वृद्धि  हुई है  और  वह  439  करोड़  रुपये

 से  2,193  करोड़  रुपये  हो  गया है  ।  भू-राजस्व  में  49.  5  करोड़  रुपये
 की  वृद्धि  हुई  सिंचाई

 की  दरों  में  22  करोड़  की  वृद्धि  हुई  है  ।  सिंचाई  शुल्क  यदि  हटाये  न  जा  सके  तो  उनमें  कमी

 अवश्य  की  जोनी  चाहिये  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  1950-5!  में  61  करोड़  का  ऋण  दिया  था  परन्तु
 1951  में  वह  ऋण  बढ़ कर  333  करोड़  रुपये  हो  गया  अब  823  करोड़  रुपये  है  ।

 राशि  वित्तीय  आयोग  की  सिफारिशों  के  अतिरिक्त  राज्य  सरकारे  इस  धन  cf को  व्यथ

 खच  रही  उन्होंने  देवा  के  विभिन्न  भागों  में  लोगों  पर  अपना  नियंत्रण  और  अधिक  मजबूत
 बनाने  के  लिये  इंस  धन  राशि  को  व्यय  किया है  |

 सरकार  ने  कर्ज  ले  लेकर  इस  देश  को  विदेशी  तथा  स्वदेशी  ऋण  दाताओं  के  हाथों  में

 गिरवी  रख  दिया  है  ।  1950-51  में  हमारे  ऊपर  2,865  करोड़  सपा  का  ऋण  था  जो  कि

 अब  बढ़कर  8,415  करोड़  रुपये  हो  गया  पिछले  15  वर्षों  में  प्रति  व्यक्ति  ऋण  ग्रस्त ता  400

 प्रतिशत  बढ़  गई  है  जबकि  हमारी  जनसंख्या  में  25  प्रतिशत  की  ही  विधि  हुई

 अब  तक  लिय  गये  कूल  कर्ज में  विदेशी  ऋण  का  भाग  3,398  करोड़  इस  बजट

 में  करों  द्वारा  2,760  करोड़  रुपये  तथा  पूंजी  बजट  द्वारा  2,277  करोड़  रुपये  की  राशि

 करने  का  सुझाव  मुद्दा  स्फीति  बढ़  रही  सरकार  फिजूल  पर्चियां  करती  चली  जा  रही

 सरकार  ने  परियोजनाओं  से  होने  वाले  लाभों  की  ओर  बिलकुल  ध्यान  नहीं  दिया  सरकार

 से  मितव्ययिता  नहीं  हो  पाई  सरकार ने  परियोजनाओं  पर  1,800  करोड़  रुपये  खच  किय

 हैं  परन्तु  1.  5  करोड़  का लाभ  हुआ है  और  अग्रेतर  विकास  के  लिये  देदी  संसाधन  नहीं  जुटाये
 जा  सक  at  फिर  भी  सरकारी  उपक्रमों  में  100  करोड़  रुपये  और  लगाने  का  प्रस्ताव है  |

 सरकार  ने  देश  के  विकास  के  लिये  cadet  व  विदेशी  ऋण  लिया  है  परन्तु  कोई  विकास

 नहीं  हो  सका  5,078  करोड़  रुपय  का  स्वदेशी  ऋण  है  और  3,396  करोड़  रुपये  का  विदेशी

 ऋण  तथा  लघु  बचत  से  प्राप्त  2,806  करोड़  रुपये  की  राशि  को  मिला  कर  कुल  11,280

 करोड़  रुपय  का  ऋण है  ।

 यह  सरकार  दीवालयापने से  खेलती  है  और  यह  रुपया  लगाने  वालों  में  विश्वास  पैदा  नहीं
 कर  सकती  |  रुपयों  के  नोटों  का  प्रसार  1948-49  में  11,694  करोड़  रुपया  था  परन्तु  1965

 में  यह  27,180  करोड़  रुपया  हो  गया  यहं  सरकार  इस  नोट  छाप  कर  वित्त  की  व्यवस्था

 को  विकास  का  नाम  देकर  ठीक  बतला  रही  संच  यह  है
 कि  विकास  के  कार्यों  से  अधिक

 रुपया  गर-विकास  के  कार्यों  पर  व्यय  हो  गया  100  करोड़  रुपया  से  अधिक  तो  महंगाई

 भत्ते  के  देने  पड़ते

 जन  साधारण  की  बात  लीजिये  कि  बजट  के  बारे में  उनका  विचार  क्या  है  क्या  तीसरी

 योजना  की  अवधि  में  उनकी  हालत  सुधरी  बिल्कुल  नहीं  ।  उन्हें  बड़े  नगरों  में  रहना  पड़ता

 है  जहां  कि  ay  खेतीहर  श्रमिकों  से  अधिक  करना  पड़ता  वहां  नगरों  में  कठिन

 स्थितियां  हें  और  फिर  उनका  आन्दोलनों  में  भाग  लेने  से  शिकार  हो  जाता  हैं

 a.  इस  देश  में  तो  इंजिनियर  भी  बेरोजगार  हालांकि  यह  कुल  मिलाकर  इतने  इंजिनियर

 हैं  जितने  कि  अमरीका  प्रति  वर्ष  प्रशिक्षण  देकर  तैयार  करता  जब  प्रशिक्षित  इंजीनियरों

 की  यह  स्थिति  हो  औद्योगिक  श्रमिकों  की  हालत  का  आपਂ  भली  भांति  अन्दाजा  सकें  ।
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 सरकार  ने  खेतीहर  मजदूर  और
 किसानों

 के  लिये  कया  किया  है
 ?  कुछ  भी  नहीं  ।

 उनको
 दशा  अब  भी  वहीं  है  जो  स्वाधीनता  से  ga  थी  ।  सरकार  ने  पी  ०

 एल ०  480
 में  अंतगर्त

 अमरीका  से  खाद्य  सहायता  की  बात  करके  जोकि  700  करोड़  रुपय  की  यहां  के  गरीब

 किसानों  की  दशा  खराब  कर  दी  है  ।
 फिर

 भी  यहां के  किसान  अपनी  पैदावार  जोकि  1950-51.

 में  5  करोड़  50  लाख  टन  थी  से  बढ़ा  कर  1964-65  8  करोड़  टन  कर  दी  हैं  ॥

 उन्हें  c BICH  देने  का  वचन  दिया
 परन्तु  वहू  भो  वचन  के  अनुसार  पूरा  नहीं  दे  सके  ।  उसम

 से  33  प्रतिशत  कम  दिया  ।  जापान  मे ंती  अपने  एक  एकड़  भूमि  में  270.2  किलो  ग्राम है

 परन्तु  हमारे  देश  में  तो  यहँ  केवल  2.4  किलोग्राम  सरकार
 न  अन्न  वे

 बारे
 में

 कमी  को  बहुत

 बढ़ा
 चढ़ा  कर

 प्रस्तुत  किया है  ।  जब  उत्पादन  अधिक  था  तब  भी  यहं  बाहर  से  अन्न  मंगा  रहे
 थ  ।  पिछले  ag  भी  यहीਂ  स्थिति

 परन्तु
 फिर  भी  60.  लाख  टन  अन्न  आयात  किया

 इस  खराब  स्थिति  वे  कारण  क्या है  क्षेत्रीय  नियंत्रण  वहं  किसानों  के  स्तर

 पर हो  अथवा  मिल  मालिकों  के  स्तर  फर  हो  वहीं  इसके  जिम्मेदार हैं  |

 अब  मध्यम  वर्गीय  स्तर  के  लोगों  को  वे
 हमारे

 आर्थिक  ढांचे  के  केन्द्र  क्या

 वे  प्रसन्न  उनकी  दशा  तो  सब  से
 खराब  है

 क्योंकि  उन्हें  पहनने
 तथा  अन्य

 रिवाजों
 में

 एक  स्तर  पर  रहने  की  आदत  है  परन्तु  वे  इसे  सब  को  से  सहन  कर  रहे  ह  ।  श्रमिक

 लोगों  की  तरह  उनके  पास  तो  अधिक  तर  एक  ही  व्यक्ति  कमानेवाला

 कया
 व्यापारी  सन्तुष्ट  व्यापारी  वग  तो  सरकार  नीतियों  से  इतना  अस  rat  है

 कि

 वें  उद्योगों  का  विकास  ही  नहीं  कर  उनके  लिये  रुपया  लगाने
 को  कोई

 इस  लिये  वहू  अगुआई  तथा  नय  कारोबार  आरम्भ  करने  से  बचते

 इस  लिये  सरकार  को  क्या  करना  सरकार  को  चाहिये  कि  देश  म  कानून  तथा

 व्यवस्था  बनाये  रखें
 और  वह  सामाजिक सेवाय  दें  जोकि  भौतिक  अधिकारों  तथा  निदेशन  सिद्धातों

 को  कार्यान्वित  कराने  में  आवश्यक  हो ं।

 सरकार  विरोधी
 दलों

 के  सहयोग  की  बात  तो
 करती  है  परन्तु  यदि  वहं  वास्तव

 म  एसा

 सोचती
 तो  उनके  कार्य  म

 भिन्नता  होती  ।
 जब  वह  अपने  ही  असन्तुष्ट  wet  से  सहयोग  नहीं

 ले  सकते  तो  फिर  विरोधी  दलों  से  तो  सहयोग  की  बात  ही  क्या  करनी

 न् हम  इस  सरकार  से  यह  चाहते  हैं  कि  प्रशासन  में
 राजन

 तिक  हस्तक्षेप  नहीं  करना  AIG हिय  ।

 आप  सरकार  के  सचिव  तथा  संयुक्त  सचिवों  आदि  से
 पूछिये

 और  ag  आपकों  बतलायेंगे  कि

 कितना  राजनीतिक
 हस्तक्षेप

 उन  पर  होता  है
 ।  मुकदमा  कांड  में  पता  चल  गया  कि  मंत्री  अपने

 अधिकारियों  स  कहत  है  कि  उनकी  मर्जी  के  अनुसार  चलें ।

 कोटा  तथा  परमिट  देना  एक  गर-राजन
 तिक  न्यायिक  संस्था

 के  हाथ  में  होना  चाहियें
 ।

 यहं  कार्य  आयात  तथा  निर्यात  के  परमिट  देने
 लाइसेंस

 देने  में  लागू  पंचायतों  को

 अनुदान  देना एक
 एसे  आयोग

 को
 दिया  जाय  जिस  पर  सारे  दलों  के  प्रतिनिधि  राजनीतिकों

 में  समाप्त  करने  के  लय  एक  होना  सरकार  को  तो  कवल

 मध्य  नीतियां  ही  निर्धारित  करनी  चाहियें  उनको  कार्यान्वित  करना  एक  न्यायिक  आयोग  को

 afar  चाहिये  ।

 हमारा  मॉंग  यह  है
 कि

 ऋषि
 से  उत्पन्न  हुई  वस्तुओं  को  न्यूनतम  तथा

 पारिश्मिक्र  मूल्य  देने

 चाहिये  ।  खाद्यान्नों  के  बारे  में  उत्पादकों  तथा  .  व्यापारियों  के  बातचीत  होनी

 इस  पर  जो  क्षेत्रीय  नियंत्रण  है  तुरन्त  ह  =  artfa ee |  चाहिये  i

 4932



 25  1887  सामान्य

 सामान्य  चर्चा

 आरम्भ  करे  ।  इस  Ea T f]  में  यह सरकार  को  चाहिये  कि  निरक्षरता  के  fara  अभ्यास

 18  वर्ष से  विफल  रहे  हैं  ।

 यदि  हमारी  सरकार  बनी  पहला  काय  हमारा  ag  होंगा  कि  हम  भूमि  लगान  कम

 करने  के  साधन  खोज  एक  दो  वर्षों  में  भूमि  लगानਂ  समाप्त  कर  कमसेकम  और  सिंचाई  की

 दर  भी  समाप्त  कर  देंगे  ।  इस  प्रकार  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  की  हमਂ  इच्छा  पुरी  करेंग

 क्या  et  योजना  के  विरुद्ध  बिलकूल  नहीं  ।  मेरे  मित्र  श्री  मसानी  ने  इसका  उत्तर
 a  दे  दिया  उन्होंने  कहा कि  हम  रूस  की  ढंग  की  योजना  नहीं  चाहते  जिसमें  भारी  उद्योगों

 पर  तो  जोर  दिया  जाये  परन्तु  लघु  उद्योगों  का  तथा  कृषि  को  प्राथमिकता  न  दी  जाये

 क्या  हम  करो ंके  विरूद्ध  बिल्कुल  साथ  ही  हम  सरकारी  उपक्रमों  को  निजी

 उपायों  से  प्राथमिकता  नहीं  देंगे  ।  हमने  सरकारी  उपक्रमों  में  1,600  करोड़  रुपया  लगा  दिया

 हैं  और  नतीजा  उसका  बहुत  खराब  निकला  gt  हम  तो  नीजी  उपक्रमों  को  प्रोत्साहन  देने में

 विश्वास  रखते  ज  इसका  अथ  यह  नहीं  कि  हम  सारे  सरकारी  उपक्रमों  का  अराष्ट्रीय  करण

 जिनका  प्रबंध  ठीक  प्रकार  नहीं  चल  रहा  है  काफी  समय  केवल  उन्हें  हम  निजी  उपक्रमों

 को  देगें  उन्हें  ठीक  प्रकार  चला  सकें  ।

 हम  रेलों  तथा  सड़कों  के  यातायात  को  सुधारेंगे  और  उन  में  ठीक  समन्वय  न्य पदो  करेंगे  ।

 सारे  गांवों  का  जिलों  तथा  कसेरों  से  मिलाना  आवश्यक  है  |

 हम  मुद्रा  स्फीति  नहीं  यह  हमारा  मुख्य  काय  होगा  ।  चाहे  इस  काय  में  एक  दो

 AT लग  जावें  परन्तु  इसे  समाप्त  कर  ि सिक द्ग  |  हम  जमीन  का  लगान  समाप्त  कर  हुम  मिट्टी
 के  तेल  से  भी  शुल्क  समाप्त  कर  साथ  ही  हम  नियंत्रण  अधिनियम  भी  समाप्त

 कर  देंगे  क्योंकि  इस  का  कुछ  लाभ  नहीं  हुआ
 इस  से  सोने  की  तस्करी

 भी
 समाप्त  नहीं

 हुई  है
 ।

 हम  व्यापारियों  को  अपना  दत्र  नहीं  बनायेंग े|  साथ  ही  हम  उनका  मांगेगे  ।

 दहम  उन्हें  अपना  पहला  शत्रु  नहीं  ana  |

 जब  यह  कर  समाप्त  हो  जावेंगे  तो  प्रइन  होता  हैकि  fasta  के  काय  कसे  चलाये  जावेंगे

 यह  काय  हम  विकास  में  आर्थिक  दिशा  सुधार  कर  करेंगे  और  रुपया  को  ठीक  प्रकार  लगाने
 से  प्राप्त  करेंगे  |

 हमें  आशा
 है  कि  1967  में  जनता  इस  सरकार  को  लत  सरकार  बाहर  निकाल

 क्योंकि  इस  ने  बड़े  गैर-जिम्मेदार  तथा  गैर-लोॉकतन्त्रीय  ढंग  से  काय  किया हैं

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  :  उपाध्यक्ष  जैसा  कि  आप  को  पता हैं
 बजट  तेयार

 करना  ऐसा  कार्य  है  जिसमें  बड़ी  कठिनाईयां  परन्तु  में  श्री  चौंधरी  की  waar  करूंगा  कि

 उन्होंने  साहस  से  काम  लिया  और  एक  सन्तुलित  बजट  सभा के  सामने  रखा है

 आपकी  अनुमति  से  में  इतना  कहू  दू  कि  पहले  तो  काग  शहर
 पर

 जोर  था  परन्तु
 तीसरी  योजना  में  यह  जोर  समाजवाद  पर  जिसका  अर्थ  धारण  जनता  की  स्थिति

 सुधारना  था  ।  प्रत्येक  को  बराबर  का  अवसर  मिलना  चाहिये  तथा  सब  का  लाभ
 में  भी  साझा

 हिस्सा  होना  चाहिये  ।  विशेषाधिकार  तथाਂ  शोषण  समाप्त  होना  चाहिये  ।  निजी  लोगों  के  पास

 आय  की  एक  हदूद  होनी  चाहिये  विशेषकर  शहरी  सम्पत्ति  में  और  दायागत  जायदाद  में  ।  निम्न

 आवश्यकताओं  को  पूरा  किया  जाना  रहनसहन  न्यूनतम  राष्ट्रीय  स्तर  होना  चाहि  यें  ।
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 प्रत  to  चक्रवर्ती |

 (2)  पैदावार  की  क्षमता  में  संस्था  के  तौर  पर  बदल  होंती  (3)  ऑफ  तथा

 धन  की  विषमता  में  कमी  हो  ;  (4)  समान  अवसर  मिलने  चाहिये  ।  और  (5)  आर्थिक  शक्ति

 का  निजी  हाथों  में  केन्द्रीयकरण  समाप्त  होना  चाहिये

 मेने  कांग्रेस  के  गुर्जर  अधिवेदन  में  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जिसे  aq  सम्मति  से  पारू

 किया  वह  था  कि  शहरी  सम्पत्ति  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  कर  देना  ।  परन्तु  अब  विरोध

 सुनने  में  आ  रहा  हैं  कि  उस  पर  अमल  नहीं  हुआ  और  इसलिये  इस  पर  दु:ख  प्रकट  हो  रहा

 में
 तो  कहता  हूं  कि  इस

 का  बिना  स्वयं  कमाई  हुई  आय  पर  90  प्रतिशत  कर  लगना  चाहिये

 इर  प्रकार  आय  की  विषमता  कम  की  जानी  चाहिय े|

 बंगाल  के  शिक्षकों  ने  शिक्षा  मंत्री  को  एक  छपा  हुआ  प्रतिवेदन  दिया
 उन  में  बहुत

 असंतोष  उन  से  कहा  गया है  कि  घन  की  कमी  के  कारण  उनकी  मांग  पुरी  नहीं  होगी ।
 शिक्षकों  ने  हड़ताल  करने  की  धमकी  दी  शिक्षकों  के  असंतोष  का  प्रभाव  विद्यार्थियों  पर

 भी  पड़  रहा

 हम  देखते  हं  कि  मूल्यों  के  बढ़ने  का  प्रभाव  निश्चित  आय  वाले  वग  के  लोगों  पर  बुरा
 पड़  रहा  जितना  महंगाई  भत्ता  बढ़ता  है  उतने  ही  मूल्य  बढ़ते  है  बल्कि  उन  से  आगे  ही

 रहते  यह  स्थिति  श्रमिक  वग  की  है  जिस  से  मेरा  संबंध  इसलिये  एसे  उपाय  करने

 चाहियें  जिससे  आवश्यक  वस्तुओं  को  नियंत्रित  दामों  पर  निश्चित  आय  के  वग  को  देना

 चाहिये  |

 थोड़ी  आय  वाले  लोग  तथा  मध्यम  वग  के  लोग  रहने को  मकान  मांग  रहे  93,000

 सरकारी  कम  चोरियों  में  से  केवल  35,000  लोगों  को  मकान  दिये  गये  ष्ह्  60,000  कर्मचारी

 तो  अब  भी  वंचित  gi  अब  तो  मकीन  प्राप्त  करने  के  पगड़ी  देनी  पड़ती  इस  लिये

 में  फिर  कहता  हूं  कि  बिना  कमाये  धन  का  भाग  करों  द्वारा  ले  लेना  चाहिये  ताकि

 वह  धन  उन  लोगों  के  लिये  मकान  बनाने  के  काम  आ  सके  जिन के  पास  मकान  बनाने  के

 साधनਂ  नहीं  हें  ।

 शरणार्थियों  की  समस्या  बनी  हुई  इस  समस्या  को  जहां  तक  बंगाल
 के

 शरणार्थियों
 का

 संबंध  सुलझाने के  लिये  मं  ने  कहा  किः  950  करोड़  रुपय  से  इसे  सुलझाया  जा  सकता

 हैं  ।  परन्तु  श्री  fo  wo  कृष्णमाचारी  जिनके  सामने  में ने  यह  बात  सरकार  से

 अलग  हो  गये  ।  पश्चिमी  बंगाल  में  इस  समय  43  लाख  शरणार्थी  हूं  और  90  लाख  अभी

 आने  का  इंतजार  कर  रहे  ह्  पंचमी  बंगाल  की  सरकार  इस  समस्या  को  केन्द्रीय  रू रकार

 की  सहायता  के  बिना  हल  नहीं  कर  रूकती

 गृह-काय  मंत्री  पीछे  कलकत्ता  गये  और  वह  वहां  बुद्धिमान  लोगों  से  मिले  और  उन्हें  वहां

 के  लोगों  के  दुःखों  का  पता  ऐसे  ही  वह  दिल्ली  में  भी  गत  सर्दी की  ऋतु में
 गये

 और  वहां  एक  व्यक्ति  ने  पूछा  ने  हमारे  लिये  गत  18  वर्षों  में  नया  कया  ?  ''
 वह

 व्यक्ति  उस  समय  मर  रहा  था  परन्तु  फिर  भी  वह  कह  रहा  इसलिये  इन  पर  संजीदगी

 से  विचार  करना

 a

 इन  समस्याओं  से  छूटना  हैं  तथा  यह  दिखाना  है  कि  हम  अपनी  पूरा

 श्री  रामेश्वर  राव  :  वित्त  मंत्री  का  बजट  बनाने  का  का  q  ga  ही  कठिन

 क्योंकि  हमारे  में  एक  ओर  तो  रक्षा  की  मांग  तथा  दूसरी  ओर  विकास  के  कार्य

 बहुत  आसान  नहीं  फिर  भी  वित्त  मंत्री  ने  यहं  कार्य  बड़ी  निपुणता
 से  किया है

 |
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 श्री  मसानी  ने  कोई  न्  बात  नहीं  वही  बास  कही  हैं  जो  पिछले  कई  सा  ya

 कहते  चले  आ  रहे  ह्  एसे  ही  श्री  ही०  ato  मुकर्जी  ने  भी  बड़े  हारे  हुये  व्यक्ति  की  बात

 कही  श्री  नाथ  पाई  आंकड़े  पेश  करते  रहे  ।  वैसे  तो  जो  उन्होंने  कहा है  उसम  कुछ  तथ्य

 भी  परन्तु  पूरी  तस्वीर  का  अन्दाजा  लगाना

 मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  हमने  आर्थिक  समाजवाद को  कसे  छोड़  है  जेसा

 आरोप  श्री  मुकर्जी  ने  लगाया  श्री  नाथ  पाई  ने  कहा  हैकि  भारत  संयुक्त  राष्ट्र-संघ  के

 सर्वेक्षण  के  अनुसार  बिना  विकसित  दे  पे  में  सब  से  नीचे  रखा
 गया  है  |

 श्री  नाथ  पाई  को  याद  होगा  कि  तीन  वर्ष  qa  इसी  प्रकार  के  सर्वेक्षण  ने  भारत
 n

 उत्पादन  की  दर  को  ऊंचा  रखा  ars  पिछले  वर्षों  में  चीन  ने  आक्रमण  किय  है  और  उस  कारण

 हमें  करों  को  बढ़ाना  पड़ा ।

 यह  भी  अचम्भे  की  बात  है  कि  पूँजी  बाजार  को  जो  धक्का  पहुंचा  उस  से  वह  अब

 भी  संभल  नहीं  पाय  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  पाकिस्तान  के  साथ  जो  हमारा
 a  आ  वह  और  जो  सुखा  पड़ा  star  कि  गत  सौ  वर्षों  में  भी  नहीं  पड़ा  उससे  हमारी

 अध  व्यवस्था  पर  बहुत  भारी  बोझ  पडा  वित्त  मंत्री  ने  कुछ  मानसिक  परेशानियां  दुर
 वार  दी  हूँ  जेसे  कि  बोनस  अंशों  का

 मेरे  विचार
 में

 यह  आरोप  भी  ठीक  नहीं  हैकि  वित्त  मंत्री  ने  बड़े  बड़े  पूंजी  पतियों  को

 प्राथमिकता  दी  है  ।
 आय  कर  में  24  करोड़  रुपयों  का  कम  होना  तथा  नियमित  क्षेत्र  से  43

 करोड़  का  कर  और  हटाया  जाना  कोई  बड़ी  भारी  छूट  नहीं है  ।

 ~
 साथ  ही  यह  बात  भी  सत्य  है  कि  जब  हमारा  पाकिस्तान  से  युद्ध  हुआ  तो  कुछ  राष्ट्रों  नें

 सहायता  देना  बिलकूल  बन्द  कर  feat  ।  हम  अपनी  अध  व्यवस्था  के  चलने  का  एक  वह  अथवा

 दो  वर्षों  में  ठीक  पता  नहीं  लगा  सकते  cae  लिय  तो  हमें  पिछलेਂ  15  वह से  चलते  कार्यों

 को  देखना  होगा  ।  पिछले  15  वर्षों  में  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  70  प्रतिशत  बढ़  गया

 पटसन  का  उत्पादन  50  प्रतिशत  तथा  कपास  का  60  प्रतिशत  और  सामान्य  उत्पादन  140

 प्रतिशत  बढ़  गया है  ।  केवल  मोरी  का  उत्पादन  800  प्रतिशत  हुआ है  और  बिजली  का

 300  प्रतिशत
 ।  राष्ट्रीय  आय  Go  प्रतिशत  बढ़ी  इन  बातों

 से  हमारी  आधिक  उन्नति  तथा

 बिकास  का  पता  चलता  उनसे  कहीं भी  यह  नहीं  दिखाई  देता  कि  यह  केश  दीवाली हो
 गया है  अथवा  हमारी  अथ  व्यवस्था  में  रुकावट  आ  गई  में  उन  आलोचकों  के  साथ  सहमत

 होने  को  तैयार  हूं  कि  aga  अधिक  प्राप्त  नहीं  हुआ  भारत  जसे  केश  में  यह  नहीं  कहा जा
 सकता

 कि  बहुत  हो  गया है  ।  अभी  बहुत  कुछ  करना  फिर
 भी  इस  बात  से  इन्कार  नहीं

 किया  जा  सकता  कि  काफी  प्रगति  हुई  सरकार  ने  अगले  at  200  करोड़  रुपये  के  कर

 लगाने  की  बजाय  100  करोड़  रुपय  के  कर  इस  वर्ष  लगा  दिये  और  100  करोड़  रुपये
 के

 कर  अगले  ay  लगा  दिये  जावेंग े|

 ये
 यहं  भी

 कहां  गयाहै  कि  निधियों  पर  अधिक  कर  लगाया  गया है  ।  परन्तु  Bes
 डीजल  तथा  अच्छे  कपड़े  पर  लगाये  गये  करों  के  बारे  में  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  यह

 ग़रीबों  पर  कर  चोरी  पर  कर  ग़रीबों  पर  कर  लगाना  नहीं  कहा जा
 सकता  क्योंकि  ग़रीबों

 का  खाना  तो  गड़  है  ।  यदि  सारे  अप्रत्यक्ष  कर  जो  इस  वह  लगाये  गये  हें  उसे  गरीबों  पर  कर

 लगाना  कहा  जावे  तो  यह  भी  केवल  एक  रुपया  प्रति  व्यक्ति  आता है  |

 श्री  के०  Zo  मालवीय  ने  सरकार  की  vars  नीती  का  खंडन  किया  इस  समय  हम
 देश  में  3  लाख  eq  नाइट्रोजन  vara  उत्पन्न  कर  रहे  उसके  अतिरिक्त  3  लाख  टन

 उर्वरक  हम  विदेशों  से आयत  कर  रहे  हमारी  आवश्यकता  तो  12  लाख  टन  उर्वरकों  की  है  ।
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 General  Discussion

 क्रो  रामेश्वर

 Tyr  के मेरे  क्षेत्र  के  फ्रिपानों  को  dl  उब  रक  प्राप्त  he  पा  लिये  चार  पांच  गुना  मूल्य  देना  पड़ता

 नह  एसी  ही  स्थिति  देग  के  दूसरे  भागों  में  यदि  आपको  अधिक  ara  उगाना  है  तो

 आपको  अधिक  savant  का  उपयोग  थरना  होगा  ।  मुझे  वास्तव  में  हराना  हो  गी  हैकि  श्री

 मालवीय  सरकार  से  बाहर  जाने  के  पश्चात्  हर  मौके  पर  सरकार  घ  विरोध  करते  हूं  ।

 मेरे  विचार  में  देश  की  ata  तथा  कृषि  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  हमें  अपने

 मियाँ  को  विचारधारा  को  बदलता  होगा  जब  तेनी  हमारे देश  के  लोगों  की  बुद्धि  आधुनिक

 नहीं  होगी  हम  पिछड़  हुए  यह  जो  दिल्ली  आदि  में  हो  रहा  है  वह  तो

 संकुचित  बुद्धि  की  निशान

 अब  आप  पशुओं  का  ही  उदाहरण  खोजिये  ।  वेसे  तो  हम  सब  पशुओं  के  पुजारी  हैँ  परन्तु

 देखिये  कि  हम  अपने  पशुओं  देख  भाल  faa  प्रकार  कर  रहे  है  ?
 यदि  में  कहूं  कि  20  करोड़

 पशुओं  को  मार  fear  जावे  और  उनकी  खाल  को  निर्वात  करे  उसके  खून  और  हड्डी  को

 उबर  बनाने  के  काम  में  तो  मेरे  पीछे  लोग  शोर  मचा  कर  पीछे  पड़  जावेंगे  और  पत्थर

 फेंक  |  wae  हमारे  विचार  में  कमी  !  इसके  लिये  हमें  अपनी  दिक्षा  पद्धति  को  बदलना

 होगा  में  सरकार  से  अनुरोध  करूंगा  पि  ag  इस  दिशा  में  विचार  करे

 शो  लीलाधर  करको  :  मे  वित्त  मंत्री
 को  एक  यथा  बजट  प्रस्तुत  नग्न

 पर  बताई  देता  ।  मे  इसे  इसलिये  ण्थाथ॑वादो  बजट  कहता  हूं  क्योंकि  इसमें  इस  समय

 को  पथिक  स्थिति  का  ढोक  अनुमान  लगाया  गया  है  तथा  उन  उद्देश्यों  तथा  नीतियों  का

 उल्लेख है  जिसका  उल्लेख  स्वयं  arta  समीक्षा  में  feat  गया  उन  उद्देश्यों  को  समय  समय

 पर  सदन के  सम्मुख  रखा  गया है
 तथा  सदन  ने  उसका  1444.0  किया है

 faa  मंत्री  ने  इस

 समय  की  आवश्य  कक्षाओं  के  पूरा  करने  तथा  आगामी  अर्थिक  व्यवस्था  पर  ध्यान  रखते  हुए  यह  सब

 क्या  है  ।

 faa  मंत्री  ने  इस  बात  का भी  ध्यान  रखा है  कि  हमें  विदेशी  आक्रमणों  से  दे  को  बचाना

 साथ  ही  ज़चगी  से  खतरा  बता  हुआ  इस  कारण  उन्होंने  रक्षा  के  कार्य  के  लिये  29

 करोड़  रुपया  निर्धारित  faat  इसी  प्रकार  सीमाओं  की  सुरक्षा  के  लिये  14  करोड़  रुपया

 ञ
 रखा  गया  है  ।  इसके  बाबजूद  “  न्होंने  चाट की  अर्थंव्यवस्था  को  नहीं  अपनाया है

 ।  यही  कारण

 हैकि  उन्होंने  अतिरिक्  ak  लगाने  के  सुझाव  रखे  a  |

 वित्त  मंत्री  ने  ge  कोशिश  की  है  क्रि  कर  का  बोझा  किसी  विशेष  वर्ग  के  लोगों  पर
 न

 नहीं  कारणों  से  मैने  इस  यथार्थवादी  वज़न  कहो

 wei  के  faca  सित  anf  ने  बजट  की  आलोचना  को  है  ।  यह  स्वाभाविक  ही  था  कि

 स्वतन्त्र  दल  तथा  साम्यवादी  दल  के  सदस्यों  को  इसमें  कोई  अच्छाई  नहीं  दिखाई  दी  ।

 my
 सं  सभा  तथा  देश  से  har  है  कि  क्या  क्या  कदम खाद्य  समस्या  बहुत  गंभीर  है  ।

 सर्कार

 उठाये  गये  हूं  ।  में  तो  सरकार  तथा  योजना  आयोग  को  सुझाव  दूँगा  कि  कृषि  की  एक  ट्रिवर्षीय

 रोजर  हो  उसे  तो  खाद्य  तथा  छंटी  को  समस्य  तन्  से  है  जबसे  हम  स्वतन्त्र  हुए  |  I  पहली

 योजना  में  तो  इस  बात  का  ध्यान  भी  रखा  गया  हम  खाद्य  तथा  कृषि  में  आत्मनिभेर  हों

 हम  इसे  प्राप्त  नहों  कर  सके  ।  दूसरो  तथा  तीसरी  योजनायें  भी  इसमें  विफल  पता
 परन्तु

 नही  कि  चौथा  योजना  इसका  esta  रखेंगी  अथवा  नहीं  ।  इस  लिये  मेरा  कहना  यट  है
 कि

 क्यों  नहीं  अब  खाद्य  तथा  कु  fe  को  सुधारने  के  लिये  योजना  से  दो  वर्ष  के  लिय  आराम  लें
 ।

 यह  हमारे  आधिक  विकास  के  लिपे  aga  ही  आवश्यक
 है

 |  उके  पश्चात  हम  विकास  तथा
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 प्रगति  के  सरे  क्षत्रों  को  मेरे  विचार  में
 त त  |  40

 शट
 su  बुद्धिमता  का  कदम  होगा  ।  में

 वित्त  योजना  मंत्री  तथा  योजना  आयोग  और  सरकार  सब से  प्रार्थना  करूंगा  वे  इस

 पर  गंभीरता  से  विचार

 अपनी  योजनाओं  में  एक  तो  यह  कमी  है  फि
 इन  में  क्षेत्रीय  विषमता  एफ  के  बाद  दूसरी

 मे योजना में  हम  ने  कहां  कि  हम  विभिन्न  समुदायो ंके  बीच  क  विषमता
 द्र

 करेंग
 ।  संविधान

 भी  कहा है  कि  हम  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  artes  जातियों  और  पिछड़  वर्ग  के  लोगों

 को  ay  चर्बी  में  ऊपर  Barat |  |  BT  एस  नहों  कर  सके  और  इस  कारण  यह  अवधि  बढ़ानी

 पड़ी  ।  जब  तरकी  हम  इन  समुदायों  को  नहीं  उठा यंग  तब  तक  हम  उन्हे  राजनीतिक  बराबर ों

 नहीं  दे  सकते  ।

 एकाधिकार  आयोग  नें  कहीं  कि  धता  और  अधिक  धनी  हो  गय  तथा
 निधन

 और  अधिक

 निघन ह हो  गय  ।  फिर  इस  योजना  का  कश  लाभ  gat?  में  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि

 चौथी  योजना  को  अन्तिम  रूप  देते  समय  इन  बातों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  |

 देश के  विभाजन से  भानु  त्रिपुरा  के  क्षेत्रों  में
 समस्या  उत्पन्न

 हो  है  ।  आराम  इसमें  बहुत  महत्वपूर्ण  आप  दिखेंगे  वहाँ  के  लोगों की
 प्रतिव्यक्ति आय  सब से  कम है  और  प्रतिव्यक्ति  बिजली  की  खपत  भी  सब  से

 कम
 विशष  बात

 यहं
 कि  यह  क्षेत्र  चारों  ओर  से  विदेशों  से  घिरा  हुआ  है  और  उसमें  से  दो

 तो  हमारे
 देश  के

 faa
 नहीं

 यदि  हम  इस  क्षत्र  की  आर्थिक  तथा  र  ददा  नहीं  सुधारेंगे  तो  फिर  यह
 रक्षा  में  कसे  हमारा  गढ़  fast  जिले

 मैंतो
 संचार  के

 कोई
 साधन  नहीं  इसी  कारण

 हम  वहां  अपनी  सुरक्षा  सेना  भी  आसानी  से  नहीं  भज  सकतें  ।  वहां  खाद्य  उत्पादन  में  केवल

 एक  मध्यम  aa  की  सिचाई
 परियोजना

 है  |  वहां  के  मुख्य  मंत्री
 ने  केन्द्र  से  सहायता

 की  अपाल

 ्
 मुझे  आशा  है  कि

 | च ५. का
 प्रवक्ता  पर

 विचार
 नित्या

 जावेगा
 lat  नेताओं  में  पूरा  विश्वास

 है  कि  दम  aa  सब  समस्यायें  केन्द्र  सहायता  से  सुलझा  सकेंगे  |

 श्री गौरी
 इंकर

 कक्कड़
 )  :

 प्रति  वर्ष
 केशा

 में  यह  प्रवृत्ति  बढ़ती  जा  रही  है  फि  जैसे

 ही  कर  बढ़ते  ह  qa  हदी  मलय
 भी  बढ़  जाते हैं  |  एसा  दिखाई  देता  हैरी  करों  तथा

 मूल्य

 द्धि
 में  होड़  लगी  समझ  में  नहीं  आता  कि  महंगाई  भत्ता  देंने  में  बुद्धिमत्ता  है  ।

 केन्द्र  तथा  राज्यों  में  जो  बजट
 प्रस्तुत  होते  हू  उनसे  कर  लगते

 वह  निर्धनों  की
 स्थिति  को  और

 अधिक
 खराब  रते  ए  ।  डीज़ल  तम्बाकू  आदि  पर  लगाये  गये

 करों  का  प्रभाव
 सब

 से  अधिक  गरीबों  पर  पड़ता  कांग्रेंस  के  अध्यक्ष  ने  कांग्रेस  को  व काय

 कारण
 समिति  में

 घोषणा  की
 कि  यहां  अधिक  कर  लगाने  की  नही ंहै  ।  फिर  भी  सरकार

 ने  नये  कर  लगा  दिये

 कृषि  को  ह  इस  पर  0.6
 प्रतिशत

 व्यय  होता  है  और  गरीब  किसान  की  स्थिति

 दिन  प्रतिदिन  खराब  होती  जा  रही  है  ।  ऋण  देने  के
 अल्पकालिक

 साधन  इतने  लाभ  दायक  नहीं

 होंगे  ।  क्यों  नहीं  मध्य  कालीन  तथा  दिन  कालीन  ऋण  दिये  जाते  जिससे  कि  कुछ  रचनात्मक  लाभ
 हो

 |

 मूल्य
 तो

 बहुत  ही  बढ़  गय  है  ।

 उन्हं  चीनी  उत्पादन  के
 लाईसेंस सहकारी  समितियां

 जो  कि  बहुत  वर्षों  से  रजिस्टरों
 हें

 नहीं
 fer  गये  मुझ  स्वर्गीय  प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहरलाल  नेहर ूके

 वह  शब्द  याद हूँ  कि
 कांग्रेस  राज्य  के  12

 वर्षों  में  कुछ  पंजी  पति  इतने  अमीर  हो  गये  है  जितने
 फि  वे  अंग्रेजों  के

 100  सोल  के  राज्य  में  होत े।  Pier
 तो  और  अधिक  निर्धन  हो  गये हें  प्रशासन पर  व्यय

 बढ़ता  ही  जा  रहा  मे वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि
 वे  इस  पर

 विचार
 करें  ।
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 fat  गौरी  शंकर

 पिछले  कुछ  महीनों  में  केश  में  बहुत  खून  खराबा  तथा  अराजकता हुई  फिर  भी  देखना

 यह है  कि  आखिर  यह  झगड़े  क्यों  होते  अपने  ही  नागरिकों  को  गोली  मार  कर

 समाप्त  करता  न्णथ  नहीं  में  इस  हिसा  को  ठोक  नहीं  कहता  ।  उसकी  में  भर तता  करता

 फिरभी  सरकार  को  ठंडे  दिमाग  से  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  |

 यदि  केन्द्रीय  सरकर  वास्तव  में  समाजवादी  ढंग  के  समाज  में  विश्वास  रखती  है  तो  उन्हें
 N

 बजट  में  वहं  कदम  उठाने  चाहिये  जिस  a  साधारण  ढण्क्तियों  को  सहारा  faa  |

 श्री  झा  ato  विद्यालंकार  उपाध्यक्ष  सामान्८  बजट  के समय  हम

 देश  की  आर्थिक  व्यवस्था  की  छानबीन  करते  विरोधी  दल  जो  आलोचना  करते  हैं  उस  से

 हम  लाभ  उठाते  कोई  यह  नहीं  कहे  सकता  कि  मूल्य  नहीं  बढ़े

 परन्तु  विरोधी  दल  तो  उत से  अपने  ही  परिणाम  निकालते  ह  श्री  रंगा  निजी  उपायों

 का  समेलन  कर  रहे  थे  ।  साथ  ही  उन्होंने  किसानों  के  बारे  में  चिन्ता  व्यक्त  की  ।  परन्तु  निजी

 उद्योग  कृषि  में  भी  बढ़ता  जा  रहा है  और  उसक  बारे  में  श्री  रंगा  ने  कुछ  नहीं  wer

 एसे  ही  श्री  जिनके  लिय  मेरे  मत  में  बड़ा  आदर  कहते  हों  कि  जनता  को

 विद्रोह  करना  चाहिये  |  नथ  इस  प्रकार  हमारी  खाद्य  तथा  मिट्टी  के  तेल  की  समस्त  हल  हो

 जावेगी  ।  मेरे  विचार  में  विरोधी  नेता  सब  से  बड़ा  जो  नुकसान  कर  रहे  ae  ya  है  फराह

 लोगो ंके  मनोबल  को  समाप्त  कर  रहे  इसी  मनोबल  पर  ही  तो  राष्ट्र  खड़ा  रहता  है  वह

 यह  धारणा  उत्पन्न  करते  हूँ  कि  सरकार  बड़ी  निकम्मी  है  ।

 विरोधी  दलों  को  चाहिये  कि  वहू  रचनात्मक  आलोचना  करें ।  ऐसी  आलोचना की  आजकल

 कमी भी  है

 में  अभी  तक  केन्द्र  की  नीतिਂ  को  नहीं  समझ  पा  रहा  हमारे  सामने  सीधी  सी  बात  हैं

 और  निर्धारित  नीति  कांग्रेस  की  नीति  में  कोई  बांया या  दाया  नहीं  है  ।  वहां  केवलਂ  लोकतन्त्रीय

 समाजवाद  है  |

 हमें  अपनी  नीतियों  को  प्रगतिशील  बनाना  चाहिये  और  उनमें  किसी  प्रकार  की  कट्टरता

 नहीं  होनी  चाहिये  हाल  ही  में  एक  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  हम  प्रतियोगिता  में  विश्वास

 रखते  ह  परन्तु  हमारे  देश  में  स्थिति  कुछ  एसी  है  कि  स्वस्थ  प्रतियोगिता  चलਂ  नहीं  सकती

 क्योंकि  यहां  पर  एकघिफक्रार  की  safer  बहुत  अधिक  हमारे  देश
 में  आधिक

 विषमता  aga

 अधिक  इस  लिये  अपने  विचारों  को  व्यकंत  करते  समय  हमें  sort  रखना  चाहिये  |

 हमारे  देश  का  व्यापारी  वग  भी  कभी  कभी  एसी  बात  करने  लगता है
 जो  बहुत  आकर्षक  होती

 है  परन्तु नत  वास्तव में  मजदूरो ंके  हत  में  उनमें  कुछ भी  नहीं  सरकार  को  समाज  के  सभी

 वर्गों  का  ध्यान  रखता  चा  ह्य  ।  बड़े  बड़े  कुछ  व्यापारी  लोगों  ने  अपना  एकाधिकार  स्थापित

 कर  लिया है  और  अनुचित  लाभ  उठा  रहे  कुछ  लोग  अबाध  जय  व्यवस्था  की  बात  करते

 नत  वें  इस  कथन  द्वारा  छिप  धन  की  अथ  व्यवस्था  को  प्रात्साहन  देना  चाहते  इस =

 लिये  में  चाहता  हूं  कि  कुछ
 नियन्त्रण  होना  आवश्यक

 मैथ्स  बात  से  सहमत  हू ंकि
 अनावश्यक  नियंत्रण  समाप्त  कर  देनें  चाहिये  परन्तु  खेद  हू

 कि  आवश्यक  वस्तुओं  पर  भी  नियंत्रण  ठीक  प्रकार  से  लागू  नहीं  किये  जा  रहे
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 हमें  सरकारी  क्षेत्र  और  गे  र-सरकारी  क्षेत्र  को  एक  समान  नहीं  समझना  चाहिये  ।  सरकारी

 क्षेत्र  का  महत्व  बहुत  अधिक  है  और  उसे  गेर-सरकारी  क्षेत्र  की  तुलना  में  प्राथमिकता  मिलनी

 चाहिये  ।  हमारे  मंत्रियों  तथा  उच्च  अधिकारियों  को  इन  विषयों  पर  ठीक
 प्रकार  से  बात

 करनी

 afe  an  अपनी  निर्धारित  नीति  पर  ठीक  प्रकार  से  कार्य  करेंग  तो  ea  अवश्य  ही

 सफलता  प्राप्त  होगी  और  केश  प्रगति  कर  सकेगा

 श्री  to  ato  चतुर्वेदी  :
 वित्त  मंत्री

 महोदय
 का

 काम  बहुत
 कठिन  उन्हें

 अथ
 व्यवस्था

 के  सभी  पहलूओं पर
 विचार  करना  उन्हों ने  एसा

 बजट  प्रस्तुत  किया
 है  जिससे

 देश  अव्यवस्था  में  सुधार  हो  सके  आजकलਂ  हमारी  आधिक  स्थिति  बहुत  गम्भीर  हो

 हमारे  देश  में  18  वर्षों  से  योजनाएं  चलਂ  रही  है  परन्तु
 उनकी  कार्यान्वित  ठीक  प्रकार

 से  नहीं  रही  इस  का  परिणाम  हमारे  सामने  हमें  अपनी  प्रगति  का  समय  समय  पर

 पुनरीक्षण  करना
 चाहिये

 यहां  पर  रहे  मांग  की  जाती  है  कि  देश  उद्योगों  आदि  का

 करण  कर  दिया  जाये  ।  में
 इस

 मांग  को  उचित  नहीं  समझता  क्योंकि  इस  से  हमारी  समस्याओं

 की  समाधान  नहीं  हमें  अपने  कार्यप्रणाली  में  सुधार  करना  चाहिये  ।  को  समाप्त

 करना  चाहिए  और  काम  मं  कार्यकुशलता  लानी  चाहिये  |

 कुछ  लोगों  का  विचार
 है  कि

 समाजवाद  के  द्वारा  हमारी  सभी
 कठिनाईयां  दुर

 हो  जायेंगी  ।

 एकाधिकार  आयोग  ने  यह  भी  कहा है  कि  एकाधिकार  से  उद्योगों  में
 प्रगति  भीहोती

 सरकार  को  देखता
 चाहिये  कि

 इस  से  कोई  व्यक्ति  अनुचित  लाभ
 न  उठाये  |  सरकार  को  अपने

 हाथ  में  अधिकाधिक  काय  लेना  चाहिये  गांधीजी  भी  चाहते  थे  कि  आर्थिक  तथा

 अधिकारों  का  विकेन्द्रीकरण  होता  afar  सरकार  को  इस  दिशा में  कदम  उठाने  चाहिये

 हम  दो  तरीकों  से  समाजवाद  की  स्थापना  कर  सकते  ह्  एक  तो  सम्पत्ति  के  स्वामित्व

 से  लोगों  को  वंचित  कर  देने  से  और  gat  वित्तीय  तथा  कल्याणकारी  तरीकों  से  ।  सरकार  को

 दूसरा  तरीका  अपनाना  चाहिये  ।  हमने  समाजवाद  अपना  लक्ष्य
 बनाया

 है  परन्तु  इसे  प्राप्त  करने

 के  बारे
 में  हम  स्वयं

 स्पष्ट
 रूप  से  नहीं  जानते  |  हमारे  देश  में  बेरोजगारी

 की  समस्या  बहुत
 निकट  सब  से  पहल  तो  इसका  समाधान  चाहिये  |

 मैंने  कहा  है  कि  हम  अपनी  नीति  का
 पुनरीक्षण

 नहीं  करत  ह्  इस  का
 एक  उदाहरण  खाद्यान्नों

 की  क्षेत्रीय  व्यवस्था  यहं  व्यवस्था  इस  लिये  की
 गईं

 थी  ताकि  कमी  वाले  राज्यों  को  अनाज

 मिलता  रहे  ।  परन्तु  यह  नीति  असफ़ल  रही  में  यह  भी  नहीं  चाहता
 कि  अनाज  के  लाने

 ले
 जाने

 तथा
 वितरण

 आदि  का  पूरा  काम  सरकार  अपने हाथ
 में  मेरा  सुझाव  है

 कि

 बड़े  बड़े  क्षेत्र  बताये  जायें  ।  इससे  कमी  वाल  राज्यों  को  पर्याप्त  सहायता  मिलेगी

 में
 कृत्रिम

 sata  के  पक्ष  में  नहीं  इसको  लिये  हमें  विदेशी  मुद्रा  व्यय  करनी  पड़ती  है

 हमें
 देशी  उधर  का  afrarters  प्रयोग  करना  चाहिये  |  हमें  उत्पादन  बढ़ाने पर

 अधिक

 देश  इस  समय  यही  हमारी  सब से  बड़ी  आवश्यकता है  ।  मुझे  खेद  है  कि  कुछ
 नैतिक  दलਂ  जनता  को  गलत  मार्ग  पर  लिये  जा  रहे  बंगाल  में  हुए  दंगे  वास्तव  में  अनाज
 के  लिय  नहीं  वहाँ पर  की  गई  तोड़फोड़  की  कार्यवाही  इस

 बात  द्योतक  हैकि  वहां
 पर

 अनाज
 की  कमी  के  कारण  यहं  कार्यवाही  नहीं  हुई

 में  चाहता  g  कि  केश
 को

 aaa

 रहना  चाहिए

 आज  देश
 के

 विधान  मंडलों  में  भी
 बहुत

 सी  अवांछनीय  घटनाएं  होने  लगी
 हूँ  ।

 तन्त्र  के  विरुद्ध  इस  बारे में  स्थिति  में  सुधार  होना  चाहिये  ।
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 श्री  ao  :  श्रीमान  हमारे  संविधान  में  एसी  कोई  बात  नहीं  कि  जिसके

 अनुसार  केवल  अंप्रेजी  या  feed  जानने  वाले  व्यक्ति  ही  संसद  सदस्य  बत  सकते  हों  ।  में  चाहता

 हफ  क्षेत्रीय  भाषाओं  में  दिये  जाने  वाल  भाषणों  का  14  भाषाओं  में  अनुवाद  होना  चाहिये

 aire  साथ  ही  साथ  संसदीय  समितियों  मे ंभी  अनुवाद  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  इस  समय  जबकि

 देश को  खाद्य  उत्पादन  बढ़ाने  की  बहुत  अधिक  आवश्यकता है  हमें  कृषि  उपकरणों  के  आयात

 आज्ञा  देनी  चाहिये  और  इस  सम्बन्ध
 में  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  की  जानी  चाहिये  ।

 मद्रास  राज्य  के  तंजावुर  जिल  में  लगभग  5  लाख  एकड़  भूमी  सिंचाई के  अभाव से  सुखी

 पड़ी  जहां  यह  सुविधा  उपलब्ध  भी  की  गई  है  वहीं  भी  ava  पांच  महीने  सिचाई  का  कोई

 प्रबन्ध  नहीं है  ।  इस  लिये  म  ये  सुझाव  देता  हूं

 1.  भूमिगत  पानी  और  नलकूप  खोदने  के  लिये  अनुसंधान  की  सुविधा  का  दिया  जाना

 2.  नलकूप  का  सामान  उपलब्ध  करने  के  लिय  किसानों  को  वित्तीय  सहायता  का दिया  जाना  ।

 1966-67  के  लिये  जोरदार  कार्यक्रम के  अन्तरगत  अविलम्ब  कार्यवाही  की  जानी

 चाहिये  ।  तंजावूर  जिले  में  पैकेज  प्रोग्राम  के  अन्तंगंत  अल्पावधि  के  लिये  दिया  जाने  वाले  ऋण

 को  एक  हंजार  रुपये  को  सर्वाधिक  सीमा  को  बढ़ाकर  दो  हजार  रुपये  किया  जाना  चाहिये  |

 किसान  अकेला  कीडों  आदि  से  अपने  खेतों  की  रक्षा  नहीं  वार  सरकार  को  यह  काम

 अपने  हाथ  मं  लेता  चाहिये  ।  मद्रास  राज्य  में  सभी  cad  विकास  काय  करने में  असमर्थ  है  |

 इसलिये  fara  पंचायतें  योजना  काय  नहीं  कर  सक्ती  |  उत्तर  प्रदेश  की  भाति  वित्तीय

 रूप  से  पिछल  क्षत्रों  में  विशेष  अनुदान  देने  की  आवश्यकता  योजना कार्य  पंचायत  संघों  के

 स्तर  पर  आरंभ  किये  जाने  चाहिये  न  कि  उच्चतर  पर-जजा  फि  इस  समय  हों  रहा है  और  यही

 कारण  है  करि  हमार  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  हो  difaaare  में  हाल  के  भयानक  तूफानों  से

 इशरत  तथा  अरन्थागी  तालू कों में  हजारों  मछुए  बेघर  gi  गये  हे  और  अनेकों  को  अपने  जीवन

 स  हाथ  होता  पड़ा  है
 ।  गत  कई  वर्षो से  उसे  तूफान  आने  के  कारण  मछुआ  का  समुदाय  लगभग  मिटता

 यद्यपि  सरकार  उनके  जीवन  और  सम्पत्ति  की  रक्षा  करने  में  असमथ है  परन्तु  सरकार

 को  कम से  कभ  प्रत्येक  गांव में  एक  साम  कायिक  केन्द्र  खोलकर  उसमें  एक  रेडियो  और  टेलीफोन

 आदि  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  ताकि  खतर के  समय  वे  अपनी  तथा  अपनी  सम्पत्ति  की  रक्षा

 कर  सकें  ।

 यद्यपिਂ  ala  बीमा  निगम  बीमा  पालिसी  रखने  वाल  व्यक्तियों  कों  नगरीय  क्षेत्रों  में

 निर्माण  के  लिय  ऋण  दे  रहा  है  परन्तु  देहातों  में  भी  एसे  व्यक्तियों की  संख्या  कुछ  कम

 नहीं  वहां  भी  इस  प्रयोजन  के  लिये  ऋण  at  प्रबन्ध  फिया  जाला  जीवन  बीमा

 निगम  को  आवास  निर्माण  के  लिये  दिये  जाने  वाल  ऋणों  पर  6  1/2  प्रतिशत  के  स्थान  पर  केवल

 2  yo feemwa  व्याज  लेता  चाहिये  और  स्टम्प  दीपक  तथा  कानूनी  राय  आदि  का  व्यय  स्वयं  faq

 को  उठाना  चाहियें  जेसा कि  arg  आवास  निर्माण  समितियां  करती  है  ।

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  सरकार  नें  अंग्रेजों
 के

 समय  की  जमींदारों  और  इनामदारों

 की  संस्थायें  तो  समाप्त  कर  दी  है  परन्तु  खेद है  फि  देहात के  प्रशसन  में  अभी  भी  मुन्सिफ़

 आदि  बने  हुए  ये  गांव  वालों  के  बारे
 में

 सरकार  को  ठोस  जानकारी  नहीं  भेजते
 ।  इससे

 बेचने  ग्रामीणों को  बहुत  afsrg  होती  है  चाहता हूं  कि  मुन्सिफ  और  करना
 के  समाप्त

 कर  देते  भू-राजस्व  के  एकत्र  करने  का  कार्य  पंचायतों  को  सौंवा  जाना  चाहिये  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukbabad)  :  The  present  ccnditicns  in  this

 country  are  very  critical.  I  have  been  to  Krishan  Nagar  and  have  met  the  parents

 of  that  chi  ld  who  wes  killed  by  bullet.  I  have  heard  just  now  that  three  persons

 have  been  burnt  alive  at  Panipat.  All  this  shows  that  things  816  going  beyond

 control.
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 Now  I  want  to  say  something  about  national  debt.  Almost  all  the  countries
 have  reduced  their  national  debt  during  the  last  13  years.  It  is  only  Germany  and

 Japan  whose  national  debt  has  increased.  These  two  countries  were  almost  com-

 the  miserable  financial  conditions  of  our  country.
 pletely  destroyed.  In  the  case  of  India,  it  has  gone  up  by

 50  per  cent.  It  shows

 We  are  spending  large  sums  of  money  on  army.  But  I  want  you  to  think  over
 this  matter  as  to  how  our  army  is  being  used  against  our  own  people.  We  should
 make  a  principle  that  it  would  not  be  used  against  tne  people  ofour  own  country.
 Inthe  event  ofarmed  rebellion,  ofcourse,  army  can  be  made  use  of.  Weknow  the
 ways  of  working  of  army  in  Cantonment  boards.  There  they  do  not  care  for  the
 civijian  members  of  cantonoment  Boards.

 Ihave  met  the  parents  of  the  person  who  was  killed  in  firing.  Jam  against  the

 destruction  of  public  property.  It  will  not  serve  any  purpose.  The  Political  par-
 ties  and  Revolutionary  people  should  think  of  removing  this  Government  by
 other  methods.  They  should  try  to  take  possession  of  All  India  Radio,  Secretariat
 and  Arms  Stores  etc,  (Interruption)

 Itis  a  fact  now  that  India  has  discarded  the  principle  of  non-violence  during
 the  last  18  years,  I  do  not  preach  violence  but  I  urge  upon  all  opposition  Parties
 that  they  should  take  over  the  Power.

 Our  Government  has  _  resorted  to  firing  for  hundreds  of  times  during  these

 years.  I  think  about  3000  or  4000  persons  have  been  killed  in  this  firing.  I  request
 all  the  parties  that  we  should  improve  our  standard.  Our  parties  collect  money
 from  public  for  election,  The  ruling  party  does  this  by  unfair  means.

 The  foreign  exchange  position  should  be  inquired  :into  and  it  should  be  dis-

 cussed  here.  Government  should  lay  down  its  policies  on  unanimous  opinions  or

 majority  opinions.  It  should  not  be  done  on  the  basis  of  concensus.

 This  was  exposed  when  the  question  of  printing  the  works  of  the  late  Shri

 Nehru  was  taken  up.  It  has  been  said  that  the  works  of  the  late  Shri  Nehru  will

 be  printed  at  a  cost  of  rupees  57  lakhs.  The  royalty  will  be  paid  to  the  heir  who,
 1  guess,  is  the  present  Prime  Minister,  But  why  should  the  heir  get  rupees  six  lakhs

 as  royalty  for  nothing  ?  Atleast  half  of  the  books  contain  speaches  and  writings
 which  the  late  Shri  Nehru  had  delivered  or  written  while  he  was  Prime  Minister

 of  India.  Besides,  Government  money  will  be  spent  on  publishing  his  works.  It  is,

 therefore,  very  strange  that  the  heir  should  still  yet  rovalty  on  such  works.  Nowhere
 else  in  the  world  such  thinge  are  happening  yet  the  royalty  will  be  paid  to  the

 heir.  Such  of
 money

 has  been  going  on  in  this  country  for  the  last

 eighteen  vears.

 Similar  loot  has  also  been  going  on  in  regard  to  land.  The  land  purchased  for

 the  peasant  at  the  rate  of  one  rupee  or  so  per  yard  sells  at  the  rate  of  50  to  150  a

 yard  after  a  few  years,

 Due  to  establishment  of  public  unde:takings  in  Rourkela,  Durgapur,  Bhilai

 Bhopa!,  Vishakhapatnam  and  Haridwar,  deposits  in  banks  have  also  multiplied

 there.  In  Rourkela,  the  deposits  were  around  rupees  137  lakhs  in  1962  but  the

 amount  multiplied  to  rupees  930  lakhs  in  1964.  The  emplovees,  and  officers  de-

 posit  their  salaries  and  the  bankers  earn  a  lot.
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 General  Budget,  Phalguna  25,  1887  (Saka)

 General  Discussion

 a  ककी  नवना

 [Dr.  Ram  Manohar  Lohia]

 Here  is  a  dhoti  meant  for  the  adivasis.  The  letter  ‘I’  has  been  stamped  on  it

 which  means  that  due  to  defect  its  price  should  be  about  6}%  less.  But  the  manu-

 facturer  has  printed  Rs.  6-79  as  price  on  the  dhoti.  Actually  this  price  is  for  fine

 dhotis.  The  manufacturer  has  therefore,  looted  in  broad  day  light  at  least  6  to  7
 Paise  with  your.  permission  I  want  to  lay  this  dhoti  on  that  Table  of  the  House  so

 that  Government  may  take  some  action  in  the  matter.

 Besides,  there  are  so  manv  articles  which  are  controlled  but  similar  articles
 are  not  controlled  so  that  people  make  huge  profits.

 | ल  the  finance  Minister  (८115  to  the  House  the  number  of  tax  payers  between
 6  months  and  1  year  of  age,  the  House  will  come  to  know  how  profits  are  being

 So  whether  it  is  the  Prime  Minister  or  Minister  or  busniessman  this  sort  of
 loot  has  been  going  on  for  the  last  18  years.  In  my  opinion,  the  rubbish  of  all

 these  18  years  shold  be  cleared  and  the  Government  should  make  a  fresh  start.

 Government  has  been  misusing  the  Defence  of  India  Rules  and  the  emergency
 jaws.  I  want  to  cite  the  happenings  at  Krishnanagar  when  on  the  4th,  a  fifteen  years
 old  boy  died  of  police  firing  and  later  buildings  were  set  on  fire.  I  do  not  justify
 these  misdeeds.  What  I  want  to  emphasise  is  that  when  the  Home}Minister  and  the
 Prime  Minister  talk  of  abolishing  these  emergency  laws  and  the  Defence  of  India

 Rules,  the  bureaucracy  and  the  Ministers  of  the  States  become  upset  Because  they
 have  become  used  to  applying  these  laws.  Hence  these  people  created  disturban-
 ces  so  that  abolishing  of  these  rules  may  not  be  possible  at  all.

 Hence,  considering  al}  these  things,  the  Defence  of  India  Rules  should  be
 abolished.

 Section  100  for  the  poor  and  section  109  of  the  Defence  of  India  Rules  are  in-

 terchangeable.  Today  a  poor  man  can  be  arrested  any  time  on  one  ground  or  the
 other  Government  makes  50  lakhs  of  criminal  due  to  this  section  109.  The  police
 officials  demand  ofeach  police  station  to  arrest  a  fixed  number  of  people.  Unless
 séction  100  is  abolished,  high  handedness  on  the  part  of  the  officials  and  Govern-
 ment  will  not  end.

 Now  I  would  take  up  the  question  of  Hindi.  I  give  equal  respect  to  Hindi,
 Tamil,  and  Bengali.  One  Shri  Ramesh  Bhattacharya  wanted  to  be  selected  for  the

 Emergency  Commission.  He  was  examined  and  found  fit  but  on  account  of  not

 knowing  Hindi,  he  was  not  selected.  In  reply  to  my  question  on  the  22nd  No-

 vember,  1965,  the  Defence  Minister  had  replied  that  no  written  test  were  held
 for  selection  of  candidates.  Shri  Bhattacharya  says  that  on  the  14th  February  1963,
 he,  along  with  other  candidates,  was  first  given  a  written  test  in  English.  So  many
 a  good  and  able  persons  are  not  selected  only  because  they  do  not  know  English.

 I  would  now  draw  your  attention  to  the  way  the  Lok  Sabha  is  being  misused.
 In  reply  to  my  question  regarding  sovereignty  of  Kashmir,  the  Minister  for  Ex-
 ternal  Affairs  had  said  that  there  is  no  question  of  any  portion  of  Kashmir

 being  given  away,

 Later  he  said  that  if  there  is  no  hope  of  the  other  party  accepting  our  point
 of  view,  then  the  talks  become  nothing.  It  means  that  they  go  to  talk  with  the

 hope  that  Pakistan  willaccept  their  point  of  view;  they  have  todo  nothing  with  the
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 Pakistani  point  of  view.  How  far  is  it  proper  to  conduct  the  proceedings  of  Lok
 Sabha  in  this  way  or  saying  such  things?  The  talks  should  mean  that  we  should

 present  our  point  of  view  and  also  consider  the  other  parties’  point  of  view.

 I  have  no  opinion  to  express  on  the  ‘Punjabi  have  neither  formed

 any  opinion  nor  will  I  form  any.  The  late  Shri  Nehru  had  written  why  op-
 pose  the  ‘Punjabi  This  has  become  a  poison  today.  How  can  this  poison  be

 rernoved  after  15  years  ofits  continuous  existence  there?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ब०  रा०  :  पिछले  ताने  यां  चार  दिनों  के  वाद-विवाद

 से  पता  चलता है  कि  चूंकि  अगले  वर्ष  चुनाव  होनेवाले  सारी  चर्चा  और  आलोचनायें

 राजनीतिक  दृष्टिकोण  से  की  गई  जिन  माननीय  सदस्य  ने  अन्तिम  भाषण  दिया  उस

 से  ag  और  भी  पक्का  हो  गया है  ।  उन्होंने  लोकतंत्र  की  चुनाव  की  प्रक्रिया  का  ही  मजाक  नहीं

 उड़ाया  अपितु  ऐसा  प्रतीत  होता  हैकि  चुनाव  में  उनका  विश्वास  ही  समाप्त  हो  गया
 मेरा

 विचार है  कि  शायद  केवल  वही  एक  ऐसे  माननीय  सदस्य  हैं  जो  ag  मानते  हैं  कि  चुनाव  द्वारा

 देश  की  समस्यायें  इस  करण  नहीं  सुलझाई  जा  सकती  कि  चुनावों  की  प्रक्रिया  से  सरकार  को  नहीं

 हटाया  जा  सकता  ।  इसी  लिये  उन्होंने  हिसा  और  बल  द्वारा  सरकार  को  हटाएं  जाने  की  बात

 कही  परन्तु  ऐसा  सम्भव  नहीं है

 अब  मं  सभा  के  समक्ष  बजट  प्रस्तावों  से  सम्बन्धित  कुछ  मसलों  पर  अपने  विचार  रखूंगा  |

 बजट  की  आलोचना  विभिन्न  दृष्टिकोणों  से  की  गई  है  ।  एक  आलोचना  यह  की  गई  हैं  कि

 विकास  से  भिन्न  कार्यो  पर  ad  बढ़  रहे  हैं  और  यदि  इनमें  कमी  कर  दी  जाएं  तो  afafia

 करों  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  ।  यह  बात  ठीक  हो  सकती है  परन्तु  इसे  बहुत  बढा-चढ़ा  कर

 कहा  गया  है  ।  इस  वर्ष  विकास  से  भिन्न  कार्यों  परखचे  में  दो  या  तीन  कारणों  से  वृद्धि  हुई  है  ।

 1961-62  में  प्रतिरक्षा  पर  290  करोड़  रुपये  का  व्यय  था  परन्तु  इस  वर्ष  में  769  करोड़

 रुपये  पुलिस  पर  खर्चा  तथा  राज्यों  को  पुलिस  के  लिये  अनुदान  के  अंतगर्त  खर्चा  22  करोड़

 रुपये से  47  करोड़  रुपये  हो  गया है  ।  तीसरा  कारण  यह है  कि  ऋणों  पर  व्याज  का  भुगतान
 1961-62  में  214  करोड़  या  परन्तु  अब  बढ़कर  372  करोड़  रुपये हो  गया है  इन  तीनों

 कारणों  से  विकास  से  भिन्न  कार्यों  पर  तीसरी  योजना  में  कुल  खर्चा  661  करोड़  रुपय  हुआ  है  |

 अगले  वर्ष  में  राज्यों  तथा  संघ  राज्यक्षेत्रों  को  दी  गई  राशियों  को  छोड़  विकास के  भिन्न

 कार्यों  पर  खर्च  केवल  95  करोड़  रुपये  की  होगी  ।  इसमें  भी  करीब  42  करोड़  रुपये

 की  राशि  ब्याज  के  भुगतान  के  लिये  है  प्रतिरक्षा  पर  29  करोड़  रुपय  की  वृद्धि  हुई  हैं
 और

 सीमा  पुलिस  तथा  अन्य  पुलिस पर  खर्च में  13  करोड़  रुपय  की वृद्धि  हुई  इस  वर्ष  विशेष

 परिस्थितियों  के  कमी  वाले  क्षेत्रों  को  सहायता  दिये  जाने  के  कारण  11.  5  करोड़

 रुपये  का  व्यय  हुआ है  ।

 कहा  गया
 है  कि  चालू  वर्ष  के  पुनरीक्षित  बजट  में  राजस्व  व्यय  में  220  करोड़  रुपये  की

 बुद्धि  हुई
 पी  ०एल ०

 480  तथा  अन्य  संतुलन  स्थापित  करने  वाली  मंदों
 को

 लिया  जाय तो

 कुल  योग  292  करोड़  रुपये  आता है  जिसमें  से  144  करोड़  रुपये  की  राशि  राज्यों  को  दिये

 गये  अनुदानों  के  कारण  ऋणों  पर  ब्यांज  की  अदायगी  के  कारण  66  करोड़  रुपय
 का

 व्यय

 हैं  ।

 राष्ट्र  निर्माण  तथा  समाज  सेवा  कार्यों  पर  2,600,  करोड़  रुपये  के  बजट  में
 से

 95  करोड़

 रुपये  की  वृद्धि  हुई

 दूसरी  बात  यह  कही  गई  है  कि  प्रशासन  पर  व्यय  में  वृद्धि  होती  जा  रही  1966-67

 के  वित्तीय  वर्ष  में  वर्तमान  वर्ष  के  मुकाबले  17,87  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  होगी  ।  यह  वृद्धि
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 General  Budget,  March  16,  1966

 General  Discussion

 बन  Troma]

 सीमा  पुलिस  पर  14.7  करोड़ के  व्यय के
 कारण

 हुई  इस  के  अतिरिक्त  अगले  वर्ष

 के  चुनावों  पर  2.  5  करोड़  रुपय  तथा  लेखापरीक्षा  पर  1  करोड़  रुपये  के  व्यय के  कारण  भी

 वृद्धि  हो  रही है  ।

 तीसरी  योजना  में  कहा  गया है  कि
 वार्षिक  व्यय  में  प्रतिशत a  अधिक  की

 वृद्धि  नहीं

 होनीਂ  चाहिये  ।  इस  वर्ष  यह  2  प्रतिशत  रहा  है  ।

 वास्तव  में  बात  यह  है
 कि  यह  प्रथम  वर्ष  है  जिसमें  हुम  यह  दावा  कर  सकते  हैं  कि  विकास

 से  भिन्न खर्चों  में  कमी  लाने  के  लिये  ठोस  कदम  गये  zt

 यह  कहा  गया है  कि  योजना  के  परिचय  में  पिछले  वर्ष  के  मुकाबले  इस  ad  कम  विनियोजन

 हुआ  चूंकि  विकास  सम्बन्धी  निर्धारित  व्यय  at  गया  विकास  से  भिन्न  व्यय  अधिक
 दिखाई  देता है  ऐस  हर  5  वर्ष  बाद  होता  योजना  के  आरंभ  में  विकास  सम्बन्धी

 निर्धारित  व्यय  हो  जाता है  |

 यह  आलोचना  की
 गई  है

 कि  50%  औद्योगिक  समता  का  पण  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा

 यहं  किसी  हद  तक  ठीक  है  क्योंकि  पाकिस्तान  के  साथ  पिछले  dag  के  बाद  कच्चे  माल

 की  कमी  के  कारण  औद्योगिक  क्षमता  में  काफी  कमी  आई  थी  ।  सीमेंट

 एल्यूमिनियम  और  कोयला  उद्योगों  में  हमें  आत्मनिर्भर  होना  है  ।  यह  आयात  पर

 आश्रित  नहीं  कपास  को  कमी  के  कारण  सुती  कपड़ा  उद्योग  के  उत्पादन  में  कोई  अडचन

 नहीं  आई है  ।

 देशी  कच्चे  जूट  की  सप्लाई  में  कमी  होने  के  बावजूद  कुछ  आयात  करके  निर्यात  के  लिये

 उत्पादन  को  बनायें  रखा  गया है  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  इंजिनियरिंग  उद्योगों  तथा

 रासायनिक  उद्योगों  पर  ब्रा  असर  पड़ा  है  क्योंकि  इन  उद्योगों  को  आयात  किया  हुआ  आवश्यक

 कच्चा  माल  नहीं  मिला  ।  इसी  प्रकार  उन  उद्योगों  में  भी  कमी  रही

 अक्सर  हमारी  AT-STTETT  को  तुलना  अमरीका  और  रुस  अथवा  यूरोप  के  देशों  की  at

 व्यवस्था  से  को  जाती  इन  देशों  में  विकसित  अथ-व्यवस्था है  ।

 शी  नाथ  पाई  :  में  ने  न  केवल  आधुनिक  विकसित  देशों  की  अर्थ  व्यवस्था से

 तुलना  को थी  बल्कि  पाकिस्तान  से  भी  तुलना  की  थी  मने  कहा  था  कि  संयुक्त  के
 आर्थिक

 सर्वेक्षण  के  अनुसार  पाकिस्तान  हम  से  कहीं  अच्छी  अवस्था
 में  है  ।

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  पाकिस्तान  में  aaa  विकास  की  दर  भारत  के  मुकाबले  अधिक  है  ।

 उनकी  अर्थव्यवस्था  का  आधार  बहुत  छोटा  वहां  कृषि  के  उत्पादन  में  अच्छी  प्रगति  हुई है
 |

 इस  समय  पाकिस्तान  की  विकास  की  दर  अच्छा  हो  सकती है  पिछले  at  हमारी  ae

 के  विकास  की  दर  बहुत  अच्छी
 थी

 |

 हमारीਂ  AT-STTEAT  का  आधार  कहीं  व्यापक  हमारी  विकास  की  दर  अवस्था

 नाइयों  के  कारण  पिछड़ी  हुई  यह  माना  कि  आज  पाकिस्तान  की  बिकास  की  दर  हमारी

 विकास  की  दर  से  अधिक  है  परन्तु  इसका  यह  मतलब  नहीं  है  कि  हमारी  YT-STACIT  कमजोर

 है
 ]

 श्री  मसानी  तथा  अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  कह  है  कि  अब  यह  स्थिति  आ  गई  हैकि

 जितना  अधिक  कर  लगाया  उतना ही  कम  लाभ  होगा  ।  अंतः  जसा  केनेडी  प्रवासन  ने

 किया  हमें  भी  करना  चाहिये  ।  हमें  करों  को  कम  कर  के  अच्छी  Y-SYFTAT  प्राप्त  करनी
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 25  1887  सामान्य

 सामान्य  चर्चा
 se

 चाहिये
 ।  में  कह  रहा  था  कि

 ऐसा
 अमरीका  wa  प्रगतिशील  देश  के  लियें  ही  संभव

 है  जहां

 पुर्णतया  मांग  पर  आधारित  अरे-व्यवस्था  है  ।
 वहां

 मांग  बढ़ाने  के  लिये  करों  को  कम  करना

 पड़ता  है  परन्तु  हमारे  यहां  दूसरी  परिस्थितियां  आज  मांग  की  कमी  के  कारण  उत्पादन

 निबंधित  नहीं  है  ।
 इस

 के
 विपरित  हम  देखना  है  कि  हमारा  अहं-व्यवस्था  पर  मुद्रा  स्फीति  का

 अनुचित  दबावਂ  न  हमें  अपने  विकास  के  लिये  बचत  में  वृद्धि  करनी  चाहिये

 श्री  मसानी  ने  कहा  था  कि  बजट  से  मुद्रा  स्फीति  बढेगी  क्योंकि  मूल्यों  में  वृद्धि  होगी  इस

 सम्बन्ध  में  उन्होंने  अतिरिकत  उत्पादन  eat  का  उल्लेख  किया  श्री  मसानी
 का  यह  विचार

 गलत
 है  कि

 सब
 उत्पादन  शुल्क  मुद्रा  स्फीति  को

 बढ़ाने
 वाले  हूं  क्योंकि  मूल्यों  में  वृद्धि  होती

 वह  यह  कहते  हैं  कि  उत्पादन  शुल्कों  से  मूल्य  बढ़ेंगे  और  साथ  ही  यह  भी  कहते  हैं  कि

 अधिक  करों  के  कारण  मन्दी  आयेगी  परन्तु  में  पहले  ही  बता  चुका  हं  कि  ऐसा  नहीं है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 |  Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair

 श्री  मुरारका  ने  निगम  कर  के  बारे में  कहा  था  कि  किसी  भी  देश  में  यह  कर  54  प्रतिशत

 से  अधिक  नहीं  कर  की  दर  घरेलू  कम्पनियो ंके  लिये  जिसमें  जनता  का  रुपया  लगा  55

 प्रतिशत  से  अधिक  नही ंहै  तथा  एक  ही  परिवार  के  सदस्यों  की  कम्पनियों  के  लिये  65

 wfafarea  है  विदेशी  कम्पनियो ंके  लिये  अधिक  से  अधिक  70  प्रतिशत  होगा

 एसे  कुल  लाभों  पर  जिनका  कर  लिया  जा  सकता  अधिकर  की  दर  40  प्रतिशत  से

 35  प्रतिशत  क्र  दी  गई  है  ।

 अधिकर  अधिनियम  के  अंतगर्त  ऐसी  घरेलु  कम्पनी
 की  कुल  आय

 के  70%
 भाग  तक  पर  आय  कर  तथा  अधिकर  लगाया  जा  सकता है  जिसमें  जनता  का  पैसा  लगा  हो  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कोई
 परिवर्तन  नहीं  किया  जा  रहा

 sty  मुरारका  ने  एक  या
 दो  बड़े  बहुमूल्य  सुझाव

 दिये  ह  उन्होंने  कहा  है  कि  हुम
 विदेशी

 ऋणों  को  अदायगी  वस्तु  के  रुप
 में

 करे  क्योंकि  हमें  ऋण  भी  वस्तु  के  रुप  में  ही  मिलते

 पुर्व-योरोपियन  देशों  के  साथ  हम  ऐसा  ही  कर  रहे  है  परन्तु  पश्चिमी  देशोंके  साथ  ऐसी  व्यवस्था

 करना  कठिन  अत  यह  अच्छा  सुझावਂ  है  परन्तु  इसको  कार्यान्वित
 करना  कठिन  हैं  ।

 उन्होंने
 कहा  है  कि  कुछ  वस्तुओं

 का  जैसे  धागों  भर  आर्ट
 सिल्क

 धागे  का  आयात

 विश्क  हम  धागे  का  आयात  नहीं  करते  हैं  at  आर्ट  सिल्क  धागे  का

 अवश्य  आयात  करते  इसके  लिये  कृत्रिम  रेशम  के  कपड़ों  को  निर्यात  करने  से  उत्पन्न

 होने  वाली
 हकदार के  अन्तर्गत  अनुमति  दी  जाती  अन्यथा  रेशमी  धागे  को  आयात  करने  का

 लाइसेंस  नहीं  दिया  जाता है

 श्री  मुकर्जी  ने  कहा  था  कि  8.8  करोड़  रुपये  के  रासायनिक  साबुन  तथा  औषधीय कत
 प्रसाधन  सामग्री  का  आयात  किया  जाता  है  ।  वास्तव  में  केवल  8.  8

 लाख
 पये  के  रासायनिक

 साबुन  तथा  औषध युक्त  प्रसाधन  सामग्री  का  आयात  किया  जाता  इससे  काफी  अन्तर  पडता

 ef

 बजट
 की  आलोचना  तीन  दृष्टिकोणों  से  की  गई  श्री  मसानी  कहते  हैं  कि  बजट  से

 स्फीति
 बढ़ेगी  और  यह  विदेशी  सहायता  पर  अधिक  fede  इस  से  देश  को  भारी  हानि

 और  सरकार

 र

 ।  यह  कहा  गया  हैकि  यह  समाजवादी  भावना  के  विरूद्ध  है  तथा  कांग्रेस 3
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 General  Budget,  Phalguna  25,  1887  (Saka)

 General  Discussion

 [sit  बी०  रा०

 के  नीतियों  की  अवहेलना  करता  तीसरी  अलोचना  यह  की  गई  है  कि  इस  बजट  को

 उत्पादन-प्रधान  बजट  कहा  गया है  जब  कि  वास्तव  में
 ऐसा  नहीं  है

 ।

 किसी  वर्ष  के  बजट  का  मूल्यांकन  करते  समय  यथा  स्थिति  देखनी  होगी  ।  सामाजिक

 लक्ष्यों  की  प्राप्ति  तथा  आधिक  विकास  के  बारे
 में  राजकोषीय

 नीति  का  संकुचित  दृष्टिकोण

 नहीं  लेना  चाहिये  ।  इन  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  एक  लम्बे  काल  में  हो  पाति  है  और  हर  बजट

 उसे  समय  की  आर्थिक  अवस्था  की  आवश्यकताओं  के  अनसार  थोड़ा  सा  अंशदान  देता  बज  ट

 की  विभिन्न  आलोचनाओं  वर्तमान  आर्थिक  दशा  से  उत्पन्न  होने  वाले  असंतोष  के  कारण  हो  सकती

 इस  मे  संदेह  नहीं  कि  अभी  हाल  कीਂ  अदृष्टपुव  कठिनाइयों  के  कारण  हमारीਂ  HY -BTAEIT

 को  धक्का  लगा  हमारी  अथ  व्यवस्था  की  वर्तमान  स्थिति  इस  प्रकार  हो  गई  है  कि
 सोचना  की  काफी  गुंजाइश है  और  इसे  रचनात्मक  दृष्टि  से  देखा  जाना  चाहिये  et  देखना

 चाहिये  कि  बजट  किस  afer  पृष्ठभमि  में  पेश  गया  है  ।

 में  स्पष्ट  रूप  से  कह  सकता  हं  कि  सरकार  की  नीतियों  में  कोई  शिथिलता  नहीं  आई है
 और  नहीं  सरकार  आर्थिक  विकास  तथा  समाजवादी  समाज  की  रचना  के  लिये  दिये  गये  वचनों

 से  पीछ  रही है  ।

 म॑ं  अब  मुख्य  समालोचना  को  लेता  हूं  जिस  में
 कहों  गया  है  कि  बजट

 समाजवादी
 भावना

 से  परे  पर्त  यह  आलोचना  सत्यता  से  बहुत  दूर  हमारा  AGT  क्या है  ?  afara

 चविक्रास  असमानताओं
 को  दूर  करना  तथा  सब  को  समान  अवसर

 एसी
 व्यवस्था  करना

 हमारे  आद  हायर  उत्पादन  के  समस्त  साधनों  का  राष्ट्रीयकरण  करना  तथा  गेर  सरकारी  सम्पत्ति

 अथवा  क्षेत्र  का
 समापन

 करना  हमारे  आदर्शों  में  नहीं  आत  ।  इस  विषय  पर  श्री  मुकर्जी  को

 अपना
 अलग  मत  रखने  at  अधिकार है  |  वास्तविकता  यह है  कि  oa  किसी  भी  प्रकार  से

 कांग्रेस  के  आदर्शों  से  भिन्न  नहीं है

 योजना  के  परिव्यय  में  तथा  कथित  कमी  के  बारे में  बहुत  कुछ  कहा  गण  एसा  कहा

 गया  हैकि  विनियोजन  में  कटौती  की  गई  है  जो  समाजवादी  आदर्शों  के  विपरित

 अनावश्यक  खर्चों  में  कमी  की  गई  है  और  विरासत  की  प्रगति  को  जारी  रखने  के  fag

 आधारिक  तत्वों  को  बताये  रखा  गया  है  ।

 we

 एसी  व्यवस्था  की
 है  कि

 सरकारी  क्षत्र
 की

 प्रगति  तथा  सामान्य  विकास  में  कोई  बाधा

 ड़
 ।  हमारी  आधिक  व्यवस्था  में  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  होने  क  कारण  कुछ  खर्चों  में  कमी

 की
 a7 Ts  है परन्तु  विद्युत्  शक्ति  तथा  मशीनें  बनाने  के  साज  सामान  पर

 होनेवाले  बुनियादी  खच

 में  कोई  कमी  नहीं  की  गई  बोकारो  को  छोड़  कर  हमने  कोई  और  लम्बे  काम में  पूरी  होने

 वाली  परियोजना
 नहीं

 स्थापित  की  यह  इस  बात  का  द्योतक
 है

 कि  कुछ  वर्षों  से  कृषि  तथा

 औद्योगिक  उत्पादन  में  कमी  होने  के  कारण  आधिक
 व्यवस्था

 में  मुद्रा  स्फीति  की  संभावना  हों

 जाने  का
 हमें

 दप्  हम  रहे  प्रयास  कर  रहे  है  कि
 वर्तमान  परियोजनाओं  से  पूरा  लाभ

 उठाय  कमी  तथा  औद्योगिक  उत्पादन  ager  जाये  और  बाद में  तज  गति  से  विकास  किया

 जाय

 उदाहरण  के
 लीटर  सरकारी  क्षेत्र

 को
 लीजिये  वर्षों  पूर्वे  इस  में  250  करोड़  लगाया

 गया  था  परन्तु  अब  900  करोड़  1948-49  में  2.  8  प्रतिशत  था  परन्तु  अब  4.  5

 चत  है  ।  प्रतिशत  भाग  कम
 दिखाई

 दगा  क्योंकि  इसमें  कृषि  शामिल  नहीं  सरकारी  क्षेत्र

 मं  अधिकतर
 उद्योग

 शामिल  हं  ।  विद्युत  बुनियादी  उद्योग  तथा  रसायन  उद्योगों

 में  TT T-4t ale  क्षेत्र  का  प्रबल  अंशदान  रहेगा  |  इन  सब  उद्योगों  में  काफी  प्रगति  हुई है  और

 अनेक  वस्तुयें  अब  देश  मही  बन
 रही
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 16  1966  सामान्य  बजट

 सामान्य  चर्चा

 अब  में  आय  तथा  धन  सम्बन्धी  असमानताओं  को  लेता  हु  केवलਂ  राजकोषीय  नीतियों  से

 असमानतायें  दूर  नहों  की  जा  सकती  |  इसी  प्रकार  करों  के  लगाया  जाने  से  यह  पता  नहीं  लग

 सकता  कि  क्या  केई  कर  sae  प्रगतिक्नोल  है  अथवा  नहीं  at  यह  देखना  होगा  कि  कण

 लोगों  को  क्या लाभ  हो  रहे  हें  ।  करों  का  बढ़ा  भाग  सरकारी  क्षेत्र  के  विकास  तथा  सामाजिक

 गतिविधियों
 पर

 व्यय  होता  है  ।  यह  कहना  भी  गलत
 है  कि  इस  वेष  अतिरिक्त  करों  का  भार

 wa  लोगों  पर  पड़  रहा  है  ।

 जहां  ay  प्रत्यक्ष  करों  का  प्रशन  7,400  रुपये  वार्षिक  आय  वाले  लोगों  को  राहत दी

 गई  इस  से  मध्यम  श्रेणी  के  लोगों  पर  असर  नहों  पड़ेगा  ।

 सिगार  और  सितारों पर
 उत्पादन  वूल्फ  लगाने

 से
 ग्रामीण  लोगों  पर  कोई  असर  नहीं

 पड़ेगा  ।

 जहां  तक  चीनी  का  सम्बन्ध  है  हम  arca-fade  होना  चाहते  हं  और  निर्वात  का  विकास
 a.

 करना  चाहते  चीनी  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाने  की  बुनियादी  उपपत्ति
 यह  है

 कि  fala  के

 खर्चे  को  उपभोक्ता  सहन  करे  चूंकि  चीनी  के  निर्यात  के  खर्चे को  हमें  ही  सहन  करना  है  और  यह

 भारी  अहं-साहित्य  देना  यह  सब  खर्चे  ६में  ही  स६न  करने  यह  नहीं  कहा  जा

 सुक्त  कि  इस  ay  की  राजकोषीय  नीति  से  आर्थिक  असमानता  और  ।

 यह  कहना  भी  ठोक  नहीं है  कि  यह  बजट  उत्पादन  प्रधान  नहीं है  ।  पिछले  ay  तथा  उस  से

 पूर्व ay  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  काफी  रियायतें  दी  गई  थी  ।  हमने  अधिक  उत्पादन  के  लिये

 करों  में  छट  तथा  विरासत  सम्बन्धी  छूट  देने  की  व्यवस्था  की  है  |

 कृषि  सम्बन्धी  मशीनों  के  आयात  के  लिये  आयात  शुल्क  से  भी  कमी  की  इस  बजट

 मं  भी  उसी  नीति  को  अपनाया  गया

 इन  तीनों  दृष्टि  कोणों  से  बजट  की  जो  आलोचना  की  गई  है  वहू  ठीक  नहीं है  ।

 एसा  कहा गया  है  कि  विनियोजन  में  कमी  की  गई  इस  वर्ष  का  योजन  विनियोजन  पिछले
 वर्ष  की  अपेक्षा  कम  यदि  उस  खर्चे  को  लिया  जाये जो  विकास  भिन्न  क्षेत्र  में  गया  है  तो

 विकास  सम्बन्धी  खर्चा  तथा  विनियोजन  कम  नहीं  नजर  आयेगा

 यह  कहना  भी
 गलत  हैं  कि  यह  बजट  मुद्रा  स्फीति  जनक  हैं  अथवा  इस  से  मन्दी

 अथवा  यह  विदेशी  सहायता  पर  अधिक  आश्रित  श्री  मसानी ने  कहा हैं  कि  चूंकि  200  करोड़

 रुपये  का  फालन  राजस्व  करो  को  बजाय  बढाने  के  घटाया  जा  सकता  है  ।  यह  पूरानी  विचार
 घाटा  है  जिससे  weawra  पूंजी  व्यव  को  करो  तथा  ऋण  से  पूरा  न  कर  के  केवल  राजस्व  से  ही

 पुरा  किया  यह  युद्ध  से  पहले  का  सिद्धान्त  था  यह  कभी  का  खत्म  हों  गया  He  1966

 में  इस  के  बारे में  कहे  जाने  पर  मुझे  बड़ा  आश्चर्य  यह  तथा-कथित  सिद्धांत  बहुत  समय

 पुर्व  ही  रूमानी  हो  गया

 वास्तव  में  पुरकार  के  कुल  खच  को  देखना  चाहिये  नदी  राजस्व  और  पूंजी  व्यय  को  ।

 एसी  आर्थिक  व्यवस्था  में  जिसका  पूर्ण  विकास  नहीं  हुआ  यह  जरूरी  फेंकी  सरकारी  बचत

 सरकार  के  राजस्व
 के  अनुसार  हो  और  सरकारी  उद्योगों  को  बढ़ाया  जाये  ताकि  विकास

 के  लिये  वित्तीय  व्यवस्था  की  जा  सक  हम  भारत  में  एसा  किया  हैं  और  गर  सरकारी

 बचत  को  कोई  हानि  नहीं  हुई  है  ।  सरकारी  तथा  गेर  सरकारी  बचत  में  वृद्धि  हुई  है  क्योंकि

 कुल  बचत  में  वृद्धि हुई  हैं  |
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 General  Budget,  1966-67-  March  16,  1966

 General  Discussion

 करों  द्वारा  संसाधनों  को  गैर-सरकारी  क्षत्रों  से  सरकारी  क्षेत्रो ंमें  नहीं  ले  जाया  जाता  बल्कि

 उन  संसाधनों  के  लिपे  उचित  माध्यम  की  व्यवस्था  की  जाती है  क्योंकि  करों  के  बिना  आय

 aah  मदों  पर  खर्चे  हो  जायेगी  ।  वर्षो ंसे  हमारी  ऐसी  व्यवस्था  करने  का  प्रयास  रहा हैं  कि

 बचत का  व्यय  अनुचित  ढंग  से  नਂ  हो  ।

 मिट्टी  के  तेल के  बारे  में  ऐसा  नहीं हैं  कि  चूंकि  हम  आयात  नहीं  कर  रहे  है  इस  कारण

 मिट्टी  के  तेल  की  बनावटी  कमी  हो  गई  और  हमने  शुल्क  बढ़ा  दिया हैं  बल्कि  बात  यह  है  कि

 इस  समय  चूंकि  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  है  ।  एसी  वस्तु  को  उपभोग  में  वृद्धि  नहीं  कर  सकते

 जो  अधिकतर  आयात  कर के  मंगाई  जाती हैं  ?

 गत
 कुछ

 वर्षों  से  और  विशेषतया  पिछले  दो  अथवा  तीन  वर्षों  से  हमारी  वित्तीय  नीति  यह

 रही  है  कि  ध्यानाकर्षण  अथवा  अनावश्यक  वस्तुओं  की  खपत  में  कमी  की  जाय  और  उन  सब

 वस्तुओं  की  खपत  में  कमी  की  जाय  जिन  का  उत्पादन  हमारे  देश  में  नहीं  हो  सकता  तथा  जिन्हे
 आयात  करना  पड़ता  हमारा  उद्देश्य  बचत  को  बढ़ावा  देना  तथा  करारोपण  और  अन्य  उपायों

 द्वारा  योजना  एवं  आधिक  विकास  के  लिये  घन  का  प्रबन्ध  करना  हैं  ।

 यह  आलोचना  करना  ठीक  नहीं  है  कि  हमारा  आय-व्यस्क  अधिकतर  विदेशी  सहायता  पर

 निभा  श्री  रंगा  ने  कहा  हैकि  हम ने  इस  ag  गत  ag  से  अधिक  ऋण  लिया  परन्तु
 वास्तविक  यह  है  कि  गत  वह  तुलना  में  हम  ने  140  करोड़  रुपये  की  कम  निदेशी  सहायता
 प्राप्त  की  यह  एक  बहुत  बड़ी  सफलता  जो  वास्तव  म  सराहनीय  हैं

 हम  अपनी  अथ  व्यवस्था  को  आत्मनिर्भर  बनाने  का  प्रयास  कर  रहे  परन्तु  हमें
 निभा  होने  में  कुछ  वर्षों  का  समय  win  आरम्भ  में  देश  के  विकास  के  लिये  विदेशी  सहायता

 आवश्यक  होती  परन्तु  शीघ्र  ही  हम  अपने  पांव  पर  खड़ा  होना  हम  सदा के  लिये  विदेशी

 सहायता  पर  निभा  नहीं  रह  सकतें  ।  सहायता  प्राप्त  करने  के  लिये  हम  स्वतंत्रता  अथवा

 नतिक  प्रतिष्ठित  अथवा  राष्ट्रीय  स्वाभिमान  का  सौदा  नहीं  कर  सकते  |  हम  एसी  सहायता  लेना

 स्वीकार  नहीं  कर  सकत  जिस  के  साथ  कुछ  मत  जुड़ी  हुई  आरम्भ  में  हमें  विदेशी  सहायता
 तो  लेनी  परन्तु  हमें  उन  बतो  पर  विदेशी  सहायता  लेनी  है  जो  किसी  प्रकार  से  हमारी

 शा मनम नैतिक  स्वतंत्रता  में  हस्तक्षेप  अथवा  पांच  वर्षो ंके  दौरान  हम  ने  ऐसे

 उपाय  करने  ह  जिन  से  हम  अपने  पांव  पर  खड़े  हो  हमें  अपनी  निर्यात  को  अधिकाधिक

 बढ़ावा  देना हैं  तथा  अपनी  आवश्यकताओं  को  निर्यात  द्वारा  अर्जित  धन  राशि  से  पुरा  करना

 यदि  हमें  आज  की  दुनिया  में  सम्मान  एवं  प्रतिष्ठित  से  रहना  तो  हमें  यह  उद्देश्य  प्राप्त

 करना  होगो  |

 इन  दादों
 के  साथ  में  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बजट  देश  को  प्रगति  एवं  आधिक  विकास

 की  ओर  अग्रसर  करने के  लिये  बनाया  गया है  ।  इस  में  कांग्रेस  की  नीतियों  का  पालन  किया

 गया हैं
 जिन  का  उद्देश्य  afar  विकास  एवं  प्रगति  कुछ  चाहे  यहँ  कारण

 हमार  कृषि  उत्पादन  में  औद्योगिक  उत्पादन  में  वर्षा  का  न  होना  आदि  जो  भी  हमें

 कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ा  परन्तु  हमारी  अथ  व्यवस्था  सुदृढ़  मुझे  विश्वास  है
 कि

 इस  सभा  के  सहयोग  से  और  समस्त  देशवासियों  के  सहयोग  से  हम  इन  पर  अवश्य  काबू
 पा  लेंगे  तथा  हमारे  आर्थिक  विकास  में  आदा  से  अधिक  प्रगति  होगी ।

 श्री  ato  भंजदेव  (  :  में  बजट  का  स्वागत  करता  हूं  क्योंकि  इस  में  निम्न  नये  आय

 वग
 को  करों  में  कुछ  राहत  दी  गई है  और  घाटे  की  अर्थ  व्यवस्था  को  समाप्त  किया  गया

 मुझे  आशा
 हैकि

 अब  सदा  एसा ही  होता  रहेगा और
 घाटे  की  बचतों

 द्वार  पूति
 की  जायेगी
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 सामान्य  बजट  196  6-67- 25  1887

 सामान्य  चर्चा
 es  ee  a

 हमारा  यह  सामान्य  अनुभव है  कि  बचत  होगी  क्योंकि  सरकार  सामान्यतया  आय  का  कम

 मान  लगाती है  और  जब  पुनरीक्षित  बजट  बनाया  जाता हैं  तो  यह  ज्ञात  होता है  कि  बड़ी  मात्रा

 में  बचत  हुई  है  और  इस  से  घाटे  को  पूरा  किया  जा  सकता है
 ।  इस  बांत  से

 में
 प्रसन्न  हूं  कि  घाटे  की

 अर्थ  व्यवस्था  का  सहारा  नहीं  लिया  गया  और  मूझे  खुदी  होगी  यदि  असैनिक  खच  को  रोका

 क्योंकि  गत  तीनਂ  योजनाओं  की  अवधि  में  इस  खच  में  उत्तरोत्तर  वृद्धि  होती  जा  रही  है  ।  यदि

 इसे  समय  रहते  नहीं  रोका  गया  तो  यह  डर  है  कि  एक  समय  ऐसा  जब  राजस्व  का  अधिकतर

 भाग  असैनिक  खर्च  पर  व्यय  होने  लगेगा  ।

 प्रत्यक्ष  करों  पर  10  प्रतिशत  का  अधिभार  उचित  नहीं है  क्योंकि  गत  व  gage  वित्त  मंत्री

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  ने  हमें  बताया  कि  व्यक्तिगत  आय  पर  अब  कोई  अधिभार  या  किसी
 दूसरे

 प्रकार  कलाकर  नहीं  लगेगा  |

 यह  हुक्का  विषय हैं  कि  व्यय  कर  को  समाप्त  कर  दिया  गया  क्योंकि  इससे  राजस्व  कम

 प्राप्त  होता  परन्तु  परेशानी  अधिक  होती  थी  ।  मूझ  अश है  गत  अनुभव  को  देखते  हुये  व्यय

 कर  के  जसे  एक  दफह  समाप्त  करने  के  बाद  दुबारा  लगाया  गया  अब  समाप्त  करने  के  बाद  पुनः

 नहीं  लगाया  जायेगा  |

 यद्यपि  यह  बजट  बचत प्रधान  तथापि  कुछ  ऐसी  रुकावटें  हें  जो  हमारे  रास्ते में

 हमें  उनकी  प्रतिक्रिया  पर  ध्यान  रखना  चाहिये  |  जैसाकि  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि

 ऐसे  समय  जब  कि  हमारी  विदेशी  मुद्रा  की  रक्षित  पूंजी  में  उत्तरोत्तर  कमी  होती  जा  रही

 उसके  सिवा  कोई  चारा  नहीं है  कि  अत्यावश्यक  वस्तुओं  की  आयात  पर  भी  नियंत्रण  किया  जाय ।

 हमारी  वित्तीय  नीति एं सी  होनी  जिस  से  बचत  को  प्रोत्साहन  मिले  |]

 रुपये  के  अवमूल्यन  के  बारे  में  बहुत  तक  fate  हुआ  है  ।  कुछ  लोग  इस  पक्ष  में  है  कि  रुपये  का

 अवमूल्यन  जाये  तथा  अन्य  लोगों  का  यह  मत  है  कि  ऐसे  समय  में  जब  कि  हमें  बहुत  वस्तुओं
 का  आयात  करना  अपनी  अध व्यवस्था  का  विकास  करना हैं  तथा  हमें  उन  वस्तुओं  के  मू  लय  का

 तान  करना  रुपये  का  अवमूल्यन  करना  हमारे  हिंद में  नहीं  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  श्री  मुरारका

 द्वारा  व्यक्त
 की

 गई  राय  से  सहमत  हूं
 ।

 इस  संदभ  में  में  सभा  का  ध्यान  13  तारीख  में  छपे  के  एक  लेख  की  ओर  दिलाना

 चाहता हुं
 ।  यद्यपि  इस  लेख  का  विषय  पुर्णतया  हमारी  अध  व्यवस्था  से  संबंधित  नहीं  हैं  तथा  इस

 का  मुख्य  संबंध  इंग्लैंड  की  अथ  व्यवस्था  से  तथापि  इस  लेख  में  दी  गई  बातें  हमारी  अथ  व्यवस्था
 पर  पूर्ण  लागू  होती  हे  ।  इस  लेख  में  कहा  गया  है  कि  इंग्लैड  में  आम  चुनाव  पाउंड  के  अवमूल्यन  के

 प्रश्न  को  ले  कर  लड़े  जा  रहे  है  ।  आज  हमारे  सामने  वही  कठिनाई  हें  जो  इंग्लड  के  सामने  हैं  ।  हम

 बहुत  सी  बात  कहते
 पर

 उन
 पर

 अमल  नहीं  करते  हमें इन  कठिनाइयों  पर  काबू  पाना

 मुझे  आशा हैं कि  वित्त  मंत्री  एसी  नीति  अपनायेंगे  जिस  से  हमें इन  कठिनाइयों  पर  काबू  पाने

 में  सहायता  मिले  ।

 जहां  तक  राज्यों  द्वारा  ऋण  लेने  का  संबंध  यह  wea  उठाया  गया  हैं  कि  रिजर्व  बेक  राज्यों

 को  उससे  अधिक  धनराशि  क्यों  देता  जिसके  कि  वे  हकदार  हे  ।  इस  संबंध में  में  महसुस  करता

 हु  कि  कम  विकसित  राज्यों  जैसा  राजस्थान  अथवा  मध्य  प्रदेश  के  जहां  आधिक

 क्षमता  तो  परन्तु  उस  का  उचित  ढंग  से  विकास  नहीं  हो  रहा  ऋण  लेने  के  अतिरिक्त  और  कोई

 विकल्प  बाकी  नहीं  है  ।  जब  तक  उन  राज्यों  में  अथ  व्यवस्था  के  विकास  के  लिये  सड़कों  का  विकास

 नहीं  होता  are  र्व  लाइनों क  जाल  नहीं  बिछाया  जाता तब  तक  हम  बह  आशा  नहीं कर  सकते  कि

 उन  की  अथ  व्यवस्था  ऑत्मनिभर  होगी ।
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 General  Budget,
 Phal am  इनका  guna  25,  1887  (Saka)

 General  Discussion

 fo  ना०

 केवल  मेरे  जिले  से  सरकार  को  खनिजों  के  स्वामित्व  के  रुप  में  एक  करोड़  रुपये  की  आय  होती

 इसी  प्रकार  यदि  सारे  राज्य से  निर्यात  किये  जाने  वाले  खनिजों  से  प्राप्त  विदेशी  मुद्रा  का  अनुमान
 लगाया  जाय  तो  ज्ञात  होगा  कि  हमें  कितनी  बड़ीਂ  मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त होती  है  ।  यदि

 सरकार  इस  विदेशी  मुद्रा  का  एक  भाग  भी  इस  क्षेत्र
 के  विकास  पर  तो  इस  का  विकास

 निश्चित  है  ।  इस  संबंध  में  में  यह  कहना  चाहुंगा  कि  यद्यपि  इस  tae  cara  खनिज  बहुतायत  में  उपलब्ध

 ,  तथापि  इस  क्षेत्र  में  एक  भी  इस्पात  का  कारखाना  नहीं  है  ।  में  अनुरोध  करूंगा  कि  इस  क्षेत्र  में  एक

 इस्पात  का  कारखाना  लगाया  यहां न  केवल  कच्चा  माल  बहुतायत में  उपलब्ध
 बल्कि  यहां  इस्पात  का  उत्पाद  न्यूनतम  मूल्य  पर  हो  सकता  है  |  यदि  इन  सब  बातों  को  देखते  हुये
 भी  यहां  निकट  भविष्य में  एक  इस्पात  का  कारखाना  लगाना  आवश्यक  नहीं  समझा  तो

 यहां कम  से  कम  एक  बात  फ़नान्स  शीघ्रातिशीघ्र  लगाया  जाना  चाहिये

 जहां  तक  केन्द्रीय  बिक्री  कर  को  2  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  3  प्रतिशत  करने  के  प्रशन  का  संबंध

 We  अयस्क  और  मैगनीज  अयस्क  पर  कुछ  राहत  दी  जानी  अन्यथा  उत्पादन  पर

 लागत  बढ़  जायगी  और  ga  विदेशी  बाजारों  में  प्रतियोगिता  नहीं  कर  इस  संबंध में
 में  सभाਂ  का  ध्यान  एक  और  बात  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  और  वह  यह  है  कि  इस  क्षेत्र

 में  रेलवे  परिवहन  व्यवस्था  की  बहुत  कमी  हमारी  योजना  क  अनसार  देतारी  तथा  नवागढ़

 से  उत्पादित  20  लाख  मीटर  टन  अयस्क  का  उत्पादन  कुछ  वर्षों  में  50  लाख  मीटरी  टन  हो

 जायेगा  और  इसे  प्रदीप  पत्तन से  निर्यात  किया  जायेगा  शतं  यह  आवश्यक  है  कि  प्रदीप  पतन

 को  रेलवे  के  साथ  जोड़ा  ताकि  परिवहन  व्यय  को  कम  रखा  जा  क्योंकि  यदि  हम

 अयस्क  को  सड़क  परिवहन  द्वारा  प्रदीप  पत्तन  तक  पहुंचाते  हैं  और  फिर  इस  का  निर्यात  करत

 तो  इस  पर  अधिक  लागत  आयेगी  और  हम  विश्व  बाजार  में  प्रतियोगिता  नहीं  कर  सकेंगे

 जापान  हमेशा  से  विषव  बाजार  में  प्रतियोगिता के  पक्ष  में  रहा  वह  आस्ट्रेलिया  से  लोहू  व्यस्क

 की  निर्यात  कराना  चाहता  मैगनीज  अयस्क  के  निर्यात  के  संबंध  में  हमने  कोई  विशेष  काय

 नहीं  किंया  और  इस  के  परिणामस्वरूप  हमारे  परम्परागत  बाजार  हमारे  हाथ  से  जाते

 हमें  ऐसी  गलती  को  दोहराना  नहीं  चाहिये  अतः  हमें  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हम  उन  वस्तुओं
 के  निर्यात  में  जो  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करते  कोई  कमी न  आने  दें  ।

 Shri  B.  P.  Maurya  (Aligarh)  :  India  has  decided  to  establish  democratic

 socialism.  Our  destination  is  the  achievement  of  a  classless  and  casteless  society.
 The  ruling  party  is  in  full  agreement  with  this  aim.  The  Finance  Minister  has  said

 that  the  Budget  is  the  main-instrument  for  implementation  of  our  schemes  and

 policies,  On  listening  part  ‘A’  of  the  speech  of  hon,  Minister  of  Finance,  was

 very  much  pleased  because  I  felt  that  he  was  going  on  the  right  path  but  when be
 started  reading  part  I  was  confused.  I  have  come  across  an  article  in

 stream’  on  Budget  by  Shri  Balraj  Mebta.  He  has  written  that  ‘Labouring  under

 several  pulls  and  pushes,  it  attempts  to  satisfy  different  interests  and  objectives
 which  do  not  necessarily

 If  you  see  the  Budget,  you  find  that  revenue  receipts  are  Rs.  2,617:+12  crores

 and  the  revenue  expenditure  is  Rs.  2,407  *4ू
 crores.  The  surplus  revenue  is  Rs.

 200 *  71  crores,  His  proposals  for  new.  taxation  would  fetch  Rs.  101°51  crores.  For

 this  year  the  deficit  is  about  Rs.  165  crores  and  for  coming  year  it  would  be  Rs.

 117  crores.  In  his  way  there  is  a  big  gap  of  Rs.  25  crores.  I  think  about  Rs.  105
 crores  would  be  earned  by  way  of  new  taxes.  An  additional  amount  of  Rs.  52°86

 crores  15-  expected  from  excise  duty  an  d  about  Rs.  19°00  crores  from  sales  Tax.

 In  this  way  a  burden  of  Rs.  71°86  crores  is  going  to  be  put  on  poor  people.
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 सामान्य
 चर्चा

 The  increase  in  corporation  tax  is  only  10  percent  and  it  would  fetch  Rs.

 43°46  crores  only.  It  is  on  account  of  surcharge.  This  has  been  compensated  by

 giving  relief  in  bonus  shares,  gift  tax,  estate  duty,  tax  on  dividenas  etc.  I  feel
 that  by  doing  so  Government  has  compensated  the  big  people  and  they  would

 not  be  put  to  any  adverse  effect.

 Ours  is  a  poor  country.  It  cannot  afford  to  spend  huge  sums  on  defence.  This

 year  they  propose  to  spend  about  Rs.  918  crores  on  this.  We  can  defend  our  coun-

 try  by  pursuing  correct  foreign  policy.  We  saw  for  ourselves  at  the  time  of  Chi-
 nese  invasion  the  results  of  the  way  we  spend  on  our  defence  preparedness.  In  the
 case  of  Pakistan,  we  have  taken  about  7  hundred  sq.  miles  of  Pakistan  territory
 but  Pakistan  too  had  occupied  about  600  sq.  miles  of  our  territory.  We  have

 killed  their  military  men  but  they  have  also  killed  our  military  men.  You  can

 prepare  a  defence  budget  worth  Rs.  1,500  crores,  but  even  then  we  would  not
 be  able  to  withstand  the  Chinese  invasion.  We  must  change  our  foreign  policy.
 We  cannot  afford  to  spend  huge  sums  of  money  in  this  way.  It  is  not  a  wise  thing
 to  spend  so  much  on  defence.

 The  hon.  Minister  said  that  we  earned  about  Rs.  13  crores  in  foreign  exchange

 by  exporting  sugar,  but  we  pay  about  Rs.  20  crores  as  subsidy.  1  want  to  draw  the

 attention  of  Government  to  the  difficulties  being  experienced  by  our  countrymen
 in  the  casejof  sugar.  If  you  want  to  earn  foreign  exchange,  my  suggestion  is  that

 they  should  help  the  leather  industry.  Government  has  been  spending  very  libe-

 121 ४  on  khadi  but  the  foreign  exchange  earned  from  this  item  has  not  been  in  pro-
 portion  with  the  money  invested  in  this.  Had  this  money  been  given  to  leather

 industry,  they  would  have  earned  foreign  exchange  worth  Rs.  150  crores.  Shri
 B.k.  Ambedkar  had  drawn  Government’s  attention  to  this.  No  subsidy  is  given
 to  the  shoe-makers  of  Kanpur,  Agra  and  Delhi.  Their  shoes  are  in  great  demand
 in  Russia  and  otber  European  countries.  I  want  that  Government  should  pay
 attention  to  this.

 The  hon.  Minister  of  Finance  has  not  thought  of  the  fact  that  the  value  of

 rupee  15  going  down.  The  World  Bank  has  also  asked  for  devaluation  of  rupee.
 If  the  value  of  rupee  was  one  rupee  in  1942  it  is  10  faise  at  present
 Government  try  their  best  to  stabilise  and  strengthen  economy,  but  it  might  colla-

 pse,  if  the  rupee  is  not  devalued.

 Here  I  have  got  a  copy  of  Economic  Survey  with  me.  It  shows  Government’s
 real  position.  It  says  that  during  1964-65  the  national  income  increased  by
 about  7°3  percent.  It  increased  by  about  2'2  percent  during  the  first  two  years  of
 third  plan  and  during  the  current  year,  it  is  feared  that  there  may  not  be  any  in-
 crease  &  it  may  go  down  when  compared  with‘the  previous  two  years’  income.  It
 shows  the  lack  of  efficiency  of  Government.  Government  has  not  been  able  to

 rejuvenate  our  econcmy  during  the  last  18  years.  It  has  miserably  failed  in

 meeting  the  essential  needs  of  the  masses.

 The  hon.  Minister  of  Finance  has  stated  that  State  governements  indulge  in

 unauthorised  overdrafting,  but  he  has  not  indicated  the  action  he  proposes  to
 take  in  this  matter.  The  State  Governments  depend  too  much  on  Central

 Government  and  our  Central  Government  depends  too  much  on  foreign  aid.  It
 is  not  a  healthy  tendency  and  it  should  be  checked.

 The  country  is  passing  through  very  critical  time  at  present.  There
 jhas

 been

 foreign  aggression.  The  Western  Powers  are  putting  economic  pressure.  The  coun-

 try  has  a  new  leadership  now.  There  is  unprecedented  drought.  At  this  juncture
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 a  person  has  been  appointed  as  Finance  Minister  who  does  not  know  anything
 about  Economics  and  Finance  and  is  actually  alawyer.  This  year’s  budget  is  a

 pre-election  Budget.  People  expected  that  it  would  bring  scme  relief  to  the  peor
 It  would  endeavour  to  bridge  the  gap  of  disparity  between  the  rich  and  the  poor.
 On  the  contrary,  it  is  advantageous  for  the  big  businessmen,  who  are  giving

 large  sums  of  money  to  the  ruling  party.  That  is  why  oppose  this  Budget.

 Mr.  Deputv  Speaker,  Sir,  now  onwards  I  would  sit  along  with  Lohia’s  Group,
 I  oppose  this  Budget  because  no  steps  have  been  taken  for  encouraging  socialism
 and  removing  the  economic  disparities.  This  Budget  has  failed  in  checking
 inflation.  The  Repoit  of  monopolies  Commission  has  not  been  taken  into  consi-
 deration  while  preparing  this  Budget.  There  is  no  provision  in  this  Budget  for

 helping  the  poor  masses  of  the  country.

 It  has  been  alleged  that  opposition  Parties  are  responsible  for  lawlessness  in

 West:  Bengal.  This  type  of  revolution  can  spread  in  U.P.,  Bihar,  Madhya  Pradesh
 and  Rajasthan,  if  the  ruling  party  does  not  change  its  ways.  If  you  do  not  pro-
 vide  adequate  food  and  other  essential  commodities  to  the  people  they  would

 agitate.  Government  should  provide  employment,  put  an  end  to  corruption  and
 remove  social  disparities.  If  this  is  not  done,  a  violent  revolution  would  do  that.  I

 welcome  such  a  revolution.

 उपाध्यक्ष  महोदय :  aif  अभिव्यक्ति  की  स्वतंत्रता  का  तात्या  उच्छृंखलता
 माननीय  सदस्यों  को  अपना  दायित्व  समझते  हुये  बोलना  चाहिये  |

 Shri  Ram  Sevak  Yadav  (Barabanki)  :  Mr.  Deputy  Speaker,  I  have  raised

 a  point  of  breach  of  privilege.  A  glaring  example  how  this  democracy  functions
 is  that  an  hon.  Member  of  this  House,  Dr.  Ram  Manohar  Lohia  was  stopped

 by  a  police  constable,  as  the  Prime  Minister’s  car  was  passing  by  that  road.  It

 is  a  very  serious  thing  that  an  hon.  Member  is  stopped  by  a  police  constable.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  इस  प्रकार  नहीं  बोल  क्योंकि  मेंने  उन्हें  नहीं  पुकारा
 ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  I  can  understand  this  1.0  such  an  incident  happens
 some  where  else,  but  it  is  verv  serious  that  an  hon.  Member  of  Lok  Sabha  15  stop-

 ped  even  when  leaving  this  House,  just  to  let  the  Prime  Minister’s  car  passed

 by  that  road.  I  want  that  this  question  should  be  raised.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्य  इसी  प्रकार  सभा  की  कायंवाही  में  रुकावट  डालते

 तो  मुझे  उन्हें  बाहर  जाने  को  कहना  पड़ेगा  |

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  The  question  raised  by  me  is  very  important

 you  should  safeguard  the  rights  of  the  Members  of  this  House.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसे  सभा  की  कार्यवाही  में  नहीं  किया  जयेगा  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  मी  म  न  के

 श्री  बड़े  :  जब  एक  संसद्  सदस्य  सभा  से  बाहर  जा  रहा  तो  क्या  पुलिस  का  सीपीई  उन्हें  इस

 प्रकार  अपमानित  कर  सकता  है  ?  यह  व्यवस्था

 सभा  को  काय  वाही  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  |
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करूंगा  ।  मुझे  इसकी  जानकारी  नहों  है  ।  कृपया  आप

 इसे  लिखित  रूपों  मुझे  दे  दें  ।

 Shri  Bagri  :  I  want  to  raise  a  point  of  order  under  rule  16.  Three  congress-
 men  have  been  burnt  alive  in  Panipat.  It  is  such  a  serious  accident  that  it  should
 be  taken  up  by  the  House  in  one  form  or  the  other,  otherwise  something  more
 serious  may  happen  in  our  country.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रकार  व्यवस्था  का  प्रश्न  नहीं  उठाया  जा  सकता  ।  आप  कृपया  बना

 जायें  ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :.  वह  नियम  16  का  उल्लेख  कर  रहें
 |  कृपया  |  उनकी  बात  सुनिए  ।

 श्री  बागड़ी  :  ag  समय  निर्धन  रित  करेगा  जब  कि  सभा  की  बे  ठक  अनिश्चित  काल  के  लिये

 या  किसी  और  faa  तक  के  लिये  या  उसी  दिन  के  किसी  समय  या  भाग  तक  के  लिये  स्थगित  की  ।

 Three  congressmen  have  been  burnt  to  death  in  Panipat.  It  is  aserious  matter.
 If  adjournment  motion  is  not  allowed,  atleast  it  should  be  allowed  to  be  discussed
 in  the  House.j

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  इस  मामले  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  इसे  सभा

 में  उठाना  तो  ag  लिखित  नोटिस  दें  ।

 Shri  Bagri  :  I  will  not  take  more  than  a  minute.

 उपाध्यक्ष  adler  :  श्री  यदि  आप  ऐसे  ही  कार्यवाही  में  रुकावट  डालते  तो  मुझे  आपको

 सभा  से  बाहर  जाने  को  कहना  पड़ेगा  ।  आखिर  एक  हद  होती  है  ।

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :  I  wanted  toinform  you  that  notice  has  been  given
 at  1°00  pm.

 Shri  R.  S.  Pandey  (Guna)  :  This  is  an  august  House  where  22  to  23  crores
 of  voters  express  their  faith  and  alligence  in  democracy  through  their  elected
 representatives.  The  honour,  dignity  and  prestige  of  this  House  are  of  paramount

 importance.  But  it  is  very  deplorable  that  since  some  time  past  some  hon.  Members
 are  behaving  in  this  House  in  such  a  way  which  is  not  befitting  to  the  honour,
 dignity  and  prestige  of  the  House.  They  are  talking  about  violence  which  is

 against  all  cannons  of  democracv.  have  heard  Dr.  Ram  Manohar  Lohia  with
 full  attention.  He  has  called  upon  all  opposition  parties  to  direct  their  followers  and
 workers  to  indulge  in  disruptive  and  violent  activities.  In  other  words  he  has

 encouraged  them  all  to  over  throw  this  Government  by  force.  In  my  opinion  to  say
 such  things  is  against  the  sanctity  of  this  House  and  the  sanctity  of  our  Constitu-
 tion.  In  democracy  Legislative  Assemblies  and  this  Parliament  should  be  kept  in

 high  esteem.  If  we  care  to  see  the  history  of  past  hundred  years,  we  would  come

 to  know  how  much  we  have  toiled  in  order  to  get  independence.  Democracy  is

 the  fruit  of  our  sufferings.  So  it  is  very  serious  that  we  should  behave  in  such  a

 way  which  may  pollute  our  democracy.

 In  this  context  1  would  like  to  quote  Shri  Kripalani,  who  said  vesterday  that

 35  lakh  people  died  in  Bengal  and  he  was  in  jai]  at  that  time.  The  fact  was  that  all

 the  freedom  fighters  under  the  leadership  of  Mahatma  Gandhi  were  in  jail  and

 35  lakh  people  died.  Even  Bapuji  himself  was  in  jail.  ‘There  was  only  one  party
 which  was  out  of  jail  and  that  was  the  Communist  Party.  I  want  to  ask  the  Com-
 munist  Party  as  to  what  they  did  at  time  then,  At  that  tine  they  were  one  with
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 the  Britishers  and  now  they  are  talking  about  revolution,  about  arosen  and  all

 sorts  of  these  things.  We  in  Congress  have  full  faith  in  democracy  and  have  full  res-

 pect  for  opposition.  It  does  no  matter  much  whether  congress  remains  in  power  or

 not;what  matter  is  that  the  principles  of  democracy  should  be  followed  in  letter

 and  spirit,  The  antinational  and  disruptive  activities  cannot  be  tolerated.

 Now  I  would  like  to  say  a  few  words  about  the  Budget.  While  presenting  this

 Budget  the  Finance  Minister  has  said  that  this  is  a  production  oriented  Budget.
 Certain  consessions  have  been  given  in  this  Budget  and  certain  taxes  have  been

 imposed  in  lieu  thereof  which  would  bring  a  revenue  of  Rs.  101  crores.  No  doubt

 the  basis  of  our  economy  is  production  but  it  is  very  painful  to  note  that  our  pro-
 duction  is  very  low  in  comparison  to  the  production  of  other  countries  of  the  world.

 We  are  talking  about  socialism,  but  when  we  look  to  our  production  figures
 we  are  horrified  to  note  that  our  production  15  lowést  in  industrial  as  well  as  in  agri-
 cultural  sector.

 Seventy-five  per  cent  of  the  foreign  exchange  that  we  earn  comes  from  agricul-
 tural  sector.  The  total  outlay  of  the  Fourth  Five  year  Plan  amounts  of  Rs.  43,000
 crores,  while  the  total  investment  in  the  agricultural  sector  would  be  only  21%.
 It  is  to  be  noted  that  a  net  national  income  of  Rs.  15,000  crores  is  derived  from  this

 sector.  Therefore  the  investment  in  the  agricultural  sector  should  be  increased  so

 that  the  production  in  the  sector  is  increased  and  raw  materials  would  become  avai-

 Jable  from  that  sector  giving  an  incentive  to  our  industries.

 As  a  result  of  a  recent  research,  we  have  come  to  know  that  60  per  cent  of  our

 agriculturists  own  to  acres  ofland  and  while  20%  have  no  land  at  all.  Per-

 sons  in  the  first  category  belong  to  a  miserable  lot.  They  have  neither  bullocks,
 nor  fertilizers  nor  hybrid  seed  facilities  in  regard  to  irrigation  and  small  scale

 industries  are  not  made  available  to  them.  I,  therefore,  seek  the  indulgence  of  the

 Finance  Minister  that  he  should  come  forword  to  amileorate  the  lots  of  these  poor

 peasents  by  providing  them  banking  facility,  crédit  facility,  crop  insurance  sche-

 me  etc.  etc.

 Banking  facilities  should  be  provided  at  block  level.  In  order  to  give  incentives

 to  the  farmers  to  raise  their  agricultural  production  they  should  be  provided  hy-
 brid  seeds  and  fertilizers.  There  should  be  proper  arrangements  for  giving  them

 Joan  through  banks.

 We  want  to  raise  the  living  standard  of  our  people  and  Five  Year  Plans  are

 being  implemented  for  this  purpose.  But  there  can  be  no  advance  in  our  economy
 unless  our  production  is  raised.  It  is  very  painful  to  state  that  the  production  of

 wheat  is  only  890  Kilograms  in  India  per  hector,  while  it  is  4,350  Kilograms  in

 U.K.,  3840  Kilograms  in  West  Germany,  2610  Kilograms  in  U.A.R.,  2,540

 Kilograms  in  Japan,  2,090  Kilograms  in  Italy,  1,610  Kilograms  in  U.S.A.  an

 1,050  Kilograms  in  U.S.S.R.  The  average  production  of  wheat  per  hector  in  the

 world  is  1,260  Kilograms.  This  shows  that  our  production  of  wheat  per  hector  is

 very  low.  Likewise  our  production  ofrice  is  also  not  encouraging.  The  production
 ofrice  per  hector  in  India  is  1,380  Kilograms,  while  it  is  6,030  Kilograms  in  Austra-

 lia  and  5,840  Kilograms  in  U.A.R.

 Now  it  is  evident  from  the  above  figures  that  our  production  is  very  low  and
 we  must  increase  our  production  without  any  further  delay.  We  cannot  wait  for

 more  time.  We  have  to  expedite  the  development  of  small  scale  and  medium
 scale  industries,

 4954



 16  1966  सामान्य  बजट

 सामान्य  चर्चा
 ——

 श्री  दास  :  इस  वर्ष  का  आय-व्यस्क  aga  महत्वपूर्ण  क्योंकि  हम  चौथ  पंचवर्षीय

 योजना  का  आरम्भ  कर  सौभाग्य से  मेरा  निर्वाचन  क्षत्र  तिरुपति है  जहां  हिन्दुओं  का  सेब से  पवित्र

 भगवान  बेंकटेववर  का  मंदिर  हजारों  की  संख्या  में  यात्री  प्रतिदिन  वहां  आते  ह  ।  मंदिर  के

 कारियों  तथा  राज्य  सरकार  ने  भक्तजनों  की  सुख  सुविधा  का  प्रबन्ध  कर  रखे  हैं  ।  इस  मंदिर  की  ओर  से

 एक  विश्वविद्यालय  ,  दस  कालेज  तथा  अनेक  हाईस्कूल  चलाये  जा  रहे  |

 में  रेलवे  आय-व्यस्क  पर  हुई  चर्चा  में  भाग  नहीं  ले  अतः  इस  अवसर  का  लाभ  उठाते  च्थ७ ह्य  मैं

 रेलवे  मंत्री
 से

 अपील  करूंगा  कि  वह  तिरुपति  की  इस  महत्वपूर्ण  मांग  पर  विचार  करें  कि  रानी गु टी  से

 तिरुपति  तक  मील  लंबी  छोटी  रेलवे  लाइन को  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  किया  क्योंकि

 तिरुपति  एक  महत्वपूर्ण  तौथंस्थान
 है

 और  बहुत  बड़ी  संख्या  में  देश  के  सब  भागों  से  यात्री  यहां  आते  हैं  ।

 मीटर  गज  लाइन  पर  यात्ना  करना  बहुत  असुविधाजनक  अतः  इस  स्थान  के  महत्व  को  देखते  हुए  यहं

 आवश्यक  है  कि  इस  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  परिवर्तित  किया  जाय  ।

 दूसरे  इन  दस  कालेजों  तथा  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थी  20  से  25  मील  की  यात्रा  करके  आते

 हूँ  और  इसके  अतिरिकत  हजारों  की  संख्या  में  मीलों  तथा  कारखानों  में  काम  कर  ने  वाले  मजदूर  भी

 वहां  आते  हूँ  ।  परन्तु  इन  विद्यार्थी  यों  एवं  मजदूरों  के  लिये  कोई  परिवहन  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।  इसलिये

 इन  लोगों  की  सुविधा  के  लिये  पालिका  से  तिरुपति  और  काला हस्ति  से  तिरूपति  तक  डीजल  गाड़ियां

 चलायी  जानी  चाहियें  ।

 खाद्य  fea  ति  के  बारे  में  विस्ता  रफू वंक  चर्चा  की  गई  है  ।  केरल  में  राशन  की  मात्रा  बढ़वाने  के  लिये

 आन्दोलन  हुआ  तथा  बंगाल  में  यह  आन्दोलन  हो  रहा  जमाने  तथा  अन्य

 राष्ट्रमंडलीय  देशों  ने  हमें  सहायता  करने  का  वचन  दिया  है  ।  परन्तु  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  स्वतंत्रता

 के  18  वर्ष  बाद  भी  हम  प्रत्येक  निर्धन  व्यक्ति  हरिजन  एवं  कृषि  मजदूर  को  कपड़ा  तथा  मकान

 आदि  अत्यावश्यक  बस्तुएं  देने  में  भी  सफल  नहीं  ea  स्वतंत्रता  प्राप्ति  से  पहले  हम  विदेशी  शासकों

 को  इस  के  लिये  दोषी  ठहराया  करते  हं  और  कहा  करते  थे  कि  कि  स्वराज्य  प्राप्ति  के  बाद  प्रत्येक  व्यक्ति

 को  खाने  को  भोजन  ,  पहनने  को  तथा  रहने  को  मकान  दिया  परन्तु  यह  खेद  को  बात  है  कि

 हम  यह  आवश्यकतायें पुरो  नहीं  कर  सके  गत  18  वर्षों में  हम  ने  कृषि  के  विकास  के  लिये  उचित  कदम

 नहीं  उठाये  हैं  ।  सरकार  ने  बड़ो  सिंचाई  योजनाओं  पर  करोडो  रूपया  न्यय  किया है  तथा  खाघान्न

 के  उत्पादन  में  वृद्धि  करने  के  लिये  बड़े  भूस्वामियों  को  करोड़ो  रुपया  दिया  गया  है  ।  इन  बड़ो  सिचाई

 योजनाओं
 से

 तो  केवल  बड़े  भूस्वामियों  को  हो  लाभ  होकर  है  ।  मत  केवल  बड़े  भूस्वामियों  को

 सहायता  दे  कर  हम  अन्य  18  वर्षों  में  भी  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  वृध्दि  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  खाद्यान्न
 के  उत्पादन  में  तभी  वृद्धि  हो

 सकती  जब  छोटे  कृषकों  की  सहायता  की  जाय  ।  यदि  उन्हें  भूमि
 दी  जाय  और  कृषि  उपकरण  खरीदने  के  लिये  कुछ  सहायता  दी  जाय  तो  वे  भारत  की  सम्पूर्ण  जनता
 के  लिये  खाद्यान्न  उत्पन्न  कर  सकते हैं  ।

 सरकार  ने  देश  की  fata  जनता  का  जोवन  स्तर  ऊंचा  उठाने  का  वचन  दिया है  fada  लोगों
 का  जीवनस्तर  तभी  ऊंचा  उठ  सकता  यदि  भूमिहीन  निर्धन  लोगों  को  भूमि  एवं  अन्य  सहायता  दी

 उस  के  उपलक्ष
 में  वे

 सारे  राष्ट्र  को  खाद्यान्न  उपलब्ध  कर  सकते हैं  ।

 मेरा  निर्वाचन  रायलसीमा  ऐसा  क्षेत्र  है  जहां  हर  दस  वर्ष  में  एक  बार  अत्यन्त  भीषण  अकाल

 आवश्यक  पड़  जाता
 कई  बार  पीने

 का  पानी  भी  उपलब्ध नहीं  होता  ।  वर्ष  1951  में  जब  स्वर्गीय
 प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहरलाल  नेहरु  ने  चित्तूर  का  दौरा  किया  था  तो  वह  देख  कर  आश्चर्य  चकित  रह  गय
 थे  कि  इतनी  भीषण  अकाल  की  परिस्थितियों  में  लोग  कैसे  रह  रहे  हैं  ।  परन्तु  उस  क्षेत्र  के  सुधार  के  लिये

 कुछ  नहीं
 किया

 गया  है  ।  सरकार  देश  के  अन्य  भागों  के  लिये  अरबों  रुपया  व्यय  कर  रही  है  ,  अतः
 चित्तूर  तथ  रायलसीमा  के  लिये  भी  कुछ  धन  व्यय  किया  जाना  चाहिये  ।  यहां  विद्युत  तथा  सिचाई  की
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 अत्यन्त  आवश्यकता  है  ।  इन  जिलों  में  न  केवल  पानी  कीਂ  कमी  बल्कि  यहां  उद्योगों  की  भी  अत्यन्त

 आवश्यकता है  ।  aet  गन्ने  का  उत्पादन  पर्याप्त  मात्रा में  किया  जा  है  ।  यहां  चीनी  तथा  कपड़े

 के  कारखाने  लगाये  जाने  चाहिये  ।

 हमारे  नेता  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  करना  चाहते  जातिवाद  कां  उन्मूलन  करना  है  ।

 संविधान  में  यह  उपबन्ध  किया  हुआ  है  कि  अस्पृश्यता  दंडनीय  अपराध है
 ।  परन्तु  सभी  प्रतिवेदनों  में

 कहां  है  किस्सा  कोई  ग्राम  नहीं  है  जहां  अस्पृश्यता  नहीं  गांधीजी  तथा  नेहरु  जी  हरिजनों

 को  अन्य  लोगों  के  स्तर  पर  लाना  चाहते  थे  ।  वे  उन्हें  अच्छी  शिक्षा  देना  चाहते  थे  ।  संविधान  में  उन
 के

 लिये  विशेष  सुविधायें  तथा  संरक्षण ों  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  हरिजनों  के  स्थान  रक्षण  हटाना

 के  प्रति  बड़ा  अन्याय  होगा  ।  उनके  लिये  आई  ०ए  ०एस  ०,  आई  ०पी  ०एस  ०  और  आय  ०एफ  ०  एस  ०  की

 विशेष  qcrarry  होनी  प्रत्यक  कालेज  तथा  स्कूल  के  साथ  हरिजन  विद्यार्थियों  के  लिये  होस्टल

 बताये  जाने  चाहिये  ।  हरिजनों  के  बच्चों  के  लिय  पब्लिक  स्कूलों  तथा  सलिक  स्कूलों  में  स्थान  रक्षित

 होने  गृह-निर्माण  के  लिये  उन्हें  राज्य  सहायता  दी  जानी  चाहिये  ।  हरिजनों  के  कल्याण  का

 हर  संभव  प्रयास  किया  जाना  चाहिये  ।

 पुर्वा  मंत्रालय  की  भांति  हरिजनों  और  आदिवासियों  के  कल्याण  के  लिये  एक  पृथक  हरिजन

 कल्याण  मंत्रालय  होना  चाहिये  ।

 Shri  Virbhadra  Singh  (Mahasu)  :  I  Congratulate  the  Finance  Minister
 for  the  nice  budget  he  has  presented  for  the  year  1966-67.  I  welcome  this  Budget

 Today  the  country  is  passing  through  most  critical  times.  We  are  facing  many

 problems.  There  is  food  shortage  in  the  country  and  we  are  facing  the  shortage
 of  foreign  exchange.  There  are  economic  problems  before  us.  The  Finance  Minis-
 ter  has  reviewed  the  entire  economic  condition  of  the  Country  duing  his  Budge

 speech.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  Mr.  Deputy  Speaker,  there  is  no  quorum  in  the

 House.

 r
 उपाध्यक्ष  महोदय  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  है  ।  सभा  को  स्थगित  किया  जाता  है

 इसके  पश्चात  सभा  गुरुवार  17  1966/26  फाल्गुन  1887  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई

 The  Lok  Sabha  Then  adjourned  till  Eley  en  ofthe  Clock  on  Thurs-

 day  the  17th  March  1966/Phalguna  26,  1887  (Saka

 4956
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